
jUFFF, menos mal! Ya aclaró el gabinete de seguridad
de la 4T que la ola de violencia, muerte y terror que
se vivió en días recientes no fue producto de un
Estado fallido, sino una simple campaña publicitaria.
Al menos eso fue lo que dijeron sin que les ganara la
risa Adán Augusto López y Luis Cresencio Sandoval

PARA varios militares de alto rango resulta difícil
y hasta doloroso ver al general de las cuatro estrellas
tener que salir a dar explicaciones que ni él mismo
se cree. Nomás no hay manera de sostener que los
asesinatos, los narcobloqueos y los incendios de nego
cios sean una respuesta jal buen trabajo del gobierno!
UNA COSA, al menos, ya quedó clara: que tal y como
se temía, los capos del Cártel Jalisco Nueva Genera
ción lograron evadirse del mega operativo militar que
irrumpió la semana pasada en la cumbre que llevaban
a cabo en Jalisco.

QUEDA el misterio si realmente los delincuentes

lograron escapar o si los soldados recibieron la orden
de dejarlos ir. Dado que a Ovidio Guzmán lo soltaron
por orden presidencial y el gobierno tardó cuatro días
en explicar lo sucedido... que cada quien saque sus
conclusiones.

QUIÉN SABE qué entiende Rosario Piedra Ibarra por
"derechos humanos", pero resulta inexplicable que la
CNDH ensalce a un conocido y probado violador de
esos mismos derechos humanos como ¡Fidel Castro!

EL MENSAJE en redes sociales de la CNDH provocó
de inmediato la protesta de algunos integrantes de su

Consejo Consultivo que no fueron consultados y mu
cho menos estaban de acuerdo con la apología de un
asesino de homosexuales confeso, entre otras cosas.

Y AUNQUE el organismo borró el tuit, no es la primera
vez que le prende incienso al dictador, al que en otra
publicación llama "libertador". Alguien debería expli
carle a Rosario Piedra Ibarra que hacer tal apología
de Fidel Castro equivale a que lleve flores a la tumba
de Luis Echeverría.

EL NOMBRAMIENTO de Leticia Ramírez al frente
de la SEP generó un amplio consenso de que Andrés
Manuel López Obrador no se toma en serio la educa
ción de las y los niños mexicanos.
DICEN QUE es una burla del Presidente nombrar

a alguien tan ajena al tema educativo. Porque con
todo y que la funcionaría fue maestra de la CNTE,
la realidad es que tiene al menos 20 años ajena al
sistema educativo, a los debates y, sobre todo, a las
necesidades del sector. Si López Obrador quería poner
a alguien de toda su confianza, ¿en serio no contaba
con nadie que tuviera la preparación necesaria?

Y LO PEOR todavía está por venir: hoy será presentado
el nuevo modelo educativo nacional, elaborado sin
transparencia y, por supuesto, con fundamento
ideológico, no pedagógico. A sólo dos semanas de que
reinicien las clases, es obvio que no hay tiempo para
capacitar a todo el magisterio, por lo que su implemen
tación será al a'i se va, improvisando y parchando.
Al estilo de la 4T, básicamente.

Fecha: 16/08/2022

Página: 8

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 47,508

Página 24 de 186



LA PRIISTA Alejandra
del Moral, Secretaria
de Desarrollo Social
eri el Edomex y quien
busca ser candidata a
Gobernadora, sin duda
lleva la delantera.

LE SIGUE Horacio
Duarte, titular de la
Agencia Nacional
de Aduanas y quien
intentó — sin éxito—
ser el elegido de
Morena para competir

por la misma entidad.
EN UN LEJANO
tercer lugar, pero
avanzando, está
Claudia Sheinbaum,
Jefa de Gobierno y
presidenciable a la vez.

¿DE QUÉ ranking
hablamos?

¡EXACTO! Déla
lista de políticos
cuyas fotografías
aparecen en anuncios
espectaculares en

lugares estratégicos,
burlando la
Constitución

con aquello de
la promoción
personalizada.
ELMODUS no es

nuevo, pero pinta para
que sea muy utilizado
en estos meses. Una
revista los entrevista

sobre cualquier tema
y luego promociona
la edición a lo grande,
claro, destacando la

fotografía por sobre
todas las cosas.

Y COMO no es una
campaña oficial, se
escapa al escrutinio
del erario, pero
como tampoco es
propaganda electoral,
queda fuera de los ojos
dellNE.

CON trajes de distinto
color, pero todos
nadan en las mismas

lagunas... legales.
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El eminente filósofo ya no es filósofo.

¿Por qué dejó de serlo?
¿Acaso se convenció de la futilidad
de sus disquisiciones?

¿Llegó a la conclusión de que no
es la misma cosa el pensar con el ser?

¿Adoptó un pragmatismo radical
que exalta la acción y menosprecia
la reflexión?

No.

El eminente filósofo dejó de ser filósofo
porque empezó a dolerle una muela.

Ese acerbo dolor lo apartó de todas
sus filosofías.

Ahora maldice en su interior y se da a
todos los diablos por lo que le sucede.

El eminente filósofo ya no es filósofo
eminente.

Ni siquiera es ya filósofo.

Es sólo un pobre hombre al que le duele
una muela.

iHasta mañana!...
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Rompiendo lanzas
Afrodisio Pitongo, galán con

cupiscente, llevó en su auto
móvil a Dulciflor, muchacha

ingenua, al solitario paraje llamado
el Ensalivadero, y ahí tuvo lugar, de
común acuerdo, el consabido tran
ce. Momentos después la arrepentida
chica le afeó al avieso seductor: "Lo
que acabas de hacer conmigo no tiene
nombre". "¡Uh! replicó el cínico Pi
tongo. ¡Es una de las actividades hu
manas que más nombres tiene!". (En
México se han usado, entre otras ex
presiones, "desgastar el petate", "rea
lizar el H. Ayuntamiento" y "fatigar el
catre")... En los tiempos de la domi
nación priista el Presidente en turno
retrasaba lo más posible el destape de
quien lo sucedería en el cargo, pues
una vez que el tapado era dado cono
cer toda la clase política se iba con él
"la cargada", se llamaba eso, y el to
dopoderoso señor que lo había desig
nado quedaba en soledad y a oscuras,
sin una desgraciada veladora que lo
iluminara, no digamos ya un reflector.
El resto de su sexenio, hasta entregar
la banda presidencial, lo pasaba en su
despacho o en su casa papando mos
cas, convertido en un don nadie, él,
que había sido un don todo. Moría el
rey para que el rey viviera Ese ritual,
repetido sin sobresaltos cada seis años,

dio a México una larga era de tranqui
lidad política interrumpida sólo de vez
en cuando por algún brote de disiden
cia social prontamente reprimido. No
había democracia, ciertamente, pero
nadie la demandaba, salvo los idea
listas de Acción Nacional, apóstoles
a quienes la gente juzgaba un poco
locos. "Hay tres clases de pendejadas
se decía: sembrar de temporal, ju
gar a la Lotería y votar por el PAN".
Los otros apóstoles, los de la izquier
da, tampoco suspiraban por la demo
cracia Ellos querían la dictadura del
proletariado. Hubo luego, sin embargo,
una especie de despertar de la gente.
No se dio, pienso, en el 68: se produ
jo con los terremotos del 85, cuando
los habitantes de la capital se organi
zaron al margen de los gobernantes,
que se mostraron omisos e ineficaces.
Los ciudadanos enfrentaron solidaria
mente la tragedia En mi opinión ése
fue el primer germen que originó en
la ciudadanía el anhelo de un cambio
que se fue fraguando lentamente Lue
go en el 97, el PRI perdió su mayoría
absoluta en el Congreso. Durante las
semanas anteriores a esa crucial elec
ción yo escribí diariamente en mi co
lumna "Un voto por el PRI es un voto
contra México". El haberle quitado al
gobierno, representado por entes co

mo Bartlett, el control de los procesos
electorales con la creación del IFE fue
el signo más evidente del surgimiento
de esa democracia tan largamente de
seada y que al final fue promovida tan
to por las izquierdas, alejadas ya del
comunismo soviético, como por las
derechas, apartadas ya del sectarismo
religioso. ("No les diré por quién votar
predicaba un padrecito en misa, pe
ro les recuerdo que el azul y el blanco
son los colores de la Virgen"). Ahora
López Obrador, izquierdista muy de
derecha, quien llegó a Presidente por
obra de la democracia, atenta contra
ella con la creciente militarización del
país y con sus permanentes ataques
al Instituto Nacional Electoral. Tan
poderoso se siente AMLO que no le
importó dar a conocer con notoria
anticipación los nombres de sus posi
bles sucesores, a quienes llama, no sin
cierto asomo de desdén, sus "corcho
latas". Desde luego ninguna nostalgia
siento por el PRI; lo combatí desde
que empecé a escribir en los periódi
cos. Ahora rompo quijotescas lanzas
contra otra forma de dictadura, ésta
muy imperfecta y ejercida sin recato
alguno: la que encabeza el Presiden
te más antidemocrático que hemos
tenido desde los tiempos de Díaz. No
Ordaz. El otro...FIN.
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EL LECTOR
ESCRIBE

¿Cómo es posible?
El hecho de que la alcaldesa
de Tijuana, Montserrat
Caballero, avale y promueva
el cobro de derecho de

piso es algo vergonzoso
e Inconcebible. Dijo "les
pedimos que cobren las
facturas a quienes no les
pagaron lo que les deben,
no a los ciudadanos".

¿Cómo es posible que una
persona con esa mentalidad
pueda ostentar un cargo
público que implica proteger
a los ciudadanos?

Los empresarios, chicos
y grandes, también son
ciudadanos. ¿Qué espera la
alcaldesa, que la delincuencia
organizada impere en el
país y destroce la paz y la
certidumbre en la prestación
de bienes y servicios?

Alejandro Cabello
Ciudad de México
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Leal y honesta
"La lealtad a una opinión petrificada

nunca ha roto una cadena o liberado a

un alma humana... y nunca lo hará"

Mark Twain

Al presidente López Obrador le
gusta sorprender con sus de
signaciones a cargos importan

tes. Lo hizo nuevamente ayer, al dar
a conocer que Leticia Ramírez Ama
ya será su tercer titular de Educación
Pública

En las especulaciones que se ma
nejaban sobre el posible reemplazo
de Delfina Gómez no aparecía Ramí
rez Amaya, y con razón. Hasta ahora
su perfil ha sido el de una funcionaría
de atención al público. Fue la directo
ra de Atención Ciudadana de López
Obrador cuando era jefe de Gobierno
de la Ciudad de México y ha tenido
también ese cargo en la Presidencia
actual. Si bien fue maestra de escue
la, no tiene la experiencia profesional
que uno esperaría de una secretaria de
Educación Pública

Al Presidente no solo no le impor
ta, sino que prefiere dar cargos impor
tantes a personas sin preparación o
experiencia Lo manifestó en 2019: "¿Y
saben qué es lo que más me importa,
más que la experiencia? La honesti
dad. Ya para irnos entendiendo me
jor, o sea, porque hay quienes tienen
mucha experiencia, están graduados
hasta en universidades del extranjero,
tienen hasta doctorados, pero son des

honestos. Y a nosotros lo que más nos
importa, lo que más nos importa de
todo, es la honestidad. Si hablamos en
términos cuantitativos, 90 por ciento
honestidad, 10 por ciento experiencia".

Para el Presidente "honestidad"
quiere decir lealtad. Quienes lo apo
yan son siempre honestos, hagan lo
que hagan; quienes lo cuestionan, son
corruptos por definición. A lo largo de
su sexenio ha entregado caigos impor
tantes, que deberían ser ocupados por
profesionales especializados, a per
sonas sin preparación ni experiencia.
Muchos miembros de su Ayudantía
han recibido así designaciones para
las que no están preparados. Una parte
del deterioro de los servicios guberna
mentales ha sido producto de recortes
al gasto público, que solo han exenta
do a los proyectos personales del Pre
sidente, pero también del arribo de
funcionarios que no conocen la labor
que deben realizar. "Pedimos lealtad a
ciegas al proyecto de transformación
porque el pueblo nos eligió para eso",
dijo el mandatario en 2020.

Ramírez Amaya estudió en la Es
cuela Nacional de Maestros y fue pro
fesora de primaria Tiene estudios, sin
concluir, en la Escuela Nacional de
Antropología e Historia. Fue además
líder de la sección 9 del sindicato de
maestros, parte de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Edu
cación. Si acaso, su nombramiento es
una forma de afianzar el control de la
CNTE sobre la SEP, aunque la verdad

es que desde 1984 no ha tenido rela
ción con el tema educativo.

Lo lamento. Si algo necesita la SEP
en este momento es alguien con el co
nocimiento y la convicción de liberarla
de la asfixia provocada por los sindica
tos. Los alumnos necesitan una mejo
ra en la calidad de la educación, pero
hoy más que nunca el gobierno le ha
puesto obstáculos. Parte del problema
es una malentendida austeridad, pero
también la visión ideológica de que la
calidad educativa es una simple aspi
ración clasemediera Lo vemos en el
Conacyt, que ha recortado gasto pa
ra aportar más dinero a las obras del
Presidente.

Quizá Ramírez Amaya sea hones
ta, como ha señalado el Presidente. Lo
mismo dice, sin embargo, de Delfina
Gómez, quien descontó recursos a los
empleados de su gobierno municipal
en Texcoco para apoyar a Morena La
honestidad, en todo caso, debiera ser
solo el punto de partida Es una condi
ción necesaria, pero no suficiente, para
encabezar los programas de educación
de una nación como la nuestra

• PROPAGANDA
Ante los hechos de violencia de la se
mana pasada, el Presidente ya propuso
una solución: tener reuniones de ga
binete de seguridad y conferencia de
prensa los sábados porque "los adver
sarios usan los fines de semana para
manipular, distorsionar". Lo único que
le interesa es la propaganda
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Las obras olvidadas por la 4T
::::: Nos nacen ver que nasta hace algunas se
manas, en las conferencias de prensa del Pre
sidente de los lunes, era común que se pre

sentaran prácticamente to
das las "magnas" obras que
financia el gobierno federal.
Al inicio, nos recuerdan, en
videos se detallaban los
avances del Tren Interurba

no MéxicoToluca, la presa
"Santa María", el Corredor
Interoceánico del Istmo, el

Andrés Manuel Tren Maya y el Parque Eco
López Obrador lógico Lago de Texcoco. Sin

embargo, sin explicación al
guna, hace ya varias semanas solo se informa
sobre las últimas dos obras. ¿Será que los
avances en el Interurbano, la presa y el Corre
dor Interoceánico no son los deseados?

Adán Augusto defiende
a alcaldesa y sale raspado

Luego de ser tendencia nacional, y dura
mente criticaua, Montserrat Caballero Ra
mírez, alcaldesa morenista de Tijuana, Baja
California, quien dijo que el crimen organiza
do le cobre facturas "a quienes no les paga
ron, a los que les deben, pero no a las fami
lias", alguien salió en su defensa. El secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, ase
guró que a doña Montserrat, la traicionaron
los nervios. Sin embargo, la caballerosidad de
don Adán no le fue muy recompensada por
las redes, pues no salió bien librado y tam
bién se volvió tendencia al querer justificar a
su compañera de partido. "El que a Cristo se
mete termina crucificado", dice un refrán.
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Mensaje de la maestra Gordilio
a la maestra Ramírez
::::: Quien reapareció este lunes fue la exlide
resa del Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordi

lio. Desde su cuenta en
Twitter, la maestra habló so
bre la profesora Leticia Ra
mírez, nueva titular de la
Secretaría de Educación Pú

blica (SEP), y dijo que con
nuevos liderazgos es necesa
rio que haya nuevos diálo
gos. Y, de entrada, se mani
festó a favor de que se rees
tablezcan las Escuelas de

Tiempo Completo, pues dijo
que es necesaria la alimentación de los meno
res y horarios ampliados en los colegios. Quie
nes conocen a la nueva secretaria de Educa

ción, aseguran que sería muy complicado que
diera marcha atras a una medida que su ante
cesora defendió con fuerza y que cuenta con
el aval presidencial. La maestra Gordilio, nos
adelantan, estará estos días activa en medios
de comunicación hablando del tema.

Delgado no vb ni oye
a morenistas críticos
::::: Nos hacen ver que el dirigente Morena,
Mario Delgado, al parecer hizo oídos sordos a
las quejas de militantes por las escenas de irre
sularidades en las votaciones para la renova
ción interna del partido. Nos dicen que, de los
300 distritos, sólo en 16 se volverán a repetí
las elecciones, mientras que el resto ya tiene
luz verdt para iniciar la renovación de dirigen
cias estatales. Llama la atención que la dirigen
cia decidió no anular los resultados en la Ciu
dad de México, donde se reportu acarreo, com
pra de votos y hat,ta golpes entre los asistentes.
Nos comentan que, al más puro estilo salinis
ta, don Mario no ve ni oye a quienes dentro
del propio partido se quejan de irregularidades.
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Con los niños no. seüor diputado
::::: Desde Hidalgo nos platican que quien ini
ció la semana sin remordimientos, perú bas
tante señalaao, es e¡ diputado morenista Ti

moteo López Pérez, luego
de que encabezó y azuzó a
pobladores del Valle del
Mezquita! para que manru
vieran retenidos por mas de
12 horas a trabajadores y ni
ños en las oficinas de pala
cio de gobierno so pretexto
de una toma del lugar para
pedir el "cumnlimiento de
obras". En este sentido, nos
detallan que, junto con un

grupo de campesinos, don Timoteo alentó
que se cerraran los accesos de salida a los bu
rócratas, pero también a un grupo de meno
res que se encontraban en un curso en el lu
gar y, pese a que los niños pidieron que los
dejaran salir porque tenían hambre, el legisla
dor continuo. Al final, nos dicen, lo grave fue
que de parte de su partido ni un jaloncito de
orejas se llevó.

Cuentas pendientes y cobradores
::::: Quien aplicó aquello de "mi pecho no es
bodega", nos cuentan, es la alcaldesa de
Tijuana, «aja California, Montserrat Caballe
ro (Morena), luego de que ante las recientes
jornadas de violencia en su municipio, pidió a
los delincuentes "cobrar factura" sólo a quie
nes "no le pagaron", lo que levantó polémica,
pues no faltó quien la acuso de promover la
violencia y evitar responsabilidades dejando
todo entre malandros, al grado de que el tema
terminó ayer en la conferencia del presidente
Andrés Manuel López Obrador, donde el
titular de la Segob, Adán Augusto López,
minimizó los dichos y dijo que a la edil la
"traicionaron los nervios". No obstante, nos
añaden, la cosa no se detuvo y también ayer
la morenista siguió con el discurso alegando
que paguen los que tienen que pagar. ¡Ups!
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En el PAN. con .os bollos al horno
::::: Faltan dos años, pero la fiebre electoral ya
está a todo lo que da y desde Puebla nos
mencionan que durante el fin de semana los

lid razgos panistas de todas
las corrientes se reunieron
con miras a las elecciones
de 2024, en un cónclave
donde estuvieron todos los

suspirantes a la gubernatu
ra, desde el fundador del
panismo Francisco Fraile,
la íoxista Ana Teresa
Anuida y la morenovallista
Genoveva Huerta, hasta el
alcalde de la capital Eduar

do Rivera Pérez. Lo curioso, nos dicen, es
que a todos se les vio conviviendo en una
aparente tregua, lo que despertó todo tipo de
inacciones, desde apuestas sobre cuánto tar
daran en darse hasta con la cubeta y otros
más que se esperanzaron en que al fin enten
dieron aquello de la unidad. ¿Qué será?

Ei juicio fallido de Javier Corral
::::: Muy desapercibido paso en Chihuahua,
nos comentan, que el Congr :so local dejo sin
efectos la denuncia que existía en contra del
exgobemador panista Javier Corral y que
por poco lo enfrenta a un juicio político. En
este sentido, nos dicen que todo se vino para
atras luego de que 11 denunciante, el ciudada
no Gerardo Cortinas, solicitó suspender la ac
ción porque encontró un proceso viciado y
"lleno dt corrupción". No obstante, nos seña
lan, lo que más ha llamado la atención es el
silencio de don Javier ante lo ocurrido, ¿Será
que prefiere no mover más las aguas o el ra
tón le comió la lengua?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5700 1313. extensión 2421 o al email editor@duniversai.com.mx
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Los cambios en la cúpula
del Congreso de ia CDMX

Nos cuentan que en los próximos días
habrá definiciones en el Congreso de la Ciu
dad de México, pues se cambiará la presi

dencia de la Junta de Coor
dinación Política (Jucopo) y
la Mesa Directiva. Por

acuerdo legislativo, la Juco
po será para el PAN, y la
Mesa Directiva para el PRI.
Nos dicen que la discusión
será sobre quién encabeza
rá la Jucopo, pues en teoría
debería ser Christian von

Roehrich, pero en los últi
mos días ha salido salpica

do por el tema del llamado Cártel Inmobilia
rio, por lo que no hay nada seguro y hay du
das sobre si enfrentará vetos de morenistas.
Para la Mesa Directiva, nos dicen, una de las
aspirantes es la priista Tania Larios, quien
dicen, podría en su año como presidenta del
Congreso avalar la prohibición de las corri
das de toros. Empiezan las negociaciones.

Hay luz verde para renovar
comités estatales de Morena
::::: Luego de los recuentos y quejas por el
proceso interno, Analmente, el presidente na
cional de Morena, Mario Delgado, ayer ya

dio luz verde y fechas para
la realización de los cam

bios de dirigencia en los es
tados, y en el caso de la
Ciudad de México y el Esta
do de México ya hay fecha.
Será el fin de semana del 27

y 28 de agosto, es decir, to
davía habrá casi dos sema
nas para que los consejeros
estatales se pongan de
acuerdo y vean a quién im

pulsan. En el caso de la CDMX, le hemos co
mentado que ya hay dos nombres: Sebastián
Ramírez, vocero de la jefa de Gobierno, y la
excontralora capitalina Bertha luían
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Van por renovación de policías
en el Edomex
::::: Ya le hemos platicado de la depuración
policial que están haciendo en el municipio
de Naucalpan, donde un día sí y el otro

igual hay denuncias de ac
tos de corrupción. Pues
ahora nos dicen que desde
la Fiscalía General de Jus

del Estado de México,
que encabeza José Luis
Cervantes, van por el re
clutamiento de nuevos

cuadros para la Policía de
Investigación. Se lanzó la
convocatoria y se buscan
142 nuevos elementos para

fortalecer la institución y perseguir el delito
en los 125 municipios. ¿Se endurecerá la
limpia en la fiscalía mexiquense?
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la influencia Incendiarla
de Dónalo Trump
::::: Una de las peores cosas que le pudo pasar
a Estados Unidos se Llama Donald Trump. El
candidato improbablt que se convirtió en
presidente, que dejó la Casa Blanca y el Capi
tolio en llamas y que hoy pretende seguir in
cendiando al país.

Algunos se burlaban de un magnate que
aspiraba a ser el líder de la principal potencia
mundial; ni siquiera apostaban a que ganara
las primarias republicanas. Pero Trump y su
equipo vieron lo que otros no: el hartazgo de
los estadounidenses con la política tradicional;
el deseo de cambio, de no ver a los de siempre
en el poder; de que llegara a la Casa Blanca al
guien que se atreviera a decir lo que millones
decían: fuera los migrantes; arriba el muro y las
armas; Estados Unidos debe ser primero que
todo, y todos deben recordar quién manda.
::::: Todas las frases de Trump que causaron
polémica, incluso indignación, en el mundo,
eran las mismas que muchos en Estados Uni
dos pensaban y no se atrevían a decir. Eso lo
impulsó a la presidencia. Con un Partiuo Re
publicano totalmente debilitado, sin líderes
destacables, Trump se convirtió en "el" parti
do y, hasta hoy, sigue siendo la figura más re
levante, al grado de que hasta los republica
nos modéranos mantienen el cierre de filas
con él, a pesar del terremoto que fue su presi
dencia, y su salida de ella.
::::: Después del asalto al Capitolio, el 6 de
enero de 2021, y del rol que jugó Trump, la ló
gica indicaba que Estados Unidos podía respi
rar de nuevo. Que la tormenta habia pasado.
::::: Pero los daños eran inconmensurable", Al
go se rompió en Estados Unidos, que hoy se
mantienen como los Estados DesUnidos de
América. Frente a las investigaciones en su
contra, el exmandatario está siguiendo el mis
mo manual que frente a las elecciones: mos
trarse como una víctima, como un perseguido
político de los demócratas. No importa que in
cluso parte de su equipo le señalara que no
había tal fraude. No importa cuántas veces se
le advirtiera del poder de sus palabras. Siguió
atizando el fuego hasta que una multitud,
convencida de las palabras de su líder, irrum
pió al Congreso, dispuesta a todo —incluso
matar—, para evitar la certificación de Biden.
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¿Irá Gertzpor Santiago Nieto?
Las denuncias que el exse

nador panista Roberto Gil
Zuarth realizó en junio pa

sado através de Twitter, en contra
del extitular de la Unidad de In

teligencia Financiera, Santiago
Niego Castillo, por presuntas irre
gularidades patrimoniales y fi
nancieras, llegaron a la Fiscalía
General de la República.
Hoy forman parte de una de las

carpetas abiertas por el fiscal Gertz
Mañero en contra de Nieto Castillo,
al que Gil acusa de haber utilizado
la TJIF "para aumentar indebida
mente su patrimonio y ocultar su
origen y conformación".
Según la denuncia que el exse

nador amplió y ratificó hace unos
días, Nieto Castillo, "por sí o por in
terpósita persona, creó y/o partici
pó en el diseño, configuración cor
porativa, organización, aprovecha
rriientoy/o utilización de unacom

*

pleja estructura conformada por
diversas empresas y personas físi
cas, destinadas a realizar operacio
nes con recursos de procedencia
ilícita y/o para evadir o eludir el pa
go de contribuciones fiscales".
En la ampliación, el exsenador

asegura que, luego de realizar en
medios diversas declaraciones,
recibió de manera anónima en su
oficina documentos que prueban
que el director de la UIF estaría
involucrado en "la probable co
misión de delitos de enriqueci
miento ilícito, operaciones con
recursos de procedencia ilícita,
defraudación fiscal y delincuen
cia organizada, entre otros".
Entre esos documentos había

copias simples de dos denuncias
dirigidas en diciembre de 2021 y
enero de 2022 al encargado de la
delegación metropolitana de la
FGR, y de las cuales se han des

prendido piezas periodísticas
publicadas recientemente.
Una señala que en junio de

2019 Nieto adquirió un inmueble
en Santa Fe, a través de la contra
tación de un crédito hipotecario
de siete millones de pesos: para la
. adquisición del inmueble, se lee
en la denuncia, pagó en efectivo
754 mil pesos e hizo una transfe
rencia electrónica por un otros
446 mil. En su declaración fiscal
y patrimonial de 2019, el funcio
nario, sin embargo, no reportó in
gresos en efectivo.
Nieto le compró más tarde, a

través de otro crédito, una propie
dad en Querétaro a una empresa
"que comparte la misma estructu
ra, fue creada el mismo día y rea
liza operaciones habituales con
otras dos empresas": Comerciali
zadora Inmobiliaria Codeinmex y
Copalmex Desarrollos Inmobilia
rios Mexicanos. El gerente de
construcción de Copalmex era Je
rónimo Nieto Castillo, hermano
del exfuncionario, quien había si
do apoderado de Codeinmex.
Según la denuncia, Codeinmex

reportó pérdidas fiscales entre
2016 y 2019 por un monto apro
ximado de 162,237,746 pesos.
"Desarrollos Inmobiliarios Me

xicanos —se lee más adelante—
adquirió dólares americanos por
un monto aproximado de
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3^263,461,93663 MN. dos rr.eses
antes de vender a Santiago Nieto la
propiedad Los dólares americanos
fueron trasferidos a cuentas ban
cadas en Colombia y Panamá".
"Las actividades vulnerables

de compra de divisa y transferen
cia de recursos por parte de una
empresa que declara pérdidas fis
cales, no fiie atendida por la Uni
dad de Inteligencia Financiera
durante la gestión de Santiago
Nieto", asienta el documento.
Según la denuncia, a Gil le fue

aportada información documen
tal sobre "comprobantes, declara
ciones fiscales, estructuras corpo
rativas de personas morales, así
como elementos de identifica
ción de personas físicas asociadas
a esas personas morales".
En abril, Nieto emitió una fac

tura por 866 mil pesos, por arren
damiento de una propiedad en
San Ángel Inn, a Álvarez & Barrios,
uno de cuyos socios tiene como
domicilio una carnicería en Oaxa
ca y es becario de Jóvenes Cons
truyendo el Futuro. Ese joven y
otros encabezan como socios o re

presentantes legales un complejo
entramado de empresas.
Según fuentes de la FGR, las

carpetas en manos de Gertz
—enemigo declarada como se sa
be, de Nieto Castillo—, avanzan.
¿Irá Gertz por Santiago Nieto? •
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La maestra

Lety y su 90%
de lealtad

Quienes la conocen y
la han tratado ha
blan de ella como

"lina mujer muy amable y de
muy buen trato'"; sus compa
ñeros la definen como una

militante "de lucha" y una
mujer "de toda la confianza"
para el presidente; los oposi
tores y los expertos en educa
ción le cuestionan su "falta de

experiencia en materia edu
cativa" y por tratarse más de
un nombramiento que pro
fundizará el deterioro de la

SEP y la implementación de
un modelo ideolosizado en la
educación pública.
El nombramiento de la

maestra Leticia Ramírez

Amaya, hasta ayer coordina
dora de Atención Ciudadana
de la Presidencia, como la
nueva secretaria de Educa

ción Pública cumple, en todo
caso, con la máxima de López
Obrador para designar a los
miembros de su gabinete.
"Lety", como la llama afec
tuosamente el presidente, es

90" > lealtad y cercanía (lo que
según afirma el tabasqueño
garantiza "honestidad") y si
acaso un 10% de experiencia
y trayectoria en el cargo que
ocupa, por aus 12 años de ha
ber sido maestra de primaria
y dirigente de las secciones
del SNTE y la CNTE en la Ciu
dad de México.
Durante los últimos 18 años,

desde 2006 en la Jefatura de
Gobierno del entonces Distrito

Federal, Leticia se convirtió en
la "gestora" de confianza de
López Obrador para atender
las demandas y peticiones de
la ciudadanía Incluso en la
camparía del entonces candi
dato del PRD, la maetra desde
entonces tenía vínculos cerca

nos con René Bejarano y Do
lores Padienia.
En las tres campañas pre

sidenciales de López Obrador
estuvo siempre cerca y, tras la
caída de Bejarano, por los vi
deoescándalos, ella afianzó
su cercanía con el tabasqueño
y se vinculó muy estrecha
mente a otro político de Ta
basco; Adán Augusto López.
Sin poner en duda las ca

pacidades o talentos de la se
gunda maestra que ocupará
el despacho histórico de José
Vasconcelos, y aún si se le
concede el beneficio de la du

da, hay muy pocas expectati
vas de que doña Leticia vaya
a convertirse en una gran se
cretaria de Educación, sobre
todo por las condiciones la
mentables en que recibe la
SEP: con severas afectaciones

al aprendizaje en la educa
cion básica por la pandemia;
con elevados niveles de de

serción escolar por el mismo
problema y sin planes o pro
gramas que busquen no sólo
medir, sino resarcir y subsa
nar esas problemáticas.
En todo caso, lo que con

firma el nombramiento de la
nueva titular de la SEP es que
para el presidente López
Obrador la educación nunca

fue una prioridad y que, ante
esa apatía en la que decidió
poner la educación pública
en manos de obedientes e in

condicionales, mas que de
expertos, científicos o técni

cos, su única apuesta en ma
teria educativa la definieron

los sectores mas duros y ra
dicales de su gobierno y no
buscó jamás una mejoría o un
cambio importante en los
planes y programas educati
vos, sino un viraje ideológico
que, con el pretexto de des
terrar "la educación neolibe

ral" impondrá ahora progra
mas de adoctrinamiento e

ideologización política para
los niños y adolescentes con
contenidos afines a su pro
yecto político.
La principal razón por la

que Esteban Moctezuma
abandonó la SEP y fue envia
do al exilio diplomático en
Washington —importante
sin duda, pero al final exi
lio—, fue porque se negó a
desaparecer el programa de
Escuelas de Tiempo Comple
to en el presupuesto de 2021
tal y como se lo pedía el pre
sidente. "Yo no puedo elimi
nar un programa que funcio
na y que incluso está recono
cido a nivel internacional, si
usted quiere hacer eso nom
bre a otro secretario", le dijo
Moctezuma al presidente a
finales de 2020. Y en febrero
de 2021 López Obrador nom
bró a Deliina Gómez y man
dó a Esteban a la embajada
mexicana en Estados Uni
dos. Ayer, en esa misma lógi
ca, nombró a "Lety" de quien
dijo, como principal referen
cia, es "otra maestra". •

que la educación no es una prioridad.
Lo que confirma el nombramiento es
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| VALERIA MOY
El costo de contener
la inf lación
A inicios de mayo el presidente López

Obrador presentó el Paquo contra
la Inflación y la Carestía, mejor co

nocido como PACIO. Desde el inicio, se supo
que este plan tendría poco efecto sobre el in
cremento de precios porque más allá de ac
ciones concretas, se trataba de una lista de
buenas intenciones y de condiciones que
tendrían que darse en cualquier economía
más allá de utilizarse en un paquete antiin
Ilación. ¿Quién podría oponerse a los benefi
cios económicos y sociales de mejorar la se
guridad en las carreteras o la eficiencia de los
puertos y las aduanas?
Lo mejor del PACIC radicaba precisamente

en lo que no era. Frente a un presidente que
toma decisiones abruptas, que el paquete no
contuviera controles de precios era en sí mis
mo una buena noticia. El PACIC sí contiene
una medida que ha contribuido, desde antes
de estar en el plan, a contener la inflación.
Entre los bienes y servicios específicos in

cluidos en el cálculo de la inflación, la gasoli
na de bajo octanaje es el segundo de mayor
ponderación, después de la vivienda, por lo
uue cualquier cambio en el precio de la mis
ma tendrá repercusiones en el INPC. El pre
cio de la gasolina tiene diversos componen
tes. De entrada, el referente será el precio in
ternacional de la gasolina, al que se le suma
rán diversos impuestos, entre ellos el IEPS.
nara llegar al precio final

Por IEPs, los consumidores pagarían 5.49
pesos por litro de Magna, 4.64 por litro de
Premium y poco más de 6 pesos por cada li

tro de diesel. Sin embargo, y en función de lo
que se quiera lograr con el precio final de la
gasolina, a veces "se subsidia" el IEPS, es de
cir, se deja de recaudar una fracción o su to
talidad. En marzo de este año, ante el incre
mento en el precio internacional de las gaso
linas, se empezó a otorgar un subsidio del
100% al IEPS, es decir, se dejó de recaudar el
impuesto con el oDjetivo de frenar una subi
da mayor en el precio del combustible.
La semana pasada dejó de darse completo

el subsidio a la Premium y esta semana a la
Magna, pero en las 22 semanas que lleva la
aolicación de estas medida* los costos para las
finanzas públicas han sido millonarios. Los
datos a la segunda semana de junio muestran
que el costo total de los estímulos otorgados
había sido de 176 mil 676 millones de pesos.
Nada más como reierencia, el presupuesto de
este año para la Secretaria de la Defensa Na
cional fue de 104 mil 107 millones de pesos.
Quizás la pregunta relevante es cuál hubiera

«ido el costo de dejar que la gasolina subiera más
de precio impulsando la inflacióa Seguramenfc
el cálculo relevante que se hizo no fue económi
co, sino político. Los oostos sociales y electorales
de los incrementos en el precio de los combusü
bles los entiende muy bien el presidente. •

@VateriaMoy
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La intentona no tuvo éxito y sin embargo,
marcó un antes y un después para Estados
Unidos. Trump dejó la presidencia, pero el
país se mantiene fracturado. Y lejos de calmar
los ánimos, el empresario está decidido a ha
cer lo que sea con tal de volver a la Casa Blan
ca No importa a quién se lleve en el camino.

De nueva cuenta, tras el allanamiento
del FBI en su residencia de MaraLago, ale
ga que no ha hecho algo malo. De nueva
cuenta, siembra la duda con sus insinuacio
nes de que le "sembraron" pruebas. Medios
han revelado el mal manejo que hizo de la
información durante su presidencia. Tam
bién se sabe que, a sabiendas de que era
ilegal, sacó documentos de la Casa Blanca y
se los llevó, en vez de entregarlos.
::::: A lo largo de su presidencia, Trump se ne
gó a revelar sus impuestos; existen acusaciones
de malos manejos financieros que investiga la
fiscalía de Nueva York. Pero él alega que todo
es parte de un complot que no sólo lo pone en
peligro a él, sino a los estadounidenses.
::::: En un mensaje que ha llegado a sus se
guidores tras la irrupción del FBI, Trump
advierte: "Recuerda, nunca tueron tras el
presidente Trump. Siempre han ido tras de
ti, amigo". Es un mensaje muy peligroso.
Las nubes negras se mantienen sobre el
cielo de Estados Unidos.
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El terrorismo también le
viene "como anillo al dedo'

Si la estrategia de López
Obrador contra la vio
lencia ha funcionado

tan bien, ¿por qué ahora tene
mos ataques terroristas? Sien
sus conferencias mañaneras
nos dice que está logrando
acotar al crimen organizado,
¿por qué ahora se dan el lujo
de disparar contra la pobla
ción civil? Si cada que se le
cuestiona sobre los resulta

dos en materia de seguridad,

contesta con que el balance es
positivo, la incidencia delicti
va está a la baja, ya no hay ma
sacres ni violaciones a los de

rechos humanos, ¿por qué le
urge volver a la Guardia Na
cional parte del Ejército, por
qué propone que los militares
se queden en las calles inclu
so después de que termine su
sexenio?

El lunes de la semana pa
sada, el presidente amagó

con emitir un decreto por el
que la uuardia Nacional pa
saría oficialmente a manos
de la Secretaría de la Defensa
Nacional. Esta propuesta
—evidentemente inconstitu

cional— fue acompañada
por el anuncio de una inicia
tiva de reforma que pretende
eliminar el carácter civil de
esta corporación para incor
porarla legalmente a la es
tructura del Ejército mexica
no, dizque para evitar la co
rrupción y uso político de es
ta institución.
Todo eso contradice fia

grantemente el discurso
triunfalista de que la estrate
gia contra la violencia fun
ciona muy bien. Si realmen
te funcionara, López Obra
dor estaría planteando lo
contrario: regresar gradual
mente a los soldados a sus
cuarteles y sustituirlos por
una policía (Guardia Nacio
nal) bien preparada.

Solito se exhibe. Y no le im
porta violar una de sus más
repetidas promesas de cam
paña, con la que fustigó lo
mismo a Felipe Calderón que
a Enrique Peña Nieto: el Ejér
cito no debe hacer tareas de
policía, no debe la calle estar
llena de militares.

Es evidente que la iniciati
va de reforma del presidente
va a fracasar. Él sabe que no
cuenta con los votos suficien

tes en el Legislativo. ¿Por qué
lo hace? Porque no le importa
perder el país con tal de ganar
la campaña. Puede perder la
votación en el Congreso, pero
va a ganar el slogan:
Sucedió ya con la reforma

energética. AMLO sabía que
no se aprobaría, pero aun así
la envió al Congreso para po
der tachar a sus rivales de ven 

depatrias. Sucederá lo mismo
con la militarización de la se
guridad pública: el presidente
sabe que el Ejército es la ins
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titución más popular, que en
los lugares más azotados por
el crimen la ciudadanía ruega
porque no se vayan los mili
tares. De eso se está colgando.
Ya sus voceros están difun

diendo la frase: ¿entonces lo
que quieren los opositores es
que los militares dejen de cui
dar a la gente? Nunca nadie
ha propuesto eso. La alterna
tiva —en su momento enar

bolada por AMLO  ha sido
retirar gradualmente a los mi 
litares y suplirlos con una
nueva policía preparada. Lo
sabe, pero no le Importa men
tir. Es campaña.
Los hechos de violencia
que califican como terroris

mo— de los últimos días, le ca
yeron "como anillo al dedo" al
intento presidencial de hiper
militarizar la vida pública.
Es una jugada dt, alto riesgo

para la estabilidad democráti
ca del país porque cambia la
balanza en la relación que la
siguiente administración fe
dera] tendrá con las íuerzas ar

madas: llegará con un Ejército
que ocupa áreas estratégicas
del Estado mexicano y que
cuenta con carretadas de di
nero administradas de forma
discrecional; por tanto, el pró
ximo gobierno estará obligado
a negociar con las fuerzas ar
madas no a dirigirlas. •

h'Storta$ref>onero<®gnK¡ii.can.

Todo eso contradice el discurso de

que la estrategia funciona muy bien.
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Rayuela
No tiene nombre el que,
en plena carestía, se

medre con un producto
de consumo básico para
los mexicanos como la

tortilla.
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CIUDAD PERDIDA

En el Issste, tres décadas de saqueo
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

MUY PRONTO, TAL vez en alguno de
los días que le restan a esta semana,
el gobierno federal dará a conocer

qué fue lo que pasó en el Issste durante las tres
décadas pasadas, cuál es su condición actual y
qué se propone para salvar la situación.

AL FINAL DEL gobierno de Enrique Peña,
cuando el organismo cayó en manos del priísta
José Reyes Baeza, ya se acusaba una situación
más que difícil para el Issste, tanto que el
mismo ex gobernador de Chihuahua acudió a
la entonces Procuraduría General de la Repú
blica (PGR) para denunciar el saqueo de que
había sido objeto el organismo.

CURIOSAMENTE, LA DENUNCIA tuvo que
ver con la desaparición de entre cinco o 15 mi
llones de medicamentos usados para la lucha
contra el cáncer de todo tipo, y aunque hemos
preguntado por ahí, muy poca gente se acuer
da del asunto y nadie sabe de protestas calleje
ras para apoyar la denuncia del político.

Y NO ERA todo, también se habló en aquel
entonces de que se tenían pérdidas por la ca
ducidad de medicamentos que llegaban hasta
200 millones de pesos.

PARA AQUEL MOMENTO lo que sucedía
en el Issste resultaba indignante, los datos que
señalaban el tamaño de la podredumbre se
multiplicaban. El 14 de enero de 2019, recién
iniciado el gobierno de la 4T, en el barrio de
San Bruno, en Xalapa, Veracruz, se detectó la
falta de cloro, jabón, jeringas, gasas, catéteres,
baumanómetros, estetoscopios, alcohol y hasta
gasolina para las ambulancias.

POR FIN LA amenaza de una suspensión del
pago de pensiones también fue agravando la
situación, que se volvió insoportable, por lo
que hallar una solución que permitiera dar
oxígeno a la institución creada para dar ser
vicios, principalmente de salud, a los trabaja
dores del gobierno, se convirtió en una tarea
impostergable.

¿QUE HACER CON el Issste? La respuesta
es lo que se espera obtener en un breve lapso,
y eso significa poner sobre la mesa el cúmulo
de ilegalidades que se dieron en la institución.
El organismo vive hoy un momento de emer
gencia donde todo lo que tenía que ver con sus
servicios se subrogaron.

EN LOS HECHOS, para los muy bien entera
dos el Issste se privatizó; en todas sus funcio
nes los faltantes tuvieron que ser solventados
por quienes solicitaban los servicios o por sus
familiares, quienes debían acudir a las empre
sas, desde farmacias hasta laboratorios, o a los
distribuidores de dispositivos médicos para
situaciones especiales. Nada había en el Issste.

LA INFORMACIÓN QUE en breve se presen
tará podrá descubrirnos una etapa más de los
malos manejos a los que se sometió a las insti
tuciones de gobiern9 en un intento rapaz por
terminar con ellas. Ásperas están las cosas.

De pasadita
HACE CINCO AÑOS perdió la vida nuestro
amigo y colega Jaime Ávilés, pero la memoria
de su trabajo persiste.

SUS DENUNCIAS CARGADAS de reflexión,
siempre a favor de quienes menos tienen, si
guen vigentes. Baste recordar aquellas notas
en las que con la denuncia de la hoy jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, se descubrían los
manejos de Hildebrando Zavala en el fraude
de 2006.

ASÍ SE PUSO al descubierto que el cuñado de
Felipe Calderón, Hildebrando, no hay que olvi
darlo, fue el que recibió el contrato del IFE pa
ra dotar al organismo del método para contar
los votos de la elección que "ganó Calderón".
La noticia de aquel momento y otras que le
siguieron sobre el mismo asunto se dieron bajo
la firma de Jaime, así que vaya, hasta donde es
té, el abrazo y reconocimiento para un grande
de nuestro oficio.

ciiidadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
Leticia Ramírez, un enigma £ De izquierda, a la
SEPif Largo trecho conAMLO/f ¿Yel proyecto?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
POCAS DESIGNACIONES DEL

presidente Andrés Manuel López
Obrador para cargos de primer nivel
han resultado tan inesperadas como
la de Leticia Ramírez Amaya en la

Secretaría de Educación Pública. Su especiali
dad es la Atención a la Ciudadanía, cargo que
ejerció con el político tabasqueño en la jefatura
del gobierno capitalino y luego con el sucesor,
Marcelo Ebrard. Hasta ayer fungía como direc
tora del mismo rubro, en la Coordinación Ge
neral de Política y Gobierno que ejercía César
Yáñez Centeno, quien pasó a ser subsecretario
de campaña de Adán Augusto López Hernán
dez en la Secretaría de Gobernación.

FUE PROFESORA FRENTE a alumnos más
de 10 años, pero en las tres décadas recientes
ha ocupado cargos en la estructura de las ad
ministraciones capitalina y federal (también
fue asesora de Tania Müller en la Secretaría del
Medio Ambiente, con Miguel Ángel Mancera
como gobernante), ocupó la Secretaría de
Organización de Prescolar, Primaria y Niveles
Especiales en la chilanga sección 9 del Sindica
to Nacional de Trabajadores de la Educación
(SNTECNTE), y en el Partido de la Revolución
Democrática fue secretaria de organización
del comité nacional, atenta al financiamiento
y operación de las brigadas electorales del Sol
Azteca.

PARTICIPÓ EN LA Organización de Izquier
da Revolucionaria Línea de Masas, una de las
múltiples fracciones del maoísmo, según seña
lan Sergio Dunstan y Érick Juárez en https://
bit.ly/3SWummW. Vale leer, para contexto,
"Los caminos del maoísmo mexicano a través
de tres personajes": El maestro Adolfo Orive
Bellinger, el caudillo Aquiles CórdovaMorán
(dirigente de Antorcha Campesina) y la mujer
empoderada, Rosario Robles, artículo de Ri
cardo Mendoza, https://bit.ly/3bUELyC. Ayer
mismo, el dirigente actual de la sección 9 ma
gisterial, Pedro Hernández, señaló en entrevis
ta con Azucena Uresti que la nueva titular de la
SEP no tiene prendas académicas o de investi
gación sobre el tema. Más que celebrar, "es de
preocupar tal nombramiento", señaló.

MANUEL GIL ANTON, profesor del Colegio
de México y especialista en asuntos educati

vos, respondió ayer a pregunta expresa que el
haber sido profesor de grupo no implica la ca
pacitación suficiente para ocupar la secretaría
federal de Educación Pública. Se puso como
ejemplo personal: lleva décadas dando clases
y consideró que eso no le da prendas para ocu
par la SEP; opción que, por lo demás, no busca
(https://bit.ly/3pmE01e)./
RAMÍREZ AMAYA SERÁ la tercera titular
de la SEP en lo que va del sexenio. El primero
fue Esteban Moctezuma Barragán, quien lo
había sido con Ernesto Zedillo, al igual que se
cretario de Gobernación. Llevaba tres lustros
al servicio de Ricardo Salinas Pliego, principal
accionista del Grupo Azteca, como director de
la Fundación Azteca, cuando pasó al equipo
obradorista, desde donde otorgó beneficios a
su antigua casa empresarial.

LUEGO LLEGÓ DELFINA Gómez, normalis
ta que también fue profesora de grupo escolar,
pero consumió su tiempo en espera de ser pos
tulada por segunda ocasión como candidata
a gobernar el Estado de México. Como puede
verse, la educación pública no ha sido una
prioridad del ejercicio presidencial 20182024
Su conducción fue entregada a proyectos gru
pales y la nueva encargada no parece contar
con fuerza ni condiciones para frenar el fuerte
burbujeo futurista en la SEP ni la predominan
cia expansiva de una corriente sexenal abierta
mente preferida.
ASTILLAS: APENAS FUE nombrada Leticia
Ramírez en la SEP, apareció en escena Elba
Esther Gordillo, planteando la necesidad de
"dialogar". Quien fue cacica del SNTE hizo
alianza seis años atrás con Delfina Gómez... A
Adán Augusto le salió respondona la presiden
ta municipal de Mexicali: el titular de Goberna
ción quiso justificar a Montserrat Caballero ("a
veces los nervios traicionan a uno y a veces no
explica uno lo que uno quiere dar a entender",
dijo Augusto), luego de que dicha alcaldesa
había llamado al crimen organizado a cobrarle
facturas a quien se las debiera, no a civiles
inocentes. "No me traicionan los nervios ni me
tiembla la mano", aseguró Caballero..., ¡hasta
mañana!
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A La persistente Lluvia en La comunidad de
Agujita, municipio de Sabinas, CoahuiLa, ha
impedido eL rescate de 10 trabajadores

atrapados desde hace 13 días en una mina
coLapsada y que cada vez se inunda más. En
La imagen, un Lugareño. Foto Afp
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Que la alcaldesa de Tijua
na, Montserrat Caballero,
agarró al vuelo la provocación
desde Palacio y respondió
que a ella no la traicionan los
nervios ni le tiembla la mano,
después de que Adán Augus
to López quisiera matizar las
declaraciones de la munícipe
morenista en el sentido de que
ni un solo ciudadano tiene por
qué pagar las consecuencias
de quienes no pagan sus fac
turas, a propósito de los dis
turbios, bloqueos e incendios
de negocios. Por lo pronto el
Presidente, el titular de Se
deña y el propio secretario de
Gobernación llamaron a "no
magnificar, no exagerar y no
ser amarillistas". Bueno.

Que el sainete protagoni
zado por el priista Alejandro
Moreno y los diputados de la
mayoría de Morena tendrá es
te martes un nuevo episodio,
pues, en su carácter de presi
dente de la Comisión de Go
bernación en el Palacio de San
Lázaro, Alito citó a reunión de
trabaj o a las once de la mañana,
pese a que morenistas, verdes y
petistas acordaron destituirlo
la semana pasada en una acción
calificada de ilegal por la frac

ción del PRI. Más que previsi
ble es que los legisladores lope
zobradoristas dejarán por ené
sima vez plantado al también
dirigente nacional del tricolor e
impedirán que la comisión reú
na quorum para sesionar.

Que por cierto, entre los
trabajadores del PRI hay ma
lestar por las pruebas de polí
grafo a las que fueron someti
dos para saber quién se encar
gó de "alambrear" el teléfono
de su dirigente, Alejandro Mo
reno, a lo que se suma que al in
terior y al exterior no se permi
te tomar fotografías. En este
contexto, la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores,
anunció que hoy seguirá difun
diendo audios del priista.

Que en opinión de Ricardo
Monreal, hay dos respuestas a
por qué AMLO no lo presenta
como su ífaiio.porque no es cor
cholata o porque es su "arma
secreta". En su visita a Quinta
na Roo, dijo también que cual
quier cambio de naturaleza ju
rídica de la Guardia Nacional
requiere modificaciones ala
Constitución, aunque él consi
dera que debe mantener su ca
rácter civil,
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No votamos. O sea, que
no tenemos ningún poder

Lo de que "no hay oposición" es uno de los
más exasperantes comentarios que se es
cuchan en estos momentos, aderezado, en

cima, de la apreciación de que "no está unida" o de que está
"adormecida", sin responder al reto de nombrar de inme
diato a un candidato presidencial para plantarles cara a
las "corcholatas " que se placean en las filas del oficialismo.
Pues, miren ustedes, a esa oposición la vimos bien ac

tivay presente en el momento de que fuera votada la con
trarreforma energética. Tan sólida, de hecho, que los legis
ladores se instalaron la víspera en la Cámara y pasaron la
noche allí en previsión de que turbas azuzadas por el parti
do en el poder les impidieran el paso ha
cia el recinto el día de la votación, a la más
pura usanza fascistoide. No faltó tampo
co un solo parlamentario en el momento
de emitir el sufragio.
El mismo escenario lo podemos anti

cipar cuando llegue la ocasión de respon
der a otras iniciativas del Ej ecutivo y por
ello mismo no habrán de procederías re
formas que implican cambios al texto de
la Constitución. Nuevamente, los representantes popula
res del PRI, del PAN, del PRD y de Movimiento Ciudadano
habrán de responder a sus electores.
Justamente, laúnicaherramienta que tienenlos ciuda

danos para participar en la vida públicamás allá de las ac

ciones en el terreno de la resistencia civil, de las protestas
callej eras o, ya en palabras mayores, de la agitación— es el
voto. Es muy desalentador, por lo tanto, que a mucha gen
te simplemente no le interese acudir a las urnas cuando se
trata de elegir, ni más ni menos, a quienes van a gobernar y
a decidir los destinos de la nación.

Esta indiferencia es costosísi

ma: el individuo que renuncia a tal
derecho está cediendo su sobera
nía personal y dejando su destino
en manos de los demás. No hay
una desconexión entre la vida co

tidianaylapolítica, al contrario de
lo que tantas personas creen per
cibir. Las decisiones de los gober
nantes tienen consecuencias di

rectísimas en el entorno inmediato de los pobladores
de cualquier comunidad.
La única manera de poder exigir resultados es ej ercien

do el poder que da el voto, a saber, la facultad de castigar a
los malos funcionarios apartándolos de sus cargos. ¿Va
mos a seguir entonces sin salir a votar?

Es muy desalentador
que a mucha gente
simplemente no
le interese acudir

a las urnas
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Salman Rushdie
New York Review of Books difundió un texto del escritor que la revista publicó en

marzo de 1989, cuando un grupo de fanáticos quemó en una hoguera pública su libro
Los versos satánicos, Gil pone en esta página del fondo algunos fragmentos

Gil considera que no hay no
ticia más importante en es
tos días que el atentado con
tra el escritor Salman Rus
hdie en Nueva York. New

York Review of Books difundió un texto

de Rushdie que la revista publicó en mar
zo de 1989, cuando un grupo de fanáticos
quemó en una hoguera pública su libro
Los versos satánicos. El texto lleva por tí
tulo "La quema de libros". Gil pone en es
ta página del fondo algunos fragmentos,
siempre en colaboración con Raudel Avi
la, y ofrece la liga para la lectura del artícu
lo completo: https://www.nybooks.com/
articles/1989/03/02/thebookburning/.
La religión que Mahoma estableció difiere
del cristianismo en varios aspectos impor
tantes: al Profeta no se le otorga estatus di
vino, pero al texto sí. Vale la pena señalar,
también, que el Islam no requiere un acto
colectivo de adoración ni una casta inter
cesora de sacerdotes. Los fieles se comuni

can directamente con su Dios.

Hoy en día, sin embargo, una poderosa tribu
de clérigos se ha apoderado del Islam. Estos
son la Policía contemporánea del pensa
miento. Han convertido a Mahoma en un

ser perfecto, su vida en una vida perfecta,
su revelación en el evento claro e inequí
voco que originalmente no fue. Se han eri
gido poderosos tabúes. No se puede hablar
de Mahoma como sifuerahumano, con vir
tudes y debilidades humanas. Uno no pue
de discutir el crecimiento del Islam como

un fenómeno histórico, como una ideolo
gía nacida fuera de su tiempo. Estos son los
tabúes que han transgredido Los versos sa
tánicos (estos y uno más, también traté de
escribir sobre el lugar de la mujer en la so
ciedad islámicay en el Corán). Es por esta
violación del tabú que la novela ha sido ana
tematizada, fulminada e incendiada

Incluso el título de la novela, Los versos

satánicos, ha sido calificado como blas
femo; pero la frase no es mía. Proviene
de alTabari, una de las fuentes islámi
cas canónicas.

Los fanáticos también me atacan con una
falsa analogía, comparando mi libro con la
pornografía y exigiendo la prohibición de
ambos. Muchos portavoces islámicos han
comparado mi trabajo con el antisemitis
mo. Pero la disidencia intelectual no es ni

pornográfica ni racista. He tratado de dar
una visión secular y humanista del naci
miento de una gran religión mundial. La
justificación es que he "ofendido". Pero
ofender no puede ser motivo de censura, o
la libertad de expresión perecería instan
táneamente. Y muchos de nosotros a quie
nes nos indignaron las llamas de Bradford
que consumían las páginas de Los versos
satánicos sentiremos que la ofensa hecha
a nuestros principios es por lo menos tan
grande como cualquier ofensa causada a
aquellos que quemaron mi libro.
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El mundo musulmán está lleno de censo

res en estos días, y muchos de sus más gran
des escritores han sido forzados al silencio,
al exilio o la sumisión.

Los versos satánicos no es, en mi opinión,
una novela antirreligiosa. Sin embargo, es
un intento de escribir sobre la migración,
sustensionesytransformaciones, desde el
punto de vista de los inmigrantes del sub
continente indio a Gran Bretaña. Esta es,
para mí, la ironía más triste de todas; que
después de trabajar durante cinco años pa
ra dar voz y cuerpo ficticio a la cultura in
migrante de la que yo mismo soy miembro,
deba ver mi libro quemado, en gran parte

sin haber sido leído, por las personas sobre
las que trata, personas que podrían encon
trar algún placer y mucho reconocimien
to en sus páginas. Traté de escribir contra
los estereotipos; las protestas de los fanáti
cos sirven para confirmar, en la mente oc
cidental, todos los peores estereotipos del
mundo musulmán.

Qué frágil es la civilización; ¡qué fácil y
qué alegremente arde un libro! Dentro de
mi novela, los personajes buscan hacer
se plenamente humanos al enfrentarse a
los grandes hechos del amor, la muerte y
(con o sin Dios) la vida del alma. Fuera de
él, las fuerzas de la inhumanidad están en

marcha. "Hoy se están trazando líneas de
batalla en la India", comenta uno de mis
personajes. "Secularversus religioso, laluz
versus la oscuridad. Es mejor que elijas de
qué lado estás". Ahora que labatalla se ha
extendido a Gran Bretaña, solo puedo es
perar que no se pierda por default. Es hora
de que elijamos.

'La religión que Mahoma
estableció difiere del
cristianismo en varios
aspectos importantes"
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La fatwa
¦7
¦Ud 1 viernes pasado, mientras se disponía

¡ adarunaconferenciasobreelasilone
^4 cesario para escritores en peligro, Sal

man Rushdie fue apuñalado por Hadi Matar, un
chico de 24 años, de Nueva Jerseyy abierto simpa
tizante de Hezbollah y del régimen shia cuyos aya
tolahs acogotan a Irán desde la revolución del 79.
Matar subió al escenario donde Rushdie acaba

ba de sentarse y apenas estaba siendo presentado
para apuñalarlo furiosamente; hicieron falta cin
co personas para quitárselo de encima y, ya suje
tado, siguió acuchillando el aire. La hoj a de metal
le reventó al escritor un oj o, los nervios del brazo
izquierdo, el cuello y el hígado, dejándolo sedado y
con un pulmón artificial luego de largas horas en
cirugía. Apenas ayer pudo respirar por sí solo.
El pecado original de Rushdie fue haber res

catado a fines de los años 80 un par de párrafos o
versos, entre el número 20 y 21 de la sura AnNa
j im, que fueron borrados del Corán por aludir con
devoción a una trinidad de deidades primigenias
y femeninas protectoras de la Mecca: Allat, Al
Uzzay Manat. El alegato posterior de los cléri
gos anoretensivos fue que el Profeta los escribió
al creerlos inspirados por Allali cuando en reali
dad fueron inspirados por Satán; cuando Rush
die reencuadra así el canon monoteísta, el aya
tolah Khomenei, urgido de legitimarse entre sus
duritos, alega blasfemia y en
1989 lanza una fatwa, es de
cir, un edicto de muerte con
tra el escritor y contra todos
aquellos involucrados en la
producción o distribución de
la obra: "Llamo a los musul

manes del mundo a que rá
pidamente ejecuten al autor
y a los editores del libro, para

que nadie más se atreva a ofender los valores sa
grados del Islam". Todo buen musulmán, en cual
quier lugar del mundo, debía asumir la orden co
mo un deber primario, con el martirio y sus huríes
de recompensa en caso de perecer en el proceso.
El editor noruego y el traductor italiano fueron
atacados gravemente, y el traductor japonés fue
asesinado poco después.
Luego de una década escondido, con guardaes

paldas británicos armados hasta los dientes, hu
yendo de casa en casa—en los primeros seis meses
se movió más de una cincuentena de veces—, vi
viendo bajo nombres falsos enuna clandestinidad
humillante, el nuevo gobierno iraní del presidente
Sayyid Mohammad Khatami declaró en 1998 que
ya no estaba interesado en apoyar la fatwa. Eso en
modo alguno significó que ésta dejaba de existir;
el sucesor del clérigo Khomenei, Ali Khamenei,
retomó que la fatwa seguía en pie y, a la fecha, hay
una bolsa de cerca de cuatro millones de dólares
por la cabeza del escritor. Con todo, Rushdie deci
dió establecerse en Nueva Yorky comenzó ahacer
una vida relativamente normal, pudiéndosele sa
ludar en las fiestas del PEN o ver en uno y otro es
cenario sin mayor seguridad de por medio. El es
critor se volcó desde entonces al activismo en pro
de la libertad de expresión, y en ese marco estaba
por dar la conferencia del pasado viernes.
Rushdie solía decir que, a pesar de todo, "debe

mos atesorar la creencia de que el triunfo del mal
es evitable". A veces, eso cuesta más trabajo que
otras; sobre todo cuando Irán está a pelos de es
trenar su poder nuclear.

El novelista solía
decir que "debemos
atesorar la creencia
de que el triunfo del

mal es evitable"
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Mientras nos peleábamos
Instalarse en el debate sobre las bondades de una solución civil frente a la opción militar de AMLO es muy cómodo para los
críticos; los gobiernos mexicanos han recurrido a los soldados para combatir al narco desde la Operación Cóndor en 1975
Estamos tan ocupados

echándonos culpas
sobre la inseguridad
pública para sacar
ventaja política, que

boicoteamos toda posibilidad de
actuar como sociedad frente al

enorme desafío que representa
en México el crimen organiza
do. La oposición ridicu
liza o cuestiona toda

iniciativa del gobier
no al margen de sus
argumentos o sus re
sultados; Andrés Ma
nuel López Obrador,
por su parte, considera
que toda preocupación
o alarma frente a la vio

lencia tiene propósitos
perversos y constituye
un ataque personal. El
Presidente se defiende to

dos los días atribuyendo las
culpas al neoliberalismo en ge
neral y al calderonismo en parti
cular. Por su parte, sus adversa
rios y la llamada comentocracia
explican la situación a partir de
los errores del gobierno de la 4T
y, sobre todo, de la estrategia de
López Obrador a medio camino
entre el pacifismo de su consigna
abrazos no balazos y la "militari
zación" de la seguridad pública.
Habría que hacer un esfuerzo

por despolitizar el tema por un
momento y concentrarnos más
en la exploración de soluciones
y menos en el reparto de facturas

políticas. El problema de la inse
guridad pública, después de to
do, es transexenal y si bien la ini
ciativa corresponde al Ejecutivo
federal en turno, la penetración
del crimen organizado es tal que
cualquier solución tendría que
involucrar a los poderes públicos
(locales y federales, Legislativo y
Judicial), pero también la de ac
tores fundamentales de la socie

dad mexicana como son empre
sarios, circuitos financieros, me
dios de comunicación, agentes
culturalesy educativos, líderes de
opinión. Mal que bien, durante la
pandemia por el covid todos es
tos ámbitos terminaron hacien
do su parte; algo similar tendría
mos que intentar con respecto a
esta otra pandemia de violencia
que victimiza a tantos mexica
nos. Fácil no es, desde luego, pe
ro ningún avance real será posi
ble mientras nos dediquemos a
destruir toda propuesta, y toda
observación o crítica a esa pro
puesta, con epítetos y descalifi
caciones originadas en la mutua
animadversión política. En ese
sentido, habría que considerar
desde otra perspectiva al menos
los siguientes puntos.

Datos sin adjetivos
El gobierno asegura que la inse
guridad se está reduciendo; sus
críticos afirman todo lo contra

rio. Si no nos podemos poner de
acuerdo sobre algo a lo que se le

puede poner números, no hay po
sibilidad de un mínimo de diálo
go. Las cifras del Inegi (que como
el INE, es autónomo del Ejecuti
vo) tendrían que ser un punto de
partida. Las gráficas revelan que,
en efecto, prácticamente todos
los delitos acusan una disminu

ción (extorsión, robo de vehícu
los, secuestros, etc.). No es tan
claro en el caso de asesinatos, sal
vo en el último año. Sin embargo,
los números revelan que, a lo lar
go del sexenio, y por primera vez
desde el gobierno de Ernesto Ze
dillo, los homicidios dejaron de
crecer. Es decir, al menos se con
tuvo la inercia o la bola de nieve

que parecía imparable.
Eso significa que es inexacta la

afirmación de que la "militariza
ción" no ha hecho más que em
peorarla situación. Con todo, hay
dos objeciones legítimas frente a
los resultados. Primero, si bien
la inercia se detuvo, se quedó en
una meseta muy alta: 36 mil ase
sinatos en 2021, con apenas una
reducción de 3.6% con respecto
al año anterior, lo cual supondría,
a ese ritmo, muchos años más de
una cuota de sangre inadmisible
para una sociedad moderna. Se
gundo, aunque quizá cuantita
tivamente existe una pequeña
mejoría, hay evidencias de que
en términos cualitativos algunas
cosas podrían haber empeorado.
El peso de los cárteles en las elec
ciones, los retenes clandestinos
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a los que incluso la comitiva pre
sidencial se ha sometido, la inva
sión y control durante horas de
poblaciones medianas por parte
de pequeños ejércitos de sicarios,
el asesinato al azar de ciudadanos

en Ciudad Juárez (un hecho cali
ficado de inédito por AMLO), la
extensión de la intervención cri

minal a muchas actividades pro
ductivas y comerciales. En suma,
el control creciente del narco so

bre la vida económica, política y
social de amplios territorios. No
se trata de descalificar olímpica
mente la estrategia seguida, por
que allí están los resultados, pero
sí de entender que aún es insufi
ciente y/o mejorable.

De qué militarización hablamos
Instalarse en el debate de las bon
dades de una solución civil contra
la solución militar de AMLO es

muy cómodo para críticos que
no tienen la responsabilidad de
afrontar el problema. De entrada,
habría que asumir el hecho de que
los gobiernos mexicanos han re
currido a los militares para com
batir al narco desde la Operación
Cóndor en 1975 en las sierras de

Sinaloa, Durango y Chihuahua, y
desde entonces no hanhecho más

que incrementarlo. Con Calderón
y luego con Peña Nieto adquirió
otra escala y, aunque con eufe
mismos, se extendió a muchas ta
reas de seguridad pública y fran

camente policiacas. La propues
ta de López Obrador de enviar la
Guardia Nacional a la Secretaría
de la Defensa es debatible, pero
constituye una forma de regula
rizar lo que de manera arbitraria
se ha venido haciendo frente a
una durísima realidad: la fuerza
de los cárteles supera por mu
cho la capacidad de fuego y
desempeño de las policías

locales y federales.
El tema es cómo

aprovechar cien
tos de miles de
soldados frente a

un problema que
desborda a la so
ciedad mexicana.
El debate tendría
que establecerse
en esos términos,
e insisto no necesa
riamente la solución

que propone el go
bierno es la mejor. Pe

ro descalificarla como si
AMLO hubiera inventado

este recurso o pretender que
hay una solución a través del sa
neamiento de policías, en lo que
hemos fracasado durante se

xenios, es irresponsable fren
te alos millones de mexicanos

víctimas de la violencia que no
pueden seguir esperando.
Otras soluciones
Quizá una forma de militariza

ción es inevitable y conviene es
tablecer límites y alcances, pero
eso no hace excluyentes otras ini
ciativas que habría que analizar y,
dado el caso, profundizar. Lo que
ha hecho la Ciudad de México
con sus policías y los resultados
obtenidos pueden no ser una so
lución para todo el territorio, pe
ro podría ser un referente para
otras grandes ciudades del país.
Tampoco tenemos datos pun
tuales para saber si realmente los
programas de empleo del gobier
no, allá donde han sido más in
tensivos, han reducido el reclu
tamiento de criminales por parte
del narco. Valdría la pena tener
más elementos, antes de aplau
dir o lapidar esta estrategia.
En suma, habría que comenzar

a explorar sobre premisas más
sanas puntos de encuentro míni
mo frente al verdadero enemigo,
que es el crimen organizado y su
violencia, pero eso implica resis
tir la tentación, gobierno y opo
sición, de utilizar todo pretexto
para enlodarse unos a otros.

No se trata de
descalificar
olímpicamente la
estrategia, pero sí
de entender que
aún es insuficiente
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Violencia criminal

F
¦ ^ 1 ataque directo a la poblacion civi 1
¦ i inerme, con el propósito delibera
JJ do de generar daño, miedo y alarma,
por parte de grupos privados o del orden público, es
considerado una modalidad de terrorismo.

Así lo castigay describe el artículo 139 del Código
Penal I'eden

Se impondrá pena de prisión de 15 a40 añosy400
a mil 200 días de multa, sin perjuicio de las penas que
correspondan por otros delitos que resulten:
I. A quien utilizando sustancias tóxicas, armas

químicas, biológicas o similares, material radioac
tivo, material nuclear, combustible nuclear, mineral
radiactivo, fuente de radiación o instrumentos que
emitan radiaciones, explosivos, o armas de fuego, o
por incendio, inundación o por cualquier otro me
dio violento, intencionalmente realice actos en con
tra de bienes o servicios, ya sea públicos o privados,
o bien, en contra de la integridad física, emocional, o
la vida de personas, que produzcan alarma, temor o
terror en la población o en un grupo o sector de ella,
para atentar contra la seguridad nacional o presio
nar a la autoridad o a un particular, u obligar a éste
para que tome una determinación...
En México, en 14 años se han registrado al menos

tres ataques del crimen organizado contra la pobla
ción civil inocente.
El 15 de septiembre de 2008, en plena celebración

popular del Grito de Independencia, en el centro de
la ciudad de Morelia, Michoacán, estallaron dos gra

nadas de fragmentación. Se re
gistraron 132 personas heridas
y seis fallecidas. La Familia Mi
choacanaylosZetasseacusaron
mutuamente de este incidente.
El segundo ataque fue hace

15 mesesel 19 dejunio de 2021,
en la ciudad fronteriza de Rey

nosa, Tamaulipas. Una carava
na de tres vehículos fue asesi

nando a gente inocente que encontraba a su paso.
El saldo: 14 víctimas fatales, entre personas adultas
mayores, albañiles y taxistas. Al igual que en la capi
tal michoacana, los grupos locales de la delincuen
cia se deslindaron y se inculparon entre sí.
El tercer ataque artero ala población se presentó

la semana pasada en tres momentos, en sendas re
giones y por motivos diferentes: 1) Jalisco Guana
juato, para evitar detenciones de líderes criminales
del C JNG; 2) Ciudad Juárez, por pugnas intercrimi
nales en el penal, y 3) Baja California, por aparente
cobro de piso al transporte público.
Sin que haya concertación criminal entre los tres

eventos, sí preocupa que las bandas delincuenciales
recurran ahora como primer recurso al ataque direc
to alapoblación civil, enbienes muebles e inmuebles
privados. Es un cambio cualitativo en el comporta
miento criminal que no se puede normalizar. Se tra
ta de la última frontera de la gobernabilidad que un
Estado democrático debe permitir cruzar.
La violencia criminal, sea ideológica, religiosa,

política o criminal, tiene tres propósitos básicos:
una demostración primaria de fuerza ante el Esta
do; una erosión de la legitimidad de los gobiernos
que la enfrentan, y un sometimientoy desmoviliza
ción de la sociedad civil.
En la coyuntura de una sucesión presidencial en

puerta y en la geopolítica de un vecino asediado por
el terrorismo internacional, la violencia criminal do
méstica no se puede convertir en unjugador prepon
deranteoenel cisne negroqae abra la puerta por lade
rcchaaladesestabilizaciónoalpoikis'mogolpista^™
Bl. » , .
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Violencia vicaria

La violencia contraías mujeres tiene mil ca
ras, mil maneras de expresarse. Se ejerce en
las escuelas, en los hogares, en los centros de

trabaj o, en las calles y desde las instituciones. Cada día las
muj eres experimentan diversas formas de violencia, en un
contexto de tolerancia social apabullante. Vivimos en una
sociedad queviolentamujeresyque se resiste a reconocer
lo. Una sociedad que busca siempre racionalizar esta vio
lencia, j ustificarla, o peor aún, aceptarla como natural.
Una de las expresiones de la violencia de género es

aquella que se ej erce contra las mujeres a través de sus hi
jos e hijas particularmente en el contexto de los procedi
mientos familiares y que, en su forma más grave y extre
ma, puede culminar con el asesinato de éstos. Es una for
ma particularmente cruel de violencia, que busca dañar a
las mujeres "con lo que más les duele", como suelen decir
los propios perpetradores.
Las historias de violencia vicaria se repiten una y otra

vez y siguen un patrón similar: comienzan con violencia
doméstica, violencia psicológica y, cuando las mujeres
terminan la relación, vienen las amenazas, el acoso, y los
procedimientos familiares marcados por los estereotipos
y la discriminación.
La violencia vicaria va normalmente acompañada de una

violencia institucional sistemática que le da cauce y que im
pide la efectividad de los mecanismos diseñados paralapro
tecciónde las mujeresy de las infancias.
Una y otra vez las autoridades encar

gadas de velar por sus derechos les fallan
a las muj eres y a sus hij os e hij as al actuar
perpetuandoprejuiciosyestereotipos,sin
aplicar laperspectiva de género, sin tomar
en cuenta el interés superior de la infancia
y sin conocimiento de los precedentes de
la Suprema Corte en estas materias.
Unayotra vez vemos autoridades poli

ciales, judiciales y administrativas que no evalúan adecua
damente la gravedad de la situación en que vívenlas muje
res; que no toman en serio sus denunciasy que se empeñan
en ver estas cuestiones como simples problemas de parej a

Prevalece una visión de los derechos de visita que privi
legialaideade que siempre es mejorparalas niñasy niños
ser educados por su madre y su padre, por más que este
sea violentoy abusador. Los antecedentes de violencia do
méstica, además de que quedan impunes, son rutinaria
mente ignorados o minimizados en los procedimientos
de guardia y custodia. Las niñas y niños que afirman no
querer convivir con los padres no son tomados en cuenta
y se asume que son manipulados por las madres.
No se vela adecuadamente por el cumplimiento de las

obligaciones alimentarias, pasando por alto que este in
cumplimiento es parte de los mismos ciclos de violenciay
que coloca alas muj eres en una situación de mayor vulne
rabilidad y riesgo, al impedirles que puedan desvincularse
efectivamente de los agresores.

Por otro lado, abundan también ca
sos en que, mediante la corrupción del
sistemajudicial, los hijos e hijas son
separados de sus madres; éstas son
criminalizadas, denunciadas, perse
guidas y encarceladas; y cuando obtie
nen resoluciones favorables que orde
nan la entrega de sus hijos e hij as, tales
determinaciones no son ejecutadas.
En suma, la violencia vicaria se ejerce

en el contexto de una sociedad cómplice que cuestiona a las
mujeres,que no lesdacredibilidadyquelasculpadela violen
ciaque sufren Unasociedad que les recriminay las responsa
büizaporno vivir conformeaunmodelo particular de familia
Esta es una realidad dolorosa que solo podrá ser rever

tida cuando comencemos a nombrarlay visibilizarla Una
vez más son las muj eres las que han salido a las calles, las
que han tomado las redes y están haciendo oír su voz. No
las dejemos solas, actuemos antes de que sea demasiado
tarde para alguna de ellas.

Las niñas y niños
que afirman no

querer convivir con
los padres no son

tomados en cuenta
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Almas bien templadas
José Martí escribió para todas las edades, lati

tudesy de innumerablestemas. Tambiénde
medicinay salud. Al respecto, decía el pro

cer cubano: es la medicina como el derecho, profesión
de lucha; necesitase un alma bien templadapara des
empeñar con éxito ese sacerdocio; el contacto délas
diarias miserias mor ales y maternales, el combate con
la sociedad y con la naturaleza, hacen mal a las almas
pequeñas, mientras que es revelación de cosas altas
en almas altas y hermosas.
Hace unos días acompañé al presidente López

Obrador a supervisar los avances del Plan de Salud
para el Bienestar en Nayarit y Colima. Y en ambos
estados la preocupación: falta de médicos especialis
tas en los hospitales.
Es un problema estructural muy estudiado: du

rante décadas el gobierno de México no invirtió lo
suficiente en la formación y aperturas de plazas pa
ra las residencias médicas que el propio sistema iba
a requerir. El número de plazas ofertadas en el Exa
men Nacional de Aspirantes a Residencias Médicas
(ENARM) pasó de 9,480 espacios en 2019 al9,263 en
2021. Ampliar la oferta era el primer paso, pero rever
tir la tendencia tomará tiempo. La evidencia del dé
ficit se demuestra en que hay vacantes que las insti
tuciones han salido a ofertar sin recibir respuesta en
años. Y sin embargo, muchos hospitales no cuentan
con las plantillas mínimas de especialistas para al
canzar su máxima productividad.
La necesidad persiste y la transformación no pue

de detenerse. Por eso en colaboración con los Servi
cios Médicos Cubanos del Ministerio de Salud de Cu
ba, una agencia con 12 años de experiencia y repre
sentación en 23 países del mundo, 115 especialistas
han venido desde la isla a reforzar nuestra atención

médica para las personas sin seguridad social.
Son especialistas en pediatría, ginecología, cirugía,

medicina interna, urgencias, terapia intensiva, anes
tesiología, nefrologíayotras especialidades. En Na
yarit se incorporaron 55 médicos en 7 hospitales y 60
en 6 unidades de 2o nivel de Colima. Algunos de los
hospitales de IMSS Bienestar donde están presen
tando sus servicios nunca habían contado con tantos
especialistas, como es el caso de Rosamorada, Las Va
ras, Puente de Camotlány Jesús María.
Se trata de profesionales con más de 20 años de ex

periencia, conestudiosrevalidadosycédulaprofesional
expedida por laSEP.Alpresentarlos,lagobernadorade
ColimaIndira Vizcaíno dijo: se necesitaban respues
tas, no pretextos y estamos haciendo lo correcto.
La doctora Támara Coto Batista es pediatra, es cu

banay está adscrita al Hospital Materno Infantil de
Villa de Alvarez. Ella tiene presente el trabajo que
personal mexicano realizó recientemente en el in
cendio de la base de Supertanqueros en la provincia
de Matanzas en Cuba:

El pueblo de México ha acompañado al pueblo
de Cuba desde siempre. Por eso el acompañamien
to y apoyo que podamos brindaren este programa es
una manera de agradecer. Usted podría preguntarles
¿vale la pena ?, a ese personal mexicano que está ex
poniendo su vida y ayudándonos a apagar un incen
dio. Si ellos son personas de coraje, valien tes, y están
también arriesgando su vida por nosotros, ¿cómo no
vamos a estar aquí?
Mientras escribo: otrabuenanoticia.Porprime

ra vez en su historia el IMSS obtuvo la constancia del

Registro Nacional de Archivos, lo que implica que la
información será de acceso público y podrá ser con
sultada en el portal del Archivo General de la Nación.
Una felicitación a mi paisano Marco Antonio Orozco
Zuarthportodo el trabajo realizado.
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Expedito control
constitucional

i —como dijo la ministra en retiro y sena
I dora Olga Sánchez Cordero—del endoso

. W de la Guardia Nacional al Ej ército será la
Suprema Corte la que diga "la última palabra", la pri
mera está clara en el Artículo 21 constitucional:
La investigación de los delitos corresponde al Mi

nisterio Público y a las policías (...). Las instituciones
de seguridad pública, incluyendo la Guardia Nacional,
serán de carácter civil, disciplinado y profesional (...).
La Federación contará con una institución policial de
carácter civil denominada Guardia Nacional, cuyos fi
nes son los señalados en el párrafo noveno de este ar
tículo (...). La ley determinará la estructura orgánica
y de dirección de la Guardia Nacional, que estará ads
crita a la secretaría del ramo de seguridad pública, que
formulará la Estrategia Nacional de Seguridad Públi
ca, los respectivos programas, políticas y acciones...
No es entonces la Defensa Nacional, sino "la secre

taría del ramo de seguridad pública", la dependencia
en que debe permanecería Guardia Nacional.
El mañoso recurso de ejercer debatibles atribucio

nes presidenciales para violar de manera tan eviden
te la carta fundamental anticipa controversias y ac
ciones de inconstitucionalidad sobre las que deberá
manifestarse la Suprema Corte pero, cuando emita
su fallo, habrán transcurrido meses o años de burla a

lo que la Constitución mandata.
Siendo la protección déla so

ciedad lo que originó en el mun
do la formación de los Estados,
el tema de la seguridad (nacio
nal y pública) merece del máxi
mo tribunal un tratamiento es

pecialhonrando la aspiración
de que la justicia se imparta de
manera prontay expedita.

En el ámbito judicial ocurre algo así con los jueces
de control en todas las entidades federativas que, en
cumplimiento del nuevo Sistema Penal Acusatorio,
resuelven en pocas horaslas peticiones de cateóse in
tercepciones que formula el Ministerio Público.
Aunque en los distintos niveles yjurisdicciones del

Poder Judicial se atiendeny resuelven centenares de
asuntos, los pendientes de solución son considera
blemente más y lo tienen saturado.
El azolvamiento en la Suprema Corte es de tal

magnitud que tiene amorcilladas casi 70 contro
versias constitucionales y 26 acciones de inconsti
tucionalidad contra determinaciones del gobierno
de Andrés Manuel López Obrador en algo más de
tres años y medio.
La recurrente variante del salvaje "afusílenloy

después viriguan"es el modus operandi "jurídico"
del régimen, como sucede con la desaparición de las
estancias infantiles, la imposición de director en el
CIDE o el cambio de reglas del juego de la industria
eléctrica violando la Constitucióny contraviniendo
compromisos como los del TMEC (que tienen vali
dez constitucional).
Con la Guardia Nacional se apuesta, de nueva

cuenta, no a la legalidad simple y llana plasmada en el
Artículo 21, sino al paso de un tiempo impreciso.
Por eso la Corte debiera abrir una ventanilla de

emerg'e.riciasycumplirsupapelclave(comolosjueces
aquellos) de oportuno control constitucional...

Con la Guardia
Nacional, no a la
legalidad simple,
sino al paso de un
tiempo impreciso
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Fiscales carnales

ri
M uenta la leyenda que en

1 México las fiscalías son au

tónomas. La realidad es que
son carnales de los ejecutivos actuales
o, en uno que otro caso, anteriores.
Pasa en la Fiscalía General de la

República, cuyo titular le reporta al
Presidente los avances de las investi

gaciones en curso que son de su inte
rés. Lo hace en privado y en público
también. Basta recordar que en dis
tintas ocasiones —el caso Peña Nie

to es el más reciente—, cuando en la
conferencia mañanera surge alguna
pregunta judicial, el presidente An
drés Manuel López Obrador dice "yo
creo que la fiscalía va a informar", y
horas más tarde se emite un boletín
de prensa de la FGR con la informa
ción que el titular del Ejecutivo insi
nuó que debía darse a conocer.
Así pasa en casi todos los estados

del país. Una excepción es Morelos,
donde el fiscal permanece desde la
administración anterior y a pesar de
los intentos por re
moverlo, no lo ha lo
grado Cuauhtémoc
Blanco.
En el resto de en

tidades es habitual

que cada que ocurre
un crimen, un ataque de la delincuen
cia, un feminicidio o cualquier muer
te relacionada con violencia, salgan
los gobernadores a decir "ya lo está
investigando la fiscalía y llegaremos
hasta las últimas consecuencias".

Es tal el compadrazgo que si algo
hacen mal las fiscalías y la opinión
pública las critica, los gobernado

res se indignan y salen a defenderlas.
Hay que ver cómo reaccionan cuan
do se evidencia que un caso está sien
do claramente mal investigado, o se
viola la presunción de inocencia, o
cuando se revictimiza a los afecta

dos, o cuando hay un claro conflicto
de interés.
Los periodos de los fiscales iban a

ser transexenales, pero los gobernado
res se las han ingeniado para remover
los o hacer que renuncien y en su lugar
proponen a alguien de su confianza, a

sus carnales.
El asunto es tan de

licado que ningún fis
cal ha sido removido

por esas faltas, por
que el Congreso, en
los estados, y el Sena

do, en lo federal, no han hecho uso de
esa facultad exclusiva que poseen.
Frente a la insistencia por mante

nerla misma estrategia de seguridad,
incendien los oxxos que incendien,
¿podrían al menos garantizar la au
tonomía de las fiscalías que investi
gan los delitos que se cometen en el
país?

Ocurre en la FGRy en
casi todas las entidades

del país
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El silencio de
los candidat os
adelantados

abemos que la primera regla
i del juego para los candida

W tos adelantados del Presidente
es no decir lo que piensan sobre el Presi
dente, nilo que piensan cambiar de su go
bierno cuando les toque gobernar, como
dicenlas encuestadoras que les tocará.
Puede parecer abusivo pedir a es

tos candidatos mudos que hablen. Pero
más abusiva es la ilegalidad manifiesta
con que actúan adelantadamente como

candidatos a la Presidencia Creo que no
es mucho pedirles que, acambio delaile
galidad en que están, nos digan al menos
lo que quieren hacer cuando gobiernen.
O que nos confirmen que, en efecto,

para ser candidatos oficiales y gober
nar en el 2024 lo que tienen que hacer
es no decirnos nada de lo que quieren
hacer después del 2024.
Hablo de los precandidatos oficiales,

los quehaestablecido conclaridad elPre
sidente:

Claudia Sheinbaum,
su favorita declarada;
Adán Augusto López,
su paisano en acelera
ción, y Marcelo Ebrard,
su viejo subordina
do electoral, pues aceptó ya una vez, en
2012, perder enunas encuestas que había
ganado para que ganaraLópez Obrador la
candidaturaala Presidencia

Creo que el senador Ricardo Monreal
no es uno de los precandidatos del Presi
dente, aunque se empeñe en serlo.
Monreal es el único precandidato del

oficialismo que arriesga algunas ideas
distintas, algunas diferencias con el Pre

sidente sobre lo que hay que hacer hoy y
después del2024.
Acaso por eso: porque no es precan

didato del Presidente y éste no le va a
dar la candidatura a menos que se cai
gan todas las otras. De lo perdido lo que
aparezca, estará diciendo Monreal.
Los otros candidatos del Presiden

te no hablan sino para repetir al Pre
sidente. Supongo que estarán cons
cientes de que tienen un problema:

están en campaña sin
estar en campaña, es
perando que todo les
gue de arriba inca

pacitados para hablar
con su sociedad sobre
los cambios de rumbo

que el país necesita.
Creo que hay una sociedad profunda

mente preocupada por lo que este presi
dente hahechoy por loque haránsus su
cesores oficiales. Creo que la sociedad tie
ne preguntas adelantadas para ellos, los
candidatos adelantados del Presidente.

Pero veoque ellos nopuedenrespon
der. Nopuedenesbozar elfuturodelque
son oficialmente adelantados.

M 011 real eS él ÚIIÍCO del
0flcialisin0 C[ue arriesga

HÜS lílí'ílS (I ISlllll <)S
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Minería, los
muert os no mienten
La libertad también implica el derecho
a ser buenos o malos seres humanos.

Florestán

A eso de las dos y media de la tarde del
5 de agosto de 2010, en las entrañas
de la mina cuprífera de San José, cer

ca de la comunidad de Copiapó, en el desierto de
Atacama, Chile, se registró un derrumbe provo
cado poruña explosión de roca. El primer repor
te decía que 33 mineros habían quedado atrapa
dos a 720 metros de profundidad, lo que luego
se confirmaría.
Cuando se llegó ahablar, incluso se tomó la de

cisión, de abandonarlos trabajos de salvataje, la
pequeña comunidad, familiares, sobrevivientes
y el país, llevaron al presidente Sebastián Piñera
acorregiryredoblarlos esfuerzos.
Los rescatistas hicieron contacto con los mi

neros, estaban vivos y a los 67 días del derrumbe,
fueron todos rescatados a salvo.
Fue un caso excepcional, pero documenta la

decisión política, el esfuerzo y, sin duda, el mila
gro de Dios, milagro que se quedaron esperando
los 65 mineros de Pasta de Conchos en Nueva

Rosita, Coahuila, tras la explosión del 19 de fe
brero de 2006; milagro que hoy esperan los 10
atrapados en elpocito carbonífero de Agujita, en
Sabinas, mismo estado de Coahuila, que maña
na cumplen 15 días a 60 metros de profundidad,
sin que los equipos de rescate hayan podido es
tablecer contacto con ellos y sin que nadie ni na
da, más que la esperanzay la fe, puedan creer que
están vivos.

Detrás de esto, como en todos los desastres
mineros, hay historias de corrupción y fallas ofi
ciales en los gobiernos del PAN, del PRI y ahora
de Morena.

Por más que lo nieguen ahora, como lo nega
ron en el pasado. Los muertos no mienten.
RETALES
1. RELEVO. Nadie vio venir el nombramiento
de la coordinadora de Atención Ciudadana de la
Presidencia. Leticia Ramírez Amaya, como nue
va secretaria de Educación Pública. Militante y
dirigente de la CNTE, conoce a López Obrador
desde hace 28 años. Ayer mismo, sin decir una
palabra, tomó posesión del cargo. Nadie va a ex
trañar a Delfina, que se fue de candidata;
2. ACLARANDO. La alcaldesa de Tijuana,
Montserrat Caballero, me explicó que no, que no
quiso decirlo que dijo. Y que combatir la violen
cia en aquel municipio es de su responsabilidad,
independientemente si es del fuero federal o es
tatal. Y dijo que no hubo un solo muerto, a dife
rencia de otros estados, refiriéndose al municipio
más importante de Chihuahua, Ciudad Juárez,
con 11 asesinados; y
3. MAGRO. La directora de las Universidades del

Bienestar, Raquel Sosa, hizo una confesión públi
ca, que quiso ser logro, una revelación ante el Pre
sidente de la República en su reciente visita a Co
lima Queriendo presentar un avance, le informó
que ya son600 los egresados de sus 145 universi
dades, un poco más de cuatro por escuela, lo que
debe ser uno de los niveles más bajos del mundo.
Pero así sonlos tiempos estelares de la4T.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Círculo vicioso
militarizado

Las fuerzas armadas tienen

décadas en labores de segu
ridad pública. Las realizan

de manera inconstitucional desde que
Felipe Calderón las sacó a las calles.
Lo peor de todo, desde entonces están

"combatiendo" al crimeny los resultados
son catastróficos: miembros de la delin
cuencia organizada empoderados, go
bernando y asediando regiones enteras
del territorio nacional. Narcoestadosy
narcogobiernospuestos al descubierto,
no por México, sino por investigaciones
abiertas en EU. Videos propagandísticos
de decomisos, mientras circulael resto de

la droga que abastece almercado crecien
te. Pugna entre grupos. Actos terroristas
en contra de lapoblación, etcétera
Andrés Manuel solo reconoció que

dispararon directamente contra inocen
tes el 11 de agosto en Ciudad Juárez. Se
quedó corto. ¿O cómo se le llamaalama
sacre de tres muj eres y seis niños y niñas
delafamiliaLeBarónen2019?Porponer
un ej emplo de la crisis humanitaria, tam
bién en su sexenio.
Le pregunté al Dr. Alejandro Ma

drazo qué les diría a las personas que
honestamente creen

que no importa el Es
tado de derecho, sino
que los soldados "en
frenten" a los cárteles.
Me respondió claro y
directo: "Va a pasar lo
que ha venido pasando desde Calderón.
Entre más tiempo lleva el Ej ército a car
go de la seguridad pública, más inseguri
dad tenemos... Es una estrategia fallida
que lleva más de 15 años fallando y va a
seguirfallando.Y entre más falla, más la
impulsamos. Porque entre más insegu
ridad hay, más nos dicen nuestros políti
cos 'necesitamos al Ejército'... Estamos

en un círculo vicioso de militarización

que parece no tener fin".
Cuando Calderón Hinojosa quiso

cambiar la Constitución para que las
fuerzas armadas estuvieran en tareas

de seguridad interior (pública), vimos a
López Obrador, Mario Delgadoy demás
seguidores rechazando la propuesta con
pancartas en mano y discursos vehe
mentes. Hoy se justifican diciendo que
no son lo mismo porque, aunque hacen
lo mismo, ellos son buenos.
FCH habló de necesitar más tiempo

para que su e strategia
funcionara. EPN pre
sionó a medios para
que no contabilizaran
asesinatos. AMLO se

convirtió, corregido y
aumentado, en todo lo

que tanto criticó.

Aquí entre nos
El titular de Gobernación, AdánAugusto
López, negó actos terroristas y atribuyó
la violencia... ¡al debilitamiento del cri

men! Claro, cómo no lo pensamos antes.
Y avisó que ya nos darán sus cifras

mañaneras.

AMLO se convirtió,
corregido y aumentado,
en todo lo que criticó
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La inédita
conferencia

de ayer

o nos debe extrañar por
I W que vivimos en México y
_L ^ estamos acostumbrados
a eso que dice la ley, la Constitución,
guarda siempre una enorme distancia
con la realidad.

Ayer a mediodía, en un acto que no
habíamos visto en todo el sexenio, apa
recieron en el mismo foro donde el Pre
sidente da sus conferencias matutinas

los responsables de la estrategia de se

guridad del gobierno federal. Y quedó
absolutamente claro quiénlleva el asun
to, quién manda, quién decide: el secre
tario de la Defensa Eso de militarizar la

seguridad pública ya sucedió, como las
propias descripciones de los eventos de
los últimos días narradas por el gene
ral Sandoval dejan más que claro. Es el
Ejército el que lleva el mando.
Es curiosoy contradictorio, pero tam

poco nos debe extrañar, que unas horas
antes el Presidente haya minimizado
los hechos de los últimos días en algunas
regiones del país:"... decirle al pueblo de
México que estén tranquilos, que hay go
bernabilidad,hayestabilidad.Y almismo
tiempo hay un interés de nuestros adver
sarios, los conservadores, de magnificar
las cosas, de hacer periodismo amarillis
ta, sensacionalista"
Y dijo que anda pensando en hacer

mañaneras los sábados porque sus ad
versarios aprovechan el fin de sema
na para manipular y distorsionar la
información.

Digo que es contradictorio porque
fueron los eventos supuestamente
convertidos en periodismo amarillis

talos que por primera vez convocaron
una comparecencia pública como la de
ayer. El secretario de Gobernación dij o
que no había que "magnificar" los he
chos, pero la mera conferencia daba la
razón a los magnificadores.
Ahora, se debe aplaudirla conferen

cia de ayer y pedir que se repita Es nor
mal, lo hemos vivido desde hace 15 años,
que los funcionarios digan que todo
va bien y que su estrategia es un éxito,
¿qué más pueden decir?. "Por el debili
tamiento quieren sentirse aúnfuertesy
a manera de publicidad estar mandando
mensajes que aún son fuertes, cuando
en realidad se ha ido avanzando, minan
do la estructura criminal", dijo el gene
ral secretario. Pero la conferencia y los
datos de ayer en toda su extensión sir
ven para entender cómo están pensan
do su estrategia, qué información tiene
y cuál no tiene el gobierno sobre eventos
como los recientesy, aveces, para dónde
venquevaelasuntoque consume al país
hace tantos años.

Quedó claro ayer que los responsa
bles están contentos y que se seguirá la
misma ruta.
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1 Estrategias. E) canciller Marcelo Ebrard anda a La
•moda. No sólo se estrena en Facebook Live, tam

bién comparte su WhatsApp con seguidores y ahora el
secretaria de Relaciones Exteriores inició, de una ma
nera, muy curiosa, la semana en redes sociales, pues pu
blico la "escala de Marcelo", en la que pide a usuarios
decir ¿cómo amanecieron hoy? El famoso meme que
reúne diferentes imágenes de personajes corno actores,
escenas de películas, dibujos animados y políticos fue
compartido por él. pero con fotos suyas. Así, los usua
rios podrán expresar el estado de ánimo con el que ini
ciaron el lunes. La publicación fue bien recibida, por sus
seguidores, quienes han compartido su estado de áni
mo a escala Ebrard Casaubon. Todo suma.

2 Directo y sin escalas. Ricardo Monreal, líder de
•Morena en el Senado, consideró que él es quien

tiene la capacidad para llevara México a mejores es
cenarios; denuncio que sigue sin haber piso parejo en
la contienda interna de Morena y aseguró que al presi
dente Andrés Manuel López Obrador le conviene que
él sea su sucesor, pues es quien tiene más madurez, ex
periencia, independencia de criterio, autonomía y ca
pacidad para llevara México a mejores estadios. Reiteró
que no va a declinar y sostuvo que llegará hasta el final
en sus aspiraciones y denuncio que sigue sin haber piso
parejo entre las llamadas corcholatas, por la promoción
personalizada de varios de ellos a] interior de la Repú
blica. "Voy derecho y no me quito"...

3 Cuentas claras. El Inai resolvió que el Fonatur
•Tren Maya debe buscar y entregar Información

sobre personal empleado en el Tren Maya, así como de
las empresas de outsourcingque realizan traba jos en la
obra, "Las autoridades responsables han faltado en su
entrega. Respecto a este proyecto, se han solicitado des
de manifestaciones del impacto ambiental, avisos de
privacidad en lenguas originarias, entrega de manuales

técnicos de sistemas, detalles de reuniones de trabajo,
empresariales, información relacionada con los super
visores de la obra, entre otros", aseguró la comisionada
Norma Julieta del Río Venegas. En menudo problema
se meted. Javier May Rodríguez, titular del Fonatur. si
insiste en ocultar los detalles. ¿No que no eran iguales?
4 Cambio de estafeta. Delfina Gómez, secretaria

*de Educacidn y candldata de Morena al gobierno
del Estado de México, se reunió con Leticia Ramírez,
quien será, su relevo en la titularidad de la SEP, para
acordar el proceso de transición en la dependencia fe
deral. En el encuentro, Deiflna informó de manera ge
neral los objetivos del redlsefio auricular en todos los
niveles de enseñanza, así como el avance de los pro
gramas Becas para el Bienestar Benito Juárez García y
La Escuela es Nuestra, entre otros programas. Mientras
tanto, la secretaria entrante, Ramírez Amaya, "refrendó
su interés por fortalecer la dignificación de la labor do
cente, reconocer su profesionalismo, vocación y com
promiso con la comunidad". Esperemos que se haga
notar el cambio. La educación mexicana lo exige.
5 Orden necesario. Con el inicio de construcción

•de la nueva preparatoria y otras obras educati
vas de la Universidad de Guadalajara, en Tlajomulco de
Zúfliga. con 85 mdp, el gobernador de Jalisco. Enrique
Alfaro Ramírez inicio tí programa Obras son Amores:
18 obras con perfil educativo. "En lugar de que el dine
ro se vaya a la bolsa de quienes han hecho negocios con
nuestra universidad, hoy se viene para hacer infraes
tructura para nuestros jóvenes y un mejor futuro para
ellos. Lo que queremos es que la UdeG invierta el dine
ro de ios jalisdenses en obras que permitan ampliar su
infraestructura para que rio haya más rechazados, para
que podamos dar servicios de calidad", expreso. Poner
un alto a los explotadores de la UdeG es lo mejor.
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Es el colmo. El país viviendo otra crisis de violencia y los poli
ticos, en lugar de dar respuestas, se dedican a apuntar el dedo
hacia otro lado. El presidente López Obrador está convencido
de que los hechos se magnifican porque existe un complot
de sus adversarios conservadores para perjudicar al gobier
no, Desde la oposición se escuchan voces asegurando que los
actos de intimidación a la población civil que ocurrieron en
Jalisco. Guanajuato. Baja California, Chihuahua y Mlchoacán
fueron orquestados por el gobierno de AMLO para justificar
la militarización de ¡ure de la Guardia Nacional íya Jo está de
facto). Qué ridículo hacen unos y otros con estas "explicacio
nes" de quinta.

No dudo que haya gente que se crea una de es
tas dos versiones. Pero, seamos serios, frente a la
magnitud del problema de la inseguridad del país,
que lleva tres sexenios sin resolverse, lo único que
nos recela la clase política mexicana, sean de iz
quierda o de derecha, estén en el gobierno o en
la oposición, es lo que los estadunidenses deno
minan como bullshíi es decir, algo que no tiene
sentido alguno o una franca mentira.

"Uy, son los conservadores que controlan los
medios de comunicación los que atizan la vio
lencia". "Uy, no, son los lopezobradoristas que
quieren instaurar una dictadura militar", ¡Por fa
vor! Déjense ya de tonterías y pónganse a trabajar. Juntos,
gobiernos y opositores, para darnos seguridad a los mexi
canos. Recuerden que la tarea primordial del Estado es pre
cisamente ésa. Basta de excusas y de apuntar el dedo a los
de enfrente

Los mexicanos llevamos muchos años sufriendo un dete
rioro en este tema. Si. es cierto, a López Obrador le heredaron
un país incendiado en materia de inseguridad. Pero también
es cieno que el Presidente actual no ha podido apagarlo. Ni
porque se reúne diario cori el gabinete de seguridad ni porque
lia repartido miles de millones de pesos de programas sociales
ni porque repite la bobería de "abrazos, no balazos" ni por
que tortura las estadísticas para presumir supuestas mejorías
temporales ni porque tiene una Guardia Nacional de más de
cien mil elementos.
Ahí están los muertos de Calderón, los muertos de Peña

y ahora los muertos de López Obrador. Cientos de miles de
mexicanos han sido asesinados en estos tres sexenios. Una
carnicería que ha estado acompañada de olas de secuestros
y extorsiones.

Ya nos hemos acostumbrado. Lo vemos con normalidad,
Pero, de vez en cuando, hay un crimen que nos cimbra. O
vemos las escenas de delincuentes vestidos de militares in
cendiando tiendas, camiones y vehículos, además de disparar
en contra de la población civil. Ciudades enteras apanicadas
poruña violencia que parece perfectamente organizada para
infundir miedo.

Que si es la sucesión del liderazgo del Cártel Jalisco Nueva
Generación porque Nemesio Oseguera El Mencho se está
muriendo. Que si son bandas pequeñas que se están dispu
tando los territorios. Que si todo comenzó con una riña en
un penal entre grupos delincuenciales. Que si secuestraron a

miembros de la Guardia Nacional para que de
jaran libres a cienos criminales, La prensa está
llena de explicaciones estos días. Y los políticos se
regodean echándose la culpa los unos a los otros.

¿Y luego?
¿Dónde está el Estado mexicano?
¿Qué está haciendo para resolver un problema

que parece crónico?
Basta ya de payasadas. La solución, lo sa

bemos hace mucho, es fortalecer toda la cade
na que tiene que ver con la procuración de la
justicia para evitar la impunidad, Los expertos
lo han dicho hasta el cansancio. Requerimos
mejores policías, fiscales, jueces y cárceles. Ne
cesitamos gastar más dinero público con el fin
de construir capacidades Institucionales, Que

el Estado se haga presente por medio de sus instituciones
que detienen, procesan, castigan, custodian y rehabilitan a
los delincuentes.

De nada sirve tener la mejor policía del mundo sí los fis
cales son una bola de ineptos que no tienen la capacidad de
demostrar su culpabilidad. De nada sirven fiscales eficaces si
los jueces son corruptos, Ni qué decir de las cárceles que se
convierten en centros donde se llevan a cabo acciones crimi
nales, como la operación de redes de extorsión,

Por el amor de Dios, por favor, pónganse a trabajar en lugar
de estar dando excusas tontas. Ya estuvo bueno de tanto buíí
shlt. Queremos resultados, no politiquería de la peor calaña,
Compórtense como lo que son; funcionarios de un Estado que
debe proveernos seguridad a los ciudadanos. 129 millones de
mexicanos se los agradecerán.

Twitter: @>leozuckermann

Basta ya
ele payasadas.
La solución
es fortalecer
toda la cadena

ele procuración
de la justicia
para evitar
la impunidad.
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CHEQUES Y AHORRO

¿Cuanto dinero debo ¡eneren mí cuenta de cheques y cuánto
en mi cuenta de ahorro?

R. Ésta es fácil1 mes de gastos, como mínimo, en su cuenta de
cheques. 36 meses de gastos en su cuenta de ahorro.
Considere la posibilidad de invertir más después de eso.

¿LEGALIZAR O NO?/ENRIQUE MñNDUJANO

¿Es buena idea legalizar las drogas o vale la pena seguir gas
tando dinero y vidas en /o que. para mí es una obsoleta lucha
contra la producción y venta de estas sustancias ?
R. Don Enrique, ésta es una discusión muy amplia y. desgra
ciadamente, no tengo suficiente espacio pata encarar todos los
argumentos a favor y en contra de la legalización de algunas
drogas. Con esto dicho, tenemos algunas verdades: las drogas

son fáciles de conseguir: la subcultura de drogas prospera, en
parte, porque está prohibida y, por lo tanto, es atractiva; peso
por peso, la cantidad de millones que se gastan tendrían ma
yores beneficios si los invirtiéramos en educación, prevención
y tratamiento.
Á su pregunta de si no sería mejor controlar esas sustancias,
que paguen impuestos y limitar su disponibilidad a los me
nores, como tratamos de hacer con el alcohol, en lugar de
criminalizar a un gran segmento de la población, que proba
blemente incluye a muchos de nuestros vecinos e incluso a
nuestros propios hijos, la que debe tratarse aquí es la verdad,
y la verdad es que todas las drogas no son igualmente dañinas.
Confirmemos: el abuso de drogas es diferente del consumo de

drogas, al igual que el alcoholismo es diferente del coctel de
fin de semana. En lugar de pelear la guerra de abuso desde una
postura moral y de vergüenza, que no funciona con ninguna
edad, podríamos probar un modelo médico que eduque con
hechos e inste a la sabiduría humana. Piense en ello como una
inversión en credibilidad para que los usuarios potenciales
sintonicen la discusión sobre las consecuencias que se sufrirán.

AIRE EN EL AEROPUERTO/FAMILIA FUENTE GOH

Vivimos en una colonia que colinda con el aeropuerto y, de una
forma ü oirá, ya nos acostumbramos ai ruido, ¿pero debemos pre
ocupamos por alguna contaminación más, además de ta que ya
tenemos en la ciudad debido a los aviones?Siempre vemos la cola
de los jets que dejan una larga pluma ¿es esto peor orto importa?

R. Su preocupación está bien fundada. El aire alrededor de
un aeropuerto contiene partículas ultrafinas que son extre
madamente pequeñas en tamaño, por lo que afectan a una
superficie más grande del tejido pulmonar. Las partículas ul
trafinas provocan enfermedades respiratorias graves que están
relacionadas con problemas cardiovasculares. Las partículas
ultrafinas pasan rápidamente al sistema circulatorio y también
causan daño celular, Problemas como el cáncer, la asfixia, la
somnolencia, las mutaciones, la irritación pulmonar, las sibi
lancias, la depresión mental y las percepciones distorsionadas
son el resultado de la exposición a estas partículas ultrafinas,
Su preocupación de averiguar (y combatir) los efectos nocivos
de vivir cerca del aeropuerto es muy importante. Lo primero
que tiene que hacer es realizar una prueba de calidad del aire
en interiores y un muestreo del aire para conocer el nivel de
exposición a la contaminación. Las pruebas pueden darie una
idea exacta de la cantidad de polvo, moho y productos quí
micos en el aire dentro de su casa. Una vez que conozca la
calidad del aire que respira, puede tomar medidas para me
jorar la calidad del mismo y eliminar las posibles fuentes de
contaminación del aire interior. Podemos probar e identificar
más de 10,000 productos químicos, Si vive cerca del aero
puerto. debe someterse inmediatamente a dichas pruebas de
calidad del aire para evitar los daños a la salud debidos a la
contaminación. Estríbale a la Semarnát y pídales que hagan
una prueba de aire para partículas ultrafinas a: atencion.ciuda
dana@semarnai.gob.mx O llame a este número: 5554900900.
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Por qué sí incluir
a las personas
con discapacidad en la
reforma política electoral
• En México existen alrededor de S millones de persones
con algún tipo de discapacldad, lo que representa más
del 6% de la población total del país,

"Nada sobre nosotros, sin nosotros", con esta expresión se co
munica que ninguna decisión que influya sobre las personas
con discapacidad debe hacerse sin su participación,
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El pasado 27 de julio, la Sala Superior del Tribunal Elec
toral del Poder judicial de la Federación vinculó al Congreso
de la Unión a imple men tar las medidas necesarias para ga
rantizar los derechos políticoelectorales de las personas con
discapacidad.

El órgano jurisdiccional declaró existente la omisión del
Congreso al determinar que tiene la obligación, conforme alos
tratados internacionales, de garantizarlos dere
chos políticos de las personas con discapacldad
para que accedan a cargos de elección popular
y püblicos en igualdad de condiciones con los
demás, así como de crear un ambiente para que
ese grupo participe plena y efectivamente en la
dirección de los asuntos públicos.

Como sabemos, en México existen alrededor
de 8 millones de personas con algún tipo de dis
capacldad, lo que representa más del 6% de la
población total del país. Y de esta cifra, el Inegi
ha informado que el 4S% son hombres y el 54%
son mujeres.
Para las elecciones de 2018, el instituto

Nacional Electoral emitió los Lincamientos en materia de
acciones afirmativas para garantizar la participación en can
didaturas de distintos grupos sociales, Se disputaron 18 mil
299 cargos de elección popular y los partidos políticos regis
traron a 61 personas con discapacidad y. de éstas, solamente
19 pudieron acceder a esos cargos. Para el proceso electo
ral de 2021 se obligó a los partidos políticos y coaliciones a

postular fórmulas de candidaturas integradas por personas
con cualquier tipo de discapacidad en 6 de los 300 distritos
que conforman el país.

Por otra parte, en las listas de candidaturas a diputaciones
por el principio de representación proporcional, los partidos
políticos nacionales debieron postular dos fórmulas integradas
por miembros de este grupo vulnerable, debiendo ubicarse

en los primeros 10 lugares de la lista respectiva,
Sin duda, son acciones afirmativas trascen

dentes y relevantes, pero no han sido suficien
tes, pues la Convención sobre los Derechos de
las Personas con Discapacidad de las Naciones
Unidas establece la obligación de los Estados
Parte, como México, de garantizar que las per
sonas con discapacidad puedan participar plena
y efectivamente en la vida política y pública en
igualdad de condiciones, directamente o bien a
través de representantes libremente elegidos, in
cluidos el derecho y la posibilidad de las personas
con discapacidad a ejercer su voto, asi como de
ser elegidas.

Por ello, presentaré una iniciativa a diversas leyes que ga
ranticen los derechos políticoelectorales de las personas con
discapacldad y, así, lograr una inclusión efectiva en la sociedad.

O
'Senador de la República
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controlaba entonces la Coordinadora Nacional de Trabajadores
de la Educación. Una mujer respetable. Pero hasta allí llegan sus
atributos para ser secretaria de Educación Pública, uno de los
sectores más castigados del país, sobre todo luego de dos anos de
pandemia durante los cuales el deterioro de la educación, desde
la infraestructura hasta la calidad, ha sido más que notorio.

La educación seguirá en las manos de los personajes que se
han apropiado de ella sin generar ni siquiera algunos contenidos
serios, los que han hablado de una reforma que ni ellos mismos
comprenden. Como Marx Amiga el teórico del sector, que con
sidera que "leer por goce es un acto individualista" y califica a
la educación actual como "el modelo neoliberal meritocrático

conductista, punitivo, patriarcal, racista, competen
cial, eurocéntrico, colonial, inhumano y clasista... un
negocio que absorbe miles de millones de pesos at
año con la promesa de calidad, crecimiento sosteni
do, enciclopedismo, especializadón, competencias,
todo para generar un modelo meritocrático, elitista,
patriarcal y racista, que utiliza la educación como un
factor de legidmización de ladiferencia. del clasismo
y de la supuesta movilidad social". Tantos adjetivos,
tanta palabrería y ni una sola idea original.

En realidad, esios personajes ligados alaCNTE
son los principales impulsores de la privatización
de la educación, ¿Que puede ser más privatizador
que exigir que las plazas del sector público sean un
patrimonio personal?, ¿qué priva tiza más la ense
ñanza que la irresponsabilidad de dirigentes ma

gisteriales que se toman más días para marchar, manifestarse,
hacer plantones o bloquear calles que para dar clases?, ¿qué
impulsará más a una familia a enviar a sus hijos a una escuela
privada que una escuela pública cerrada?, ¿quién quiere que se
ignoren contenidos científicos, calificaciones, estudios de idio
ma? Estos grupos son los verdaderos impulsores de la privatiza
ción de la educación. Esos son los más conservadores, los más
reaccionarios del escenario político nacional.

El modelo educativo actual garantiza extensión (últimamente
ya ni eso), pero no profundidad ni calidad y. sobre todo, hade
jado de ser un factor ele movilidad social. El Estado ha dejado
de lado su responsabilidad de consolidar cada díala escuela
pública y la educación se vuelve así. un factor más que fomenta
la pobreza y la desigualdad.

Eso es lo que más ha estancado la movilidad social en Méxi
co, El que nace pobre y con pocas oportunidades no puede más
que seguir estando pobre y sin oportunidades. La única opción
para romper esc esquema es una educación pública con calidad.
Y esa opción es la qué se está perdiendo e impide que crucemos
la calle de la desigualdad.

El declive de una administración se pone de manifiesto de muchas
formas, pero dos de ellas suelen ser evidentes: la negación de la
realidad y el círculo cada vez más estrecho de los círculos internos
de poder en torno al propio mandatario, cerrando la interlocución
sólo a quienes se considera leales, aunque esalcalrad se base en la
incompetencia. En el iniciodeeste último tercio de la administra
ción López Obrador estamos viendo precisamente eso.

Decía Sófocles que "un Estado donde quedan impunes la in
solencia y la libertad de hacerlo todo termina en el abismo". Es
inconcebible que, luego de una semana de extrema violencia y
sin proporcionar una versión seria y verosímil de lo sucedido en
Guanajuato, Jalisco. Ciudad Juárez. Tijuana. Tecatey Michoacán.
las autoridades salgan con que todo lo que vimos
con incendios, muertes, bloqueos y ataques a la po
blación civil fue un montaje.

Es inverosímil hablar de montajes o conspiracio
nes opositoras cuando lo que evidentemente tene
mos es un ataque concertado de grupos criminales
con acciones que la prensa internacional ha califi
cado, incluso, como terroristas. Pero, mis grave aun.
después de cinco días de ataques continuos y con
catenados a varias ciudades del país, no hemos visto
una respuesta de las auiotidades que sea propor
cional al nivel de la provocación. No hay operativos
especiales ni jefes de plaza detenidos ni operaciones
que vayan más allá de preservar el orden después
de la violencia sufrida. Todo ha quedado en la im
punidad. Y el gobierno federal argumenta supuestas
conspiraciones conservadoras. Incluso, si fuera asi, tiene que haber
delincuentes que perpetraron los hechos que sufrimos en buena
parte del pafs durante una semana: ¿quiénes son?, ¿dónde están?,
¿qué acciones se han tomado contra ellos por los incendios, sa
queos, asesinatos? Para el gobierno, el país está en paz.

Lo que sucede es que se confia más en las supuestas lealta
des (que, en política, cuando son perrunas, se convierten rápida
mente en traiciones) de ciertos colaboradores que en los juicios
críticos, necia Robert Kennedy que "la maldad de muchos no
está en lo que dicen acerca de su causa, sino en lo que dicen
sobre sus propias contradicciones". ¿Cómo confiaren colabora
dores cercanísimos que hace muy poco opinaban exactamente
lo contrario de lo que defienden ahora?, ¿quién le habla al Pre
sidente con la verdad?

La designación de Leticia Ramírez como secretaria de Educa
ción Pública entra en esa lógica. La nueva titular es una mujer de
todas las confianzas del Presidente, está con él desde el año 2000
recibiendo las quejas ciudadanas que le llegaban, primero, al jefe
de Gobierno capitalino y, ahora, al Presidente de la República. Fue
maestra y hace 12 años dirigente de la Sección 9 del sindicato que
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Ay, esa campaña
contra los abrazos
No es que hace una semana el nuestro fuera un país rebo
sante de tranquilidad y seguridad, De hecho, al paso de las
semanas, durante este 2022 se han acumulado récords y
más récords: e! fin de semana con más asesinatos o el mes
que marca un nuevo máximo histórico, Un cotidiano que
se aferra a volverse una parte irrelevante de la norma, lo
que jamás debemos permitir. Sin embargo, hace justo una
semana dio inicio una narrativa, además de dolorosa, im
posible de retratar bajo el discurso complaciente. No hay
forma. El crimen organizado tiene una vía para demostrar
su apuesta y ésa es la que les permite comenzar el aiaque
a civiles. Pocas postales muestran la debilidad de la autori
dad cuando ésta es incapaz de proteger a sus gobernados.

Primero fue en Guanajuato y lalisco. Un par de días
después, en Ciudad luárez. Para el viernes, la violencia se
ubicó en varios puntos de Baja California: Tijuana, Mexica
li. Tecate, Ensenada. El estallido: tiendas de conveniencia
incendiadas, unidades de transporte público y de personal
también envueltas en llamas. En Ciudad luárez. la ida a una
pizzería se convirtió en una sentencia de muerte, incluso
para un grupo de comunicadores que transmitían desde
el que tendría que ser uno de los millones de lugares en el
país que obligan al ambiente seguro. Las autoridades rá
pidamente se apresuraron a dar explicaciones: que si todo
se debió tras una trifulca al interior del penal, que por una
reunión de líderes. Razones que no se usan para contex
tualizar, sino para justificar el mal trabajo, la omisión. Así
lo demostró la alcaldesa de Tijuana cuando envió un men
saje a los "malandros": "No vamos a permitir que un solo
ciudadano tijuanense pague las consecuencias de quienes
no pagaron sus facturas (...) Pedimos (ai crimen organizado)
que cobre las facturas a quienes no les pagaron lo que les
deben...", palabras de Monserrat Caballero, mismas que se
escucharon primero el viernes por ia noche, en medio de la
conmoción por los ataques en la ciudad fronteriza, después
reiterado en un comunicado y, de nuevo, reiterado ayer lu
nes en una conferencia en la que quiso mostrar fuerza: que

se cobren entre ellos

Y por más increíble que suene esta expresión de la pre
sidenta municipal, de extracción morenista, acaso ésta será
una más de las declaraciones insólitas que hemos escucha
do en las últimas horas a razón de esta violencia. Sí creía
mos que esta administración no se superaría en la narrativa
y percepción de nuestra realidad, aquí estas perlas:

"Hay un interés de nuestros adversarios de magnificar
las cosas y de hacer un periodismo sensacionalista. ama
rillista,,.", dijo Andrés Manuel López Obrador en Palacio
Nacional. La violencia es más una cuestión de percepción
fraguada por malévolos conservadores.

"Sostenemos que tiene mucho de propagandístico. Le
voy a dar un ejemplo, nada más en el último día del afio
pasado en París quemaron 874 vehículos, anoche u hoy en
la madrugada en las mismas calles de París creo que son
17 vehículos quemados (...) No son atentados terroristas, no
hay que magnificar los hechos, no va más allá de la propa
ganda,,,". afirmó Adán Augusta López en la conferencia a
mediodía donde él. junto con la secretaria de Seguridad y
el de la Defensa Nacional insistieron en el mensaje de todo
bajo control. El mismo secretarlo de Gobernación incluso
se dio la oportunidad de justificar a la alcaldesa de Tijuana.
asegurando que aveces ios nervios nos traicionan.

Una semana, la rendición de cuentas, por muchas con
ferencias matutinas, sigue como un fantasma que a esta
administración no asusta. En Palacio Nacional no importa
el fuego, no impórtala sangre, siempre prevalecerá el dolo
contra su movimiento: "Yo le diría que, contundentemente,
que la estrategia de seguridad de México está dando resul
tados. Ya fueron presentados aquí los números, las esta
dísticas, hay una clara tendencia a la baja de la incidencia
delictiva,.,", respondió López Hernández, Horas antes, el
Presidente expresó; "Vamos bien, no se dejen manipular...".

Este fin de semana se registraron 19S asesinatos en el
país, pero no es violencia, es cuestión de percepción, es una
campana contra la estrategia, contra los abrazos.
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Los Diálogos Consulares:
una relación más cercana
con las comunidades
de México en el exterior
El pasado jueves 11 de agosto inauguramos la primera edi
ción de los Diálogos Consulares, un nuevo programa de la
Secretaría de Relaciones Exteriores que busca institucio
nalizar y profundizar la comunicación directa con las per
sonas mexicanas en el exterior. Es un paso concreto para
podernos acercar aün más a nuestras comunidades en el
exterior. Queremos escucharlos, que participen en la toma
de decisiones, que nos comuniquen sus necesidades y que
se sientan respaldados por los consulados de México en el
exterior,

"Para las personas indocumentadas, o como yo, que no
podemos salir a México, el Consulado es nuestra patria",
nos dijo la señora Silvia América Gruncr en el Consulado
General de México en Atlanta, Georgia. Por falta de opor
tunidades económicas, América llegó desde la Ciudad de
México a Estados Unidos en 1987, Al menos desde 1989 ha
estado involucrada en trabajo de organización comunitaria,
particularmente en defensa de los derechos de las personas
migrantes. Con sus décadas de trayectoria de organización
comunitaria, y su experiencia personal. América describió
a la perfección el objetivo central, el propósito que anima
los Diálogos Consulares: "El Consulado es lo que queremos
sentir como nuestra casa".

Es por ello que, desde la Unidad para América del Norte, y
en estrecha coordinación con el Instituto de los Mexicanos en
el Exterior OME). hemos lanzado esta nueva iniciativa. En los
Diálogos consulares participan permanentemente la Direc
ción General de Protección Consular y Planeación Estratégi
ca, la Dirección General de Servicios Consulares y también el
ya mencionado 1ME. Buscamos comunicar mejor la gama de
servicios que ofrece nuestra red consular para poder acercar
los a nuestra gente. Y recordarles que el trabajo que hacemos
es para y por ellos; que los consulados de México están para
servirles y que. aun en el exterior, no están solos.

Destaco algunos ejemplos. En el ámbito de documenta
ciórt consular hemos lanzado la plataforma MiConsulado,
que. con un nuevo servicio de atención telefónica, organi
zamos el sistema de citas siempre gratuitas— para que

las y los paisanos puedan ser recibidos de forma ordenada
en nuestros consulados. MiConsulado es un sistema mul
tllingüe más incluyente que, además de español e inglés,
ofrece información en náhuatl, otoml. mixteco y zapotero
Por otro lado, contamos con personal especializado para
proteger los derechos de las y los mexicanos en el exte
rior. Queremos decirles que, si no les pagan sus salarios,
si tienen familiares en centros migratorios o en prisión, si
atraviesan un momento de vulnerabilidad económica, si
requieren asistencia sobre procesos migratorios o si son
víctimas de cualquier abuso, acudan al consulado para re
cibir apoyo deí gobierno de México.

El trabajo del Instituto de los Mexicanos en el Exterior, a
cargo de Luis Gutiérrez, es otro pilar de la atención consu
lar para las y los mexicanos fuera de nuestro país. Particu
larmente, subrayo las Ventanillas de Salud, de Educación,
Inclusión Financiera, así como los más recientes esfuerzos
en materia de igualdad e inclusión con las comunidades in
dígenas que se encuentran fuera de México. De este modo,
las y los mexicanos pueden acercarse a nuestros consulados
para vacunarse contra covid19 y recibir información sobre
atención médica; pueden recibir información sobre becas o
formar parte de programas de educación a distancia, como
el programa de Prepa en LíneaSEP; también pueden solici
tar información oficial sobre métodos confiables de ahorro
y envió de dinero a nuestra país.

A partir de esta misma semana continuaremos con más
ediciones de los Diálogos Consulares en otras ciudades
de Norteamérica y también a nivel global. Buscamos una
conversación circular, en la cual tomemos decisiones con
base en las necesidades que directamente nos hace llegar
la gente. De este modo, refrendamos que la vocación de
atención comunitaria es un pilar de nuestra diplomacia. Y
que los consulados de México son la casa de todas y todos
los mexicanos.

'Abogado y maestro en potincas publicas.
¡efe de ¡a Unidad para América del Norte
de la Secretaria de Relaciones Exteriores
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¿Propaganda para
generar psicosis social
o violencia incontrolable?
Afirmar, como lo hizo ayer el Gabinete de Seguridad, que la
violencia registrada en los últimos días en Guanajuato, lallsco.
Mlchoacán Chihuahua y Baja California es "propaganda cri
minar' para genera: "psicosis social" es un poquito más que
demagogia: es ridículo.

El régimen se quiere tapar los ojos para no ver el fracaso
de la política de "abrazos, no balazos", que se tradujo en un
total de 196 homicidios en sólo tres días: viernes, sábado y do
mingo. Un promedio de 65.3 al día. según daios del Gabinete
de Seguridad, El número hasta lo presume el citado gabinete
como el tercer fin de semana con menos homicidios dolosos
este año. ¿Pues cómo essarán los otros?

AAMLO le saca ronchas que se hagan públicos los hechos
de violencia que cotidianamente ocurren en país de la 4T.

Volvió a irse contra Reformo, al que comparó con la estin
ta revista Alarma!, y sumó a la corresponsal independiente en
Washington Dolía Estévez al "hampa del periodismo", por criti
car el terror que hay en México, Dice que "crean un ambiente de
Incerridumbre, de miedo, queriendo levantar toda una campaña
de inestabilidad en el país, de desgobierno, aun con ta mentira,,."

¿La mentira? ¿No hubo en estos días terror narcobloqueos?
¿Oxxos y otras tiendas de conveniencia incendiados? ¿Pasaje
ros de automóviles y autobuses bajados de vehículos que luego
quemaron? ¿Muertos? ¡Ah, sil, los otros datos.
* La versión la tenemos de una fuente parlamentaria de alto
nivel: la semana antepasada. Ricardo Monrcal habria presen
tado su renuncia a la coordinación del Grupo Parlamentario
de Morena, pero el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, habria Intervenido para evitarlo.

Preguntamos en el equipo de Monreal, Nos dicen que no
han detectado ningún indicio que vaya en ese sentido ni mu
cho menos. Las versiones contradictorias reflejan el ambiente
de confusión que reina en. el Senado a dos semanas de que se
elija al presidente de la Mesa Directiva,

Hay, por lo menos, dos senadores de Morena que han al
zado la mano: Alejandro Armenia, cercano a Monreal. y José
Narro Céspedes, del ala radical de ese grupo parlamentario.
Se habla incluso de una posible reelección de Olga Sánchez
Cordero y hasta del exconsentido de AMLO. Gabriel García

Todos sabemos que la decisión no se tomará en el Sena
do, sino en Palacio Nacional. Narro Céspedes no pierde las
esperanzas de que la decisión recaiga en él. Por lo pronto, ya
se ha reunido con los coordinadores de todos los grupos par
lamentarios. salvo con el panista julen Rementería del Puerto.

"Se requiere diálogo con la oposición, sin perder el rumbo
del proyecto que defendemos", nos dice en tono que quiere
ser convincente. Asegura incluso que ya se reunió con Ricardo
Monreal para "dejarle claro" que no tiene nada personal en
contra de él y proponerle trabajar juntos para sacar adelante
el rezago legislativo. Aprovechamos para preguntarle sobre los
dos marinos desaparecidos que habrían sido designados como
escoltas armados para cuidarlo en un acto sobre revocación
de mandato en la Ciudad de México, del 3 al S de marzo de
este año. Enumeró tres cosas:

1 No es cierto que haya solicitado los servicios de los dos
escoltas de la Marina que siguen desaparecidos.

2No es cierto que hayan estado bajo mi responsabilidad.
3. Tampoco es cierto que yo haya tenido que ver con el

Audi 7, con un costo superior al millón de pesos, en el que
viajaban los marinos.

"Toda esa historia la inventó el ahora secretario de seguri
dad pública de Acapulco, Maximiliano Serrano, para prote
gerse. En esas fechas fui a un acto de revocación de mandato
con alrededor de 15 presidentes municipales. Ya lo demostra
mos en la Fiscalía", aseguró,
* "No aspiro al 24, no me distrae. Ése no es mi cuento. No tengo
lema", asegura .Alejandro Moreno, presidente del GEN del PR1.
Su prioridad —de aquí a la elección presidencial de 2024—
es consolidar la Alianza por México. Atito, por cieno, respon
dió a sus críticos internos con movimientos incluyentes en el
CEN del PRI. Nombró al exsecretario de Economía Ildefonso
Guajardo negociador en jefe del TMEC en los tiempos de
Peña Nieto, como presidente de la Comisión de Desarrollo y
Crecimiento Económico del partido, pero también al bel cro
nista Willy Ochoa como secretario de Plantación y Estrategia.

"Estos nombramientos que se suman a la incorporación
de gobernadores a las tareas partidistas, con ello se fortalece
aún más el CEN de cara a los retos que vienen", dice un co
municado del PRI
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¿Es golpe?
Cuatro años de una vorágine demagógica aturden, No hay
respuestas serias ni diálogo posible, sólo agresiones y men
tiras. La mentira y la negación hoy lo hunden. Tarde o tem
prano se irán y la sociedad mexicana debe tener claridad
en ciertas realidades

1 La violencia ahoga a México. El pafs ardió la semana
pasada con actos terroristas que amenazan a todos los ciu
dadanos, ¿Acuerdos, pactos con narcos? La traición está en
su entraña. Respuesta: "El caso de Ensenada y Ti juana fue
más un espectáculo... Están exagerando nuestros adversa
rios.,, Está todo montado... No hay ningún problema mayor",
Negación y mentiras.
2 La cancelación del NA1M anunció la irracionalidad,

Resultado: la destrucción de las capacidades aeroportuarías
—incluidas las humanas— de ia capital. Cayeron en su pro
pia trampa. ¿Imponer a las aerolíneas lo que atenta contra
sus intereses? ¿Saturado? En el 2018 el AICM manejó casi
48 millones de operaciones, contra 36 en el 2021. Tendrán
que reparar la T2 y, a la larga, se tendrá que construir un
nuevo aeropuerto. No será anécdota, sino inicio del fracaso.
3. El sistema de salud está colapsado. El rumbo ante

rior era el correcto: llegar a la cobertura universal. Fusión
institucional e impuesto universal al consumo, léase IVA,
parece una fórmula eficaz de financiamiento. Llegaremos,
pero a la mala.
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4 El mayor problema financiero de largo plazo son las
pensiones. No hablan de ellas. Llegarán a ser el 6.3% del PIB
en el 2024. Las opciones para fi
nanciarlas son conocidas, entre
ellas, elevación de la edad de re
tiro. revisión de aportaciones.

5  La energía limpia es obli 
gada por los costos en los ho
gares. en salud pública y en la
productividad de las empresas.
México tiene una gran vocación
verde. Estamos perdiendo tiem
po irrecuperable y mucho dinero.
6. Los órganos regulado

res son un nuevo contrapeso
institucional de las economías
globalizadas. Tendremos que
fortalecerlos para dar certeza y
conseguir inversión.

7. Morena llegó al poder por
los cauces del INE. Después de
su elección interna, están moral
mente derrotados en sus críticas.
8. Las Fuerzas Armadas (FA) van perdiendo, tienen

más recursos, pero la caprichosa encomienda de seguri
dad —que no estrategia— es un fracaso. Problema numero
uno en la opinión pública. Pactar tácitamente con los narcos
también requiere coherencia, por ejemplo, no privilegiar a
un grupo. Les está costando vidas y prestigio. Los soldados,
marinos y guardias quieren llegar a sus casas con la frente
en alto. La inconformidad al interior de la Guardia Nacional
aflora. Entre más expuestas a labores en las cuales no tienen
experiencia, más riesgos para las FA. Lo ocurrido en cinco
entidades fue una demostración de fuerza con contenido

político. Por qué ir contra los Oxxos que. al final del día, son
empresas familiares.

Mal negocio para todos. La inseguridad nos ahoga,
9. Las policías municipales y estatales —fuertes y pro

fesionales— son una precondición para cualquier estrate
gia de seguridad. Financiarlas a través del predial —que en
México es ridículo  ha sido una solución en otros países.
10. Chile y Colombia lo están haciendo: reforma fiscal

de arranque. Aquí se desaprovechó la oportunidad. La exi
tosa recaudación a grandes empresas no basta. Seguimos
teniendo una recaudación pequeña (17% del PIB: Brasil, 32,
y Argentina, 29%) y, por ende, un Estado pequeño y... débil,

11. Beneficiar a ciertas empresas —el llamado "grupo
chipilín" y ensañarse con otras —las cerveceras, por ejem
plo— produce una insana incertidumbre empresarial: todo
depende de las simpatías del Señor. Sólo las reglas parejas
propician inversión y empleo,

12. Hablar de un "decreto" o "acuerdo" o cambio a la
ley para volver militar el mando de la Guardia Nacional
desconoce jerarquías jurídicas y viola, por lo menos, seis
artículos constitucionales (13 1621 7376 129}, dos leyes
nacionales y la Convención Inieramericana. Se acabó la far
sa. ¿Es golpe?, un intento ingenuo, sin duda, Acompañar es
complicidad.
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Se desploma Morena
en la ciudad
Seguramente ayer fue un mal día para la jefa de Gobierno,
pues con la reciente encuesta publicada por Eí Financiero
ya son, ai menos, tres mediciones que en los últimos días
coinciden en que su administración va en picada.

El hecho de que haya completado varios meses con una
aprobación menor al 50% de los capitalinos debe tener muy
preocupada a Claudia Sheinbaum. quien, después de ga
nar en 2018, ha venido acumulando sólo derrotas cada que
se instalan urnas,

Si no es capaz de defender su territorio, las posibilida
des de ser la abanderada de Morena a la Presidencia de la
República en 2024 disminuyen, El apoyo de los capitalinos
es vital para quien aspire aganar cualquier elección federal.

Que poco más de la mitad de los ciudadanos la repruebe
como gobernante es grave. Pero más lo es que sólo un 37%
en la CDMX esté dispuesto a votar por ella si sn nombre
apareciera en las boletas electorales.

Ni qué decir de que seis de cada diez habí ¡a ni es consi
deran que dedica más tiempo a promover su candidatura
presidencial que a atender los temas de la capital, O sea,
que no cumple con las tareas para las que fue elegida y
que juró hacer,

Y quizá este último punto sea el más grave, pues el elec
torado capitalino está muy politi
zado y es muy especial. Cuando
un funcionario o partido no les
cumple, a la siguiente elección lo
castigan con su voto.
Tamo pidió Claudia el voto

capitalino en 2018, ofreciendo
incluso someterse a revocación

de su mandato para que la gen
te decidiera si completaba su
gobierno o no. para que. a dos
años de haber llegado al cargo,
ya estuviera pensando en aban
donarlo por otro mayor.

Porque ya tiene mas de un año que anunció su interés de
pelear la candidatura presidencial de su partido y comenzó
a visitar varios estados, abandonado sus responsabilidades
incluso en días hábiles, que pidió que se le descontaran.

Como si gobernar la Ciudad de México fuera el equiva
lente a trabajar en una maquiladora, donde si un empleado

no va se le descuenta el día o hasta se le despide—, al fin
que otro puede tomar su puesto.

Pues aquí no, si se alquiló para jefa de Gobierno fue en
exclusiva para este trabajo, que es de tiempo completo; na
dle la obligó a aceptar, Asi ha sido con los anteriores go
bernantes, incluyendo al hoy Presidente de la República.

Porque ya basta de que todo aquel que llega al f rente de
la jefatura de Gobierno aún no acabe de sentarse en la silla
del Antiguo Ayuntamiento y ya esté pensando cómo se vena
en la Silla del Águila,

Los capitalinos no se merecen eso y no aceptan ser uti
lizados solamente como trampolín para los políticos. O se
eligen para gobernar seis aflos o mejor que dejen a otros
que sí quieran hacer la chamba.
La conclusión más grave de las encuestas es que si

Sheinbaum es reprobada en la CUMX y sólo tiene un ter
cio de la intención de voto, flaco favor le hará al candidato
de su partido a sucedería: le heredará sus negativos y, así,
difícilmente logrará mantener la plaza.
Morena sabe que perderá la capital y por eso son sus

nervios.

O
CENTAVITOS
Fiel a la consigna de que más vale lealtad que capacidad,
la maestra Leticia Ramírez fue nombrada titular de la SFP
en lugar de la maestra Delfina Gómez Parece que a la 4T
no le interesa en lo más mínimo la educación de los niños y
jóvenes, porque la que se va y la que llega son exactamente
del mismo nivel laime Torres Bodet justo Sierra o lesús
Reyes Hcroles se volverían a morir si les hubiera tocado
atestiguar esto.
El electorado
de la Ciudad
de México

está muy
politizado
y es muy
especial.

Fecha: 16/08/2022

Página: 19

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 17,137

Página 53 de 186



Los Diálogos Consulares:
una relación más cercana
con las comunidades
de México en el exterior
El pasado jueves 11 de agosto inauguramos la primera edi
ción de los Diálogos Consulares, un nuevo programa de la
Secretaría de Relaciones Exteriores que busca institucio
nalizar y profundizar la comunicación directa con las per
sonas mexicanas en el exterior. Es un paso concreto para
podernos acercar aün más a nuestras comunidades en el
exterior. Queremos escucharlos, que participen en la toma
de decisiones, que nos comuniquen sus necesidades y que
se sientan respaldados por los consulados de México en el
exterior,

"Para las personas indocumentadas, o como yo, que no
podemos salir a México, el Consulado es nuestra patria",
nos dijo la señora Silvia América Gruncr en el Consulado
General de México en Atlanta, Georgia. Por falta de opor
tunidades económicas, América llegó desde la Ciudad de
México a Estados Unidos en 1987, Al menos desde 1989 ha
estado involucrada en trabajo de organización comunitaria,
particularmente en defensa de los derechos de las personas
migrantes. Con sus décadas de trayectoria de organización
comunitaria, y su experiencia personal. América describió
a la perfección el objetivo central, el propósito que anima
los Diálogos Consulares: "El Consulado es lo que queremos
sentir como nuestra casa".

Es por ello que, desde la Unidad para América del Norte, y
en estrecha coordinación con el Instituto de los Mexicanos en
el Exterior OME). hemos lanzado esta nueva iniciativa. En los
Diálogos consulares participan permanentemente la Direc
ción General de Protección Consular y Planeación Estratégi
ca, la Dirección General de Servicios Consulares y también el
ya mencionado 1ME. Buscamos comunicar mejor la gama de
servicios que ofrece nuestra red consular para poder acercar
los a nuestra gente. Y recordarles que el trabajo que hacemos
es para y por ellos; que los consulados de México están para
servirles y que. aun en el exterior, no están solos.

Destaco algunos ejemplos. En el ámbito de documenta
ciórt consular hemos lanzado la plataforma MiConsulado,
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que. con un nuevo servicio de atención telefónica, organi
zamos el sistema de citas siempre gratuitas— para que
las y los paisanos puedan ser recibidos de forma ordenada
en nuestros consulados. MiConsulado es un sistema mul
tllingüe más incluyente que, además de español e inglés,
ofrece información en náhuatl, otoml. mixteco y zapotero
Por otro lado, contamos con personal especializado para
proteger los derechos de las y los mexicanos en el exte
rior. Queremos decirles que, si no les pagan sus salarios,
si tienen familiares en centros migratorios o en prisión, si
atraviesan un momento de vulnerabilidad económica, si
requieren asistencia sobre procesos migratorios o si son
víctimas de cualquier abuso, acudan al consulado para re
cibir apoyo deí gobierno de México.

El trabajo del Instituto de los Mexicanos en el Exterior, a
cargo de Luis Gutiérrez, es otro pilar de la atención consu
lar para las y los mexicanos fuera de nuestro país. Particu
larmente, subrayo las Ventanillas de Salud, de Educación,
Inclusión Financiera, así como los más recientes esfuerzos
en materia de igualdad e inclusión con las comunidades in
dígenas que se encuentran fuera de México. De este modo,
las y los mexicanos pueden acercarse a nuestros consulados
para vacunarse contra covid19 y recibir información sobre
atención médica; pueden recibir información sobre becas o
formar parte de programas de educación a distancia, como
el programa de Prepa en LíneaSEP; también pueden solici
tar información oficial sobre métodos confiables de ahorro
y envió de dinero a nuestra país.

A partir de esta misma semana continuaremos con más
ediciones de los Diálogos Consulares en otras ciudades
de Norteamérica y también a nivel global. Buscamos una
conversación circular, en la cual tomemos decisiones con
base en las necesidades que directamente nos hace llegar
la gente. De este modo, refrendamos que la vocación de
atención comunitaria es un pilar de nuestra diplomacia. Y
que los consulados de México son la casa de todas y todos
los mexicanos.

'Abogado y maestro en potincas publicas.
¡efe de ¡a Unidad para América del Norte
de la Secretaria de Relaciones Exteriores
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PAN] va su resto por Vargas
Por la misma ruta marcada por Morena y sus corcholatas, el
próximo domingo 21 los azules apostarán todo por Enrique
Vargas. En un anticipado evento en el Teatro Morelos, en
Toluca, el PAN echará toda su carne al asador. Para apoyar
a su candidato al gobierno mexiquense, en 2023, acudirán,
según la invitación, Mauricio Kuri, Vicente Fox, Diego Sinhue
Rodríguez, Santiago Creel, Maru Campos, Josefina Vázquez
Mota, Marko Cortés, Mauricio Vila, Teresa Jiménez, José Ro
sas Aispuro... y los que lleguen. Que podría llegar hasta Alito,
anticipa Mario Delgado, y aun así "apuesto a que el INE no
verá el evento".

¿Se retomarán mesas con ¡a CNTE?
A ver si con la llegada de Leticia Ramírez a la SEP, quien
fue líder sindical docente, la 4T retoma el diálogo con la
CNTE, pues desde la salida de Esteban Moctezuma se quita
ron las mesas en las que incluso estaba el presidente López
Obrador. A pesar de que el mandatario presumió que Delfina
Gómez tuvo buen trato con los maestros, le faltó capacidad
de negociación para disolver tomas de vías en Michoacán y
meter presión para el regreso a clases presencial, sin tanto
chistar.

Otro pleito moreno contra el INE
El dirigente de Morena, Mario Delgado, ya anticipó que or
denará a sus diputados federales que frenen y recorten los 20
mil millones de pesos que pedirá el INE para 2023. Adelantó
que, además de que se ajuste el "gasto excesivo" de 14 mil mi
llones para la "burocracia dorada" del instituto, también pe
dirá que se revisen los 6 mil millones que se entregarán a los
partidos políticos. Es más, ya anunció también que, "quieran
o no Lorenzo Córdova y sus consejeros", Morena devolverá a
la Tesorería de la Federación más de 900 millones de pesos,
de los más de mil 800 millones que le corresponderán.

Fecha: 16/08/2022

Página: 29

Area cm2: 319

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 83,641

Página 58 de 186



Alertan de contaminación

por basura
En las secretarías de Medio Ambiente de las principales ciu
dades del país cayó de peso el reciente estudio revelado por la
revista Science que, por medio de mediciones satelitales, dio
cuenta de que los basureros, sobre todo los de cielo abierto,
son los principales emisores de gases contaminantes, en espe
cífico de metano. El dato resulta de importancia, toda vez que
en los 40 rellenos sanitarios que existen en México y en los
miles de tiraderos clandestinos la tasa de reciclaje es de ape
nas 9.6%, por lo que grupos de ambientalistas urgen a aplicar
políticas como las europeas, que apuestan por la gestión de
residuos para hacer de la basura algo redituable y reducir la
contaminación.

La carta de Dante
Las acusaciones de traición vuelan por doquier. Mientras el
presidente López Obrador acusa a sus opositores de ser trai
dores a la patria, ahora el senador emecista Dante Delgado
le dice al mandatario federal que él traicionó la Presidencia
después de que juró cumplir la Constitución y ahora busca
violarla con decretazos, como el de la Guardia Nacional.
Quién pensaría que Delgado fue uno de sus aliados cercanos
en 2006 y en 2012.

Aureoles, con "calzador" en elPRD
Cuentan perredistas en San Lázaro que el exgobernador de Mi
choacán Silvano Aureoles "entra casi casi con calzador" en
la lista de los "presidenciables" del partido para 2024. Revelan
que, si bien el dirigente nacional, Jesús Zambrano, dijo que las
acusaciones en contra de Silvano por desvío de recursos pú
blicos se tienen que probar, hay tribus del sol azteca que "no le
tienen confianza y ya lo grillaron". Por eso señalan, el propio
Aureoles "pidió paz" y demandó "dejar las filias y las fobias" y
"no dar cabida a las divisiones internas" en el partido.
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Tarde y mal la
conferencia anticrimen
Este lunes, durante dos ho

ras, cuatro secretarios de
Estado y un subsecretario

de Seguridad dieron en Pala
cio Nacional un informe sobre

la violencia que sacudió al país
la semana pasada. Lo que ahí
se dijo sería atendible si no se
tratara de un mensaje sin miga,
tardío, poco empático y al que
socavan otras acciones del pro
pio gobierno.
Porque para empezar sirve

de bien poco sacar al titular de
Gobernación, al de Defensa, al
de Marina y a la de Seguridad
Ciudadana a explicar cosas que
(aterrada) la gente se pregun
taba cinco o tres días atrás.

El mensaje gubernamen
tal llega cuando en Zapopan o
Juárez ya están medio repues
tos del susto y tratan de vol
ver a su normalidad; cuando
en Tijuana o en Guanajuato ya
habían tomado sus respectivas
providencias.
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La Federación salió muchas

horas después de que, con ma
yor o menor tino, autoridades
estatales y municipales dieron
mensajes que buscaban tranqui
lizar a sus gobernados.
El gobierno federal se esperó

a que el Presidente estuviera
bien enchilado acusa que es
víctima, ooootra vez, de una
campaña para ordenar una
conferencia casi del nivel que
ameritaba la crispación social...
la semana pasada.
Y además de tardío, el men

saje será poco efectivo por estar
precedido de eventos lamenta
bles y patrones de desdén con
respecto a la inseguridad que
padecemos.
Porque mientras varias po

blaciones ardían la semana

pasada, lo más vistoso que todo
México vio esos días por parte
de la Marina Armada de México
(antes un actor clave de la se
guridad) fue a un helicóptero
de esa institución, y uno nada
discreto o austero, rebajado al
nivel de taxi aéreo para llevar a
una botarga a un estadio que,
en el colmo del "no hagas cosas
buenas que parezcan malas", es
el de la tierra presidencial. Ésas
son prioridades y no pedazos.
Y lo mismo ocurre cuando

uno escucha a Ricardo Mejía,
subsecretario de Seguridad que
también estuvo ayer en la con
ferencia de Palacio. Él tiene, por
supuesto, derecho a aspirar a
gobernar su estado (Coahuila),
pero o se va ya a buscar ese
destino y deja a alguien 100
por ciento comprometido con
el combate a la inseguridad, o
renuncia a la precampaña: la
volatilidad de la violencia de

manda funcionarios de tiempo
completo.
Otra cosa que lastra al es

fuerzo presidencial es la pro
clividad de AMLO de culpar a
la prensa y a los "adversarios"
del tabasqueño de hacer más
grande el tema.
Es posible que, como asegu

raron ayer en Palacio, los cri
minales hayan querido hacer
"actos de propaganda" antes
que salvo señaladamente en
Juárez daño directo a la po
blación, pero eso tuvo conse
cuencias de muerte, miedo,
terror, pérdidas económicas y
hasta cancelaciones de corridas

de camiones y vuelos. El ruido
mediático no fue lo más impor
tante, aunque sea lo que más le
fastidia a López Obrador.
Llevamos demasiadas crisis de

inseguridad. Desde feminicidios
diarios en números intolerables
hasta asesinatos concretos de

mujeres que no tienen el ade
cuado eco en Palacio Nacional.

La conferencia de ayer es
poca cosa porque hay un déficit
de justicia y empatia: el caso
de los jesuítas asesinados, para
insistir en cómo el propio go
bierno limita su credibilidad, si
gue impune, pero el Presidente
no tuvo empacho en culpar a la
Iglesia de hacer un alboroto.
En el combate a la violencia

este gobierno decidió actuar
desarticulado de la sociedad,
alejado de las víctimas y ajeno
a quienes han estudiado estas
cosas.

Si algo aprendimos en Juá
rez hace una década es que los
gobiernos solos son incapaces
de controlar al crimen endemo

niado. Hay que repetírselo al
Presidente, aunque se enoje.
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El derrumbe
republicano
El Partido Republicano en

Estados Unidos (el célebre
GOP por sus siglas en in

glés o Great Oíd Party), que viene
desde el siglo 19 y que ha dado a la
Unión Americana algunos de sus
más grandes presidentes: Ronald
Reagan (19801988), DwightEi
senhower (19521960) o George
H. W. Bush (19881992), enfrenta
una crisis ética y moral.
El huracán Trump dentro del

partido, así como la poderosa in
fluencia y arrastre que el empre
sario de bienes raíces capitalizó al
contender y ganar la Presidencia
en 2016, están provocando graves
daños al más antiguo y tradicional
partido político estadounidense.
Los republicanos, ubicados en el

espectro políticoideológico como
conservadores, han defendido por
décadas los principios más apega
dos al capitalismo clásico. La preva
lencia y mandato casi absoluto de
los mercados, de la ley de la oferta y
la demanda, la reducción del gasto
gubernamental, la construcción de
un gobierno pequeño, eficiente y
poderoso que organice y adminis
tre la función pública.
Los republicanos han sido oposi

tores por décadas a los programas

sociales impulsados por demócra
tas, a las cuotas de género, a los
principios de equidad racial, a todo
equilibrio socioeconómico que,
desde el poder, pretenda balancear

los con frecuencia desniveles del

capitalismo feroz.
Son, en suma, los políticos anglo

sajones de raza blanca por exce
lencia, que abren muy poco sus
puertas a minorías raciales aun
que existen republicanos afroame
ricanos y también latinos, pero son
muy pocos y que rechazan la inmi
gración, aunque de forma clandes
tina la cultivan como mano de obra

barata y sin derechos.
Son los defensores de la superpo

tencia hoy bastante venida a me
nos, se consideran los ganadores
de la Guerra Fría y la única super
potencia con presencia global.
Tal vez China que ha atentado

firmemente contra esa suprema
tía se ha convertido en la tínica

gran amenaza a la omnipresencia
americana.

Los republicanos han sido ami
gos del extendido gasto militar al
paso de las décadas; no sólo por
la idea firme de que su poder en
el mundo es respetado y temido,
en buena medida, por su poderío
militar, sino también porque los
contratos militares por armas, uni
formes, instalaciones, equipos y mil
insumos más derraman auténticas

fortunas en sectores privados liga
dos al Partido Republicano.
Exactamente igual que con la

NRA (National Rifle Association),
la Asociación Nacional del Rifle,
responsable del poderoso y muy
lucrativo cabildeo a favor de las ar
mas en Estados Unidos.
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Ese Partido Republicano, pode
roso opositor de presidentes con
orientación social, de impulso a las
minorías, de reconocimiento a los
migr antes, se convirtió en un ver
gonzoso corifeo eclesiástico de fer
vor ilimitado por Donald Trump.
Todos sabían que Trump era un

empresario de dudosa reputación,
más inclinado a las trampas fiscales
y las bancarrotas como camuflaje
de negocios ilícitos, que un hombre
de principios, con una firme convic
ción ética y política.
Pero resulta que Trump y su

atrabancada retórica cautivaron a

millones de votantes que lo convir
tieron en el pastor de su iglesia.
Trump arrastró al Partido Repu

blicano a posiciones vergonzosas
en múltiples áreas, como la energé
tica negando el cambio climá
tico, como la indigna sumisión al
tirano Putin a quien nunca criticó
a lo largo de su presidencia, como
el engaño total al cuidado y protec
ción de las minorías, los veteranos,
la gente sin empleo y sin cobertura
médica.

Trump llevó al extremo el ci
nismo de la mentira en la política
estadounidense, al engañar a la
ciudadanía con una serie de afirma

ciones sin sustento, sin correlato en
la realidad.
El daño es inmenso a la demo

cracia, a la credibilidad de las
instituciones, a la polarización
y confrontación de la sociedad
norteamericana.

La vergüenza republicana es
que, a pesar de los incuestionables
elementos judiciales en contra de
Trump, ningún representante de su
partido se ha atrevido a criticar al
peor presidente de todos los tiem
pos. El temor de ser señalado por el
expresidente, por 'sufrir' el retiro de
su apoyo y el consiguiente rechazo
de los votantes, ha convertido a po
líticos serios como Mitch McConell
lider histórico del Senado o Mike
Pence exvicepresidente en meros
títeres bajo las manos del manipu
lador mayor.
El cateo del FBI a su residencia en

Florida hace una semana, su com
parecencia ante la fiscal de distrito
en Nueva York y el juicio por inter
ferencia electoral en Georgia están
muy cerca de apretar la tuerca
final en contra de este peligroso
hampón.
Los republicanos tendrán muy

poco tiempo para deslindarse de
un hombre que dañó la democracia
más sólida del planeta, que afectó a
sus aliados comerciales y milita
res en la OTAN, que produjo un
peligroso desequilibrio de poderes
al permitir los excesos de Putin y
no buscar soluciones al comercio

aplastante con China.
El descrédito, la falta de ética y la

desesperada búsqueda de votan
tes han convertido al que fue un
partido serio, dialogante, profesio
nal, en un circo de ocurrencias y
locuras.

Pagarán la factura en las urnas.
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La oferta del grupo
de Larrea por Banamex

ACE 21 AÑOS Citigroup pagó 12 mil 500 mi
llones de dólares a Roberto Hernández y AlHifredo Harp por el 100% de Banamex. Era elsexenio de Vicente Fox y el Banco Nacional
de México era la joya de la corona.

A la vuelta de dos décadas Citi, que preside Jane Fra
ser, se fijó el objetivo de obtener una cifra similar, aun
que el entorno nada tiene que ver: altas tasas de interés y
galopantes inflaciones globales encarecen la venta.
Por si lo anterior no fueran desafíos suficientes, Bana

mex hoy ya no es el principal banco del sistema: cayó a
una cuarta posición en el ranking nacional, superado por
BBVA, Banorte y Santander.
Con todo, el equipo de Paco Ybarra y Manuel Falco,

CEO de la División de Clientes Institucionales y director
general de Industria Global de Citi, respectivamente, tra
tarán de lograr la máxima oferta posible.
Hace 24 días la furia del principal banco estadouni

dense se dejó sentir cuando echó del proceso a Santan
der. El banco de Ana Botín ofendió a la alta directiva de
Citi porque ofreció seis mil millones de dólares.
En el cuartel general de Nueva York y entre las filas de

Fraser, Ybarra y Falco, la propuesta no vinculante de la
institución española que fundó Emilio Botín fue inter
pretada como una ofensa.
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Al tratarse de una oferta no vinculante no había razón

para vetar una nueva de Santander. Pero Citi quiso mandar una señal contundente al resto de los postores
de que no va a malbaratar a Banamex.
Así que los que quedan: Banorte con la familia de Carlos Hank González; Inbursa con Carlos Slim

Helú al frente; Valmex de Alejandro Bailléres con Daniel Becker, y Germán Larrea, acusaron recibo.
Citibanamex, que preside Manuel Romo, ya entró en la segunda fase del proceso de venta y espera en

tre hoy y septiembre las ofertas vinculantes para tomar la definitiva en el último trimestre de 2022.
Larrea se empieza a perfilar como el más sólido postor. Es el que mejor cumple con los cuatro requi

sitos que planteó el presidente Andrés Manuel López Obrador que le gustaría para el comprador de
Banamex.

Está integrando a un grupo de inversionistas mexicanos, no tiene adeudos fiscales, es el que asegura
el patrimonio cultural del banco, y el más importante: es el único que garantiza no despedir a un solo
empleado.

Pero ninguno de esos requisitos establecidos por el inquilino de Palacio Nacional volarían si Larrea
no hace un ofrecimiento atractivo... y las señales apuntan a que, además, va a presentar la oferta más
atractiva.

Se estima que el grupo de Larrea va a ofrecer entre nueve mil 600 y 11 mil 200 millones de dólares, de
pendiendo del número de inversionistas que logre subir en los próximos dos meses y medio.
De entrada, el empresario minero ya tiene el compromiso de ocho mil millones de dólares, en los que

participan las familias de Eduardo Tricio, Alonso de Garay, Carlos Rojas y Antonio del Valle Ruiz.
Cada familia tomaría un ticket de mil 600 millones de dólares y Larrea incluso podría doblarse a dos, y

si alguien más se suma a su proyecto, la oferta de estos empresarios hasta podría irse arriba de los 11 mil
millones.

Tan factible es que ganen la puja, que se esparció la versión malintencionada de que Pedro Aspe y Ja
vier Arrigunaga era asesores de Larrea. Esa función la tiene Barclays, que comanda Raúl Martínez
Ostos.

También se ha minimizado la posición diciendo que el de Grupo México no tiene experiencia en la banca.
Él no, pero sus primos Carlos y Jorge Rojas Mota Velasco, del Grupo Bursátil Mexicano (GBM), sí.
Por ese mismo motivo se invitó a otro banquero de cepa, Del Valle, Ruiz, fundador de BanCrecer en la dé

cada de los setentas, creador del Banco Bital en los noventas y ahora presidente de Bx+.
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ESTA SEMANA UNIFIN deberá tener listo el comité que
coordinará la reestructura financiera de la compañía.
Lo va a encabezar el propio Rodri
go Lebois, mandamás de la arren
dadora financiera que la semana
pasada anunció que no pagará in
tereses sobre los bonos que emi
tió, como medida para estabilizar
su estructura de capital y liquidez.
En ese mismo comité tendrá par
ticipación Rothschild, que lleva
aquí Víctor Leclercq, uno de los
principales asesores financieros,
junto con Skadden que comanda Alejandro Capote,
Alix Partners que maneja Lisa Donahue y Sainz Abo
gados de Alejandro Sainz. No se descarta tampoco
a Fernando Chico Pardo, uno de los principales ac
cionistas. La intención es que la reestructura de Unifin
sea un proceso rápido y ordenado.

HACE EXACTAMENTE UNA semana la juez Primera es
pecializada en concursos mercantiles, Olga Borja
Cárdenas, declaró la quiebra de la empresa Desarro
lladora Inmobiliaria Hotelera Playa Mujeres, dueña de
un resort de lujo de 498 habitaciones por el que se inte
resó la cadena española Meliá, de Gabriel Escarrer.
Los accionistas son el fallido empresario Félix Ro
mano Moussali y Eais Group, esta última controla
da por los hijos de Rafael Zaga Tawil, a quien la 4T
ha perseguido incansablemente. Lo curioso es que los
acreedores que demandaron la quiebra son Max, An
dré y Moisés El Mann por conducto de su compañía
Guadarrama y Sierra. Hay en disputa más de 800 millo
nes de pesos.
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PEMEX TERMINÓ ASIGNANDO a la italiana Tecnimont
el proyecto de Ixachi. Vamos a ver si la tercera es la ven
cida. Por lo que se sabe, la empre
sa productiva del Estado volvió a
elevar el monto del contrato, algo
así como mil 200 millones de dóla

res. Lo interesante es que la firma
que preside Pierroberto Folgie
ro va subcontratar a Arendal en

esta obra que es relevante para la
petrolera dirigida por Octavio Ro
mero. Y es que hasta donde se sa
bía la constructora regiomontana
de Jesús GarcíaPons tenía demandada a Pemex por
falta de pagos. Los trabajos consisten en instalar una
batería de separación de gas y petróleo en éste que es
uno de los yacimientos estrella de la empresa producti
va del Estado.

PUES AL FINAL Crédito Real logró un arreglo con San
tander, que la tenía demandada ante el Juzgado 33 de
lo civil de la CdMx por 750 millones de pesos. Incluso
el banco que todavía dirige Héctor Grisi le embargó
cuentas, al igual que el BBVA de Eduardo Osuna que
a su vez reclama 260 millones en el Juzgado 17. Por lo
que se se sabe, en el acuerdo de pago con Santander la
sofom dirigida por Felipe Guelfi se compromete a li
quidar en efectivo y en tres exhibiciones. Como le plati
camos en su momento, Crédito Real genera flujo de sus
carteras vigentes, recursos con los cuales irá pagando o
reestructurando a cada banco comercial acreedor.

NO.CHRISTIAN KREMERS no tuvo nada que ver con el
fraude de Voiash Discover, la agencia que dejó tirados a
más de 600jóvenes mexicanos en
su Eurotrip de este verano. Los que
hicieron los malos manejos, con
tactaron a los ahora enardecidos

padres y verdaderos responsables
fueron Carlos Ortiz, administra
dor de la compañía, y Federico
Mejía, accionista principal, quie
nes paradójicamente no han sido
tan señalados públicamente, como
sí Christian Machaen y Federi
co Mejía. El error de Kremers fue dejar que la marca
Voiash, que era de Best Day y que le vendió Despegar,
com, la explotaran los socios mexicanos.
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Educación no, votos sí
La designación de Leticia Ra

mírez al frente de la Secre
taría de Educación Pública

define con toda nitidez lo que
tiene en la cabeza el presidente
Andrés Manuel López Obrador
no es la construcción de un país
con desarrollo, sino el control po
lítico; no un gobierno que busque
el progreso nacional, sino el poder
por el poder mismo. La descrip
ción puede no ser del todo nove
dosa, luego de tres años y medio
de ver lo consistente que ha sido
en esas líneas de acción, pero es
totalmente un insulto a todos, y
un desprecio por la nación, que el
principal motor de avance, como
es la educación, se subordine a su
obsesión de mando.

López Obrador había prome
tido que nombraría a una mujer
con conocimiento, lo que entendi
mos todos que se refería al enten
dimiento amplio y profundo del
tema educativo. Lo que entregó
este lunes como nueva secreta

ria de Educación no se apega a
nada de ello. Haber egresado de
la Escuela Nacional de Maestros

y dado clases en primaria hasta
1984, no hace a Ramírez una co
nocedora, o experta, ni garantiza
capacidad de gestión, dirección
y liderazgo. No terminó la ca
rrera de antropóloga social en la
Escuela Nacional de Antropolo
gía, lo que no la define necesaria
mente como una mal estudiante,
sino como una persona con in
quietudes políticas que no encon
traba desfogue en las aulas.
Ramírez, una mujer recono

cida, por quienes la han tratado,
como una buena persona, servi

La nueva titular
de la Secretaría
de Educación está

incapacitada para
encabezarla

... pero entra
naturalmente en el

andamiaje político
electoral para el
control del país

cial y amable, no tiene credencial
alguna en materia educativa. Tra
bajó en las campañas presiden
ciales de Cuauhtémoc Cárdenas
de 1994 y 2000, tras lo cual se
fue a trabajar con López Obra
dor en el gobierno de la ciudad
de México en el área de Atención

Ciudadana. El cargo lo repitió en
el siguiente gobierno capitalino,
con Marcelo Ebrard, y transitó a
la administración de Miguel An
gel Mancera como asesora de Ta
nia Müller, secretaria del Medio
Ambiente.
Sin credenciales académicas o

experiencia, probablemente es
la titular de Educación más débil

que haya llegado al puesto. En
trará oficialmente esta semana

como relevo de Delfina Gómez,
que fue un desastre en la SEP y
no pudo continuar con lo poco
que había construido su antece
sor, Esteban Moctezuma. Gómez,
sin embargo, tenía otro ropaje
político, como senadora y excan
didata al gobierno del Estado de
México, contra el de Ramírez, que
de un puesto en la Presidencia
nivel 6, saltó al nivel 2, que podría
ser una especie de salto cuántico
en la política.
Desde el punto de vista educa

tivo, es un enorme brinco para
atrás. La SEP ya estaba devaluada
con Gómez, que tenía tan poco
peso dentro del gabinete, que ni
el secretario de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O, ni el subse
cretario de Egresos, Juan Pablo
de Botton Falcón, la recibieron
nunca pese a las citas que pedía
regularmente para ver asuntos
presupuéstales. Ramírez depen
derá sólo de una llamada del Pre

sidente para que la atiendan, pero
aun si esto se da, no va a entender
de lo que le están hablando. Las
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finanzas y los presupuestos, como
la educación, no son lo suyo.
Sus atributos son otros. "Leal

tad" es el activo moral que le ad
judicó López Obrador, lo que es
fundamental en este gobierno,
donde la capacidad es irrelevante
frente a la incondicionalidad. Pero

hay otro que se inscribe entre lo
único que le interesa realmente a
López Obrador, que es el afina
miento de su máquina electoral
para ganar elecciones. Ramírez
es una pieza importante, al haber
sido secretaria general de la Sec
ción 9 del magisterio, que se en
cuentra en la Ciudad de México,
donde el poder está dividido entre
el Sindicato Nacional de Trabaja
dores de la Educación y la Coordi
nadora Nacional de Trabajadores
de la Educación, que es la disiden
cia. Los maestros son piezas es
tratégicas clave en las elecciones,
y pueden definirlas con el voto
corporativo.
La idea es que, como Ramírez

tiene buena relación con sindi

cato y coordinadora, será un buen
puente en la negociación política
con ambas. Si bien la nueva titular
de la SEP está incapacitada para
encabezarla, entra naturalmente
en el andamiaje políticoelectoral
para el control del país, donde
uno de los principales estrategas
del Presidente es su segundo hijo,
Andrés López Beltrán, el más polí
tico de sus hermanos adultos, que
hace años está involucrado en la

operación electoral.
López Beltrán ha colocado

funcionarios clave en diversos

puestos de la administración, aun
que el más importante, quizás, es
precisamente el que recayó en De
Botton Falcón, al ser quien deter
mina cuánto y a dónde se dirige el
presupuesto. El perfil de Ramírez

encaja en esta maquinaria. In
cluso, sin decirlo abiertamente, el
Presidente habló de su paso como
líder de la Sección 9 como una de
las variables que le permitieron
acceder al cargo.
Para quienes están en el sector

educativo está claro que el obje
tivo del Presidente al designarla
secretaria no es el mejoramiento
del sector, ni resolver los retroce
sos que se agudizaron durante la
pandemia del coronavirus. Tam
poco es algo nuevo en la lógica
política lopezobradorista de pau
perizar a la sociedad y destruir los
pilares que lo impedirían, como es
la educación.

Su nombramiento no gustó en
absoluto, pero difícilmente al
guna institución hará pública su
posición. Hoy se reúne el consejo
general de la Asociación Nacional
de Universidades e Instituciones
de Educación Superior, la más
golpeada y abandonada por la
SEP, pero no se espera una pos
tura contra Ramírez. No mejorará
la situación para ellas, ni para
secundaria, o primaria incluso.
Al Presidente sólo le interesan los

votos y todo aquello que pueda
acarrearlos, como los maestros y
el programa de becas.
La decisión de nombrarla fue

guardada con mucho herme
tismo. Las cartas que se ma
nejaron en la prensa fueron
descartadas rápidamente. Se pen
saba, en todos los ámbitos fuera
del despacho presidencial, que
sería alguien con experiencia en
el sector educativo para el relevo,
no que la designación tuviera un
perfil políticoelectoral. El Pre
sidente volvió a engañar con la
verdad que grita todos los días, el
control, el poder y las estrategias
para 2024.
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¿Narcoter ror i smo?
En una definición muy bá

sica, el narcoterrorismo es
la cooperación y alianza

estratégica entre mafias del nar
cotráfico y grupos armados ex
tremistas, así como otros grupos
insurgentes o terroristas.
Se suele postular el narcote

rrorismo como cierta alianza na

tural que acaba produciéndose
entre grupos narcos y guerrille
ros que, aunque supuestamente
persiguen objetivos opuestos,
operan en la clandestinidad.
En nuestro país los narcos han

formado "ejércitos conformados
por levas de jóvenes", pertrecha
dos en muchos casos, incluso
con mejor armamento que los
militares y estos brazos arma
dos le dan relevancia bélica para
dominar incluso vastos territo

rios, ejerciendo un dominio por
arriba de las autoridades forma
les establecidas.
La lucha de los narcos se des

pliega en varias pistas en las
que se busca el dominio abso
luto para desarrollar sin obs
táculo alguno sus actividades
criminales.

En esta lógica se explican los
permanentes enfrentamien

tos mortales que se dan entre
grupos disímbolos en donde la
crueldad para asesinar a sus ri
vales no tiene límite.

La otra pista es la de sem
brar el terror entre la población
civil con bloqueos, incendios,
destrucción y toques de queda
impuestos por la autoridad, ello,
con la finalidad de desestabili

zar al gobierno, sembrar el caos,
la ingobernabilidad y la reyerta
social.

Lo que ocurrió la semana pa
sada en varias entidades del país
se circunscribe en esta lógica
y diremos que es de las pocas
ocasiones que se observa una ac

ción coordinada, aparentemente
por varios cárteles de la droga
para manifestar su inconformi
dad ante diversas acciones del

gobierno.
Desde luego, esta guerra

emprendida por el narcoterro
rismo no solo encendió los focos

rojos en Palacio Nacional, sino
incluso en Washington, par
ticularmente en las agencias
de inteligencia y combate a las
drogas, quienes han insistido en
recomendar que se catalogue
a los cárteles de la droga como
narcoterroristas para, con ello,
perseguirlos sin límite alguno,
allende sus fronteras.
Esta declaración les daría a los

agentes y ejército norteameri
canos la justificación legal para
actuar en México con el pretexto
de combatir a esos narcoterro

ristas que poner en riesgo la se
guridad interior de ese país.
El tema es demasiado com

plicado y presenta claras evi
dencias de que el gobierno del
presidente López Obrador está
rebasado por la narcodelin
cuencia, que cada vez amplía
sus horizontes de control sobre

amplias regiones del territorio
nacional y esto aquí y en China
se llama Estado fallido.

Cree AMLO que con soslayar
el problema en las mañaneras
ya se resolvió el problema, esta
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visión sesgada y obtusa con la
equivocada estrategia que em
plea para combatirlos con abra
zos en lugar de aplicar el estricto
uso de la ley, provoca el avance
de los criminales en sus afanes
de dominio.

Se dejó crecer de forma expo
nencial a los narcos más podero
sos del país con una política que
evita enfrentarlos para termi
nar con las matanzas y ahora,
apenas se empiezan a observar
las evidencias del fracaso, con
miles de habitantes desplazados
de sus comunidades y de causar
el terror en diversas poblaciones
de México, incluso de las más
grandes como es Tijuana, que el
pasado fin de semana se convir
tió en un pueblo fantasma.
La cifra de homicidios supera

los 130 mil en lo que va de la
actual administración y como
están las cosas, seguirá en au
mento como nunca antes en se

xenio alguno.
Desde San Lázaro, el Grupo

Parlamentario del PRI condenó

los bloqueos, incendios y actos
de violencia provocados por
grupos criminales en Jalisco,
Guanajuato, Baja California,
Chihuahua y Michoacán, en días
recientes, así como la inacción
de las autoridades frente a esos
hechos.
"Las bandas de criminales

realizan acciones análogas al
terrorismo. Siembran el pá
nico entre la población civil y
no hay consecuencia legal para
ellas. Las y los diputados del
PRI condenamos la inacción de

las autoridades y en particular
la descabellada e inaceptable
declaración de la alcaldesa de

Tijuana, Montserrat Caballero,
quien adjudicó la violencia a la
falta de pago de 'piso', y pidió a
los criminales que sólo actuaran
contra los omisos", manifestó la
bancada.

"Los integrantes del Grupo
Parlamentario del PRI conside

ramos inadecuada la política de
seguridad que impulsa Morena
y en donde la coordinación es
inexistente. Es evidente que en
estos momentos el Estado mexi

cano es incapaz de controlar la
violencia que genera el crimen
organizado. Lo anterior pone en
riesgo a la población que circula
por las carreteras o calles del
país", advirtieron los diputados.
La violencia vivida en el mes

de agosto no tiene precedente en
la historia moderna de México.

Dicen algunos perversos que
ahora con el narcoterrorismo se

requiere la completa militariza
ción del país al quitarle el anti
faz a la Guardia Nacional para
vestirla con el uniforme de los
soldados.
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Detengamos la violencia
sexual infantil en línea

En materia de abuso se

xual infantil en línea, el
mundo se enfrenta a seve

ras amenazas, que no debemos
ignorar. En un reciente informe
de la asociación británica Inter

net Watch Foundation (IWF) se
revela que esta práctica va en
aumento de manera alarmante.

La organización ha registrado
que, durante la primera mi
tad de 2022, a nivel mundial se
han creado 20 mil páginas web
con imágenes de abuso sexual
infantil, incluyendo cerca de
56 mil imágenes con contenido
explícito generado por niños y

niñas de 7 a 10 años de edad.
Este contenido autogenerado

es producto de la manipula
ción o extorsión que llegan a
sufrir los menores por parte de
adultos, quienes aprovechan
las herramientas digitales para
convencerlos de producir mate
rial explícito transmitido ya sea
en imágenes o videos.
El problema es de tal magni

tud que se habla de un incre
mento de 360% en la creación
de contenido autogenerado
entre 2019 y 2021, lo que re
presenta una alerta importante
para las autoridades. Lamen

tablemente la manera con la

que los delincuentes logran que
niños y niñas se fotografíen o
videograben por sí mismos es
relativamente fácil al argumen
tar mayor aceptación social o
recurrir a la extorsión. El riesgo
aumenta ante la escasa vigilan
cia en el uso de los dispositivos
digitales por parte de los cuida
dores, logrando la proliferación
de la violencia sexual en línea.
Internet Watch Foundation

advierte que la tendencia es
mundial y creció con mayor ra
pidez con la pandemia.
En México, además, hay evi

dencia de que los pederastas
han encontrado en nuestro país
un refugio privilegiado ante la
falta de medidas de seguimiento
y detención a redes mundiales
dedicadas a cometer delitos se

xuales en contra de niños, niñas
y adolescentes.
Por su parte, el informe Aná

lisis indicadores de violencia en

internet contra adolescentes,
publicado por Alumbra, una
iniciativa de Early Institute que
busca prevenir la violencia se
xual infantil, señala que "la vio

Fecha: 16/08/2022

Página: 27

Area cm2: 319

1 / 2

Columnas Políticas

Annayancy Varas García

Costo: 83,641

Página 70 de 186



lencia a través de internet tiene

consecuencias graves para las
niñas, los niños y los adolescen
tes y en México continúa siendo
preocupante pues casi 1 de cada
4 adolescentes reportó haber
sufrido ciberacoso en el periodo
de octubre 2019 a noviembre
2020".

Como se ve, el fenómeno es
un foco rojo y amerita tomar
medidas para evitar las agre
siones sexuales en contra de un

grupo social que debiera estar
totalmente protegido. En este
sentido, en Early Institute ha
cemos un llamado a vigilar y
estar atentos a la actividad de

nuestros hijos e hijas en internet
con acciones avaladas por orga
nismos internacionales, siendo
ellas: 1) conocer y hablar con ni
ños, niñas y adolescentes sobre
los riesgos que existen en inter
net; 2) mantenerse involucrado
en su mundo digital; 3) conocer
con quién interactúan en línea;
4) usar controles de privacidad
y seguridad, y 5) bloquear y re
portar a personas que los inco
moden. Sobre todo, es necesario
denunciar todo acto que vulnere
la integridad física y emocional
de los niños, las niñas y los ado
lescentes en el entorno virtual.
El cuidado de este sector es

una responsabilidad que nos
compete a todos y detener cual
quier práctica que atente contra
su vida y seguridad debe ser
siempre la prioridad.
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RUEDA DE LA
FORTUNA Con

los movimientos que
se dieron en la Se
cretaría de Educa
ción Pública, Una
IIJBHBícík lo
educación nacional

reapareció; Quien
QíiUpara durante
varios años la pre
sidencia del SNTE,
señala que ante los
nuevos liderazgos,
son necesarios ni!&

vos diálogos con
la titular de la SEP.
Elba EstherGferdi
llo está de acuerdo
con la#, escuelas: de
tiempo completo,
coh la alimentación

de las niñas y n¡
ñiüasí cómo la am

pliación que brinda
prosperidad familiar
y seguridad.
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Cómo lidiar con el populismo
Kl caso de Brasil muestra que las demo
cracias necesitan instituciones fuertes,
que eviten la concentración del poder,
para absorber los movimientos popu
listas sin riesgo de colapsar.

En Brasil, el más reciente episo
dio de populismo parece estar
llegando a su fin. La fuerte ola
antisistema, motivada por la des
confianza del público brasileño

en los políticos tradicionales, ha perdido
buena parte de la fuerza que llevó a Jair
Bolsonaro a la presidencia en 201 8. Bol
sonaro no solo hizo una campaña populis
ta de extrema derecha, como gobernante
apostó por el conflicto, la polarización y el
abuso del Estado de derecho. Sus tenden
cias autocráticas han sometido a las ins
tituciones democráticas brasileñas a una

dura prueba.
Ahora busca su reelección por un perio

do adicional de cuatro años, en las elec
ciones presidenciales cuya primera ronda
se celebrará el próximo 2 de octubre. Sin
embargo, las encuestas muestran un enor
me desencanto con la forma de gobernar
del excapitán de artillería del Ejército Bra
sileño, que hiciera una larga carrera en la
Cámara de Diputados como representan
te de Río de Janeiro. También prevalece
entre el electorado una opinión negativa
del rumbo que lleva el país.

Peor aún, Bolsonaro enfrenta la compe
tencia del expresidente Luis Ignacio Lula
da Silva. Lula, quien gobernó Brasil entre

20032010, se postuló de nueva cuenta
como candidato presidencial, después de
que, en marzo de 2021, la justicia bra
sileña lo exonerara de cargos de corrup
ción relacionados con el caso de sobornos

a políticos y empresarios, conocido como
Operación "Lavado de Autos".

Brasil tiene un sistema de segunda vuel
ta para las elecciones presidenciales. Si
ningún candidato gana más del 50% de
los votos el próximo 2 de octubre, los dos
más votados pasan a una segunda ron
da, que se celebraría cuatro semanas des
pués. Sin embargo, Lula lleva una ventaja
tan grande en la intención del voto, que
las casas encuestadoras le asignan una
probabilidad significativa de ganar la
elección en la primera ronda.
A sus 75 años, Lula sigue siendo el po

lítico más popular de Brasil. Sus dos pe
riodos como presidente de la República
coincidieron con la fase alcista del ciclo
de commodities en los mercados interna

cionales, que propulsaron a la economía
brasileña. La bonanza permitió crecer y
distribuir. Lula pudo así financiar los pro
gramas sociales, que fueron el sello distin
tivo de su gobierno.
Bolsonaro, en cambio, llega al fin de

su mandato con una economía estanca

da. Después de una fuerte recuperación
del 5% en 2021, la tasa de crecimiento se
desplomó. La OCDE pronostica que el PIB
crecerá 0.6% este año y 1.2% en 2022.
La inflación, que ronda el 12%, ha provo
cado una fuerte pérdida de poder adquisi

tivo de la población. Al mismo tiempo, ha
obligado al banco central a subir las tasas
de interés un balde de agua fría a la in
versión en proyectos productivos.

Los movimientos populistas, como el
que encumbró a Bolsonaro en 201 8, son
fenómenos recurrentes en los sistemas de

mocráticos. Reaparecen cada cierto tiem
po, fruto del hartazgo con los políticos de
siempre. Se alimentan de la percepción
que el sistema ha dejado de trabajar pa
ra la gente y sirve solo a los intereses de
las élites. El populismo puede dejar refor
mas que fortalecen a la democracia, pero
también pueden destruirla y llevar a la im
plantación de regímenes autocráticos, co
mo ocurrió en Venezuela.
El caso de Brasil muestra que las de

mocracias necesitan instituciones fuertes,
que eviten la concentración del poder, pa
ra absorber los movimientos populistas sin
riesgo de colapsar. La Constitución brasile
ña de 1988 estableció un robusto modelo

político consensual, que ha sido la clave
para contener la más reciente ola popu
lista. Está basado en instituciones que al
mismo tiempo dispersan y obligan a com
partir el poder.
Bolsonaro nunca supo cómo navegar

lo. Lula, en cambio, aprendió que quien
se radicaliza pierde. Aunque hizo campa
ña como un populista de izquierda en el
pasado, supo después gobernar desde el
centro. Aprendió que para conseguir resul
tados había que moderarse, en lugar de
intentar destruir las instituciones.
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Inseguridades en Pemex
Con la representación presidencial, Rocío Na

hley Luisa María Alcalde atestiguaron el fes
tejo oficial por el 87 aniversario de la funda
ción del Sindicato Petrolero, encabezado por
Luis Ricardo Aldana Prieto.

El invitado de honor era el director general de Petróleos
Mexicanos, Octavio Romero Oropeza, pero anticipó una
disculpa para justificar su ausencia. El político tabasqueño
no quiso pagar la "cuota de humildad" que su jefe, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, invocó apenas la
semana pasada.
¿Altivez o pachorra? La secretaria del Trabajo reapare

ció públicamente en un ambiente aparentemente poco fa
vorable, pero la cúpula petrolera se abstuvo de estropear
la conmemoración, aunque los reclamos por el cúmulo de
accidentes laborales y los incendios en instalaciones de Pe
mex es incontenible.

La supervisión de las medidas de higiene y seguridad en
los complejos petroleros es competencia de la STPS, pero el
cumplimiento de las exigencias del STPRM toca a la empre
sa. Hace tres meses, luego de que el gremio saliera a las ca
lles, Pemex se comprometió a solventar los pendientes, pero
ha incumplido en la entrega de la ropa de trabajo y el equi
po de protección personal reclamado por los trabajadores.
En el periodo, se han registrado incidentes en Ciudad

del Carmen —donde los operarios no pueden subir a labo
rar a plataformas por falta de botas adecuadas—, en Baja
California, donde se incendió una pipa que transportaba
combustible, o en Minatitlán, donde se accidentó un trans
porte usado por soldadores.

El sindicato petrolero festejó ayer, pero mantuvo su plie
go de exigencias: el cumplimiento de las condiciones de se
guridad y la basificación de trabajadores que por años han
laboraron bajo contratos temporales, o "transitorios", como
los denominan en el sector.

Obligada a proporcionar información a la Bolsa Mexi
cana de Valores, la directiva de la empresa paraestatal, a

cargo de Romero Oropeza, reportó en 0.43 el número de
accidentes incapacitantes por millón de horashombre tra
bajadas en los complejos petroleros, al cierre del primer se
mestre del año 2022. Un incremento del 23% en ese indi

cador, con respecto del mismo periodo del 2021.
En su plan anual de negocios, Pemex se trazó la meta de

mantenerlo en 0.22 por ciento.
Mientras la dirección empresarial ha dado cuenta de

que las condiciones en plantas y hospitales no presentan
ningún rezago o faltante, el mismo gobierno federal, a tra
vés de la Secretaría del Trabajo tiene otros datos, por ejem
plo, entre mayo y julio de 2022, la dependencia federal
realizó 33 inspecciones extraordinarias y registró un incre
mento de 3.39 veces del número de observaciones de se

guridad detectadas, al pasar de 723 a 2,456.

Efectos secundarios
EXIGENCIAS. La industria de las telecomunicaciones hará

escuchar la voz ante representantes de los poderes Ejecuti
vo y Legislativo, en vísperas de la presentación del paquete
económico 2023. Las contraprestaciones por las concesio
nes de las frecuencias de radiocomunicación ha sido un te

ma recurrente, pero ahora surge la petición de eliminar el
IEPS que Hacienda recauda a los servicios en materia de
telecomunicaciones; una tasa del 3% adicional al IVA, que
para los usuarios generó cobros por 6,487 millones de pe
sos en el 2021, y durante el primer semestre de este 2022
la cifra alcanzó 3,405 millones.

¿SALVAMENTO? En Palacio Nacional no gustó el sobre
costo presuntamente cargado por la firma THB del grupo
asegurador Awmins, a la póliza de seguro de la flota aé
rea de la Secretaría de la Defensa. Y no obstante que Segu
ros Inbursa presentó la propuesta más accesible en la licita
ción LA007000999E5792022, corren rumores sobre de
la cancelación de ese proceso, cuyo fallo debe anunciarse
este próximo jueves 18. La póliza vence dentro de 10 días
y ante cualquier eventualidad, Agroasemex ya está listo.
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Valle de Juárez:
¿quién lo controla?
El informe que por instrucciones presiden

ciales dio el gabinete de seguridad en
conferencia de prensa encabezada por
el titular de Gobernación, Adán Augusto
López, no dijo si poner orden en Ciudad

Juárez incluyó controlar el Valle de Juárez.
"Aquí no pasa nada sin que lo sepan los encar

gados de la plaza", dicen campesinos que viven
en pueblos a lo largo de la carretera JuárezPor
venir, "Hombres armados" patrullan y vigilan con
drones brechas y carretera. Mantienen la paz en
las comunidades",
"Hace mucho que no hay patrullas del gobier

no; pero los 'hombres armados1 garantizaron or
den durante las pueblerinas ferias del algodón", di
jeron a medios juarenses. ¿Ya controla el gobierno
el Valle de Juárez? Conste, es pregunta.

Otro amago a las
universidades públicas
Se anunció en Palacio Nacional que ya asisten más
de 68,000 estudiantes a las Universidades del Bien
estar Benitojuárez, la opción de educación superior
ofrecida por "los revolucionarios de las conciencias".
Se aprovechó el momento para advertir que se

concentrarán en preparar médicos para el sector
salud, aunque, hasta hoy, no se sabe si todos estos
planteles tienen la certificación de estudios que exi
ge la ley a todo plantel educativo.

Lo malo es que, otra vez, desde el poder se ama
ga otra vez a las universidades públicas de la Repú
blica, a las cuales exigen "más equidad, eficiencia
y, por supuesto, la cantaleta sexenal de menos gas
to". Les saca ronchas no tener todo bajo su control.

Monterroso en la SEP, pese a la 4T

Para reemplazara la profesora Delfina Gómez en
la Secretaría de Educación Pública, el presiden
te López Obrador designó a Leticia Ramírez, hoy
exencargada de atención ciudadana de la Presi
dencia y exdirigente de la sección nueve, más afín
a la CNTE que al SNTE.
Como se dijo en otras entregas de este espacio,

aunque no hubiera ocurrido la pandemia, la profe
sora Delfina Gómez poco podía hacer en 1 8 me
ses al frente de la SEP. Y poco podrá hacer la pro
fesora Leticia Ramírez.

Optimistas, los radicales estratégicamente ubi
cados, anuncian revolucionario plan de estudios.
Es probable que, como la nueva titular, descubran
que es tal el aparato educativo de México y para
frasearán a Monterroso: "y al final del sexenio la
SEP sigue ahí, intacta".

Notas en remolino
Como político, dijo a su hijo un expresidente, tie
nes que aprender a tragar sapos y a que te gus
ten. Ayer, el gabinete de seguridad encabezado
por el titular de Gobernación Adán Augusto López
dio prueba de ello, al sostener la tesis de la conju
ra de adversarios tras de la violencia criminal... A
pesar de gozar la confianza de los hijos del presi
dente López Obrador, el encargado de manejo de
programas sociales Carlos Torres está sujeto a fue
go graneado de los intrigantes de Palacio... ¿De
verdad alguien del gobierno le cree a los cuentis
tas que dicen que ios mexicanos en Estados Uni
dos "exigen votaren las elecciones mexicanas?"...
Cuando la iracundia apresa a los hombres del po
der, debieran recordar la advertencia de Robert
Green Ingersoll: "La cólera es una ráfaga de viento
que apaga la lámpara de la inteligencia" ...
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Felipe VI y la
espada de Bolívar
El 17 de enero de 1974, el movimiento guerrille

ro colombiano, conocido como Ml 9, en una ac
ción que causó azoro entre la sociedad y las fuer
zas armadas de Colombia, sustrajo de la Casa
Museo Quinta de Bolívar, en Bogotá, una espada

que perteneciera al Libertador Simón Bolívar. El grupo rei
vindicó, el robo del sable con una frase del poeta Nelson
Osorio: "Bolívar, tu espada vuelve a la lucha".

En primera instancia la espada fue guardada en la ca
sa del poeta León deGreiff, simpatizante del movimien
to. Inclusive en un homenaje que le hicieron a Greiff en
su propia casa, asistió el presidente, Alfonso López Mi
chelsen, quien estuvo, sin saberlo, cerca del estoque. A la
muerte del poeta el 11 de julio de 1976, el florete comen
zó un periplo que incluyó Panamá y Cuba. Luego de la
desmovilización del Ml 9 en 1990 la espada que se en
contraba en Cuba fue devuelta a Colombia por conducto
del presidente venezolano, Carlos Andrés Pérez, la reci
bió el presidente de la Alianza Democrática Ml 9 y pre
sidente de la Asamblea Constituyente, Antonio Navarro
WolfF, teniendo como testigo a Gabriel García Márquez.

Sabido es que el hoy presidente colombiano Gustavo
Petro, fue miembro del MI 9, como una gracia especial
en su toma de posesión pidió al presidente saliente Iván
Duque que la espada del Libertador estuviera presente
durante su ascensión al poder que se llevó a cabo el pa
sado día 7 de los presentes. Por capricho que tienen los
hombres de poder el presidente Duque negó la presen
cia de la tizona en dicha ceremonia. Una vez proclama
do Presidente de la República de Colombia, por esos ca
pricho que tienen los hombre de poder, la primera orden

emitida por Petro fue la presencia de la precitada Espada
del Libertador, símbolo de la Soberanía Latinoamericana.

El arma fue recibida con respeto por los presentes que
aplaudieron y se pusieron de pie, en señal de homenaje
conforme la alegoría patria pasaba frente a ellos. Única
mente cuando la distintiva espada pasó frente a la real y
mangante figura de Felipe VI, rey de España por las pille
rías de su señor padre, éste permaneció sentado como si
más que ante un emblema libertario estuviera frente a un
kilo de indigesta morcilla.

La ministra de Asuntos Sociales y líder de Podemos, lone
Belarra criticó que el rey Felipe VI no se levantara al paso
de la espada de Simón Bolívar: "Nuestro papel era mos
trar todo el respeto y apoyo al proceso democrático reco
rrido. Es inexplicable loocurridoy merece una disculpa".
El artículo 64 de la Constitución de España, manda

to respecto a los refrendos del Rey (mayúscula en el origi
nal): "El Presidente del Gobierno o Ministros competentes
refrendan (confirman) los actos del Rey y son responsables
de estos actos". Interpretando dicho artículo, Pablo Eche
nique, diputado en las Cortes Generales de la XIV legisla
tura y portavoz de la organización partidista Podemos,
ha mostrado su enojo por lo ocurrido y ha querido inda
gar insistentemente, sin lograrlo, si José Manuel Albores,
ministro de Asuntos Exteriores, estuvo al tanto de las inten
ciones irrespetuosas del rey.
Total que no se sabe si el propósito de Felipe VI fue el

de faltarle al respeto a un país hispanoamericano o le ga
nó la gilipollez borbónica.

Quevedo y el rey
Célebres son los epigramas y chistes que don Francisco de
Quevedo ((15801645) hiciera a los monarcas españoles
Felipe III y Felipe IV, uno de ellos lo comparto con mis que
ridas lectoras y mis apreciados lectores: Cierto día Queve
do y el rey subían unas escaleras cuando se le desató un
zapato a Quevedo. Al atárselo, como se le puso el trasero
en pompa, el rey le dio un manotazo en el culo para que
siguiera. Quevedo soltó una flatulencia. El rey le reclamó:
¡Hombre, Quevedo! Y Quevedo contestó: ¿A que puerta
llamará el rey que no le abran?
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Ramírez Amayano
trascenderá
Desde ayer hay una nueva persona al frente de

la Secretaría de Educación Pública. Es la terce

ra en lo que va de la administración del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

Primero estuvo Esteban Moctezuma, del 1
de diciembre de 201 8 al 15 de febrero de 2021. Renun

ció para irse de embajador de nuestro país en Estados
Unidos. Estuvo 26 meses y medio en el cargo.
En su lugar quedó Delfina Gómez Álvarez, que ocupó

el cargo del 1 ó de febrero de 2021 al día de ayer. Duró
solo 1 8 meses en el puesto.

Y ahora, también desde ayer, está Leticia Ramírez Amaya.
Ninguno de los tres, al igual que los siete que los ante

cedieron en el cargo desde 2000, tenía los conocimien
tos y la experiencia necesarios para mejorar el sistema
educativo del país.
Además de sus limitaciones profesionales, ninguno

de los 10 contó con los recursos económicos, humanos y
materiales para realizar una gran reforma educativa que
transformara al sistema educativo en uno de los mejores
del mundo, tal como lo han logrado varios países en po
cos años. En este espacio comenté el 5 de agosto pasa
do el caso de Estonia, que en 30 años logró que sus es
tudiantes de 15 años, de acuerdo con el examen PISA
administrado a nivel global por la Organización para la
Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE), lograran
mejores evaluaciones que los del resto del mundo, excep
to los de Macao, Hong Kong, Taiwán, Singapur, Japón y
Corea, mientras que los estudiantes mexicanos quedaron
debajo de los de otros 61 países.

El hecho es que el gobierno de nuestro país gasta muy
poco por estudiante.
En 201 8, los 38 países que integran los países de la

OCDE gastaron en la educación de un alumno de primaria
y secundaria, en promedio, 10,000 dólares anuales. Mé
xico gastó 3,100 dólares, el menor monto de entre los 38
países. Estonia gastó 8,600 dólares, casi tres veces más.
Para empeorar la situación, de 2010 a 2018 nuestros

gobiernos redujeron en 16% el gasto promedio por alum
no, de 3,700 a los 3,100 arriba anotados. En ese mismo
periodo, Estonia aumento dicho gasto en 14%, de 7,600
a 8,600 dólares.
Durante ese mismo periodo, el gasto promedio para

educar a un estudiante mexicano de preparatoria se re
dujo de 1 1,900 a 8,500 dólares, una baja del 29 por
ciento. Mientras, en Estonia el monto pasó de 8,200 a
17,800 dólares, un incremento del 116 por ciento.
Otros datos que corrobora que en nuestro país no se

le dedican los recursos suficientes al sistema educativo:
En 201 8 los gastos gubernamentales en la educación

como porcentaje del producto interno bruto (PIB) equiva
lieron al 4.3%, su nivel más bajo desde 2001.
Ese mismo año, los gastos gubernamentales en educa

ción representaron el 16.6% del gasto público, el menor
porcentaje desde 1998.
También en 201 8, en Estonia, los gastos gubernamen

tales en la educación como porcentaje del Producto In
terno Bruto (PIB) equivalieron al 5.3%, su nivel más alto
desde 2001, y los gastos gubernamentales en educación
representaron el 13.4% del gasto público, el mayor por
centaje desde 2011.

Es muy probable que Leticia Ramírez Amaya, al igual
que la mayoría de quienes antes de ella fueron secretarios
de Educación Pública, pase con más pena que gloria por
la dependencia que ahora tiene a su cargo. No posee ni
las cualidades profesionales ni los recursos para trascender.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealyfimes.com
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Sacerdotes
encarcelados
en Nicaragua
Sándor Dolmus, un monaguillo de

15 años, fue asesinado en Nica
ragua en el contexto de las protes
tas de 201 8. El ¡oven religioso mu
rió bajo las balas de paramilitares

enviados por Daniel Ortega y su esposa, la
vicepresidente Rosario Murillo. Desde 201 8
hasta la fecha se han registrado más de 190
ataques contra la iglesia católica, sus fieles y
sus líderes.

Los abusos de la dictadura contra la igle
sia aumentaron en 201 8, sin embargo, esta
persecución violenta no es nueva; ha sido un
sello característico de la relación entre Orte

ga y el purpurado. En agosto de 1982 el Di
rector de Radio Católica, Monseñor Bismark
Carballo, fue victima de un montaje de la Se
guridad del Estado, quienes lo vincularon a
un presunto triángulo amoroso. La operación
de inteligencia fue maquiavélica y perfecta:
una mujer bonita, un compañero celoso y un
cura lujurioso. Aunque el libreto fue impeca
ble, la historia se encargó de demostrar que
todo fue una mentira más de la dictadura.

Durante toda esa década los obispos y sacer
dotes fueron exiliados, perseguidos, censura
dos y denigrados.
Ortega pidió perdón. En el año 2004, en

el 25 aniversario de la llamada Revolución

Sandinista, Ortega ya no era Presidente y
ya no tenía el poder absoluto sobre Nicara
gua, pero lo anhelaba, entonces decidió pe
dir perdón a la iglesia portados sus abusos
y ataques, jurando a los nicaragüenses no

repetir sus tropelías funestas. La promesa ja
más se cumplió.

En julio de 201 8, en el contexto de las pro
testas cívicas, la iglesia de la Divina Miseri
cordia recibió una lluvia de disparos, dejan
do las instalaciones de la capilla totalmente
perforadas. Dos jóvenes que buscaron refu
gio en la Casa Dios perdieron la vida y dece
nas resultaron heridos.

En julio de 2020 la Catedral de Managua
fue asaltada por presuntos simpatizantes de
Ortega y Murillo. Los desconocidos quema
ron la imagen de la Sangre de Cristo, la que
según el pueblo católico llevaba 382 años
haciendo milagros y prodigios a miles de ni
caragüenses devotos.

En el año 2022 los ataques a la iglesia au
mentaron con la expulsión del Nuncio Apos
tólico, Waldemar Sommertag, quien había
realizado un trabajo de mediación en 2018
entre la dictadura y los protestantes cívicos.

Este año la dictadura ha superado en ho
rrores y violencia a los regímenes de Cuba y
Venezuela en sus ataques a la iglesia. En los
últimos 3 meses se han cerrado más de 15
radios católicas, se ha encarcelado a dos sa
cerdotes, se ha expulsado a 1 8 monjas de la
Orden de Madre Teresa y se ha decretado
casa por cárcel para Monseñor Rolando Ál
varez, Obispo de la Diócesis de Matagalpa.
"Nos han cerrado todas nuestras radios. Pe

ro la Palabra de Dios, no la callarán", dijo el
religioso que enfrenta a la dictadura más vio
lenta de todo el hemisferio occidental.

* Exembajador de Nicaragua ante la OEA
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¿Qué esperar el 16 de
septiembre?

I Presidente tiene la facilidad de llevar

cualquier asunto a la arena política. Aho
Era lo hace con las consultas solicitadas

por Estados Unidos y Canadá por las vio
laciones al tratado comercial TMEC. Son

temas técnicos que se deben solucionar como tales
sin la necesidad de arrastrarlos al terreno político.
No se ha visto en ningún país que el ¡efe de Estado
se involucre abiertamente en un conflicto comercial.
Como ya han señalado varios expertos, la de

fensa técnica de México es muy débil con lo que
será inevitable llegar a la etapa donde el panel au
torizará el derecho de imponer sanciones arance
larias por parte de nuestros dos socios para cubrir
el monto del daño que sería calculado por el panel.

Lo anterior en tanto a la parte técnica. Pero po
líticamente, López Obrador inventó un problema
donde no lo hay para discurrir una "solución" ima
ginaria. ¿Cuál problema inventó? Que con la apli
cación del capítulo 8 del TMEC México supues
tamente cedería la soberanía sobre su petróleo y
electricidad. Nada más alejado de la realidad, pe
ro su verborrea patriotera repite una y otra vez "el
petróleo es nuestro y no se vende" y ha dicho que
el 16 de septiembre, con un desfile militar como es
caparate, anunciará la postura de nuestro país an
te el pretendido despojo de los "conservadores y
extranjeros".
Se ha especulado que ese día el Presidente po

dría anunciar que México abandona el tratado.
Aunque depende del humor con el que se levan
te ese día, si bien esa probabilidad no es nula, es
muy baja. Además, no es una decisión personal; el
presidente tendría que someter la moción al Sena

do para su aprobación. Y la salida no es inmedia
ta, se requiere avisar a nuestros socios con seis me
ses de antelación.

Más bien esperaríamos para el 1 ó de septiem
bre un discurso incendiariamente nacionalista y qui
zá llevando a cabo una de sus encuestas a mano

alzada para "votar por la soberanía energética".
O sea, algo que ya está plasmado en el capítulo
8 y que no está ni en riesgo ni en discusión. Pe
ro a la vez podría hacer un vehemente llamado a
amacharse y aguantar el embate de los aranceles.
Podría en represalia responder también con aran
celes, desatando una guerra tarifaria donde nadie
gana. Sobra decir el gran impacto negativo que se
vendría sobre nuestra economía y el bienestar de la
población. El populismo tiene costos económicos
que sobre todo pagan los más pobres.
Se dice que López Obrador tiene una aversión

obsesiva por la depreciación del tipo de cambio,
a tal grado que todas las mañanas es el primer da
to que le reportan. Tiene muy presente la máxima
de López Portillo: "presidente que devalúa, se deva
lúa". Pues alguien le debería de decir que si llega
mos a la etapa de las sanciones arancelarias, no es
descabellado pensaren una depreciación del pe
so a 28 pesos por dólar o más, además del efecto
colateral de nula inversión y pérdida de empleos.

El 1 ó de septiembre, que debería ser una fecha
festiva espontánea, la convertirá López Obrador en
un circo de acarreados con un libreto de opereta
bufa de nacionalismo ficticio y ramplón, sólo que
las consecuencias serían una grave tragicomedia
para el país.
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Rozones
La CNTE no celebra el relevo
Llama la atención que el relevo anunciado en la SEP no cayó bien ni en la CNTE, organi
zación en la que militó la próxima titular, Leticia Ramírez. El secretario general de la Sec
ción 9, una de las más radicales del magisterio, manifestó en entrevista con la periodista
Azucena Uresti su preocupación por el hecho de que, dijo, Leticia "no tiene experiencia
en las aulas". Y no desperdició la oportunidad de reprochar que el Gobierno le dé muy poca
importancia a la educación, pues con el relevo inminente ya serán tres titulares del ramo
en lo que va del sexenio. Apenas se siente en el despacho que fue de José Vasconcelos, la
nueva secretaria de Educación tendrá que iniciar una labor titánica para demostrar a sus
detractores que estaban equivocados y para echarse a la bolsa a la disidencia sindical. Difícil
tarea la que tiene la maestra.

Tarea estratégica en Puebla
Y quien fue designada como enlace del gobierno de Puebla con la embajada de Estados Un
dos, a cargo de Ken Salazar, fue la secretaria de Economía de esa entidad, Olivia Salomón.
Nos cuentan que su objetivo será el de construir una agenda bilateral con el gobierno del
país vecino, en la que los temas centrales serán educación, campo y, por supuesto, econo
mía. Quienes conocen a la funcionaría dan cuenta de que tiene sobradas credenciales para
fortalecer los trabajos que han permitido un intercambio comercial de 13 mil millones de
dólares, con vehículos, mezclilla y productos del campo poblano, entre otros. Uno de sus
ejes será el de aterrizar el mensaje de que el Estado de derecho que prevalece en la entidad
es el que ha permitido que la inversión crezca y prueba de lo anterior son las 255 empresas
estadounidenses instaladas ahí.

Sandra Cuevas... otra más
La alcaldesa de Cuauhtémoc acumula más polémicas que meses en el cargo. Las ha tenido
de todo tipo y con propios y extraños. Ahora fueron los locatarios del tradicional Mercado
Hidalgo quienes exhibieron el incumplimiento por parte de Sandra Cuevas en las labores
de mantenimiento del centro de abasto. Y lo hicieron de fea manera: con un bloqueo de
seis horas del Eje Central y pancartas llenas de consignas impublicables. Apenas el pasado
viernes hubo otro conflicto, con el Mercado de San Cosme, en donde la alcaldía se pelotea
con la administración central la supervisión del inmueble. Y no, no son cuestiones políticas,
pues la diputada que promovió que sea citada por el Congreso la semana pasada, por un
altercado que ella misma tuvo con funcionarios de la demarcación, es de uno de los partidos
que la llevaron al cargo. ¡Uf!

La operación de Maru Campos
Quien se recupera satisfactoriamente de una cirugía a la que se sometió el domingo pasa
do, para atender una hernia hiatal que sufría desde hace varios años, es la gobernadora de
Chihuahua, Maru Campos. Se encuentra en recuperación y de buen ánimo, informó ayer
en una comunicación oficial del gobierno de la entidad. La mandataria apenas la semana
pasada estuvo atendiendo personalmente el asunto de las agresiones perpetradas por cri
minales en Ciudad Juárez hasta que la calma volvió a ese municipio. De ahí pasó directo al
quirófano. De acuerdo con el médico que la intervino, la estancia hospitalaria es diferente
en cada paciente, aunque normalmente son de dos a tres días y luego de dos a tres semanas
de convalecencia en casa. Pronta recuperación.

Contra las cantinas a cielo abierto
Y es la alcaldía de Coyoacán, a cargo de Giovani Gutiérrez, la que no quita el dedo del ren
glón en el objetivo de desmantelar las llamadas chelerías que tantos reclamos ciudadanos
generan porque son auténticos focos de generación de violencia. Ahora fue en el famoso
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tianguis de La Bola donde la dirección de Gobierno y Asuntos Jurídicos, a cargo de Obdulio
Ávila, en coordinación con el Instituto de Verificación Administrativa del gobierno de la
Ciudad de México y la Guardia Nacional, llevó a cabo un operativo y consiguió cerrar 16
locales en los que había venta ilegal de alcohol. "Les mandamos un mensaje claro, vamos a
seguir realizando operativos en este tianguis, que es para visitar con la familia y que éstas se
sientan seguras. No se va a consentir que esto sea una canti na a cielo abierto", advirtió Ávila
tras la acción de la autoridad, nos comentan.

Porfirio dispara de nuevo
Nuevo y filoso pronunciamiento, nos comentan, el que disparó ayer Porfirio Muñoz Ledo,
ahora para oponerse a que, como lo ha planteado la 4T, la Guardia Nacional pueda ser ads
crita al Ejército. "El primer deber de los ciudadanos mexicanos es hoy denunciar y comba
tir por todos los medios legítimos el sórdido propósito de militarizar el país al término de
este sexenio", advierte en principio el exdiputado, quien después apunta: "El Presidente de
la República en grave violación constitucional, pretende desaparecer la Guardia Nacional
y entregar a las Fuerzas Armadas el control del aparato del Estado". El aún integrante de
Morena en un escrito que decidió titular: "Llamado a restaurar la República", recalca ense
guida: "Nuestros heroicos soldados no son "corcholatas" al servicio de caciques tropicales".
Y finalmente, tras pedir que los ciudadanos rechacen la provocación y la mentira, llama a
ejercer el derecho sagrado, dice, de la resistencia a la opresión, porque "toda flaqueza frente
al despotismo es un suicidio anticipado". Uf.
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
No se puede decir que se están

violando los derechos políti
cos de los hombres que aspiran a
un puesto público, cuando sus as
piraciones están por encima de los
derechos de terceros, como lo es la
alimentación de sus hijas e hijos.

Pretender anular la 3 de 3 contra la violencia de género
sería un gravísimo error, sobre todo cuando está pre
tensión viene de la Comisión Nacional de los Derechos

Humanos (CNDH), la cual se supone está para defender
y proteger los derechos de todas y todos.

Haber presentado una acción de inconstitucionali
dad para echar para atrás la 3 de 3 contra la violencia,
no sólo es continuar con el patriarcado, sino que es un
agravio para las mujeres y para nuestra infancia.

Decir que hay una exclusión o segregación es un
absurdo, pero peor aún, decir que no puede cumplir
con sus obligaciones alimentarias porque no puede
acceder al sector público como fuente de empleo, es
una aberración.

En México no podemos permitir que hombres que
aspiren a un cargo público, que buscan servir a la ciu
dadanía incumplan con sus obligaciones como la ma
nutención de sus hijas e hijos.

La violencia política en contra de las mujeres por
razón de género es sólo una parte de la violencia que
viven las mujeres en nuestro país, violencia que se ha
recrudecido y que en lugar de disminuir se incrementa.

Si alguien aspira a un cargo público debe empezar
por cumplir con sus obligaciones como padre de fami

lia, de lo contrario, hay una contradicción en su aspira
ción, ya que no puedes anhelar servir a los ciudadanos,
si eres un deudor alimentario y violas el derecho a la
alimentación de las niñas, niños y adolescentes, el cual
es fundamental.

Datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública, señalan que en 2021 se
registraron 23 mil 285 carpetas de investigación por
el impago de pensión alimenticia, más que en el 2020,
que fue de 17 mil 678, por lo que hay un incremento de
31.7 por ciento.

Confío en que la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), que hasta ahora ha sido aliada de las
mujeres, rechace la acción de inconstitucionalidad pre
sentada por la CNDH, bajo el supuesto de hacer valer
los derechos de las mujeres y de la infancia por encima
de las aspiraciones personales.

Me sumo a las voces de todas las mujeres que re
chazan está acción de inconstitucionalidad, pero sobre
todo, me sumo a la defensa de nuestros derechos y de
los derechos de nuestra niñez, así como la de acabar
con el patriarcado que tanto daño nos ha hecho como
sociedad.

Impedir que un deudor alimentario ocupe un cargo
público no es una limitante para sus aspiraciones po
líticas, y mucho menos, para que pueda cumplir con
sus obligaciones alimentarias, es hacer valer uno de los
derechos primordiales y de las garantías individuales,
que es la alimentación.

No más retrocesos en la lucha de la violencia contra

las mujeres. No más patriarcado. Llegó el tiempo de de
fender a nuestras niñas, niños y adolescentes, llegó el
tiempo de defendernos a nosotras mismas.

FB: Josefina Vázquez Mota Twitter: @JosefinaVM
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BAJOSOSPECHA

LA FALSA CRISIS DE LA CERVEZA
POR BIBIANA BELSASSO

"Si el amor fuera cerveza...

Me lo tomaría en serio",
así versa un sabio proverbio,
usado entre amantes de la

cerveza, y nuestro país es un
claro ejemplo de amor a esa
ancestral bebida descubierta

por los egipcios.
La chela, la bebida predilecta principal

mente en Chihuahua, Yucatán y Nuevo León.
En los estados del norte es indispensable, ya
que no puede faltar en la mesa.

No por nada, hace 22 años los integrantes
del grupo de rock Genitallica, oriundos de
Monterrey, escribieron la canción: "¿Qué fue
lo que pasó?", la letra es simple, pero en ella
reflejan su preocupación por el incremento
en el precio de varios productos, pero sobre
todo, el de la cerveza.

Subió la tortilla
También la cerveza

Subió la leche

También la cerveza

Subió el frijol
También la cerveza

Subieron los huevos

También la cerveza

Subieron la luz

También la cerveza
Subieron el Gas

También la cerveza

Subieron el Agua
También la cerveza.

México es el principal exportador de
cerveza a nivel mundial; desde 2010 superó
por mucho, a su más cercano competidor:
Países Bajos, mientras que como productor
estamos ubicados en el cuarto lugar, después
de China, Estados Unidos y Brasil.

Nuevo León, Coahuila y Zacatecas son
los principales estados donde se produce,
juntos tienen el 46.6% de producción.

Se dice que la industria cervecera enfren
ta una crisis por la sequía que se vive en el
norte del país. De acuerdo con especialistas,
hace unos años, la industria cervecera con
sumía 15 litros de agua por cerveza, pero en
la actualidad es de poco más de tres litros,
lo que indica que los empresarios han ido
acorde con sus proyectos para equilibrar la
producción.

El Presidente Andrés Manuel López
Obrador informó el lunes 8 de agosto que ya
no iba a permitir la producción de cerveza
en el norte de México, planteó trasladar la
producción de cerveza y otros alimentos al
sur de país, donde las condiciones son más
favorables.

Tras las declaraciones del Presidente, la
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Cámara de la Industria de Transformación

estatal (CaintraNL) aseguró que el producto
se seguirá elaborando en el estado y que las
declaraciones del mandatario se refieren a

próximas inversiones y no a las instalaciones
que actualmente operan en la región.

Contrario a lo que piensa el Presidente, la
CaintraNL aseguró que la crisis hídrica no
ha afectado la producción, ya que no se han
tenido cierres ni despidos.

Pero el mandatario asegura que no se
va detener la industria cervecera, sólo será
trasladada; como ejemplo, puso lo ocurrido
con la empresa Constellation Brands, la cual
decidió mudarse al estado de Veracruz, luego
de la disputa con los pobladores por el agua.
Trasladar las empresas cerveceras hoy es
inviable.

Esta decisión pone en peligro las inver
siones en este rubro y un nuevo frente que
no es necesario en estos momentos.

El Instituto para el Desarrollo Técnico de
las Haciendas Públicas (Indetec) calcula que
en México se generan aproximadamente
más de 100 mil empleos directos e indirectos
gracias a la industria cervecera.

Hablamos de proveedores, personal de
ventas externas y manejo de publicidad, el
mercado nacional se encuentra concentra

do en dos grandes firmas, aunque hasta 2017
se tenían registradas más de 600 industrias
que producen cerveza nacional.

La importancia de la industria se refleja
en la calidad de los empleos que ofrece para
los mexicanos, paga a sus trabajadores las
remuneraciones más elevadas de toda la in

dustria de las bebidas alcohólicas.
La actividad se encuentra dentro de las

20 más importantes del país. Más de cinco
mil familias de agricultores cultivan alrede
dor de 300 mil hectáreas de cebada, la cual
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ventas externas y manejo de publicidad, el
mercado nacional se encuentra concentra
do en dos grandes firmas, aunque hasta 2017
se tenían registradas más de 600 industrias
que producen cerveza nacional.

La importancia de la industria se refleja
en la calidad de los empleos que ofrece para
los mexicanos, paga a sus trabajadores las
remuneraciones más elevadas de toda la in

dustria de las bebidas alcohólicas.

La actividad se encuentra dentro de las

20 más importantes del país. Más de cinco
mil familias de agricultores cultivan alrede
dor de 300 mil hectáreas de cebada, la cual

se utiliza para elaborar cerveza, según cifras
de la Cámara Nacional de la Industria de la

Cerveza y la Malta.
Del total de insumos que requiere la pro

ducción de cerveza, 73% son nacionales, a
diferencia del promedio de las industrias
manufactureras en las que las materias pri
mas representan 42.1%, según cifras de esa
Cámara.

Pero lo que hace el sector cervecero va
más allá, pues, además, apoya a uno de los
sectores más importantes de nuestra econo
mía: el sector primario, es decir, la agricultura,
por la producción de cebada, que ya hemos
mencionado, así como de arroz y maíz.

A ello se suma la industria del vidrio y
metal, el 40% del líquido se envasa en bote
lla no retomable, 23.9% enretornable y 36.2%
en lata, de acuerdo con datos de la Cámara.

Mientras que la cerveza artesanal, 71.47%
del producto se envasa en botella de vidrio.

Según datos de la industria, Baja Cali
fornia es considerada la "cima de la cerveza

artesanal", mientras que Jalisco es el estado
con mayor producción. Destacan también
Nuevo León, Ciudad de México y Michoacán
en términos de producción.

Según cifras del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), por cada peso
producido de bebidas alcohólicas, 65 cen
tavos corresponden a la cerveza, y por cada
peso mexicano producido de bebidas desti
ladas de agave, se generan 2 pesos de cerveza.

En América Latina, México es el tercer
país en consumo de esta bebida, per cápita
60 litros de cerveza por año.

Hablar de crear nuevas fábricas de cer

veza en el sur del país hoy no es factible, no
existe ni la infraestructura, ni la energía, ni
las cadenas de distribución para poder ha
cerlo, salvo que sean para consumo local.
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POTENCIA MUNDIAL

MÉXICO es el principal exportadory uno de los mayores productores de la bebida en el
mundo; 46% de la producción nacional se da en Nuevo León. Coahuila y Zacatecas.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al minimizar la violencia registra
da en media docena de entidades

federativas la semana pasada, el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador
acusó a sus adversarios de hacer de

ella "un montaje propagandístico con
el fin de infundir miedo en el país", en
tanto, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto Hernández López,
aseguró "contundentemente", que la
estrategia de seguridad del Gobierno
federal está dando resultado por la
baja de "todos, todos" los delitos y pi
dió "no magnificar" lo que ocurre.

No se quedó atrás el secretario de la Defensa Nacional,
Luis Cresencio Sandoval, al considerar que los eventos
de violencia registrados la semana pasada en Jalisco,
Guanajuato, Chihuahua, Baja California y Michoacán, se
deben a que con esa estrategia la de abrazos no bala
zos "está dando resultado, por lo que los grupos crimi
nales buscan sentirse fuertes al generar violencia". Tras
esas declaraciones, habrá que esperar que ésta, lejos de
amainar, arrecie, en otros estados que el crimen organi
zado controla, aunque el Gobierno niega.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
ENTRE sorpresas de no pocos, acabó la espera de
quien sería el secretario de Educación Pública, con la de

signación de la hasta ayer titular de Atención Ciudadana
de la Presidencia, Leticia Ramírez Amaya, anunciada por
su jefe, Andrés Manuel López Obrador, que la describió
como "maestra, gente de absoluta confianza, preparada,
honesta, como la maestra Delfina, con convicciones y
exdirigente de la Sección 9 del SNTE".
AGREGÓ que la nueva titular de la SEP, que ocupará el
despacho en el que estuvieron José Vasconcelos, Jaime
Torres Bodet, Jesús Reyes Heroles y Porfirio Muñoz
Ledo, es la que, con un grupo de compañeras y compa
ñeros, atendía a las personas que llegan de todo el país a
Palacio Nacional, a exponer sus peticiones y encargados
de dar respuesta a ellas.
CON el reconocido bagaje político y administrativo
que posee, el líder de Morena en el Senado, Ricardo
Monreal, reiteró ayer en Cancún que "al Presidente
López Obrador le conviene que yo sea su sucesor por
que tengo más madurez, experiencia, independencia de
criterio, autonomía y capacidad para llevar a México a
mejores estadios".
LA alcaldesa morenista de Tijuana, Montserrat Ca
ballero, quien le pidió al narco "cobrarles a quienes le
deben", no a los habitantes de ese municipio, por lo su
cedido la semana anterior, es ejemplo de cómo se cogo
bierna hoy en muchos municipios del país, que están en
manos de la 4T.

APRESURADA "aclaración no pedida" de los dirigen
tes de Morena, que encabeza Mario Delgado, de que los
hechos de violencia registrados en cinco estados, hayan
sido "orquestados", como algunos mal pensados creen,
tras el anuncio de que se acordará militarizar la seguri
dad pública con el engañoso "es lo que se necesita".

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPo¡itico
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¿AMASATRUMP?

El clima político en Estados
Unidos se ha caldeado. Entre

discursos airados, citaciones, ne
gativas a declarar y la ejecución
de la orden de cateo a la residen

cia de Trump en Florida, la justi
cia parece querer cerrar el cerco
en torno a Trump antes de que
éste pueda volver a contender
por la presidencia.

POR MONTSERRAT SALOMON

Luego de diversas acusaciones y requerimien
tos a Trump en torno a múltiples documentos que
había extraído indebidamente de instalaciones

gubernamentales, el FBI entró por sorpresa a su
residencia y extrajo cajas llenas de documentos.
Inmediatamente, los seguidores más radicales
del expresidente empezaron a llamar a la defen
sa de su líder e incluso han empezado a proliferar
llamadas a una guerra civil. Un escenario irreal e
impensable hasta antes de Trump.

Al mismo tiempo, al más puro estilo de una
secta con un líder carismático dispuesto a todo,
incluso a sacrificar a sus seguidores con tal de en
cumbrar su nombre, Donald Trump ha redoblado
su acoso mediático a su gente para recaudar fon
dos y movilizarlos de cara a lo que podría ser su
única defensa frente a las múltiples acusaciones
criminales que penden sobre su cabeza: ganar
nuevamente la presidencia.
"¿Amas a Trump?" "¡La patria te necesita!" "¡Es

urgente tu donativo!" "¡Estamos bajo ataque!"
Mensajes constantes, crispados y alarmantes son
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enviados reiteradamente a los suscriptores de las
páginas y redes del republicano. Mientras tanto,
sus portales de noticias y la cadena Fox News no
dejan de bombardear con teorías conspiratorias y
advertencias sobre el fraude electoral, el ataque a
la democracia y la gran posibilidad de que se estén
"sembrando" pruebas incriminatorias entre las
cajas que se obtuvieron de la mansión MaraLago.

La retórica usada es peligrosa, divisoria y ena
jenante. Es una retórica que ya ha manchado de
sangre lugares ¡cónicos de la democracia esta
dounidense, como el Capitolio. Trump y su movi
miento no son un juego y representan un peligro
real para la paz en Estados Unidos. Resulta lamen
table cómo son pocos los políticos republicanos
que han levantado la voz en contra de Trump lla
mando a la moderación. El miedo a perder votos
los ha llenado de una cobardía vil y servil.

En la antesala de las elecciones intermedias, en
las que se juegan varios escaños del Senado y toda
la Cámara baja, los movimientos que hagan tanto
Trump como Biden serán claves. Hasta ahora,
Biden se ha mantenido al margen, pero su popula
ridad está por los suelos y corre el riesgo de perder
las cámaras. Por otro lado, Trump es un arma de
dos filos. Si bien está movilizando a su base, tam
bién está alarmando a las personas moderadas o
temerosas de más disturbios, lo que podría apoyar
las candidaturas demócratas. Al final, sólo queda
una pregunta: ¿amas a Trump?
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ARISTAS

DEMALENSEPEOR

POR ANTONIO MICHEL GUARDIOLA

El anuncio de ayer de Leticia Ra
mírez como nueva titular de la

Secretaría de Educación Pública

(SEP) reveló más que un nombra
miento. Confirmó que la formación
de las siguientes generaciones no
es prioridad para este Gobierno.
El error principal es que, en vez de
hacer política pública para la edu
cación, la educación pública se ha
vuelto política.
Desde el inicio de esta administración, los titulares de
esa dependencia han visto al puesto como un tram
polín hacia aspiraciones políticas. La prueba está en
que Moctezuma fue premiado con la Embajada de
México en Washington y ahora Delfina Gómez, su
sucesora, deja el cargo para abocarse a su campaña
política para ser gobernadora del Estado de México.
Ahora llega Leticia Ramírez, con una larga trayectoria
al frente de secciones de la CNTE y el SNTE, a relevar
la. En los últimos 15 años, México ha tenido 9 secre
tarios de Educación Pública, mientras que Colombia,
como ejemplo, en el mismo lapso ha tenido tres.

El problema no se limita a que la SEP sea vista
como una plataforma política, sino que la selección
de sus titulares no tome en cuenta la integridad ne
cesaria para tal cargo. Este año, el Tribunal Electoral
multó a Morena tras confirmar que, entre 2013 y
2015, extorsionaron a servidores públicos de Texco
co cuando Delfina Gómez era presidenta municipal

para que dieran el 10% de su sueldo para financiar su
campaña de candidata a gobernadora del Estado de
México. Además, se comprobó que Gómez retiró re
cursos del DIF de Texcoco, demostrando cuánto le
importa el desarrollo infantil a la responsable de la
educación del país.

En cuanto a los programas sociales, el Gobierno ha
premiado la mediocridad. Jóvenes Construyendo el
Futuro remunera a quienes no estudian ni trabajan.
Las Becas del Bienestar no distinguen origen no es
lo mismo la CDMX que la sierra oaxaqueña ni res
ponden a la meritocracia. Al contrario: sólo fomentan
el conformismo al no exigir un condicionamiento
para recibir el beneficio.

El presupuesto destinado a la educación es ínfimo.
Si bien en el último año tuvo un incremento del 1.9%,
cabe resaltar que todo se destinó a las Becas del Bien
estar y la Escuela es Nuestra, el cual sigue sin reglas
de operación, por lo que no se sabe en qué se gastan
los recursos. Es más importante tener contentos a
jóvenes que puedan votar, que invertirlo en infraes
tructura, materiales y cursos.

Desde el inicio de este Gobierno, las decisiones de
política pública en esta materia, el revés a la reforma
educativa en 2019, la colusión con los sindicatos, los
recortes presupuéstales y los nombramientos que ha
hecho para liderar las instituciones públicas educati
vas, han denotado una falta de interés por tener un
pueblo educado.

Marjane Satrapi tiene una frase que describe bien
el peligro de esta situación: "La educación es un arma
de construcción masiva". Mientras el Gobierno se

empeñe en destruir esta arma, no sólo careceremos
de materiales para construir, sino que destruirá lo ya
construido.
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POR GUILLERMO HURTADO

j Están obligados los gobernan
Ctes a decir la verdad a sus go
bernados? En La República, texto
fundacional de la filosofía política
occidental, Platón se ocupó del
tema de las nobles mentiras, que
son mentiras que los gobernantes
pueden contar para propiciar el
bien común.

Platón parte del supuesto de que el pueblo llano
no sabe lo que es bueno para él que, por lo mismo,
debe ser gobernado por reyes filósofos. La demo
cracia, según Platón, no es el mejor régimen político.

Recordemos el mito de la caverna, que plantea
Platón en esa misma obra. Los seres humanos son
como esclavos encadenados dentro de una caver

na, en la que observan sombras que toman por las
realidades del mundo. Sólo unas pocas personas
pueden romper sus cadenas, salir al exterior y ver el
mundo real con la luz del sol. Sin embargo, Platón
pensaba que no todos los esclavos dentro de la ca
verna podrían romper sus cadenas. El filósofo que
retorna a la caverna debe encontrar la manera de

que esos seres humanos que viven bajo el engaño
de los sentidos y de la opinión, logren, de todas ma
neras, alcanzar lo más parecido a una vida buena.
Se trata, por lo mismo, de una posición paternalis

ta, semejante a la que los adultos adoptan con los
niños pequeños.

Se supone que los padres pueden e incluso
deben mentir a sus hijos por su propio bien, aun
que los hijos no puedan jamás mentir a los padres.
Esta regla asimétrica normalmente se plantea para
las relaciones entre autoridades y subordinados, ya
sean patrones y empleados, maestros y alumnos u
oficiales y soldados.

Hoy en día, nuestra concepción de la política ya
no tolera la regla asimétrica de la mentira. La ver
dad se exige a todos. Se ha rechazado la desigual
dad que justifica la regla. Lo que ahora se arguye
es que por buena que haya sido la intención del
gobernante cuando le mintió al pueblo, éste tiene
derecho de reclamarle de que se se le hubiera men
tido, incluso si los resultados de esa mentira hubie
sen sido positivos, al grado de haber salvado vidas
o de haber impedido el pánico o de haber frenado
el caos.

Nuestras intuiciones ya no son las de Platón. No
aceptamos que haya mentiras nobles en el campo
de la política. Ahora exigimos que los gobernantes
digan la verdad en todo momento, cualquiera que
sea el resultado de ello. Es más, ni siquiera se piensa
que en el caso de los hijos sea correcto mentirles a
ultranza, incluso si las mentiras generan, en el corto
plazo, mejores resultados que decirles la verdad.

La democracia supone que todos somos iguales,
que todos podemos romper las cadenas que nos
atan a la ignorancia y al engaño, y que todos somos
capaces de conocer el mundo real, iluminado por
la luz del sol.
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QUEBRADERO

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

MIGRACIÓN. ESTANCADOS

Es sabido que la migración está pasando por
etapas cada vez más violentas. Hoy todo es

distinto. Los migrantes saben bien los riesgos que
corren y que muy probablemente se jueguen la vi
da en su intento migratorio. No hay romanticismo
de por medio, más bien saben que van a enfrentar
circunstancias adversas, brutales y peligrosas.

Desde finales de 2017 la migración mexicana ha crecido de
manera significativa. Se han conjuntado diversos escenarios que
igualmente pasan por el deterioro económico que, por dificul
tades para conseguir un empleo, sin pasar por alto una variable
cada vez más importante: la inseguridad.

Mujeres, las cuales han crecido en número, y hombres han
tenido que dejar sus lugares de origen, debido a la violencia bajo
la cual viven. El señalado fenómeno de lo que pasa en algunos
países de Centro y Sudamérica lo estamos viviendo en México.
Muchas familias de Guatemala, El Salvador y Honduras material
mente les piden a sus hijos que dejen sus hogares por la situación
que viven en sus comunidades.

Particularmente se lo piden a los jóvenes, quienes son pre
sionados para que se integren a las bandas, no sólo es el caso
de las maras salvatruchas, a la delincuencia del orden común y
organizada, o terminan siendo secuestrados entre otras muchas
circunstancias.

Los migrantes dejan el riesgo para correr nuevos riesgos.
Saben cuándo dejan su lugar de origen, pero no saben cuándo
regresarán y si regresaran. En el proceso los migrantes tienen
enormes dificultades para comunicarse con sus familiares en su
intento por llegar a EU.

Han crecido de manera significativa los casos de familias que
pierden contacto con sus parientes y amigos, se quedan bajo la
espera de que les llamen para saber al menos por dónde andan
en el mejor de los casos.

Ayer el Inai ordenó al INM informar sobre muertes violentas
de migrantes, hasta ahora no ha habido una respuesta que pu
diera ofrecer información precisa, es muy probable que no haya
respuesta, porque no hay registro de ello.

Todo se agudiza porque se considera a la migración como una
ilegalidad y no un derecho. Desde hace 30 años no hay presiden
te de EU que no prometa hacer algo, Biden se la ha pasado tratan
do y recordemos que Obama no pudo y todo indica que estaba en
su más profundo interés hacerlo.

A la muy complej a situación que viven lasylosmigrantessele
ha cruzado en estos años la pandemia. En medio de esto se inten
sificó la presencia de la delincuencia organizada en la migración.
El secuestro de muchos jóvenes migrantes tiene como objetivo
integrarlos a las bandas quienes en la gran mayoría de los casos
no tienen manera alguna de escoger, porque son torturados, inti
midados, les quitan todo lo que traen, chantajean a sus familias y
al final no les queda de otra que hacer lo que les piden; en algún
sentido es su única forma de sobrevivir.

A esto sumemos lo que los otrora llamados polleros están co
brando enormes cantidades de dinero por llevar a los migrantes.
Si hace unos 5 o 6 años se cobraba entre 3 y 4 mil dólares hoy se
llega a pedir el doble y más.

La delincuencia organizada se ha metido de lleno en los te
rrenos de la migración. En algún sentido ha logrado su objetivo
al cooptar por la fuerza a muchos jóvenes, los cuales acabarán
encontrando en estos terrenos formas de vida.

No ha pasado nada desde las promesas mutuas que se hicie
ron Joe Biden y López Obrador. No se tiene un registro de muer
tes violentas de migrantes. No han cambiado las condiciones de
los países que expulsan a su gente, lo que incluye al nuestro. No
se ha humanizado la migración, llevamos un buen tiempo con
todo ello entre nosotros.

RESQUICIOS
Para confirmar cómo andamos en los temas migratorios ayer el
gobernador de Texas se pavoneó al informar que en las últimas
cinco semanas había deportado a tres mil 900 migrantes, porque
Joe Biden "no hace nada".

Twitter: @JavierSolorzano
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Comparaciones que no favorecen
Mientras Pochi, la mascota oficial del equipo de béisbol (de
porte favorito del presidente Andrés Manuel López Obrador)
Olmecas de Tabasco, era transportado en un helicóptero de
la Marina para un jue go inaugural, en Tijuana, Mexicali y
Ensenada, Baja California; y en Ciudad Juárez, Chihuahua,
se registraban bloqueos de carreteras con vehículos incendia
dos por parte de presuntos delincuentes. Si bien el titular del
Ejecutivo indicó que en Estados Unidos también se usan las
aeronaves de la Marina para inaugurar juegos, oj alá también
viera que en EU se usa a las Fuerzas Armadas para combatir al
crimen organizado de forma contundente. ¿ Será?

Cuestión de recursos
Y sobre los ataques del crimen organizado en distintos
estados del país, ayer la diputada presidenta de la Comisión
de Seguridad Ciudadana, Juanita Guerra (Morena), pidió
"de manera responsable y respetuosa" que las autoridades
locales "ayuden y coadyuven de manera contundente". Ojalá
que Juanita recuerde sus palabras cuando revise el presu
puesto para seguridad de estados y municipios que envíe el
Ejecutivo para el 2023... Y si mejor les dan recursos suficientes,
para que pueda exigiry demandar resultados yno hacer tibias
peticiones. ¿Será?

Renovación priista

Y por si algún mal integrante le faltara al CEN del PRI, ayer su
dirigente nacional, Alejandro Moreno nombró a quien fuera
su compañero de bancada durante la LXII Legislatura en la
Cámara de Diputados, Willy Ochoa Gallegos, como secretario
de Planeación y Estrategia. Ochoa Gallegos estuvo acusado de
extorsión por vender candidaturas en Chiapas, además de
haber sido vinculado con una empresa investigada por lavado
de dinero en Veracruz. Dicen que con este tipo de perfiles
pretenden refrescar al PRJ. ¿Será?

Ejemplo de desempeño
El gobierno municipal de Querétaro tiene al alcalde mejor
evaluado de las ciudades capitales del país. Luis Nava Guer
rero se ubicó en el primer lugar nacional en desempeño de las
medicionesde agosto, tantode Consulta Mitofsky como de
C&E Research. Sibien todas las encuestas son fotografías del
momento, buen trabajo está haciendo el panistaLuis Nava
en la capital queretana, que lleva gobernando cuatro años y
donde vemos números y aceptación que respaldan su trabajo.

Fuego interno
Por mucha alegría, chistosadas y caras sonrientes que vea en
Morena, no vaya usted a pensar que está cerrado el capítulo de
la desaseada elección interna para sus consejeros distritales.
De entrada son siete los estados donde tendrán que repetir
la votación por prácticas ilegales, mejor conocidas como
acarreos, urnas embarazadas y toda esa terminología tan de la
época del PRI. Ya eso se le agrega las burlas de Mario Delgado
a los perdedores en la elección, como ayer que dijo de John
Ackerman que obtuvo tan pocos votos que apenas quedó en
Juanito. Bonita forma de unir al partido. ¿Sera?
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¿Hablar sin temor?
El escritor británico de origen indio,

SalmanRushdie, fue agredido el pa
sado viernes mientras asistía a una

conferencia en Chautauqua Insti
tution, un centro cultural ubicado al oeste del
estado de Nueva York. En las imágenes trági
cas se aprecia aRushdie, de 75 años, postrado
en el piso y siendo atendido por los servicios
de emergencia.
De acuerdo con el cuerpo policial, fue apu

ñalado en el cuello y abdomen luego de que
uno de los asistentes irrumpió en el escenario,
lo cual obligó su traslado inmediato al hospi
tal. Rushdie nació en Mumbai (1947) en el
seno de una acomodada familia musulmana;
sin embargo, se alejó gradualmente de la reli
gión hasta considerarse ateo.
Este atentado no constituyó un hecho

aislado, se trató de una cruenta manifesta
ción de odio y violencia. Recordemos que,
en 1988, Rushdie publicó una obra titulada
Los Versos Satánicos, haciendo referencia
a un grupo de versículos del Corán, la cual
causó enorme indignación entre la comu
nidad musulmana. Ello provocó que fuera
condenado a muerte por blasfemia a través
de un decreto religioso —la "fatwa"— expe
dido por el ayatolá Ruhollah Jomeiní, líder
religioso iraní; este mandato fue leído en la
radio pública de Teherán el 14 de febrero
de 1989.

Se ofreció una recompensa de más de tres
millones de dólares a cualquiera que lo mata

se. En consecuencia, Rushdie Vivió por años
en las sombras pese a que el Gobierno de Rei
no Unido le otorgó protección. Cabe señalar
que, en 2007, fue nombradosir por la reina
Isabel II —ello desató nuevamente el coraje
de Irán, así como de Pakistán—.
El presunto culpable es Hadi Matar, un jo

ven de 24 años habitante de Nueva Jersey.
Su madre, Silvana Fardos, aseguró que tras
un viaje que realizó a Líbano para visitar a
su padre, Matar cambió radicalmente. La
gobernadora del estado de Nueva York, Kathy
Hochul, reprobó lo sucedido y afirmó que
es importante que la gente se sienta libre de
hablar y escribir. En tanto, el presidente Joe
Biden compartió su sentir por medio de un
comunicado oficial.
La historia de Rushdie y el éxito de sus

textos lo han colocado como uno de los re
ferentes más célebres del ámbito literario y
artístico a nivel internacional. La lamentable
agresión que sufrió es un reflejo de nuestros
tiempos, en donde aún impera el temor a ser
intimidado o silenciado por la manifestación
de ideas.

El intercambio de perspectivas es un ele
mento clave de cualquier sociedad libre y
abierta. No hay justificación en cómo de un
lado del mundo se materializan ataques de
odio, ala vez que del otro se normalizan los ac
tos de violencia. Es momento de solidarizar
nos con aquellos que diariamente defienden
la libertad de expresión y arriesgan sus vidas
en búsqueda de la verdad.
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ESTABOCAESMÍA

JUAN M. iDE ANDA

esta bocaes mi a200i4@gma i l.co m // @ J ua n M DeA nda

El desafío del crimen al Estado mexicano
Demoledor el diagnóstico que hizo

el director del Observatorio Nacio
nal Ciudadano, Francisco Rivas,
sobre los hechos violentos ocurri

dos desde la semana pasada en Jalisco, Cu ;
najuato, Baja California y Chihuahua, con la
quema de comercios, vehículos y, en el caso
de Ciudad Juárez, elataque contra miembros
de la sociedad.
De acuerdo con Francisco Rivas no son

exactas las afirmaciones del presidente Ló
pez Obrador, ayer, enla conferencia de prensa
Mañanera de que hay gobernabilidad en el
país, ya que desde 2020, en el Observatorio
Nacional Ciudadano se dieron a la tarea de

analizar los documentos rectores que tratan
de explicar la estrategia del Gobierno federal
y desde entonces se ha señalado la ausen
cia de planes estratégicos en la materia para
comprender qué es lo que pretende hacer la
presente administración en el ámbito de la
seguridad yjusticia.
Para2021, al cumplirse tres años de lallega

da de la cuarta transformación, se revisaron
los "resultados" y se llegó a la conclusión de
que, enlugar de mejorar, se ha empeorado en
materia de gobernabilidad, en reducción en
incidencia delictiva, en cuanto a la capacidad
de respuesta del estado mexicano, así como
del combate a la impunidad y a la corrupción.
Hoy estamos peor que nunca, dice Francis

co Rivas, y lo peor es que el jefe del Ejecutivo
sigue negando larealidad, al destacar resulta

Mañanera de que hay gobernabilidad en el
país, ya que desde 2020, en el Observatorio
Nacional Ciudadano se dieron a la tarea de

analizar los documentos rectores que tratan
de explicar la estrategia del Gobierno federal
y desde entonces se ha señalado la ausen
cia de planes estratégicos en la materia para
comprender qué es lo que pretende hacer la
presente administración en el ámbito de la
seguridad yjusticia.
Para2021, al cumplirse tres años de lallega

da de la cuarta transformación, se revisaron
los "resultados" y se llegó a la conclusión de
que, enlugar de mejorar, se ha empeorado en
materia de gobernabilidad, en reducción en
incidencia delictiva, en cuanto a la capacidad
de respuesta del estado mexicano, así como
del combate a la impunidad y a la corrupción.
Hoy estamos peor que nunca, dice Francis

co Rivas, y lo peor es que el jefe del Ejecutivo
sigue negando larealidad, al destacar resulta

dos que están solo en su cabeza; y para mues
tra está lo ocurrido en cuatro estados del país,
donde en los últimos días se vivió un ejercicio
constante de violencia en contra de los ciu

dadanos, pues en esta ocasión no se trató de
un ajuste de cuentas entre grupos delictivos,
como nos quieren hacer creer las autoridades.
El desafío de los grupos de la delincuencia

organizada hacia el estado mexicano es alta
mente preocupante, pues parece que éstos se
empeñan en poner en evidencia el fracaso de
la estrategia de abrazos no balazos, de ahí la
pertinencia de hacer un alto en el camino e im
plementar nuevas medidas que contribuyan a
un efectivo combate a la criminalidad.

No se trata de emprender una guerra fron
tal contra los grupos delincuenciales, pues
ese modelo también ya demostró su fracaso
durante los sexenios de Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto, sino de mejorar las estra
tegias de inteligencia, para no solo dar golpes

dos que están solo en su cabeza; y para mues
tra está lo ocurrido en cuatro estados del país,
donde en los últimos días se vivió un ejercicio
constante de violencia en contra de los ciu
dadanos, pues en esta ocasión no se trató de
un ajuste de cuentas entre grupos delictivos,
como nos quieren hacer creer las autoridades.
El desafío de los grupos de la delincuencia

organizada hacia el estado mexicano es alta
mente preocupante, pues parece que éstos se
empeñan en poner en evidencia el fracaso de
la estrategia de abrazos no balazos, de ahí la
pertinencia de hacer un alto en el camino e im
plementar nuevas medidas que contribuyan a
un efectivo combate a la criminalidad.
No se trata de emprender una guerra fron

tal contra los grupos delincuenciales, pues
ese modelo también ya demostró su fracaso
durante los sexenios de Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto, sino de mejorar las estra
tegias de inteligencia, para no solo dar golpes

certeros en la detención de las cabezas cri

minales, sino de congelar en la manera de lo
posible, los cientos de millones de pesos que
son utilizados para la compra de armas, para
el pago de sicarios y para las dádivas que se
reparten entre la población, con lo que se ga
rantizan una base social protectora.
El Presidente lo ha dicho: es de sabios cam

biar de opinión.
Oj alá y lo haga muy pronto.

SANTIAGO CREEL, PRÓXIMO
PRESIDENTE EN SAN LÁZARO
Nos comentan que en la fracción de Morena
en la cámara de diputados si van a honrar el
acuerdo de que sea el PAN el partido que en
cabece la mesa directiva durante el próximo
periodo ordinario de sesiones que arranca
el 1 de septiembre, por lo que todo parece
indicar que Santiago Creel no tendrá ningún
problema para sustituir al morenista Sergio
Gutiérrez Luna como presidente de la mesa.
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Leticia Ramírez, maestra de servicio

Una administración de cambio de

régimen se distingue por la mane
ra en que los titulares de las Secre
tarías de Estado se corresponden

con una noción de cercanía ciudadana, mo
vilidad social y acción afirmativa. Todo ello
está representado por la segunda mujer que
se hará cargo de la SEP durante la gestión de
AMLO.

Leticia Ramírez, profesora de educación
primaria por la Benemérita Escuela Nacional
de Maestros, con estudios de Antropología
Social enlaEscuelaNacional de Antropología
e Historia, tiene por delante el reto de supervi
sar uno de los sistemas educativos más gran
des de América, con cerca de 2 millones de
docentes, más de 3 0 millones de estudiantes y
unas255 mil escuelas, según datos del INEGI.
Deberá abordar el rezago educativo que

provocó la suspensión de clases presencia
les por cerca de un año y medio debido a la
emergencia sanitaria por Covid19 y la caída
en la matrícula de educación básica y media
superior.
Tiene la experiencia de atención a la ciuda

danía de primera mano, desde hace 28 años.
Entrega hoy un área que todos los días atien
de, en promedio, más de 350 peticiones ciu
dadanas, y antes de la pandemia llegaron a ser
más de 450. La misma Dirección de Atención
Ciudadana de la Presidencia de la República
estima que da respuesta a más del 80%.
La maestra Lety —como la llaman en su

equipo— sintetiz a cualidades indispensables
en un Gobierno que se ha propuesto transfor
mar la relación con la ciudadanía: compromi
so y voluntad en beneficio de quienes más lo
necesitan, así como eficiencia en el servicio
público.
Colocar en el centro de atención las nece

sidades de la población es un ejercicio que
implica escuchar, documentar, averiguar y
realizar gestión con entidades públicas, go
biernos estatales y hasta municipios. Sin vo
cación y empatia, sería imposible.
Esa experiencia le servirá ahora de frente

a la articulación política que requiere la Se
cretaría de Educación Pública con actores ca

racterizados por la movilización popular que
busca la interpelación de las fuercas hacia la

igualdad social; con aquellas cuya identidad
se construye alrededor de la responsabilidad
institucional, y con el esfuerzo privado que
ocupa 12% de la oferta educativa nacional.

Podemos anticipar que el esfuerzo de Ra
mírez es parte de un legítimo apetito de con
tinuidad que trascenderá la próxima elección
presidencial, especialmente en términos de
la educación entendida como un derecho que
además converge con lo que la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, llama atención a las
causas dentro de su estrategia de seguridad.
Educar es, también, la posibilidad de sanar

el tejido social, familiar y comunitario con
valores que promueven una cultura cívica
de nueva generación en donde la desnor
malización de las violencias cabe, y esto lo
ha registrado a detalle Ramírez durante sus
años de servicio, que ahora inauguran una
nueva etapa.
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México en llamas
Los diversos ataques armados a co

mercios y a la sociedad civil en ciuda
des como Michoacán, Jalisco, Gua
najuato, ChihuahuayBajaCalifornia

han provocado miedo e incertidumbre a to
dos los mexicanos. La violencia criminal está

latente en todos los rincones de nuestro país
y el temor es que en cualquier momento se
repítanlos enfrentamientos, quemas de autos
y los ataques directos contra la población.
Esta violencia, confirma los resultados del

índice Global de Delincuencia Organizada
que ubica a México como el cuar to país más
afectado por las organizaciones delincuen
ciales. Los expertos en materia de seguridad
coinciden en que está fuera de control, ya
que los grupos de la delincuencia organizada
saben que sus actos se realizan en total impu
nidad.

La sociedad mexicana reclama paz. Y por
supuesto que a estas alturas estamos cansa
dos de discursos que solo representan gasto
de saliva y cero políticas públicas. Ante el de
bate de incorporar a la Guardia Nacional a las
filas de la Secretaría de la Defensa, la opinión
pública diría que se haga en la medida que ya
hubieran dado resultados y el territorio nacio
nal se estuviera construyendo la pacificación.
Pero los hechos dicen todo lo contrario y en
los últimos días atestiguamos un sinnúmero
de ataques incendiarios.
En estos momentos, es urgente que el

Gobierno de la 4 T en coordinación con los
órdenes de gobierno, fuerzas políticas y la
sociedad logren trabajar coordinadamente
para armar y aplicar una estrategia integral
en materia de seguridad para alcanzar la paz
en México.

SUSURROS

1. Estados Unidos y Canadá emitieron aler
tas de viaje a sus ciudadanos para que no visi
ten 16 estados de la República mexicana, por
los ataques a ciudadanos y quema de vehícu
los en los últimos días.

2. Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro,
ha puesto en marcha el programa "Sociedad
de Respeto: Somos Querétaro" con el obj etivo
de consolidar una cultura depaz enla entidad.
S e trata del primer programa integral en todo
el país para reforzar valores, fortalecer la fa
milia, reparar comunidades rotas, generar
lazos de solidaridad, empatia y restituir el
sentido de pertenencia, convocando a la re
conciliación y la unidad de la sociedad. Este
consiste en dar apoyos para el mejoramiento
urbano de colonias, barrios y pueblos de la
entidad, la creación de redes comunitarias,
programas antiadicciones y antibullying,
con la finalidad de prevenir la violencia in
trafamiliar. El objetivo fundamental es evitar
que se repitan los hechos de violencia del
Estadio Corregidora enmarzo.
3. Dos proyectos aeroportuarios que no hay

que perder de vista son la ampliación y remo
delación de las instalaciones de los aeropuer
tos de Tepic y Puerto Escondido, actualmente
administrados por Aeropuertos y Servicios
Auxiliares (ASA). En ambos casos el Gobierno
se apoyará enprivadosyelobjetivo es colocar
estos aeropuertos como opciones atractivas
para la llegada de más aerolíneas y pasajeros.
En el caso de Tepic para competir contra Puer
to Vallarta del Grupo Aeroportuario del Pacífi
co (GAP) y Puerto Escondido para responder
al rápido crecimiento que está registrando
este destino turístico. Ambas obras deberán
estar concluidas en diciembre de 2023.
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El ignoto destino de la educación pública

El futuro de la enseñanz a básica es un
misterio.

Ni siquiera los altos funcionarios
de la SEP conocen las líneas genera

les de los nuevos materiales.

Y estamos, dato apremiante, auna semana
del regreso de maestros para preparar sus
planteles para recibir en 14 días a 25 millones
de aprendices.
¿A estudiar qué?
Hasta ayer nadie lo sabía y educadores y

educandos serán informados este martes del

nuevo rumbo marcado desde las aulas para
los niños de hoy, jóvenes del mañanay adultos
del futuro.

Nuevos textos, sirva de memoria histórica,
a los cuales se opuso Esteban Moctezuma
porque no cumplían los requisitos de planes y
programas asentados en ley.
Por eso se opuso a la designación de Marx

Arriaga como director de Materiales Edu
cativos de su dependencia, pero lo sucedió
Delfina Gómez y ella no opuso reservas.
NI DELFINA NI LETICIA

Marx Arriaga y un grupo cerrado decidie
ron los contenidos.

No oficialmente, pues ayer el Presidente dio
otra información:

".. .se ha avanzado mucho en mejorar los

contenidos educativos que ya han sido apro
bados después de consultas no sólo con ex
pertos, con pedagogos, sino con las mismas
maestras y maestros, los que atienden a los
alumnos en el aula, los que tienen experiencia
y saben lo que se necesita.
Dijo más:
".. .nada qué ver con la reforma educativa

(de Enrique Peña N ieto) que se quería impo
ner sin el consentimientoy sin tomar en cuen
ta a las maestras y a los maestros, que son los
quetransmiten el conocimiento en elaula...".
Se sabe, según rumor en la SEP, de algunos

integrantes de los redactores del futuro mate
rial además de Arriaga:
Luciano Concheiro Bojórquez, subsecre

tario de Educación Superior.
Rosa María Mendoza, subdirectora de

Planes y Programas de Estudio.
Ángel Díaz B arr iga, investigador cuya pro

mesa es reorganiz ar los grados escolares pero
no desaparecerlos como se ha rumorado.
Extraño, pero ning ún funcionario habla de

la participación de Delfina Gómez en su he
rencia postrera como miembro del gabinete.
Y tampoco refieren alguna injerencia de

la nueva secretaria, Leticia Ramírez Ama
ya, cuya labor magisterial se remonta a los
ochenta.

Ella llega con todo decidido y a aplicar pla
nes, programas y contenidos sin haberlos
conocido con antelación para mar car su paso
por la SEP.
PLAZAS YPENSIONES

Un buen programa sí ha trascendido los rele
vos educativos.

Con negociaciones conciliatorias y sin es
tridencias, el SNTE de Alfonso Cepeda pro
sigue la búsqueda de plazas al personal con
años de servicio en el sector.

Oficialmente se han regularizado, dato
presidencial de ayer, a 600 mil trabajadores
administrativos, técnicos y maestros.
Las negociaciones son difíciles porque in

volucran varias dependencias, especialmente
la SHCP de Rogelio Ramírez de la O para
generar las partidas respectivas.
Los arreglos se extienden a los gobiernos

estatales porque prácticamente todos una
excepción es la Ciudad de México cuentan
con sistemas estatales.

Lucha adicional es la empr endida por Ce
peda para igualar las condiciones de pre
visión social del magisterio con los asegu
rados del IMSS, en especial en materia de
pensiones.
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Una generación de
estudiantes perdida

Con el nombramiento de
Leticia Ramírez Ama

ya como nueva secre
taria de Educación, el

presidente Andrés Manuel López
Obrador aplicó su máxima: 90%
de lealtad, 10% de capacidad.
El nombramiento de la excoor

dinadora de Atención Ciudadana
de la Presidencia en sustitución
de Delfina Gómez define exacta

mente lo que le importa la educa
ción a este Gobierno.

Ramírez Amaya sí es maestra,
pero eso no basta para pensar que
pueda dirigir a la SEP ni mucho
menos establecer, crear, gestionar
o promover programas que saquen
del atolladero a la educación, sobre
todo básica y media.
La flamantefimcionariaha estado

desligada de la docencia desde hace
20 añosysus cargos retientesfueron
políticos y/o administrativos.
Fue secretaria de organización

de la Sección 9 del SNTE en la
CDMX, que pasaría luego a manos
de la CNTE en donde siguió desem
peñando el mismo papel.
Se sumó al PRD en la Secretaría

de Organización desde donde or
ganizó las llamadas "Brigadas del
Sol", que tenían las mismas fun
ciones que hoy tienen los llamados
"Siervos de la Nación".
No se le conocen luces sobre el

tema educativo, ninguna; ni ha for
mado parte de los grupos ideológi
cos de la CNTE que por lo menos
tienen una idea de lo que quieren
en materia educativa.
Pero ha sido una fiel colabora

dora de López Obrador, desde que
el hoy Presidente fungió como jefe
de Gobierno en el antiguo Distrito
Federal, hoy CDMX.
¿ Qué se puede esperar de la nue

va funcionaría?

Nada en particular, que no sea
obedecer órdenes.

El problema no solo es que ma 
nejará uno de los presupuestos
multimillonarios del país, sino que
no se ve por dónde y no es miso
ginia, puede proponer o aportar
algunas ideas para evitar que la
generación del Covid19 sea una
generación perdida en materia
educativa.

Entre que la que se va quiso im
poner un sistema "abierto" en el
que no hubiera grados escolares ni
evaluaciones personales y la que
llega tiene más experiencia en la
grilla política que en la d ocencia,
estamos ligeramente jodidos.
Pero, la lealtad ante todo, inclu

so sobre el futuro de millones de

niñosyjóvenes.
• • • •

Todos quisiéramos tener los datos
sobre delincuencia y crimen que

tiene el presidente López Obrador
para decir que en el país "vamos
bien" y que "hay gobei nabilidad".
Y es que, en contraste con el op

timismo presidencial, la realidad
demuestra todo lo contrario a lo

que afirma.
Para el Presidente el fin de se

mana pasada "solo" fueron asesi
nados 186 personas; si existe una
cifra mayor, se debe al amarillismo
de la prensa que todo lo magnifica.
Incluso las imágenes de los in

cendios ocurridos en Zapopan,
Irapuato, Celaya, San Francisco
del Rincón, León, Ciudad Juárez,
Tecate, Playas de Rosarito, Mexi
cali. Ensenada y Tijuana.
El Presidente ni siquiera fue

empático con los ciudadanos que
perdieron sus vehículos que los
seguros no pagarán porque se per
dieron durante actos vandálicos

que las pólizas no cubren, o quie
nes perdieron su fuente de ingre
sos, como choferes o tr ansportistas
dueños de sus camiones.

¿El Gobierno les reparará el
daño?

Porque al final de cuentas, des
pués de los actos de terror del fin
de semana, nadie se acuerda del
infierno que pasaron las víctimas.
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«Políticainexpertas
POR RUBEN ARIZMENDI

El nombramiento de

Leticia Ramírez Ama

ya como secretaria
de Educación Pública

(SEP), tras la salida de Delfina
Gómez, fue calificado por la
oposición como un daño al país
por su falta de experiencia.

En su conferencia de prensa
virtual denominada "La Con

tramañanera", la vicecoor
dinadora del Partido Acción

Nacional (PAN) en el Senado,
Kenia López Rabadán, subra
yó que el presidente López
Obrador describió a Ramírez

Amaya como una persona "ho
nesta", como si fuera su única
virtud.

"No tiene experiencia en
planeación, ni programación
docente. Tampoco tiene expe
riencia para abatir el rezago
educativo que tanto está da
ñando a nuestro país", agregó.
La panista aseguró que el

Presidente dejó ir una gran
oportunidad y privilegió en

90 por ciento la lealtad. "Una
vez más sigue destruyendo el
futuro de los mexicanos con

sus erróneas decisiones. Leti

cia Ramírez entra con el pie iz
quierdo. La acompañan quejas
en su anterior trabajo, siendo
la coordinadora de Atención

Ciudadana del Gobierno fe

deral, ya que el Presidente no
atendió a las madres buscado

ras, a las víctimas, a los fami
liares de los desaparecidos, a
los ambientalistas y a las fami
lias de los mineros atrapados
en Coahuila".

López Rabadán se cuestio
nó: "¿cómo pasamos de Vas
concelos a Delfina Gómez?,
una delincuente confesa, ¿o
cómo pasamos de Vasconce

los a Leticia Ramírez, que no
tiene las credenciales para
dirigir la dependencia? Muy
lamentable".

Presenta las cartas

El presidente Andrés Manuel
López Obrador presentó a Le
ticia Ramírez como titular de la

SEP haciendo énfasis en la cer

canía que ha mantenido con él.
"Ella (Leticia Ramírez) no solo

ha estado aquí todas las maña
nas, porque Lety tiene como pro
fesión ser maestra y dio clases 12
años", dijo el primer mandatario.
Destacó que, además de

acompañarlo como encargada
de Atención Ciudadana tanto

en la Presidencia de la Repú
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blica como en el Gobierno del

Distrito Federal, Ramírez tam
bién fue dirigente del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE) y de la Coor
dinadora Nacional de Trabaja
dores de la Educación (CNTE).

Respecto a Gómez, quien
deja la SEP porque "aceptó otra
misión", López Obrador desta
có que tuvo una buena relación
con el magisterio nacional, puso
en marcha la mejora de los con
tenidos educativos y fortaleció
los programas de becas para es
tudiantes de todos los niveles y
"La Escuela es Nuestra".

Finalmente, adelantó que
Gómez presentará un informe
de su año y medio de activida
des como secretaria de Educa

ción, con lo que dará inicio al
proceso de entregarecepción
con Ramírez.

Hasta ayer por la noche, Leti
cia Ramírez seguía identificán
dose en redes sociales como

directora general de Atención
Ciudadana de la Presidencia.

"Estoy agradecida por la
confianza que me ha dado el

Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador para llevar a cabo
esta nueva encomienda al fren

te de la Secretaría de Educación

Pública. Me honra como maestra

y como funcionaría pública tra
bajar por la educación del país",
escribió Ramírez Amaya en su
cuenta de Twitter.

> Estudió en la Benemé
rita Escuela Nacional

de Maestros para ser
profesora de educación
primaria

> Cursó estudios en

Antropología Social en la
Escuela Nacional de An

tropología e Historia, pero
no finalizó la licenciatura

> Fue profesora por alre
dedor de 12 años

> Colaboradora de

Andrés Manuel López
Obrador desde hace 23

> Fue asesora de la Secre
taría del Medio Ambiente

de la capital del país

> Fue líder del SNTE y de
la CNTE

> Se desempeñó como
directora de Atención
Ciudadana del Gobierno
de México

PAN crítica que la nueva
encaigada de la educación en
el país, Leticia Ramírez, carece
de conocimientos para abatir el
rezago que hay a nivel nacional
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"OBRAS SON AMORES"

El distanciamiento entre los

grupos políticos que encabezan el
gobernador de Jalisco, Enrique
Alfar© Ramírez, y el exrector de
la Universidad de Guadalajara,
Raúl Padilla López, quedó nue
vamente de manifiesto ayer con
el arranque del programa "Obras
son Amores", mediante el cual el
Gobierno estatal invertirá más de

200 millones de pesos en instala
ciones de la casa de estudios.

Aunque se esperaría que un
evento como este se realice con

la presencia tanto del gobernador
como del rector de la Universidad,
Ricardo Villanueva Lomelí, el
conflicto que persiste entre ambos
grupos ha hecho cada vez más di
fícil encontrar a estos dos políticos
en un mismo acto.

En este caso se entiende con

facilidad, pues, de hecho, la
promoción del programa parece
tener entre sus objetivos hacer
evidente que el Gobierno de Ja
lisco sí está dirigiendo recursos
públicos hacia la Universidad,
aunque no a los proyectos que
son del interés específico de
Padilla López y su cúpula polí
tica, como el Museo de Ciencias
Ambientales.

El comunicado del Gobierno

estatal, incluso, contiene un duro

raspón para el grupo político que
controla la casa de estudios, pues
destaca la alta proporción de
estudiantes que se queda fuera de
sus aulas todos los años:

"Con el arranque de construc
ción de la nueva preparatoria
y otras obras educativas de la
Universidad de Guadalajara en
Tlajomulco de Zúñiga, con 85
millones de pesos, el goberna
dor del estado, Enrique Alfaro
Ramírez, inició formalmente
el programa 'Obras son Amo
res', con una inversión de 228
millones de pesos, enfocado en
realizar 18 obras para construir o
renovar planteles educativos de
la Universidad de Guadalajara
(UdeG), demostrando el interés
del Ejecutivo por apoyar a la casa

de estudios con presupuestos y
proyectos que realmente sirvan
a los estudiantes, tanto para su
aprendizaje como para aumentar
la matrícula escolar, ya que, a la
fecha, seis de cada 10 aspirantes
que hacen trámites quedan fuera
de las listas de admisión".

BUEN USO

DE LOS RECURSOS

Dijo Alfaro Ramírez: "en lugar
de que el dinero se vaya a la bolsa
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de quienes han hecho negocios
con nuestra universidad, hoy es
para hacer infraestructura para
nuestros jóvenes y un mejor
futuro para ellos. Lo que que
remos es que la UdeG invierta
el dinero de los jaliscienses en
obras que permitan ampliar su
infraestructura para que no haya
más rechazados, para que poda
mos dar servicios de calidad. No

queremos que la UdeG se gaste
el dinero de todos los jaliscienses
en construir museos cuando hay
tantas necesidades para atender
a los jóvenes, esa es la lucha que
hemos dado y la voy a seguir
dando hasta el último día de mi

gobierno. No le vamos a regatear
un solo peso a la UdeG, pero
vamos a invertir el dinero de una

forma en la que logremos que el
grupo que la tiene secuestrada
deje de hacer negocios".

Apenas el pasado 11 de agosto,
el rector, Villanueva Lomelí, de
quien se dice estará compitiendo
por algún cargo público relevante
en la próxima elección, había es
crito en sus redes sociales: "a las y
los aspirantes que no ingresaron:
les aseguro que estamos hacien
do todo lo posible por conseguir
un presupuesto justo que nos
permita hacer crecer nuestra
matrícula. No quitaremos el dedo
del renglón hasta que el 100 por
ciento de aspirantes tengan un
lugar en la @udg_oficial".

¿Qué narrativa prevalecerá;
la del grupo alfarista o la de los
padillistas?
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¡3 MTY*1
SIGUEN 'RECICL ANDO'

INICIATIVAS Y DESPLEGADO

ENTRE DUDAS
La bancada de Movimiento

Ciudadano en el Congreso local,
liderada por Eduardo Gaona,
vuelve a exhibir una falta de

"originalidad" para promover
acciones innovadoras, frescas
y propias del trabajo legislativo.
Parece que sólo quiere cumplir
una cuota, pues los diputados
emecistas no sólo están

retomando propuestas de otros
legisladores para presentarlas
como propias, sino que ahora
toman hasta las plataformas de
otras bancadas.

La diputada emecista Brenda
Sánchez, durante la Comisión
de Medio Ambiente celebrada el

jueves, repitió la propuesta de que
todos los municipios utilicen agua
tratada para el riego de parques
a través de un exhorto, pero esta
iniciativa ya fue planteada en su
momento por el diputado del
Partido Verde Ecologista de
México, Raúl Lozano.

En octubre del año pasado

Lozano anunció una iniciativa,
cuando aún no se tenía la crisis

de desabasto de agua que se
vive, para que los municipios no
utilizaran líquido potable para el
riego de parques.

El caso de Brenda no es el

único, ya que recientemente
su compañera de bancada,
Iraís Reyes, presentó una
iniciativa para que los perros
sean considerados como seres

sintientes, una propuesta
promovida en la pasada
legislatura por Claudia Tapia,
exdiputada independiente.

DESPLEGADO ENTRE DUDAS

Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey, a cargo de Juan Igna
cio Barragán, emitió un desplega
do alertando que, supuestamente,
se están construyendo edificios
en la Zona Metropolitana de

Monterrey que no cumplen con
la factibilidad de agua.

Esto evidentemente

generó cierta inestabilidad
e incertidumbre en el sector

inmobiliario. Pero, nos dicen, este
desplegado carece de certeza
porque las construcciones de
edificios se encuentran en una

zona urbanizada y cuentan con
medidor de agua, así como los
inmuebles que colindan con la
obra.

Otro punto es que estas obras
tienen el permiso de construcción
municipal, y para que éste se
otorgue, se necesita presentar la
factibilidad del agua. Y, al parecer,
todos los edificios se están cons

truyendo sobre pozos de líquido
subterráneo.

La mayoría de los edificios se
construyen en el municipio de
Monterrey y San Pedro. Y aquí es
donde Laura Ballesteros, titular
de la Secretaria de Desarrollo

Urbano Sostenible, tendría que
aclarar el desplegado de Agua
y Drenaje y confirmar si los per
misos otorgados cuentan con la
factibilidad.
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Laura Ballesteros, titular de la Secre
taría de Desarrollo Urbano Süsfenibis.
tendría que aclarar Él desplegado íjf
Agua p" Drenaje.
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La carta de Silvano

El "autodestape" del exgober
nador Silvano Aureoles como
"presidenciable" en la sucesión
de 2024, más allá de un tema de
aspiraciones personales podría
ser visto como una respuesta
del PRD ante las dudas que ya se
han suscitado en el interior de la

coalición Va por México, sobre

todo en el PAN, el partido que
se ve más fuerte en esta alianza

y pareciera seguir reforzando
la narrativa de que pueden
competir solos en las elecciones
del año que viene, incluso en
2024. Mientras que en el PRI se
vive un proceso de reorganiza
ción interna y con una dirigen
cia cuestionada, el PRD sí ha

respondido con propuestas de
candidatos al menos en el Esta

do de México y también para la
presidencial ahora con Silvano,
eso sí, a diferencia del blanquia
zul, poniendo por delante la
conveniencia de mantener la

alianza. Veremos.

Mensaje de precaución
Nos comentan que quien sigue
manteniendo una actitud serena

y que no se deja ir con el "canto
de las sirenas", es el senador

Ricardo Monreal quien a pesar
de ser cuestionado regularmen
te sobre la sucesión en 2024 no

da su brazo a torcer. Ya le han

planteado recientemente la

posibilidad de que sea "el arma
secreta de AMLO", pero el legis
lador por Morena no se la cree,
es más, toma con humor esos
dichos. Pero también, dice, es

muy cuidadoso de la ley, porque
sabe que los actos anticipados
de campaña pueden significar
complicaciones en un futuro
próximo. Se han visto ya muchos
espectaculares y bardas con pro
paganda en favor de uno u otro:
de los "presidenciables" guinda,
por lo que la pregunta sería: ¿de
dónde salen los recursos y la
autorización para ponerlos?

Las obras de Durazo

En Sonora ya va despertando

suspicacia la solicitud de más
recursos para obras por parte
del gobernador Alfonso
Durazo, como el más reciente
anuncio de una petición de un
crédito de más de 500 millones

de pesos para la construcción
de una presa. El problema no.
son las obras, algunas muy
necesarias, sino que realmente
sacando cuentas de todas las

que ha anunciado el gobernador
no se informa realmente qué
porcentaje de avance llevan®
incluso si ya iniciaron. Muchas,
«casi todas, se han quedado en
el anuncio. ¿Será que con este
millonario crédito sí se observa

rán resultados?

Fecha: 16/08/2022

Página: 3

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 37,708

Página 105 de 186



> Más de uno se quedó con
ojos de plato después de
que el presidente Andrés
Manuel López Obrador
anunció que Leticia Ra
mírez será la nueva titular

de la Secretaría de Edu

cación Pública, esto, en
sustitución de la maestra
Delfina Gómez. Asimis
mo, mucho cuestionaron
su poca experiencia en la
materia, pero realmente
pocos saben que es de las
operadoras más cercanas
al mandatario, así como a
los sindicatos magisteria
les, tanto de la CNTE como
del SNTE.

> Después de la violencia de los
últimos días en algunos pun
tos del país, el presidente López
Obrador realizará una gira de
trabajo por Baja California y So
nora. Nos informan que el man
datario encabezará una reunión en

Tijuana para revisar la estrategia
de seguridad en la región, y, des
pués, conducir la conferencia ma
ñanera.

> Por un cambio de fondo en el PRI

se pronunció la senadora Claudia
Ruiz Massieu, al hacer una re
flexión sobre los desafíos que tiene
el partido de cara a la sucesión pre
sidencial 2024. Ella y otros priis
tas, nos dijo en una visita a El He
raldo de México, tienen claro que
el futuro del tricolor no depende de
su dirigencia, sino de la capacidad
que tengan para transformarlo.

> Debido al retraso
en los resultados
de las asambleas

distritales y de los
congresos estata
les de Morena, que
encabeza Mario

Delgado, el pro
ceso para la elec
ción del candidato

a la gubernatura de
Coahuila se irá has

ta octubre, aún y
cuando se espera
ba se diera antes de

que termine agosto.
El nombre del sub
secretario de Se

guridad, Ricardo
Mejía, sigue firme
para la nominación.
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} Un nuevo golpe
dio el gobierno fe
deral para recupe
rar parte de la me
moria histórica de

país. La Secreta
ría de Cultura, que
dirige Alejandra
Frausto, informó
que se aseguraron
93 piezas arqueo
lógicas que preten
dían ser vendidas

en un tianguis de la
alcaldía Cuauhté

moc, y esperan que

en los siguientes
días haya más noti
cias, porque tienen
en la mira la venta

ilegal otras piezas.
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En los primeros tres años de la actual administración se registraron
245 mil 613 denuncias porfmude, que son 57 mil 613 más que en
los tres años anteriores; un aumento de 30.6 por ciento

I fraude de la ¡nmo
biliaria Asesores

Jurídicos Especia
lizados, en Jalisco,
ya supera los 800
millones de pesos, y
van 728 denuncias.

Peor aún, con todo y su tamaño, esa
estafa es uno raya más al tigre.

Con la Comisión Nacional Bancariay
ele Valores, Conclusef, Hacienda, Banco
de México y tantas autoridades encar
gadas de la regulación y vigilancia del
sistema financiero, ¿cómo es posible
q ue u n a em p resa q u e ca pta el i n ero el e
ahorradores e inversionistas incurra en

el engaño de un esquema Ponzi y no
haya alertas que lo detecten mucho
antes de que explote?

El suicidio del presunto perpetrador
confeso Luis Oswalclo Espinoza Marín
complica el panorama, pero no cierra
el caso y hay que cuidar que la justi
cia llegue como debe ser:
pronta y expedita.

Son personajes de la
política, el deportey la fa
rándula, pero sobre todo
familias que pusieron ahí
su patrimonioy hoy están
en el desamparo.
Poniendo El Dedo en —

la Llaga, una de las afec
tadas, la diputada Claudia Delgaclillo,
comenta que hoy no sabe si recuperará
la casa que había dado a esa empresa
para que administra ra su arrenda mien
to. Paradójicamente, cuenta que, si bien
no tenía amistad con Luis Oswaldo

Espinoza, sí lo conocía hasta por un
viaje grupal hecho en sus años univer
sitarios, igual que al diputado Gustavo
Macías Zambrano, quien también está
entre los afectados.

Caras vemos. Pero un gran problema
adicional es que si dos legisladores, uno
de ellos integrante de la Comisión de
Justicia, pueden ser víctimas defraude,
¿qué puede pasarle a cualquier otro
ciudadano?

De acuerdo con números oficiales

del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, en los
primeros tres años de la actual admi
nistración se registraron 245 mil 613
denuncias por fraude, que son 57 mil
613 más que en los tres años anteriores;
un aumento de 30.6 por ciento.

Es fundamental que nuestra educa
ción financiera pase, además del hábito
clelahorroy la previsión, poraprendera
detectar cuando una oferta de inversión

es demasiado buena para ser cierta,
detectar los detalles que pueden ser
síntomas de estafa y hacer todas las
averiguaciones necesarias sobre las
personas o entidades a quienes con
fiamos nuestro patrimonio.
Aun así, en ocasiones eso no es

suficiente.

Hace muy pocos días, la compañía
financiera Unifin cayó en una, al menos
públicamente sorpresiva, vorágine que
la ¡levó rápidamente al default.

No se trata de un asunto pequeño,
dado que se trata del segundo inter
mediario no bancario más importante,
y aun así, ni la CNBV, ni ninguna otra de
las múltiples autoridades guberna
mentales en el ámbito financiero ha

salido a fijar una voz pública.
La incertidumbre

e indefensión que eso
ocasiona desata más

caos.

El problema de Uni
fin también tiene que
ver con la pérdida de
confianza de los aho

rraclores en el sistema

tras los casos de Alpha
Credity Crédito Real.

Esa confianza está rota luego de
fraudes como el de Ficrea, que afectó
a seis mil 848 personas desde hace
más de siete años y varias de ellas fa
llecieron ya sin haber recibido justicia.

La falta de cuidado de las autori

dades también pasa por el sistema
bancario. Los cierres del Banco Famsa,
en 2020 y del Banco Accendo en 2021,
también fueron un bombazos la ima

gen defiabilidad tan indispensable para
que un sistema financiero funcione
sana y sólidamente.

Queda más que claro que toda la
sobrerregulación que hay en el sector
termina siendo por completo contra
producente si está mal enfocada. Es
urgente replantear lo que realmente
debe regularse, porsupuesto, pensan
do en la seguridad para los ahorradores
y su patrimonio de toda una vida.

Incluso, nuestro futuro como país
abierto a la inversión y el desarrollo
está enjuego.

La falta de
cuidado de ¡as

autoridades

pasa por el
sistema bancario
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Una de ellos tiene como objetivo atraer la
producción de semiconductores a Estados Unidos,
para reducir la dependencia de Asia y China

I Congreso de EU aprobó dos leyes que ten
drán impacto en la integración de América
del Norte. Aprovechemos la oportunidad.

La primera de ellas fue firmada por el
presidente Biden el 9 de agosto con el nom
bre de Ley sobre CHIPS y Ciencia. CHiPS
es un acrónimo para un largo título. Tiene

como objetivo atraer la producción de semiconductores a
EU.para reducir la dependencia de Asia y China en particular.
Autoriza una inversión de 52 mil millones ele dólares. Prevé

créditos fiscales hasta por 40% para la adquisición de equipo
productor de semiconductores. 10 mil millones de dólares de
fondos federales para complementar iniciativas estatales
sobre semiconductores. También 12 mil millones de dólares

para investigación y desarrollo, en los próximos cinco a 10
años. Aunque parece una cantidad elevada, no lo es tanto si se
considera que la instalación de una planta de semiconductores
puede costar hasta 10 mil millones de dólares y requiere de
un entorno de proveedores complejo

Si bien dichos recursos serán invertidos en EU, la ley con
templa 500 millones de dólares para un fondo de coope
  ración internacional en materia de
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seguridad tecnológica e innovación.
Los recursos serán canalizados a

USAID, Eximbanky la Corporación ele
Inversiones (DFIC), a fin de coordinar
se con sus socios extranjeros para
fortalecer las cadenas de suministro

en materia de semiconductores. Es

evidente que México y Canadá son
socios prioritarios para este pro

grama. Las universidades e instituciones mexicanas como
Conacyt deberían ya estar explorando las posibilidades de
cooperación y recursos en esta materia.

Por otro laclo, el 12 de agosto el Congreso aprobó la llamada
Ley de Reducción de la Inflación, que asigna un total de 700
mil millones de dólares a los objetivos de reducir la deuda
nacional, ampliar la cobertura de salud asequible, apoyar la
transición de EU hacia una economía verde y disminuir los
costos de la energía. La ley contempla incentivos fiscales para
los autos eléctricos manufacturados en América del Norte,
no sólo en Estados Unidos. Con ello se reconoce la profunda
integración de la cadena de valor automotriz. Canadá y México
se vieron beneficiados. Un funcionario mexicano declaró que
la medida alentará la integración regional y acelerará la adop
ción de dicha tecnología. Tanto la Unión Europea como Corea
del Sur protestaron por el contenido de la ley, que consideran
discriminatoria. México tendría que aprovechar esta ventana
de oportunidad para acelerar la transición hacia vehículos
eléctricos, producidos con energía renovable.

También habrá fondos para incentivar la producción de
hidrógeno, proyectos de captura de carbonoy producción de
paneles solares. En todas esas áreas convendría fortalecer
las cadenas de valor de Norteamérica. De los 700 mil millones

de dólares aprobados, 369 mil se destinarán a proyectos en
clima y energía. Dadas las cuencas ambientales que com
partimos con EU, en especial en la frontera, son significativos
los recursos destinados a la reforestación.

También habrá

fondos para
incentivar

la producción
de hidrógeno

¦ ¦
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• El mexicano Rodrigo
Prieto se encargará de
dirigir la adaptación de
Pedro Páramo, de Juan
Rulfo, para una película
en streaming; el cineasta
ya tiene experiencia con
Martin Scorsese

• Un pedófiio de nombre
Edward Leclair, que ya
estaba en proceso por
cinco cargos de abuso
sexual, bebió una botella
de agua, vomitó el líquido
y terminó muerto en el
hospital

• Como parte de la
reestructuración de la

FMF, y tras el fracaso
en el premundial de la
Concacaf, la Federación
confirmó el despido de
Mónica Vergara al frente
de la Selección femenil.
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Por eso es que leñemos que marear nuestra raya ij no
aceptar, nunca, ij bajo ninguna circunstancia, los
discursos de odio

El viernes pasado, hacia el
mediodía, Salman Rushdie se
acomodaba en el escenario

para comenzarsu participa
ción en un foro dedicado a

hablar del papel de EU como
refugio para escritores, bajo
asedio o persecución.

El tema, siempre relevan
te, lo era ahora doblemente
ante el incremento de ame

nazas a la libertad de expre
sión alrededor del mundo,
tras el regreso del Talibán en
Afganistán, la invasión rusa a
Ucrania o el recrudecimiento

de la mano dura en China y
Hong Kong
Además, nadie mejor

que Rushdie para ilustrar
los riesgos muy reales de
la persecución y el acoso: el
multipremiaclo escritor ha vi

¦ NADIE MEJOR QUE
SALMAN RUSHDIE

PARA ILUSTRAR LOS

RIESGOS MUY REALES

DE LA PERSECUCIÓN
Y EL ACOSO. EL

MULTIPREMIADO

ESCRITOR HA VIVIDO

BAJO UNA CONDENA DE

MUERTE, DICTADA EN
1989 POR LA ENTONCES

MÁXIMA FIGURA
POLÍTICA, Y, SOBRE
TODO, RELIGIOSA DEL
RÉGIMEN IRANÍ, EL
AYATOLÁ JOMEINI
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vido bajo una condena ele muerte, dictada en 1989 por la entonces
máxima figura política y sobre todo religiosa del régimen iraní, el
ayatolá Jomeini, líder de la revolución islámica que derrocó al Sha
de Irán y sembró la semilla política del fundamentalísimo en el
mundo musulmán. El porqué: una novela ensoñadora que, con el
título de Los Versos Satánicos, pintaba con humor ácido al profeta
Mohamecl, entre otras grandes figuras religiosas.

Desde entonces la vida del escritor estuvo marcada por la, a la
vez terrible y esperanzaclora, dicotomía del temor y la creación: en
estos 33 años Rushdie no ha dejado de escribir, de hablar, de incitar
a la imaginación, a la fantasía. Y sus odiadores no han cesado de
hostigarlo, de buscar cumplir un mortal edicto provocado solamente
por las palabras en una obra literaria.

Comoya es sabido, Salman Rushdie recibió el vierneslO puñaladas
de un atacante que ni siquiera había nacido cuando se publicó la
novela, ni cuando se emitió la fatwa, que seguramentejamás leyó
las páginas que la provocaron, que actuó guiado sólo por el odio
destilado de las consignas de un clérigo del oclioy la intolerancia.

Si no es usted un apasionado de la lectura podría tal vez pensar
que es este un episodio aislado, o que es sólo ejemplo del radica
lismo islamista, pero se equivocaría, apreciable lector, lectora. Hoy
en día los discursos y expresiones de odio están en todas partes,
con derecho de paso, lo mismo en las colinas de Afganistán que
en las calles de Washington, Nueva York o París. 0 de cualquiera de
nuestras ciudades también.

Hace no mucho un amigo me decía, a propósito de la colección
de insultos que vuelan en ¡as recles, que "es sólo Twitter", como si
eso lavara el impacto de ¡as ofensasy agravios, de ¡as incitaciones
a la violencia verbal o cíe plano física.

Tal vez esa misma persona habría dicho hace tres décadas: "Es
sólo un ayatolá", para minimizar la trascendencia de ese ponzoño
so edicto, pero hoy vemos, en ese caso y en tantos otros, que las
palabras sí importan: pueden elevar, pueden lastimar, y pueden,
también, matar.

Por eso es que tenemos que marcar nuestra royo y no aceptar,
nunca,y bajo ninguna circunstancia, los discursos de odio.
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os violentos sucesos del fin de semana en

varias ciudades del país y especialmente
Tijuana y Ciudad Juárez, contribuyeron a
la narrativa de "insurgencia criminal" que
ya hace años usan algunos expertos para
referirse a la situación de México.

El gobierno afirma que hubo motivos po
líticos y terroristas en el estallido de violencia, pero otros lo
ven como respuesta a una serie de exitosas acciones contra
el narcotráfico.

En todo caso, el fenómeno no es nuevo. Ya hace al menos
10 años que reportes de prensa y analistas internacionales
señalaban que el país enfrentaba un problema de criminalidad
que parecía cuestionar su gobernanza.

Y de hecho, en junio pasado, un reporte del Servicio de
Investigación del Congreso estadounidense (CRS) anotó que
"la continua revelación de corrupción de alto nivel vinculada
a los grupos criminales y su aparente control del territorio
mexicanodemuestraquelasTCO (Organizaciones Criminales
Trasnacionales) están más arraigadas que nunca".

En 2011, el analista John Sullivan, entonces con la Policía
de Los Ángeles, afirmaba que "los
cárteles mexicanos son "esencial
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mente" grupos policriminales, por
cuanto están involucrados en una

amplia gama de delitos, del trasiego
de drogas al secuestro, el cobro "de
piso", la corrupción clefuncionarios,
el robo de combustible, el tráfico de
personasy la extorsión, entre otros.

En 2010, la entonces secretaria
de Estado, Hillary Rodham Clinton, afirmó que los grupos de
narcotráfico de nuestro país se parecían cada vez más a los de
Colombia, con acciones similares a las de grupos insurgentes.

La reacción del gobierno mexicano de la época fue indig
nada y el entonces portavoz, Alejandro Poiré, aseguró que la
única similitud entre la situación de las dos naciones era que
los grupos criminales dependían del mismo mercado; EU.

El estilo y las estrategias de los grupos delictivos pueden
confundirse con los de guerrilleros. La diferencia está en las
metas: unos buscan controlar territorios y autoridades para
asegurarsus actividades, otros el cambio de administración.

En todo caso, según el propio Sullivan, en un reporte de abril
ele 2012 en la revista de la Fondation Maison des sciences de

l'homme (Fundación Casa de Ciencias del Hombre) los cárteles
mexicanos de la droga y las pandillas aliadas "desafían a los
estados y gobiernos subestatales (en México, Guatemala, El
Salvador y más allá) para capitalizar los lucrativos mercados
económicos globales ilícitos".

Los cárteles, agregó, "están librando guerras entre sí y
con las instituciones estatales para hacerse con el control
de la economía ilícita. Se están salvando de una 'insurgencia
criminal' contra la configuración actual de los estados".

La ubicación de Tijuana y Ciudad Juárez con Estados Unidos
es un factor en la resonancia de incidentes, que a su vez son
un reto a las autoridades y que sea justo o no, son partecle la
imagen del México actual.

Los cárteles
mexicanos

son grupos
policriminales

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ffiCARRENOJOSEl
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A nosotros nos gustaría otro tipo de perfil,
alguien con más diálogo con las oposiciones, con
experiencia, dice la senadora Claudia Ruiz Massieu

A nosotros, en el grupo parlamentario del
PRI, ninguno de los dos aspirantes ha con
citado simpatía...".

La senadora Claudia Ruiz Massieu se

ref i e re a I o s m o re n i sta s Al eja ndro Arm en
ta Mier y José Narro Céspedes, que a la
fecha andan en labor de acercamiento

con los distintos grupos parlamentarios para alcanzar la
presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara alta.

Y por lo que ha observado hasta ahora, ninguno de los dos
legisladores —ni Armenta, cercano a Ricardo Monreal; ni
Narro, del ala dura— llegará a la final.

"Nos gustaría otro tipo de perfil —apunta la expresiclenta
del tricolor—. Alguien con más diálogo con las oposiciones,
con experiencia, sobre todo, en un año tan difícil como el que
viene (con las elecciones del Estado de México y Coahuila
en camino)".

Nosotros (en la bancada priista) no estamos dando por
hecho que alguno de ellos presidirá el Senado dice Ruiz
Massieu, "creo que todavía vamos a ver cosas en Morena".

¿Podría ser el chiapaneco Eduardo Ramírez Aguilar?
  "Lo vemos bien, tiene experiencia...",

responde. ¿El mexiquense Higinio
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Martínez? "Es profesional,se podría
construir diálogo con él también",
añade la exsecretaria de Relaciones

Exteriores.

Valga anotar que la elección del
presidente del Senado (y la Mesa
Directiva] requiere solamente ma
yoría absoluta, pero para que haya

gobernabilidad en la Cámara, se requiere un cierto consenso
de los distintos grupos parlamentarios.

En el primer año de la LXIV legislatura (septiembre de 2018
a agosto de 2019), recordemos, Monreal tuvo que negociar
con el ala dura y dejar en la presidencia del Senado a Martí
Batres. Los dos siguientes fueron pan comido para el zaca
tecano. Llevó a dos de los suyos al frente de la Mesa Directiva:
Ménica Fernández y Eduardo Ramírez

En el cuarto año —primero de la LXV Legislatura—, López
Obrador impuso de última hora a Olga Sánchez Cordero,
retornándola ele la Segob a su escaño (a escasos cuatro días
del inicio de sesiones),y dejando a Monreal con sus acuerdos
en el aire. Ahora, el coordinador de los senadores de Morena
deja correr el tiempo. Pero igual tiene claro que ni Armenta
ni Narro han logrado llenar las expectativas de la mayoría. De
ahí los nuevos perfiles en el escenario.

La pregunta en el aire es si AMLO volverá a intervenir este
año o dejará que el exgobernaclor de Zacatecas mantenga la
plaza con uno de los suyos, en esos tiempos de definiciones
hacia la sucesión presidencial que se avecinan.

GEMAS: Obsequio del gobernador de Coahuila, Miguel
Riquelme "La grandiosa idea de Manuel Bartlett de dar
les más carbón a los productores más pequeños y menos
a los productores más grandes, provoca que al final termi
ne en la explotación de pozos sin la seguridad necesaria

para poder cuidar de la vida délos trabajadores"

No pasa los
mismo con el

chiapaneco
Eduardo
Ramírez

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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SUBE Y BAJA

O José Luis Ashane Bulos
Consejero electoral

El consejero elec
toral por Hidal
go hace una buena
defensa de la auto
nomía del Insitu
to Nacional Elec

toral (INE) y de la
OPLES, ante la pretensión de modificar
la legislación.

Alí JameneiO Líder iraní

Irán se ha pro
nunciado oficial

mente por prime
ra vez para acha
car al escritor
británico de ori

 gen indio y a sus
partidarios el ataque contra Salman
Rushdie, por haber insultado al islam.

Fecha: 16/08/2022

Página: 2

Area cm2: 62

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 6,200

Página 118 de 186



EL CRISTALAZO

La botarga y el helicóptero

Comienzo con un apunte per
sonal: durante más de cinco

años, al menos un par de ve
ces por semana, volé por to
do México en un helicóptero

militar del desaparecido Estado Mayor
Presidencial (TPH002). Trabajaba en la
Coordinación de Comunicación Social.
Era director de información y parte de
mi trabajo se realizaba en las giras del
Ejecutivo.
Avanzadas, coberturas, enlaces, de

todo se hacía desde ese puesto. Los vue
los largos eran en avión; los del "pool"
de prensa, en helicóptero. Se trataba de
un aparato grande (Puma) para alojar
a los camarógrafos y el resto del equi
po. Las turbinas en la coronilla eran pa
ra enloquecer, además vibraba y saltaba
como masajista epiléptico.
Aunque nadie dudaba de la pericia

de los pilotos, siempre había un oscu
ro temor porque a veces había malas
condiciones de clima y también por la
leyenda negra de estas gigantescas li
bélulas, cuyo diseño las hace caer del
cielo como plomos  como pianos, di
cen—, cuando algo falla en su delicada
maquinaria.

La desgracia no ocurrió en ese lapso,
como prueban estas líneas, pero llegó.

Ese aparato se estrelló en un cerro de
Oaxaca durante la campaña del enton
ces candidato a la presidencia, Carlos
Salinas de Gortari. La socorrida frase
me vino como un guante: no te toca
ba, me dijo un coronel del EMP duran
te el velorio de los militares muertos.
Pues no.
En un helicóp

tero se mató jun

to con cinco perso
nas más, el secre
tario de Seguridad
Pública de Vicente
Fox, Ramón Mar
tín Huerta. En
otro, Rafael More
no Valle y su esposa Martha Erika.
Otro gobernador de Puebla, Melquía
des Morales y Miguel Reyes Razo, el
reportero, se salvaron de milagro, co
mo José Luis Luege, ex director de
Conagua
Los helicópteros cuya existencia nos

asombra desde los primeros esbozos de
Leonardo y las aventuras industriales
de Gustave Ponton dAmécourt quien
inventó hasta la palabra, "helikos" (hé
lice, en griego) y "pteron" (ala), tienen
una historia especial en México, toda
tinta en folclor, porque si con ellos se
justificaban las daciones de la "Inicia
tiva Mérida", acordada por los gobier
nos neoliberales con los gringos para
abatir la delincuencia, lo único abati
do hasta ahora han sido dos gigantes
cos "Blackhawk", cuya condición de hal

cones negros no re
sistió la puntería de
los narcotraficantes
locales, quienes los
echaron abajo entre
gritos de júbilo y hu
mo de artillería.
El caso más re

ciente es el de los

caídos tras la captura de Rafael Caro
Quintero, reclamado por la DEA. Las
causas de ese desplome no se saben. La
única explicación es un insulto no so
lo para los muertos sino para la Mari

na Armada: se les olvidó, ponerle com
bustible.
Y como las verdaderas razones no se

conocerán nunca porque la "caja negra"
fue enviada a Estados Unidos (nuestra

ignorante soberanía no logra interpre
tar los datos ahí cifrados), ellos darán
una versión a su conveniencia.

En un helicóptero —también de la
Armada— se acaba de prestar un servi
cio jocoso: trasladar una botarga beis
bolera a un juego de pelota en Tabasco.
Dónde si no.

—No, no estoy de acuerdo. Ya les van
a explicar por qué se realizó esto. Cla
ro que sí estoy a favor del béisbol y del
deporte en general, y sé que hay mucha
pasión por el deporte...está en la final
(el equipo Olmecas de Tabasco), por eso
fue lo del helicóptero porque estaba ini
ciando el "playoff", están los juegos fi
nales de la liga mexicana de béisbol",
dijo el "umpire" presidencial de la Re
pública quien dejó pasar el "strike" y lo
cantó como bola.
Hace unos años Emilio Gamboa su

frió fuertes críticas de la izquierda por
viajar al campo, con una bolsa de pa
los de golf en un helicóptero del EMP.
También cuando aterrizó en el arrecife
Alacranes. A Korenfeld lo echaron de la
Conago por llegar a una fiesta familiar
en un autogiro oficial.
Hoy solo se expresó el desacuerdo»
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La epístola duro y a la cabeza
Dante Delgado lleva dos años car
teándose con el presidente López
Obrador. En rigor el dirigente de Mo
vimiento Ciudadano es el que manda
las cartas y hasta ahora no ha tenido
respuesta.
Le escribe de manera coloquial, lo tu
tea, en recuerdo de tiempos en que
eran cuates, pero ya no.
Las cartas de Dante son lo que le si
gue de ásperas. La séptima de la serie
ya está circulando y en ella sostiene
que el afán por militarizar la seguri
dad es un intento por ocultar el fra
caso de la estrategia que esta vez lo
llevó de querer, por decreto, violar la
Constitución.

"Te afanaste en ser popular y no el
líder que necesita el país, solo es
pero seas consciente de que esa po
pularidad está costando demasiado
y que quien está pagando son las y

los mexicanos"
La carta, que gira en torno al tema
de la seguridad, concluye con una
dura observación: Andrés Manuel,
traicionaste tu promesa de no milita
rizar la seguridad, traicionaste tu ju
ramento de defender la Constitución.

Brazo de la delincuencia
El tema de los grupos de autodefensa
en Michoacán detonó en el marco de
la lucha del Estado contra los Caba

lleros Templarios.
Los Templarios, incluido su jefe, Ser
vando González, "La Tuta", en efec
to declinaron, pero a costa del cre
cimiento de grupos rivales de la de

lincuencia organizada, comenzando
por el Cartel Jalisco Nueva Genera
ción que experimentó una expansión
acelerada en la entidad.

El actual gobernador, Alfredo Ra
mírez, dijo que no hay grupos de au
todefensa en el estado. Todos son, di
jo, brazo, dedo o mano de algún gru
po delincuencial antagónico al que
dicen combatir. Pocas veces dicho
con tal claridad.

Desbaratado el mito, procede dar
paso al Estado de Derecho. Desar
marlos y en los casos en lo que ha
ya pruebas fincarles responsabili
dades.

La existencia de grupos de civiles ar
mados en Michoacán, y otros esta
dos, prueba la extrema fragilidad de
las instituciones y fortalece a la de
lincuencia sin proteger a los ciuda
danos.

Rompe quinielas
Nadie lo vio venir. El nombre de la

maestra Leticia Ramírez tomó por
sorpresa a todos, comenzando por
los asistentes a la mañanera de Pala

cio que la vieron como casi siempre
por ahí, como una presencia cotidia
na por su chamba en Atención Ciu
dadana.

Cuando el presidente López Obrador
la llamó al presidium, los reporteros
asistentes se voltearon a ver unos a

otros reconociendo que, ahora sí, nin
guno le atinó.
En las redacciones comenzó la bús
queda de antecedentes. Se detectó,

hace varias décadas, un trabajo do
cente frente a grupo y en la organi
zación sindical.

La maestra Ramírez es una antigua
colaboradora de AMLO desde los

tiempos de la jefatura de Gobierno
de la CDMX.

Lealtad y eficacia en las encomien
das que recibió. Le aguarda un reto
colosal: atender una dependencia gi
gante, con una negociación cotidiana
con liderazgos sindicales y grupos de
"padres de familia" con colmillos re
torcidos.

Habrá que desearle suerte, la nece
sitará.

Abonos chiquitos
El proceso de reorganización inter
na de Morena avanza con lo que hay.
No se puede detener porque se trata
de una renovación general de sus di
rigencias estatales.
Se van a realizar en tres fines de se
mana consecutivos. No quiere decir
que se terminaron los jaloneos, quie
re decir que hay una negociación que
está en sus últimas etapas de mane
ra que haya una rebanada para todos
los grupos.
El último grupo de estados, ten
drán sus reuniones hasta septiem
bre y es ahí donde todavía no hay
señales de paz, sino ganas de se
guir con la pelea.
Se trata de Baja California, Chiapas,
Durango, Guanajuato, Jalisco y Ta
maulipas. Se dice que incluso podría
haber cancelaciones definitivas para
evitar que la sangre llegue al río»
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Información, realidades alternas y un punto de quiebre

Apareció en la revista Science*
un artículo según el cual los
cambios sociales y sociocul
turales suelen tener dos fa
ses. En la primera van muy

despacio, porque las normas vigentes
parecen estar firmemente adoptadas,
pero llega un momento, un punto de
quiebre, a partir del cual el cambio es
rápido y se genera un nuevo consenso
respecto a la norma.
Según el estudio, ese punto de quie

bre se ubica alrededor de 25% de la po
blación. Esto significa que una posición
minoritaria tarda un tiempo en pene
trar en la sociedad, pero cuando llega
a representar la cuarta parte, el tiempo
para que se vuelva mayoritaria dismi
nuye considerablemente.
En México, por ejemplo, la primera

encuesta sobre sexo, realizada por Ri
cardo de la Peña en 1991, y sólo en las
tres principales áreas metropolitanas
del país, resultaba que aún en la Ciu
dad de México menos del 20 por ciento
de los entrevistados consideraba acep
tables las prácticas homosexuales (era
9% en Monterrey, y Guadalajara esta
ba a mitad del camino). Pasarían toda
vía 15 años para que se legalizaran las
uniones de convivencia entre parejas
del mismo sexo en la capital de la Re
pública, y menos de un lustro más pa
ra que se aceptara el matrimonio igua
litario.

Es evidente que, para que fuera una
norma legal aceptada, hacía tiempo que
la opinión pública respecto al tema ha
bía cruzado el umbral, el punto crítico.

Otro tanto puede decirse de temas co
mo la interrupción del embarazo o la
despenalización por la posesión de ma
riguana.
El de la llegada paulatina al punto

de quiebre no es el único método con
el que cambian costumbres y puntos de
vista sociales. Un experimento en Ara
bia Saudita** demostró que puede ha
ber cambios rápidos si la gente se da
cuenta de que una norma que sigue la
mayoría en realidad no es apreciada
socialmente: el 87% de los varones de

ese grupo de estudio estaba de acuer
do con que las mujeres trabajaran, pero
suponía que su opinión era minoritaria;
cuando se enteraron de las proporcio
nes verdaderas, el empleo entre sus es
posas se triplicó. Les habían impedido
trabajar, pero no porque fuera su con
vicción, sino porque suponían que era
el consenso social.

El problema, en ese caso en particu
lar, es que los participantes se entera
ron porque les dieron los resultados del
experimento, y un flujo así de rápido y
concreto de información es muy difí
cil en todas las sociedades, pero más
en aquellas que no tienen canales de
mocráticos de expresión. En todo caso,
señala la importancia de que haya in
formación activa que permita a las so
ciedades tener un espejo confiable en
el cual mirarse.

Aquí entramos en una cuestión que,
en los tiempos que corren, puede resul
tar peliaguda. En sociedades polariza
das, es común que las personas recha
cen toda información que contraste con
su punto de vista personal previo y que
tomen como buena, sin discusión, cual
quiera que lo fortalezca. Esto se con
vierte en una barrera al cambio. O peor,
en una vía para el retroceso.
Sucede que, en aras del compor

tamiento tribal, hay personas que no
creen en la información que reciben,
pero, si se trata de información que re
fuerza sus puntos de vista previos, es
tán dispuestos a afirmar que sí la creen.

A hacer la maroma mental.

Esto le da poder a quienes se bene
fician de la expansión de las mentiras:
pueden reproducirlas, a sabiendas de
que serán seguidas incluso por algunos
que no creen en ellas, y pueden lanzar
campañas en las redes sociales para re
producirlas, y generar la idea de que
"todo mundo dice", para convertirlas en
verdades aceptadas, en consensos arti
ficialmente construidos.
Se puede armar, así, una guerra de

narrativas, en la que cada grupo vive en
una realidad alterna, y supone sobre
todo si no revisa sus propias dudas que
son los otros los que se están tragando
las mentiras.

Y el problema se hace mayor si una
de las narrativas es impulsada desde el
poder. Y peor, si en ella hay una ero
sión de los valores: cuando se conside
ran aceptables comportamientos que
antes no lo eran. Estos comportamien
tos pueden variar según el país del que
se trate: en algunos pueden terminar
siendo bien vistos el racismo y la xe
nofobia; en otro la pertenencia a una
banda criminal puede ya no ser estig
matizada o puede verse como correcto
evadir las leyes o clamar fraude a sa
biendas de que no lo hay.
Así que tenemos, en estos tiempos,

dos tipos de vectores respecto al cam
bio: el que puede impulsarlos, a través
de la información y el convencimien
to y el que puede hacerlo o más co
múnmente, evitar el cambio median
te la difusión interesada y repetida de
mentiras o a través de la erosión de los
valores que mantienen unida y funcio
nal a la sociedad. En ambos casos, hay
puntos de quiebre. Uno, que cuando
se llega a él, porta a un nuevo tipo de
consensos; y otro, que al cristalizarse,
fabrica una zanja infranqueable entre
grupos sociales y apuesta por la deca
dencia en la convivencia, para benefi
cio de unos cuantos.

"'https://www.science.org/
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doi/10.1126/science.aas8827
**https://home.uchicago.edu/

bursztyn/Misperceived_Nor
ms_2018_06_20.pdf

www. panchobaez. blogspot.com
Twitter: @franciscobaezr

ii
El problema, en ese

caso en particular, es
que los participantes se
enteraron porque les

dieron los resultados del
experimento, y un flujo
así de rápido y concreto

de información...
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?
ANAHUAC GLOBAL

Gobiernos locales y
diplomacia ambiental
MARIO DUARTE VILLARELLO*
Del 6 al 18 de noviembre se realizará en Sharm el

Sheij, Egipto, la vigesimoséptima Conferencia de las
Partes (COP27) de la Convención Marco de las Nacio
nes Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC);
mientras que del 5 al 17 de diciembre tendrá lugar en
Montreal, Canadá, la segunda parte de la decimoquin
ta Conferencia de las Partes (C0P15) del Convenio so
bre la Diversidad Biológica (CBD).

Ambas COP son especialmente trascendentes por
el contexto que cada una tiene por separado, pero por
la transversalidad que hay entre los temas de cambio
climático y biodiversidad. En el caso de la COP27,
continuará la discusión sobre el aumento en el nivel

de ambición y las estrategias de adaptación de cara a
los recientes informes del Panel Intergubernamental
sobre Cambio Climático (IPCC) que comprueban que
difícilmente se cumplirá con las metas previstas en el
Acuerdo de París. Por su parte, en la C0P15 se conti
nuará discutiendo la implementación del Marco Glo
bal de Biodiversidad posterior a 2020, donde la adap
tación al cambio climático basada en ecosistemas es

fundamental para contribuir, desde el CDB, a las me
tas de la CMNUCC.

No obstante, aunque son los gobiernos nacionales
los que lideran estas discusiones en la "diplomacia
ambiental", difícilmente se podrían alcanzar los re
sultados previstos sin la participación de los gobiernos
locales o subnacionales, como también se les nombra.
Por ejemplo, el papel que las grandes zonas metropo
litanas tienen en cambio climático es fundamental, lo
mismo en biodiversidad. Si consideramos la impor
tancia que provincias como Sao Paulo, Brasil, donde

se encuentra la ciudad homónima, una de las más
grandes del mundo, tienen tanto en cambio climático
como en biodiversidad; o la Ciudad de México, cuyas
acciones en reducción de emisiones de gases de efecto
invernadero y la recuperación y protección de su bio
diversidad son las más ambiciosas en años, nos dare
mos cuenta que los resultados que Brasil y México
presentarán como países ante ambas COP no serían
los mismos sin la participación de Sao Paulo y la Ciu
dad de México. Lo mismo ocurre en otros países, cuyos
gobiernos locales son estratégicos en la consecución
de sus metas nacionales.

Por eso es importante redefinir lo que se entiende
como "diplomacia ambiental" pues a diferencia de
otros temas, en el ambiente es esencial la participación
de los gobiernos subnacionales, ya que es ahí desde
donde se construye el andamiaje nacional en cambio
climático y biodiversidad. En el caso mexicano, la Aso
ciación Nacional de Autoridades Ambientales Estatales

(ANAAE) es la instancia que podría servir de base fun
damental para la construcción y el diseño de la diplo
macia ambiental mexicana al replantear el papel que
los gobiernos locales tienen en cambio climático y bio
diversidad. Existen figuras similares en otros países.
Los gobiernos nacionales deberían abrir espacios de
mayor participación en ambas COP para los gobiernos
locales y no relegarlos a los eventos paralelos (side
events, en la jerga usual) donde tradicionalmente ha
cen acto de presencia. Es todo un reto por el diseño
mismo de las COP pero vale la pena repensarlo.
'Doctor en Ciencias Políticas y Relaciones internacio
nales, profesor de la Facultad de Estudios Globales
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Hacia el fortalecimiento
de la Guardia Nacional
Los fines de la Guardia Nacional
son salvaguardar la vida, integridad,
seguridad, bienes, derechos y preservar
las libertades de las personas; contri
buir a la generación y preservación del
orden público y la paz social; salva
guardar los bienes y recursos de la Na
ción, y llevar a cabo acciones de cola
boración y coordinación con entidades
federativas y municipios.

La Guardia Nacional tendrá la caracte

rística de la disciplina, la organiza
ción y el adiestramiento militar, pero
con parámetros de conducción, eva
luación, calificación y fiscalización
civiles.

El carácter civil de la nueva Guardia Nacional

está garantizado por tres elementos que son
estructurales:

Por definición constitucional. El hecho de que
el Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas
es un civil electo, el Presidente de la República.
Los presuntos responsables de delitos que

capturen los integrantes de la Guardia Nacional
serán presentados y procesados ante ministerios

públicos y tribunales civiles no militares. En caso
de abusos de autoridad o violaciones graves de
derechos humanos de los miembros de la Guardia

Nacional, fetos serán procesados ante la justicia
civil, conforme a las leyes nacionales vigentes y
los tratados internacionales en la materia.

La institución de seguridad que proponemos
será de carácter permanente, no sólo servirá al
gobierno del Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, sino que será un legado a
la nación.

La Guardia Nacional en todo momento man

tendrá su carácter civil. El regreso paulatino de la
autoridad militar a sus cuarteles será proporcio
nal al resultado del plan de acción de fuerzas
civiles altamente capacitadas para las tareas de
seguridad pública.

Se refrenda el respaldo a la soberanía de las
entidades federativas y los municipios, sin susti
tuir ni a policías municipales y estatales. La Guar
dia será una institución que actuará en apoyo a
otras instituciones en la medida de sus necesida

des y de sus requerimientos.
Se debe evitar que vuelva a pasar lo que pasó

con la Policía Federal Preventiva, que la dejaron
suelta dependiendo de políticos y se echó a
perder, se corrompió.
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¿Culpables?: los ciudadanos
La definición exacta de la "política pública" de "abrazos,
no balazos" la ha expuesto con toda claridad la alcaldesa
de Tijuana, Monserrat Caballero, distinguida militante
de Morena, luego de un escarceo con Movimiento Ciuda
dano al inicio de su carrera política (es un decir, claro).

Ni siquiera el Presidente de la República, creador y
promotor de esa "política de seguridad", ha podido ser
tan claro:

"No vamos a permitir que un solo ciudadano tijua
nense pague las consecuencias de quienes no pagaron
sus facturas. El día de hoy, también le decimos al crimen
organizado, a quien está cometiendo estos delitos, que
Tijuana va a permanecer en activo, cuidando a los ciuda
danos, y también les pedimos que cobren las facturas a
quienes no les pagaron lo que les deben, no a las familias,
no a los ciudadanos que trabajan, porque también noso
tros estamos vigilantes de ello", dijo la señora alcaldesa
en un video que difundió el sábado 13, luego de que un
día antes, en Tijuana, y los otros municipios de Baja Cali
fornia, se vivió un día violento, que dejó un saldo de 22
vehículos incendiados.

Los culpables, según se desprende de las palabras de
la alcaldesa, son aquellos ciudadanos que se negaron a
pagar la extorsión que significa el cobro del llamado de
recho de piso por parte del crimen organizado, cuyos
miembros ejercen su "derecho" a delinquir y agredir y
castigar a quienes no les pagan "sus facturas".

En otras palabras: señores del crimen organizado vio
lenten a quienes no les pagan. Lo del Gobierno federal
son los abrazos a esos delincuentes.

Los hechos violentos en Tijuana y los demás munci
pios de Baja California ocurrieron después de la violen
cia contra particulares en Jalisco, Guanajuato y Ciudad
Juárez, donde surgieron como por generación espontá
nea. A falta de información, las especulaciones comen
zaron: fue la respuesta del crimen organizado a un pre
sunto operativo del Ejército contra líderes del Cártel Ja
lisco Nueva Generación, pero también las que afirmaron
que fueron acciones ordenadas por el Gobierno federal
para justificar la iniciativa de convertir a la Guardia Na
cional ("fuerza civil", promovió el gobierno y sus panegi
ristas) en parte del Ejército.

También se interpretó como una estrategia del Go
bierno federal para debilitar a los gobiernos de Jalisco,
Guanajuato y Chihuahua, todos ellos en manos de la
oposición y que la posterior aparición de la violencia en
Baja California y Michoacán, ambos en manos de More
na, fue para demostrar que esa especulación no era co
rrecta. Pero, lo cierto es que, por ejemplo en Guanajuato,
la principal violencia ocurrió en municipios del llamado
corredor industrial: Celaya, Irapuato y León, pero no en
Salamanca, municipio gobernado por Morena.

Sorprendieron también los ataques "del crimen orga
nizado" contra la cadena de tiendas Oxxo, propiedad de
FEMSA, a cuyos propietarios y ejecutivos el Presidente
de la República los ha considerado enemigos de su go
bierno. La más benévola (para el Gobierno federal) espe
culación es que esa cadena de tiendas de conveniencia
se ha negado a pagarle extorsión del cobro del derecho
de piso, pero ¿por qué sólo se atacó a las de Jalisco y
Guanajuato, si están en todo el país?
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Tras las complicaciones que ha tenido
el equipo de rescate en la mina El
Pinabete, en Coahuila, familiares de los
mineros atrapados exigieron la
intervención inmediata de

especialistas extranjeros, pues
acusaron que las maniobras, hasta
ahora imptementadas, han sido
aplicadas con extrema lentitud.
Además, pidieron ya que el presidente
LÓPEZ OBRADOR haga un cambio en
la Coordinación Nacional de Protección

Civil, cuya titular es Laura Velázquez,
organismo al que acusaron de
mentirles reiteradamente sobre

las posibilidades del rescate.
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Montrserrat Caballero, alcaldesa de Ti
juana, salió ayer a dar algunas entrevis
tas para decir que en el norte hablan
bronco, y que se malinterpretaron sus
palabras el fin de semana. "Por ningún
motivo vamos a pactar con el crimen
organizado", dijo en Radio Fórmula so
bre su mensaje, en el que pedía que los
narcos le cobraran a quien les debían,
no a las familias. "Yo soy muy clara y
muy directa, los maleantes no tienen
derecho a pedir nada".

Sin embargo, por otro lado, el titular de
la Secretaría de Gobernación, Adán Au
gusto López, le mandó a decir: "Yo le di
ría, con todo respeto a la alcaldesa, que
creo que a veces los nervios traicionan a
uno y a veces no explica uno lo que uno
quiere dar a entender". Es decir, como
dicen una cosa dicen otra...

La distribución de medicamentos ha
atraído todos los reflectores del Go

bierno Federal en el peor de los sentidos
desde el inicio de la 4T, y hoy, por lo que
se sabe, que el SAT, de Raquel Buenros
tro, trae entre ceja y ceja al mayor ven
dedor autorizado de productos milagro,
Genomma Lab, de Rodrigo Herrera.

***

No fueron sus pócimas que ya casi no

vende en la televisión lo que alertó a los
de Cofepris en este momento, sino el vi
ciado proceso para vender su filial de lo
gística médica Marzam al mejor postor,
al tiempo de una supuesta simulación
descubierta desde 2016, cuando se dejó
al descubierto que el fondo holandés lla
mado Moench Cooperatief compraría
hasta el 90 por ciento de la empresa en
aquel tiempo de Marina Matarazzo, es
posa de Pablo Escandón, quién es dueño
de Nadro.

Así, la simulación de competencia entre
Marzam y Nadro por contratos guberna
mentales se hizo oficial cuando la propia
Cofece, a cargo de losé Manuel Haro Ze
peda, los sancionó por prácticas contra
rias a la ley, por lo que el esquema para
el cual se fundó ya no les es útil. Por esto,

y actos como el escándalo de Genomma
Lab en Sudamérica por demandas de
publicidad engañosa, el SAT habría des
empolvado su expediente.

Este martes dará inicio el Foro Interna

cional de Voto Electrónico organizado
por la Comisión de Organización Electo
ral del INE, que preside Carla Humphrey
Jordán, una serie de diversas mesas en
las que expertos de todo el mundo deba
tirán los beneficios de la implementación
de ese mecanismo para modernizar los
procesos electorales. De acuerdo con la
propia consejera, el sistema de voto elec
trónico ayudaría también a optimizar el
gasto que se requiere para las elecciones
y se utiliza ya en países como Estados
Unidos, India, Argentina, Brasil, Perú,
Estonia y Paraguay.
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LOS BASURA: RIESGO Y OPORTUNIDAD
*Un estudio publicado en la prestigiada
revista Science reveló» aLtravés de medie
satelitales, que los basureros son los principales
super emisores de gases contaminantes a la
.aííüósfera.especialmentedem
resulta relevante para México, debido a que
no solo encabeza la deshonrosa lista como
el mayor productor de residuos sólidos en
Latinoamérica, sino que tiene el 87% de los
basureros a cielo abierto, además de que en los
40 rellenos sanitarios que existen en el país y
en sus..miles de: tiraderos, clandes
de reciclaje es de apenas el 9.6%. Y.\ llamado
a las instancias de gobierno es apuntar al
desarrollo de una gestión de residuos como la
impiementada en Alemania, donde la industria
de la basura se ha convertido en un negocio
redondo.

¿ANA LILIA, SIN POSIBILIDADES?
•¦•Quien se ha minado el camino rumbo a la
i?.1! j. f { l lA v!.?: ]. J MA ' Á í1.5' Á ^ j t ^ Í í j;
en el Estado de México, nos comentan, es la
diputada Ana Lilia Herrera, quien tiene como
m eta 1 a gu b e r n atu ra que ve c a da vez m ás 1 ej a na
y si no lo cree basta con observar gue no ha
podido superar los 10 puntos de conocimiento
entre la ciudadanía, índice que la tiene molesta,
agresiva y con negativos acumulados, de
acuerdo con cuadros tricolores y hasta gente
de su propio equipo. Así, y como detallan sus
cercanos, no se explica por qué no han surtido
efecto las fuertes inversiones realizadas de
la mano del polémico ex gobernador Arturo
Montiel, incluso los cien:, os de í^eci acula reí,
que lucen con su imagen por toda la entidad,
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lo cual, desde la óptica de diversos expertos
significa una afrenta más con el mandatario
local, Alfredo ele! Mazo, y la separa cada vez
más de sus aspiraciones para e.. 2023. En tanto,
no queda de lado que las encuestas serias la
dejan fuera de cualquier posibilidad de triunfo.
Sobre todo en un ambiente en donde Morena
y el mismo PAN ya tienen a su elegido, tal es
el.caso.de Delfina Gómez y Enrique Vargas,
.respectivamente^^
elección. de; su:.p.rincipal bastióm

ALERTA EN LA CRUZ AZUL
»Socios cooperativistas de La Cruz Azul,
administradores legales de la planta .de. Tula,..
advierten que han detectado una campaña
negra en algunos medios que busca ensuciar
el trabajo social y comunitario en la planta,
con el propósito de justificar una nueva toma
violenta de la misma. Piden que las autoridades
federales, estatales y municipales estén en
máxima alerta para evitar un nuevo baño de
sangre.
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Segunda vuelta
y datos duros

L a segunda vuelta presidencial (SV'P) es
predominante en iodo el mundo. Entre
los países clasificados como democracias
electorales por Ereedom Hoiise en 2016,
contaban con este método el 75% de los

países de América Latina, el 88% de los
de Africa subsahariana,.el 86% fie los de

Europa y el 63% de los de AsiaPacífico.
Vea la evolución: durante los años cincuenta, el

sistema de mayoría relativa se usaba en más del 50%
fie los comicios y la SV'P se usaba en menos fiel 10%.
Entre 2000 y 2011. la mayoría relativa presidencial se
usó en menos fiel 30% y la segunda vuelta en casi 60%.
Un estudio recienlísimo de Cynlhia McClinlock,

p 11 Mirado por la edil orial fie la Universidad de Oxford,
inlilulado "Reglas electorales y democracia en Amé
rica I .aliña" aborda el lema

Empieza recordándonos que en Latinoamérica ha
ce 50 o 60 años, elecciones presidenciales con resul
tados estrechos generaron golpes fie estado o cuando
menos, gran inestabilidad polílica. Así sucetlió en Chi
le en 1973, cuando Allende, justo 3 años antes, había
obtenido apenas 36.6% fie los votos, mientras quesus
competidores, 35.3% y 28.1% respectivamente.
Algo similar sucedió por las mismas razones en

Brasil 1955,Perú 1962, Argentina 1963. Ecuador 1968
y Uruguay 1971. La lección fue entonces que ese lipo
fie márgenes fie victoria tienen un costo enorme de
legitimidad política para el ganador.
Aunque Irancia fue la {trímera democracia del

atando en adoptar la segunda vuella electoral pre

sidencial en 1958, el primer país latinoamericano en
hacerlo llieCosta Rica en 1970. Según el referido con
teo fle 2016,12 fie los 18 países de la región practican
ya este, mecanismo. Un flato más: en nuestra región,
desde 1970, cada país que ha adoptado una nueva
conslilución ha abrazado la SV'P, con excepción de
Nicaragua 1987 y Venezuela 1999.

La mayoría fie nuestras 'democracias latinoame
ricanas (Brasil, Chile, Colombia, Guatemala, Perú,
República Dominicana y Uruguay) seleccionaron
un umbral alto: para ganar en la "primera" vuelta, se
requiere un Iriunfo electoral fie 50% más un voto. Ar
gentina y Bolivia, al menos hasta 2009, prefirieron un
umbral menor: para ganar la primera vuelta el triun
fador necesita entre 40% y 50% de los sufragios, pero
dependiendo de la diferencia de votos con el segundo
lugar. Solo 4 países (Honduras, México, Panamá y Pa
raguay) siguen usándola tradicional mayoría relativa.

En el curso de su investigación, McClinlock en
trevisió legisladoras y legisladores, fie varios países
(principalmente de Chile, Perú y México). Encontró
que en los primeros dos, que ya cuentan con SV'P las
y los legisladores se pronunciaron abrumadoramente
a favor.

En nuestro país, a pesar fie 110 contar con eálesisie
ma electoral aún,se constató un gran apoyo congresio
nal. De las y los legisladores mexicanos ent revistados,
44% prefirieron la SV'P y 41% el sistema de mayoría
relat iva. Le cueni o más el j ueves,
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Edomex,
radiografía de una
alianza fallida

La única opon unidad que i ¡ene
la oposición de competir en
la elección del Estarlo rteMé
xico. es ir lodos unidos; algo
que hasta el día de hoy se ve
imposible.: I na cosa es armar
el escenario de competencia

interna para, dar una imagen democrática,
liacia la gente y otra muy diferente es que
se den con torio, movidos por la ambición.
Si siguen como van, no importa si van juntos
o separarlos, la maestra Delfina Gómez será
gobernadora.
Morena les ganó la partirla desde el

arranque, logró resolver su candidatura en
un proceso relámpago, que no le dio tiempo
a nadie ríe meter las manos y mucho menos
ríe contaminar el proceso, y sin mayores so
bresaltos eligió a la maestra Delfina.
Esta estrategia, que agarró fríos hasta a

los propios de Morena, obligó a los oposito
res a pisar el acelerador y tratar de agilizar
ia designación de sus abanderarlos que,
lodavía tienen que ir a un proceso de selec
ción interno ríe una alianza que se torna un
campo minarlo. El PAN y el PHD ya tienen
a sus elegirlos, pero falta el proceso interno
rlel PRI, el único partirlo que lia gobernado

el Estarlo de México.
El PAN se fue por una. ríe sus figuras más

duras, que personifica fielmente lo que
ahora representa el panismo en México,
clasismo, violencia y discurso de orlio. En
nque Vargas fue el elegirlo por Marico Cortés,
para dar la pelea y en un descuido priista.
les arrebaten la candidatura. Saben que lo
menos que pueden lograr es una rebanarla
más grande.

La personalidad de Vargas está que ni
n mudada a hacer para lograr ese propósito,
pero también implica un riesgo enorme al
no medir la fuerza ríe su embate y que, por
querer una mayor tajada, termine jalando
la cuerda hasta que se rompa. Porque el
PAN sabe que el l'IH no pasa por su mejor
momento y sin ellos no podrán retener el
estarlo más importante que gobiernan. To
tal, los panistas no pueden perder algo que
no tienen.

El PRD, dirigido por Jesús Zambrano,
sabe bien el juego que han jugarlo por mu
chos años y eligieron a un exdiputado quees
fiel representante de la conceriición. Omar
Ortega sabe seguir instrucciones, sin impor
tarle si i ¡ene que pasar por encima de sus
mismos compañeros de partido, ya lo hizo

una vezparasercoordinadordesu fracción
parlamentaria,

Ortega, guiarlo de la manodeZambrano,
ha prepararlo el l erreno para venderse caro,
aparenlandoqueelPRDlienemástleloque
realmente representa. Para,ello, tiene anun
cios espectaculares donde, aparenta ser ai"
ioi.v nosesabesiesprecampaña disfrazarla
o una mala campaña publicitaria de alguna
nueva producción televisiva.

Y por el lado del MU» aunque tienen que
formalizar su proceso interno, la elegirla será
la diputada Alejandra del Moral, ex presi
denla municipal de Cuaulillán lzcalli, con
amplia experiencia en la administración
pública local y federal, pero sobretodo, diri
gente riel PRI en el Edomex y una delasope
rarloras que orquestaron la estrategia que
hizo ganar a Alfredo Del Mazo en el 2017.
Los priistas saben que necesitan a al

guien que sepa opera i, que conozca la ma
quinaria y Alejandra es la persona perfecta
para esa tarea, Lo cual no es algo positivo,
por el contrario, anuncia la andanada polí
tica y económica a la quese enfrentará Del
fina Gómez. Pero, el aparato mexiquense no
cuenta ahora con el cobijo federal, así que
tendrá que irse con mucho tiento y pensar
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muy bien,antes de realizar cualquier mapa
chería a la que están acostumbrados,
Así las cosas, Alejandra del Moral esta

ra, en la boleta, la única, duda es si Enrique
Vargas también aparecerá o si en el intenso
pataleo va a dejar dañado al priismo y a su
canrlirlata. Ambos casos son factores que
jueganen contra de las pocas posibilidades

que tienen de ganarle a la favorita riel Presi
dente Andrés Manuel López Obrador y de
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, la
maestra Delfina Gómez.

ENTRE GITANOS.
Desde el Congreso ríe la CDMX, las alcaldías
e incluso la jefa de Gobierno, felicitaron en

su cumpleaños a. la alcaldesa de la poderosa
Izlapalapa, Clara Brugarla. Hasta en esos de
talles se nota la fuerza ríe la alcaldesa mejor
evaluarla.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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La popularidad del presidente y la percepción sobre su gobierno

Hoy los mexicanos enfrenoy los mexicanos enfren
tan una contradicción, un

alto porcentaje aprueba
al presídeme y por otro
lado no confian en la

presidencia como insti
tución. En democracia la

confianza institucional sirve para medir
la percepción ríe los ciudadanos que tie
nen frente a sus gobernantes, de ahí que
la Cifras demuestran un compon amient o
alipico respecto de quien los gobierna y
sus políticas implementaflas.

A casi cuatro años de gobierno del pre
sídeme Andrés Manuel López Obrador,
llega con una aprobación del más de, 63%
cie los mexicaiKjSí es decir 3 puntos menos
que.con la que llegó al t omar posesión riel
cargo, sin embargo, aún sigue siendo alta,
y eso se debe sin lugar a duda, al carisma
riel mandatario y no necesariamente a su
plan fie gobierno.

Algunos teóricos relacionan el carisma
político con el liderazgo. En materia elec
toral esta se relaciona con la simpatía que
tiene él candidato con sus electores; ya en
el gobierno, se traduce a la aprobación ríe
los jefes de estado con sus go bernarlos. En
ambos casosse refiera a la persuasión que
poseen las personas frente a otras.

En este sentirlo, el carisma tlel presi
dente es innegable, así quedó demostrado

con más del 53% de la preferencia electo
ral en las urnas, lo que representó más de
30 puntos de diferencia con el candidato
que obluvo el segundo lugar. Estos resul
tados se obtuvieron gracias a las prome
sas de campaña de "primero los pobres",
gobernar con el principio de austeridad y
combatir la corrupción. El discurso pro
pagado por el entonces candidato alcan
zó para que Morena, el partido al que él
representa, no sólo ganará la presidencia,
sino la mayoría en las demás elecciones
en juego. Lo ocurrido en 2018 y que se haenjuego. Lo ocurrido en 2018 y que se ha
venirlo replicando en elaciones posterio
res se debe en gran medida gracias a la
ligura fiel presidente.

AMLO llegó a la presidencia con el 66%
de aprobación, misma que creció hasta
cuatro puntos porcentuales por quienes
creían que durante su gobierno mejora
ría la economía. Su máxima aprobación
la obtuvo en los primeros meses de su
gobierno, en febrero riel 2019 de acuerdo
con la encuesta levantarla por El Einan
ciero el 86% de los mexicanos aprobaba
al presidente. Desde entonces 110 ha te
ñirlo una cifra igual, la. peor evaluación
la obl uvo en 2020 en la primera ola de la
pandemia que oscilaba eni re el 50% y 54%
dependiendo la casa encuest adora.

Sin embargo, esta aprobación del pre
sidente no coincide con la percepción ríe
los mexicanos respecto a los principales

problemas que aquejan a. la sociedad y
que acabar con ellos fueron promesas
de campaña. De acuerdo con datos re
cientes fie El Economista, el 50 % de los
ciudadanos considera, que la seguridad
ha empeorarlo; el 84% consideran que la
corrupción es mucha y, el 36% que la sicorrupción es mucha y, el 36% que la í
!nación económica lia decaído.
Así mismo, fie acuerdo con el Reporte

ríe México Elige,, el 69% considera que sí
hay desabaslo en medicinas; el 40% est á en
desacuerdo con la militarización riel país,
el 65% considera que los productos han
subirlo mucho. Respecto a la confianza
institucional,el 47% ríe los mexicanos 110
confían en la Presidencia de la República y
el 60% considera que si hay corrupción en
el gobierno ríe AMLO, sin em bargo, pese a
esas cifras, ante una posible 'revocación ríe
mandato, más del 60% expresó que vola
ría por la permanencia del presidente. I.as
cifras demuestran que la esperanza ríe la
gente respecto a un cambio es mayor que
la realidad en la que viven.
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PENAS A INVASORES
•A fin de evitar..gue.se.despüie.a.

l>l!PJ^?áadest el ..diputado del
PAN,.Gonzalo l spiiia .NIiraiida,
I^1 í ^ >A'1íM ^ >
Penal..locaA para .aumenta£de.4_a.
10 años la pena de prisión para las

nAi delito
.cic..cJespoj()cin\asi
predios en la CDMX. El legislador
señalógtie este tipo .de sitm
"pone; enl .riesgo:..las . vid as de
f®.í¿.3is.gue.buscan vÍY.ien
se astotan en lugares que cuentan
con grandes problemas como lo son
las barrancas". Finalmente, invitó
. y A1 i ^ VÚ J!L

que facilitan créditos como el INVI o
a los módulos de atención ciudadana
dejos diputados
orientario¡_y.realiza
necesarias.

LIMPIAR IMAGEN
•Tras un aviso del Departamento

l :^tnclí j íJ c í l J, en el ex iic se
.recomienda
Guerrero^ .Michoacán^
A í111 !j > o_s_ ivi r?! A_ _^_i ^ I:11"
a BajaCaito
.Coahuila^ Duran^^
.J^liscOj..Estado de Mj^co
Ñayarit, Sonora y Zacatecas; y tener
m.ay()r precauci()ncu
a Aguascalientes., BajaCaMoimai..
í : ll i J_ JÁ k!_e ,"l >! .^..ÍA:1 (!^ CJ
M§xicoA.Nuevo León, Oaxacaj,
Puebla, Querétaro. Quintana Roo,
^? ¿i AA L VAÁ^ .l^>t()sí, L a bascf > , ila x e a l a
JiYeracruz, eldiputé
Raiíl Torrcs íiiierrero, s<> 1 icit(>
.u.M..A§yM9n con .la SeCTetana.de.
Turismo y de Seguridad Ciudadana
deja CDMX, para..conocer_cómo.
cuidan a ..extranjeros
de limpiar la imagen de la CDMX
.cnclextranjero.
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CORTINA DE HUMO
•Morena..en el Congreso ele la
Ciudad^ acusó que el mensaje
enviado porel PAN, "de que
el.crimen .organizado está
aterrorizando a la poto
una errada política" de seguridad,
serrata deun ^trartort_".sobre.
í?. ,0>cstigaci<)i i dc ]a do^
.coiTupciónve
ilícito destapada en algunas de
las alcaldías que gobieman" y
señalar()n que incluso íian llegado
"aLdescaro de.negar^..irfoiTnación
ai^MAentandoque..arc^^dela.
AlcaldíaBenito[.Jufez.sepen^^n.
.QAl kAA1^1. Á0yAlc!¿]5r; ÍA AÍA'.'^ ÍAAA?_Lo_7Ar7_7.teA
tachara

la iníorniación"por parte (le los
opositores laLdugubradóAi.de_gu^
losi.lamentableshechos
proyocadospor el .propio.Gobiemg.
P3.ra justificar jo que refieren COAAIQ.
militarización de México.
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Las Asociaciones Médicas, Colegios y Consejos
¿La extinción de la Conacem?

orno médicos leñemos

el compromiso de salr vaguardar la. vida de los
pacientes, pero no obs
tante abre él camino a
conslruir las condicio

lies qué nos permitan
desempeñar dicha función y así for
jar no solo médicos sino líderes de la.
medicina. Misma razón que le ha darlo
vida a "Asociaciones Médicas, Colegios
y Consejos", que lienen reconocimiento
por la "Dirección General de Profesio
nes* y dependen de la Secretaría de
Educación Pública (SEP) que en los
últimos años incrementaron presen
cia con la presentación de iniciativas
y políticas públicas,
Pero no obstante, también en el se

xenio con impulso originado en el Par
tido de Acción Nacional (PAN), del ex
presidente Eélipí?. Calderón Hinojosa,
se abrió camino para crear el Comité
Normal ivo Nacional dé Consejos de Es
pecialidades Méilicas (Conacem), que
absorbe algunas atribuciones de los
Consejos acreditados ante la. SEP, péro
no en su totalidad. Lo que deja un vacío
legal al momento fié las certificaciones,
ya que la Conacem no cuenta con to
das las atribuciones para realizar las
mismas, entre otras actividades funda

mentales. Lo que abre paso a una pre
gunta: ¿Es realmente necesario tener
dos entes que cumplen con funciones
similares?

Razonamiento que hace que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
en 2020 cumpla con su promesa al gre
mio médico dando como resultado qué
ahora sea necesario devolverle la. cer
tificación médica a la SEP. Para esto se
presentó el proyecto para modificar el
Artículo 81 de la Ley General fie Salud,
mismo que a través de una votación en
la Cámara de Senadores se aprobó la
propuesta y fue im nada para su revisión
a la Cámara de Diputados, quedando in
concluso el procedimiento y en espera
fie que sea descongelado.
Por lo anterior, los Colegios siguen

teniendo ante la SEP atribuciones de
supervisar los conocimientos, habi
lidades, destrezas, aptitudes y califi
cación de la pericia que se requiere
para la certificación o recenificación
médica, cumpliendo con el mandato
constitucional fie evaluar el ejercicio
médico.

Destacar que en este camino es
importante distinguir qué paralelo
existen asociaciones médicas sin fi

nes ele lucro que están creadas para
crear eventos y cursos académicos,

de las organizaciones con fines dé
protección gremial, como es el caso
de los Colegios que tienen legalmente
las atribuciones de defender y vigilar
el ejercicio profesional ante la SEP y
otras instancias, Así como diferenciar

los consejos que solo tiene la finalidad
de certificar y evaluar en un momen
to dado a médicos especialistas <en un
evento y cada cinco años, dependien
do de la especialidad y que éstos de
penden de la Conacem.

Por lo qué se abre un tema, fie debate
que involucra al sector salud y el gremio
médico, público y privado a revalorar
la importancia de los Colegios, quie
nes ya están regulados y cuentan con
el reconocimiento de la SEP, para que
sustit uvan y puedan tener injerencia en
la toma de decisiones que marcaran un
cambio der ¡vado de las iniciativas que
plantea la 4T, encaminados a mejorar la
salud de los mexicanos.

Tema que no puede seguir congelado
y menos con la experiencia de la pan
demia de coronavirus (COVID19), que
evidenció la falta de resiliencia con la

que se enfrentó.
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México en llamas

La semana pasada se suscita
ron hechos muy violemos
ejecutados por la delincuen
cia organizada en los estarlos
fie Jalisco, Guanajuato y Baja
California.

En Zapopan, Jalisco, la
delincuencia organizada incendió cuatro
autobuses de pasajeros en cuatro puntos
distintos fiel municipio, así como un ve
hículo particular. Según lo dicto por las
autoridades, lo sucedido obedece a un
enfrenlamiento armarlo entre presuntos
miembros del crimen organizado.

La jornada de violencia se desató tras
un operativo de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña) realizarlo en el munici
pio fie Ixt lahuacán fiel Río, Jalisco, y esto
desató los bloqueos emprendidos por los
delincuentes. Los hechos mencionados
afectaron a empresarios, la compañía
mexicana EEMSA informó que 25 fie sus
i ¡ciulas fueron inceiif liadas f 1 urante la ma

drugada tlel miércoles pasado. Tan sólo
20 tiendas fueron quemadas en Irapuato,
i en (Vlava y 2 en León. Luego fie los he
chos violentos que se han registrado en
municipios como Irapuato, Silao, Celaya
y Salamanca,empresas de transporte pri
vado cancelaron viajes a estos destinos.
A través de redes sociales, varias em

presas anunciaron que decidieron cerrar
los tr;wlados en algunas ciudades. Por otra
parte, también en Lijuana, Baja California,el
secretario de Economía en ese estado, Kurt
Honolrl Morales, aseguró que lo ocurrido
la tarde y noche de el viernes pasarlo en la
entidad, fue motivado por la detención fie
una persona , pertenecient e al Cártel Jalisco
Nueva Generación (CJNG). El funcionario

apuntó que lo ocurrido en Baja California
es lo mismo que la semana pasada se dio en
Jalisco y en Ciudad J uárez, Chihuahua, don
de hubo narcobloqueos y diversos estable
cimientos fueron incendiarlos. lijuana fue
uno de los m unicipios más afectados por los
hechos violentos en contra del transporte
público, por lo que organizadores de even
tos y festivales se vieron en la necesidad ríe
cancelar estas celebraciones para no poner
en riesgo a la población. Se canceló el con
cierto ríe Salí Pascualito Rey; el cual estaba
programarlo para el 12 y 13 ríe agosto en el
Black Box Lij uana,debido a los lament a bles
acontecimientos que sucedieron.
La estrategia dé la narcortéliiicuencia

esta enfocada en most rar su poder, y sem
brar el miedo en la sociedad, én los últi
mos días lograron paralizar la economía
de varios estados. Incluso, ahora flifunden
sus ataques en redes sociales, donde cir
culan imágenes que muestran incendios
ríe vehículos o ríe negocios, l otlo esto con
la intención de generar miedo en la po
blación. Los ciudadanos y en particular

los empresarios están preocuparlos por la
violencia rlesat arla por los grupos de nar
corleliiicuencia en torio el país, ya ningún
estarlo, ni ninguna ciudad de nuestro país
se salva de los cárteles de narcos. La vio
lencia va en aumento, el narco atenta con
tra la paz y la seguridad de los ciudadanos,
y han provocarlo pérdidas millonadas en
los negocios de nuestro país, si seguimos
así ¿quién va á querer invertir en México?

La seguridad es una condición indis
pensable para .poder desarrollar la activi
dad empresarial, que es la que se encarga
de la creación ríe empleos y, por elide, de la
riqueza. Si el Estado no genera condiciones
de seguridad para los empresarios, estos
dejaran de invenir en nuestro país, nuestra
economía esta en picarla, y ahora esto

Lo sucedido la semana pasada en Ja
lisco, Guanajuato y I ¡juana es solo una
muestra más de la fallida estrategia de
seguí ¡dad de la 4L.

Contra RéplicaFecha: 16/08/2022
Página: 9

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Olivia Garza

Costo: 50,185

Página 137 de 186



ROMPER PACTO DE IMPUNIDAD
EN LA MINERÍA
PATRICIA CARRASCO

El rescate de los 10 mineros atrapados
en la mina El Pinabete, en Sabinas,
Coahuila, se volvió a complicar. Se
cumplen 14 días que esos trabajado
res quedaron atrapados por el lodo a

60 metros bajo tierra de ese pozo de carbón.
Se supone que se había prohibido la explota

ción de ese mineral en los llamados pocitos. Las
autoridades deben informar: ¿Cuándo volvieron
a operar esos pozos? ¿Dónde están las medidas
para evitar que esas unidades de producción
operen y dónde está la supervisión de la STPS en
el sector minero?, cuestionó el lider del Sindica
to Minero Frente, Carlos Pavón

Tienen que notificar cuáles y cómo son las
concesiones que tiene la CFE, en la adquisición
del carbón, ya que ello hace que se active la ex
tracción del mineral, sin seguridad alguna, como
ocurre en esos pozos, dijo.

Pavón consideró que la CFE debería comprar
el carbón mineral a las minas que tienen seguri
dad laboral, para sus trabajadores, no, del que
proviene de los pocitos, donde hay diversos
prestanombres.

No bastará culpar a quien otorgó esos permi
sos en el pasado, sino porque en el presente no
hace cumplir la ley en materia de seguridad la
boral y se permite que siga la explotación del
mineral en condiciones tan riesgosas.

La organización Paste, de Conchos quien de
fiende y promociona los derechos humanos la
borales de los mineros del carbón y sus fami
lias, alza la voz y afirma que la única medida de
no repetición es que se rompa el pacto de impu
nidad con los empresarios del carbón.

Pide que se llame a rendir cuentas a la em
presa dueña de los pozos siniestrados Minera El
Pinabete S.A de C\{ a la que la CFE adjudicó el
contrato CEE0700ADAAN0162022 por más
de 41,298,552.00 millones de pesos.

Otra medida de no repetición es cancelar los
títulos de concesiones mineras sobrepuestas a
minados viejos. Según la organización, hasta
2021 han muerto 80 mineros en pozos y minitas
o cuevas y que jamás se ha llevado un culpable a
la cárcel.

Tanto la ONG, como las familias de los mine
ros atrapados exigen que la prioridad sea el res
cate, porque a nadie se le debe dejar en una mina
como hicieron en Pasta de Conchos y que se ac
túe, ya contra los responsables.

EN ESE TENOR. La organización Pasta de
Conchos anuncia que la CNDH tiene pendiente
emitir recomendaciones sobre violaciones a DH

a los poblados mineros de Palau, La Florida, Es
peranzas, Barroterán, Nueva Rosita desde 2015.
Ya presentó una queja por lo sucedido en Pina
bete. Exige ¡qué Pasta de Conchos no se repita!
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LA AMIGA DE ADÁN AUGUSTO
SEP. En el camino quedaron

dos compañeras de lucha:
Bertha Luján y Raquel Sosa.
Ramírez era la directora de

Atención Ciudadana y tra
baja con López Obrador desde que éste
estaba en el Gobierno de la CDMX, es de
todas sus confianzas pues, pero es mu
cho más cercana al secretarlo de Gober

nación, Adán Augusto López, así que es
una ficha más para su tablero. Los aspi
rantes presidenciales por Morena siguen
colocando a su gente.
Nos comentan que cualquier

cambio de naturaleza jurídi
ca de la Guardia Nacional re

quiere de modificaciones a la
Constitución, así sea sólo en

el tema administrativo. Lo que nos dicen es
que Ricardo Monreal en el Senado está
ejerciendo sus facultades exclusivas en re
lación a la Guardia Nacional y al análisis de
su informe de trabajo, pero, y eso es lo in
teresante, la idea que se trabaja ahí es que
se debe mantener su carácter dvil y ade
más darle los recursos necesarios para po
der enfrentar al crimen organizado. En
efecto, la Idea es reforzar ese cuerpo, darle
futuro y que pase al siguiente sexenio y, en
el corto plazo, se enfrente al crimen orga
nizado, que cada vez avanza y controla
más territorio nacional.

Ciü quería vender Banamex,
pero no puede porque el juez
Daniel Reyes dice que pri
mero debe resolver el juicio
de demanda que enfrenta

con Oceanografía por un quebranto de 5
mil 200 millones de dólares. El juez sep
tuagésimo primero de lo civil validó las
medidas cautelares contra la venta de

Banamex promovidas por Oceanografía.
En el Hospital Manuel Gea Gon

zález continúa la espera res
pecto a las indagaciones que se
pidieron a Patricia Carranza, ti
tular del OIC, por la contrata

ción de Soluciones Integrales Hym que no
comprobó que el 50% de sus colaborado
res dispongan del estíndar EC0960, que
expide el Consejo Naaonal de Normaliza
ción y Certificación de Competencias La
borales (Conocer) y que Adriana Vera, jefe
del Departamento de Apoyo,y Verónica Ji
ménez Franco, jefe del Departamento de
Intendencia, dejaron de lado la ronda de
respuestas de la junta de aclaraciones de la
licitación del servicio. Ante las demoras, el
tema se atenderá, directo en la SFR de Ro
berto Salcedo.

PD: por precaución, en
Chihuahua, él alcalde Marco
Bonilla inició la tercera etapa
de Plataforma Escudo

Chihuahua Capital con 436 cá
maras nuevas 73 fijas, 86 PTZ con visión
360 grados y 37 LPR lectoras de placas y
240 cámaras en las unidades de la policía.
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Leticia Ramírez releva
a Delfina Gómez en la SEP

A partir de este martes Leticia Ramírez
Amaya será la nueva secretaria de Educa
ción pues sustituye en el cargo a Delfina
Gómez Álvarez, quien se irá a buscar el
voto para gobernar el Estado de México.

El presidente Andrés Manuel López Obrador pre
sentó a Leticia Ramírez Amaya, quien habla sido la
coordinadora de Atención Ciudadana como nueva

titular de la Secretaría de Educación Pública y des
tacó que "también fue docente durante 12 años y lí
der sindical de la sección 9 del Sindicato Nacional de

Trabajadores de la Educación (SNTE) y la Coordina
dora Nacional de Trabajadores de la Educación (CN
TE)".

Cabe recordar que Ramírez Amaya fue coordina
dora de atención ciudadana cuando Andrés Manuel

López Obrador fue jefe de gobierno del entonces
Distrito Federal. Inició en el cargo en 2006 y lo de
sempeñó hasta 2012. Más tarde, de 2012 a 2018 fue
asesora de la Secretaría del Medio Ambiente de la
Ciudad de México.

La nueva titular de la SEP es licenciada por la
Benemérita Escuela Nacional de Maestros (BENM)
como profesora de Educación Primaria.
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TIENE EDUARDO RAMÍREZ RESPALDO
PARA REPETIR EN LA MESA DIRECTIVA
Nos comentan que el senador chiapaneco Eduardo
Ramírez, tiene amplio consenso entre la bancada de
Morena y los demás grupos parlamentarios para su
ceder a Olga Sánchez Cordero en la Mesa Directiva
del Senado, pues tanto el poblano Alejandro Armen
ta, y el zacatecano José Narro, también aspirantes a
dirigir los trabajos legislativos en el próximo periodo
ordinario, tienen cuentas pendientes.

Armenta, por las diferencias que tiene con Igna
cio Mier y Narro por la desaparición de dos elemen
tos de la Marina que solicitó como escoltas.

Y es que Eduardo Ramírez, presidente de la Co
misión de Puntos Constitucionales, representa ga
rantía de imparcialidad, pues sólo basta recordar lo
bien que lo calificaron su trabajo los senadores de
todos los partidos.

Sin duda el "Jaguar" puede ser la mejor opción de
Morena para no dividir a la bancada y sobre todo
para que la oposición apruebe su nombramiento por
unanimidad. Ya veremos, pues recordemos que la
bancada guinda en el Senado votará, ante un notario
público a su candidato el próximo 30 o 31 de agosto
durante los trabajos de su reunión Plenaria.

El ganador será puesto a consideración del Pleno
del Senado para definir a quien presida los trabajos
de la Cámara Alta a partir de septiembre próximo.
Estaremos atentos y no perderemos de vista a
Eduardo Ramírez, ya que también se perfila para ser
el próximo candidato de Morena a la gubernatura de
Morena en Chiapas en el 2024.

Méritos, experiencia y capacidad los tiene.
LEE LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO SI

TIO WEB.

Twitter:(S> ¡Hectormunoz
Facebook:Hector muñoz

Instagram ¡¡Hectormunoz www.hectormunoz.com.mx
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Magnifican la violencia: AMLO;
Leticia Ramírez, amiga a la SEP
¡Ah. bueno! No fueron 260 asesinatos el fin de sema
na... nomás 196.

Para Andrés Manuel López Obrador, la publicación, la difusión y la
opinión sobre la violencia en Zapopan, Guanajuato, Ciudad Juárez y Ti
juana el fin de semana, cuando fueron quemados vehículos, comercios,
principalmente Oxxos, y ultimados, cuando menos, doscientas personas
en todo el país es ser amarillista y magnificar los hechos.

Exagerar.
¿Y, entonces, es para aplaudir, para sonreír?
¿Qué se le dice a los hijos, por ejemplo, del locutor Alan González, de

la estación Switch FM, de Ciudad Juárez, Chihuahua, asesinado sin moti
vo el jueves, junto con tres de sus compañeros en una pizzería?

¿Que no magnifiquen, que no sean amarillistas?
Las dos centenas de muertes no fueron, evidentemente, sólo en Za

popan, Guanajuato, Juárez y Tijuana. Fueron en diveros puntos del país
que sí, lo siento Andrés Manuel, está incenciado.

El tabasqueño dijo en su conferencia de ayer que existe gobernabili
dad y pidió a sus leales no dejarse manipular y que, aunque no tiene
pruebas, no descarta que los conservadores corruptos estén detrás de los
hechos. Un montaje.
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Vamos bien, no se dejen manipular. Es evidente, yo no sé si haya
conexión o mano negra, si se haya instrumentado esto, si se haya articu
lado. De lo que no tengo duda es de que nuestros opositores, los conser
vadores corruptos, sí ayudan en la propaganda negra.

Hay un interés de nuestros adversarios de magnificar las cosas, de
hacer periodismo amarillista, sensacionalista, acusó.

Y hasta anuncia conferencia los sábados, en Palacio.
Necesaria, dice, por el vacío informativo de dos días, ya que cierra sus

llamadas mañaneras los viernes.

Y como no le gusta que nadie sea más importante que él, amenaza
con combatir a la delincuencia y al crimen organizado no sólo con abra
zos y no balazos, sino con esa reunión de seguridad sabatina, desde
donde con café, chocolate, galletas y tamales de chipilín hará, segura
mente, temblar a los malandros.

Su gabinete de seguridad, con el que desayuna diario Rosa Icela
Rodríguez, Luis Cresencio Sandoval y Adán Augusto López también
asegura que se magnifica, que no es terrorismo, que hay gobernabilidad.

Como ha sido desde 2018, López Obrador acusa al pasado y a quienes
no comulgan con él.

LETICIA, DE LA CNTE A LA SEP
Y a quienes sí lo hacen, a quienes son sus fieles, los premia.

Así con Leticia Ramírez Amaya, la nueva secretaria de Educación.
La profesora de primaria ejerció por doce años, fue dirigente en el

Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y guerrera
en la disidente Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación
(CNTE). Estudió a medias Antropología Social en la Escuela Nacional de
Antropología e Historia (ENAH). Hoy atendía peticiones ciudadanas.

Es la primera ex militante de la violenta CNTE que llega a la SEP.
Vámonos:

Alejandro Moreno Cárdenas hizo dos movimientos ayer en el PRI.
Destaca la llegada de Willy Ochoa, cercano a Manlio Fabio Beltrones. Fue
vicecoordinador del PRI cuando Manlio era coordinador en San Lázaro.
También secretario general en el CEN del tricolor, gobernador de Chia
pas cuando Manuel Velasco se fue como senadqn ^ t
Ildefonso Guajardo también se suma.

amontoya(3>ova.com.mx caalbermontmex
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Textos y contextos
Inflación: la cruel dinámica
que produce depresión social y
desigualdad
M/guel Aljejandro Rivera
En su iibro Vidas desperdiciada, la modernidad y sus

parias, el sociólogo polaco Zygmunt Bauman explica
que las generaciones cuya juventud viven en el ac
tual Sigio XXI, están de alguna forma destinadas a una
fuerte depresión y desesperación por las pocas o nu
las oportunidades para prosperar en el sistema actual.
Es casi un chiste, pero es cierto, que los padres y/o

abuelos de los jóvenes de hoy lograban hacerse de un
patrimonio respetable que por lo menos contaba con lo
mínimo: un auto, educación para sus hijos, y lo más im
portante, una casa o departamento para vivir dignamente.
Hoy, se vive una tensión generalizada en torno a la

economía, el desánimo, el estrés, la ansiedad tienen un
origen claro y el cual se llama inflación.
La explicación que nos dan por aquí o por aüá es

que la guerra en Europa entre Ucrania y Rusia o los
remanentes del Covid19 causan incertidumbres fi
nancieras, por lo que entonces esto se traduce en
aumentos de precios, pues las grandes empresas
productoras de materias primas, ya sean alimentos o
insumos como el acero, prefieren blindarse ante cual
quier problemática que acecha.
Es decir, qué importa si, por ejemplo el Covid19,

ha destrozado la economía de las familias que menos
recursos tienen, las grandes empresas no van a rega
lar nada para beneficiar a las mayorías, sino que, tra
tarán de capitalizar esta necesidad de alimentación,
de medicamentos o de cualquier otro insumo que
requiera el ciudadano común.
Luego de los encierros por el Covid19 y al rela

jarse la emergencia sanitaria, las personas salieron
de compras y las grandes empresas se relamieron
los bigotes al ver todo ese dinero ahorrado que em
pezó a circular en el mercado, y ante más deman
das, viene la inflación. ¿No parece casi una broma
el hecho de que un concepto como la inflación, que
es totalmente una creación humana, genere tantos
problemas a la sociedad?
En 1929, el mundo se sumió en una crisis precisa

mente porque los empresarios juegan con una con
cepción humana de una forma irracional y egoísta.
Henry Ford saturó un mercado con el modelo de
producción en serie y con ello, puso en jaque al sis
tema capitalismo del cual se había beneficiado.
En aquel entonces entró el plan de Roosevelt

con las limitaciones del Estado a la iniciativa priva
da que proponía John Maynard Keynes, sólo así se
logró vencer a la crisis. Hace algunos días, Gustavo
Petro tomó protesta como presidente de Colombia
y estrenó su legitimidad proponiendo una reforma
agresiva en materia tributaria para que los que más
tengan, más paguen.
"La reforma tributaria propuesta se construye

sobre los principios constitucionales de equidad,
eficiencia y progresividad, y tiene como propósito
saldar parte de la deuda social histórica del Estado
con la población colombiana", argumenta la reforma
que será dirigida a los super ricos en Colombia.
En México, con ia llegada del presidente An

drés Manuel López Obrador, también hubo
ajustes a la recaudación de impuestos, sólo que
en nuestro país, simplemente se pidió cumplir
la ley a empresas como Grupo Salinas,Walmart,
Bimbo, entre muchas otras que por décadas
usaron la corrupción para evadir sus responsa
bilidades tributarias.
Estos ejemplos se traducen en la disparidad

social y en cómo la inflación o las recesiones
económicas sólo aumentan la brecha de la des
igualdad, por lo que es totalmente inmoral que
mantener a las clases trabajadoras tensas y de
primidas por una inflación que es totalmente
controlable, pero existe porque pensamos que
las empresas son nuestras amigas, nuestras alia
das, marcas que nos dan estatus, pero que en
realidad, sólo nos dan pendientes.
A manera de corolario, hay una forma para

tratar de combatir a la inflación y es precisa
mente darle la espalda a las grandes empre
sas, vivir con mejores filosofías de vida que
el consumismo. Si seguimos pagando teléfo
nos inteligentes de 40 mil pesos, sus precios
seguirán aumentando, pero si nos volvemos
sencillos y básicos, los productos de lujo y
las alzas en el mercado, serán sólo para las
cúpulas adineradas, porque en la base social,
habremos ignorado lo que no podríamos
tener sin créditos bancarios o sin trabajar
como desesperados.
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Entre incendios
y militarización
En días pasados, el Titular del Poder Ejecutivo Federal,

dio a conocer la intención de transferir de manera in

tegral y total a la Guardia Nacional a la Secretaria de la
Defensa Nacional.

Es importante hacer una breve remembranza del origen
de la actual Guardia Nacional. En 2018 se creó la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciudadana a cargo del ahora Gober
nador de Sonora, y entre enero y junio del 2019 se llevó a cabo
la reforma legal que dio vida a la Guardia Nacional, tanto a
nivel Constitucional como de ley reglamentaria en la materia.
Ambais fueron producto de una serie de acuerdos y condicio 
nes entre los legisladores tanto el partido político en el poder
como de la oposición. Una de las condiciones constitucionales
es que hubiera un mando civil al frente.

Era necesario y evidente la migración de la entonces Po
licía Federal y la inclusión de elementos castrenses comisio
nados tanto por la SEDEÑA como por la SEMAR. El proceso
fue complejo y la ítiayoria de los elementos de la policía fede
ral fueron liquidados, para el 2020. Los recursos y operación
íntegra de la extinta Policía Federal pasaban a manos de la
Guardia Nacional (GN) y debían ser administrados por la SE
DEÑA. Lo anunciado por el Presidente de la República sólo
busca que la administración, operación y organización sea
integralmente manejada por la SEDEÑA, el problema es que
no hay condiciones para volver á hacer una reforma consti
tucional, y lo quiere hacer por la vía de un acuerdo con el vo 
lado en la decisión de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, lo cual ya ha ocurrido en otros tópicos como la refor
ma eléctrica.

El problema es que mientras esto pasa o no, la realidad es
que la delincuencia medianamente organizada hace de las
suyas. La muestra es el narcoterrorismo del que los medios y

las redes dieron cuenta en lugares de los estados de Guana
juato, Jalisco, Michoacán, Chihuahua y Baja California.

Los distintos actos que se dieron fueron actos terroristas,
pues en términos simples son para infundir miedo en la po
blación para realizar actividades cotidianas, a través de accio
nes violentas, tal y como ocurrió con la toma de vehículos
privados y de transporte público a través de comandos arma
dos para después incendiarlos. Además de llegar y privar de
la vida a personas civiles y desarmadas en tiendas de conve
niencia que posteriormente fueron incendiadas.

De forma y fondo debemos analizar y establecer una
agenda integral que vaya más allá de una administración;
hasta ahora ninguna de las estrategias de seguridad ha sido
integral y permanente. En lo particular, sin verdaderos auxi
liares para la investigación de delitos federales no se va a
avanzar en el combate a ninguna organización criminal,
pues no llegan a cinco mil policías federales de investigación.

Hoy por hoy, las carreteras son tierra de nadie. El incre
mento al robo de transporte de carga se ha hecho viral en las
redes. Su servidora tiene más kilómetros recorridos en la

autopista México Querétaro México que muchas patrullas
de la GN, en otras entregas referí lo poco que pasaba cuando
tomaban las casetas de este tramo carretero.

El que la GN pase a la SEDEÑA no es malo, lo malo es la
forma que hace que el fondo se afecte igual. La ilegalidad no
puede serla base de su actuar subsecuente, más si son solda
dos que juran lealtad a la Patria y eso es perenne.

Nota al pie de página:
Estados Unidos ha boletinado a más de la mitad del país como
un lugar al que no hay que visitar. Los vecinos del norte no tole
ran estas acciones de narco terrorismo; debemos tomar cartas
en el asunto ya, si o si. •
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Cartas desde Chicago:
Paisanos entre politiquerías
Por Rogelio Faz*

La controversia surgida en el nuevo
tratado comercial entre México vs
Estados UnidosCanadá no es en

tendida a cabalidad, y menos por los pue
blos "buenos y sabios" en ambos lados de
la frontera.

Las diferencias entre México y EU no
se limitan solo a eventos fehacientes del

pasado. Tenemos la costumbre de mezclar
la realidad con mitos y leyendas que poco
ayudan a entender y menos a resolver las
discrepancias actuales.

Intervenciones e invasiones sumadas

a las diferencias raciales y culturales están
afectando a los paisas en EU.

Hay realidades innegables que los mexi
canos no hemos podido digerir que son in
culcadas desde la infancia, como si el propó
sito fuera mantener el rencor y la desconfian
za 'forever and ever'.

DAÑO COLATERAL
Por supuesto hay que conseguir el me

jor tratado comercial, para eso esta el arte
de la negociación, y no acabar arrinconados
para después exponen complejos, rencores
y temores.

Las circunstancias obligan, razones so
bran; demografía, remesas, turismo, doble
nacionalidad, educación, comercio, entre
otros como la familia. Incluidos los gringos
que se van a México a vivir porque les rinde
más su retiro del Seguro Social.

Todo lo que se diga en México en contra
de EU no solo va dirigida a la población an
glosajona a la que despectivamente llama
mos gringos, por cierto, uno de los principa
les ingresos a México vía turismo.

Tampoco porque los paisas gabachos nos
sintamos aludidos como gringos, sino por
que los señalamientos retadores y despec
tivos crean un ambiente antinmigrante para
ser vistos por algunos como enemigos; daño
colateral contra los "héroes remeseros''

LOS BUENOSY SABIOS

De seguro el gobierno de Joe Biden no se
manifestará abiertamente en contra de nues

tra comunidad por el tema migratorio porque

representan votos, en contraste, otro sector
de la sociedad estadounidense si lo hará y
tiene quien los azuce. Una gran parte de esos
gringos chairas también viven del imaginario
uitranacionalista que nos ven como invaso
res  en cierto aspecto lo somos al punto de

agarrarnos a metralla hasta en un Walmart.
Si no fuera porque la sociedad anglosajona
con mediana educación no toma en serio

la fanfarronería de países de izquierda otro
Chico Che nos cantaría. Además, al drama
de la política migratoria con las caravanas
se suma el envío de migrantes por parte
del gobernador deTexas, Greg Abbott a las
calles de Washington DC y New York como
rechazo a las políticas migratorias.Tema que
será crucial en las próximas elecciones.

IGNORANCIA CREA MITOSY LEYENDAS

Entoncceees porque salir con que "Méxi
co no se vende" y "México es de los mexica
nos" como dijo Andrés López Obrador acom
pañado con "huy que miedo',' eso muestra
incapacidad de negociación o de psicosis.

Es como pretender enredarse en la ban
dera para lanzarse al vacío desde un balcón
para convertirse en leyenda o mito con el ar
gumento de 'si osare un extraño enemigo'.

POLITIQUERÍAS
AMLO se hace o no entiende al mundo

globalizado o, a la geopolítica. Debería de te
ner en mente que si hay un país al que todo
mundo le saca provecho ese es EU. Empe
zando por el saqueo económico con las re
mesas hacia México. ¿Quiere que esto sea
debate político en EU?, ¿Encima quiere otro
programa bracero?

Hay que negociar sin tener que sacar lo
patriotero, es una señal de incapacidad para
resolver situaciones complejas.

Esa politiquería nacionalista solo sirve
para rascar en el pasado, provocar una crisis
en el presente y crear un futuro incierto.Tal
vez esa debería ser una de las frases inmor
tales de AMLO en las bases militares. Fuerzas

armadas que no pueden controlar ni siquiera
la guerra interna justo en la puerta del vecino.
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Que, por cierto, su Guardia Nacional
está compuesta por muchos de nuestros
paisas, que por sus servicios no pocos ob

tienen ayuda financiera para sus estudios
universitarios.

* rogeliofaz@yahoo.com

Joe Biden, presidente de Estados Unidos. (Fuente: Twitter)
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Día Cero
Actos de extrema violencia

o ¿actos de terrorismo?
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

Los hechos de violencia suscitados la

semana pasada en entidades como
Jalisco, Guanajuato, Baja California

y Chihuahua, pueden pasar sin hecho de
duda, como una de las semanas más violen
tas en la historia de la actual administración
del Gobierno Federal.

Hilando hilos, ejercicio que hemos hecho
a lo largo de esta columna, podemos citar
que es un hecho que el presidente López
Obrador no focalizó su atención en el com

bate a los grupos de la delincuencia organi
zada como una acción clave de su gobierno.
La frase "abrazos no balazos" para algunos
incautos periodistas y analistas fue definida
como una estrategia, la acción de soltar al
objetivo de captura del operativo del Culiaca
nazo, Ovidio Guzmán, y de abrazar frente a la
cámara a Consuelo Loera, parecían ligarse a
ella. Hoy vemos a esos hechos como lo que
eran, actos espontáneos, tan indeliberados
como el sin sentido de la frase que utilizó el
presidente, cada vez que se tocaba el tema
del poder organizaciones como el Cartel Ja
lisco Nueva Generación y el Cartel de Sinaloa
en su conferencia mañanera.

Sí a muchos nos sorprendió que a su re
greso de a Washington DC, casi por inercia o
casualidad, se diera la captura de Caro Quin
tero, el hilar los hechos como el decomiso de
más 1,500 kilos de cocaína en la CDMX, y los
operativos en contra del "Doble R" y "el Apá7
jefes de plaza del CJNG, en la Zona Metropo
litana de Guadaíajara, no pueden causarnos
mucha sorpresa. De la noche a la mañana, el
combate a la delincuencia organizada se ha
vuelto un tema de agenda pública y políti
ca. Lo que asombra, es que los reflectores y
los ojos de la opinión pública no han virado
hacía el por las declaraciones del presiden
te, como usualmente pasaba en los últimos
cuatro años, sino por la brutalidad, el terror
y la violencia que utilizan las organizaciones
para aterrorizar a la población civil y mandar
mensajes al gobierno.

Si bien en los hechos de Jalisco y Guana
juato causaron revuelo por los métodos de
terror, los actos de violencia fueron escalan
do como se iba desplegando en las diferen
tes entidades. Por ejemplo, en Baja California
civiles armados incendiaron al menos 24 ve

hículos en Ensenada, Mexicali,Tijuana, Rosa
rito yTecate, cinco de los siete municipios de
esta entidad federativa. La parte más cruenta

de la semana sangrienta se la llevó Ciudad
Juárez, en Chihuahua, dónde hubo un saldo
total de 11 muertos y 12 heridos.

Qué mencionar de las afectaciones a las

empresas privadas y particulares, a razón de
que fueron víctimas de la violencia sucursa
les de la cadena Farmacias Guadaíajara, las
tiendas de conveniencia del grupo Femsa y
las cadenas de la tienda Oxxo. Por último, no
debemos olvidar el terror que debe sentir la
población civil por la casi completa impuni
dad con la que operaron estos grupos arma
dos en contra de su integridad. Desde 2008,
en los marcos de las primeras grandes masa

eres, ejecutadas por el crimen organizado en
México, el Congreso de los Estados Unidos
ha intentado definir como grupos terroristas
a las diferentes organizaciones delictivas que
operan en México. Sobre estos episodios
de violencia no antes vista en nuestro país
Gerardo Rodríguez Sánchez Lara y Judith A.
Nieto Muñoz escribieron el texto "El terroris

mo como método del crimen organizado en
México" incluido en el libro "Crimen Organi
zado en la Iniciativa Mérida" editado por el
CASEDE, en el que identificando diez diferen
tes episodios que partían de la definición del
terrorismo como un método, enmarcado en
estos actos de extrema violencia, para causar
terror a la población.

Sin embargo, el debate da un viraje tras
cendental cuándo se lanza la siguiente inte
rrogante: ¿pueden ser definidos como gru
pos terroristas las organizaciones del nar
cotráfico en México? El cuestionamiento se
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vuelve polémico, en los hechos, los grupos
criminales del trasiego de drogas no com
parten intereses ideológicos, religiosos, o
étnicos como otras organizaciones que han
alcanzado esta etiqueta en el extranjero. Del
mismo modo, no buscan la destrucción del
gobierno, el estado o quiebre en el status
quo, sino simplemente maximizar sus ga
nancias. En los hechos, la violencia explota,
y el terror se vuelve un método, de forma
contradictoria, cuándo los actores guberna
mentales ejecutan una acción que compro
mete la operación y estructura de los carte
les. Sin embargo, dejar a la deriva y operar a
sus anchas a estas organizaciones tampoco
es una opción.

En el marco de la relación bilateral, go
bierno mexicano ha sido tajante en negar la
concreción de esta categoría. De forma con

junta Enrique Peña Nieto, Felipe Calderón y
Andrés Manuel López Obrador se niegan a
aceptar la etiqueta. Del mismo modo, hacer
lo podría comprometer muchos marcos de
cooperación de nuestro país con los Estados
Unidos y con organismos internacionales del
Sistema de las Naciones Unidas.

Sin embargo, ¿cómo definir lo que vivió
la población civil de las cuatro entidades ci
tadas la semana pasada? ¿La sensación de
miedo e inseguridad que sienten en carne
propia cada uno de ellos? Más que etiquetas,
deberíamos encontrar o definir una estrate

gia para el combate al crimen organizado, de
jar de lado la frase "abrazos no balazos" que
ahora suena burla y ofensa, ante la necesi
dad de políticas que garanticen la seguridad
de la población civil.
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Tras la puerta del poder
Sus 2 más antiguos socios ven
un peligro nacional en AMLO

Por Roberto Vizcaíno*

Sus pronunciamientos fueron casi
simultáneos.

Porfirio Muñoz Ledo, el más vie
jo y quizá más experimentado, leyó casi lo
mismo que Dante Delgado en el intento de
Andrés Manuel López Obrador de transferir
la Guardia Nacional al control de la secretaría

d la Defensa. El primero cree que López Obra
dor buscaría con ese movimiento crear un

bloque hegemónico y dictatorial.
El segundo más directo y demoledor lo

acusa de "traición''

Porfirio Muñoz Ledo, coordinador de
la Fundación Nueva República, esencial en
el proceso democrático del país, ve desde su
aguda visión políticahistórica, un personaje
con el mayor caudal de experiencia en el Es
tado, que Andrés Manuel López Obrador pre
tende imponer un estado de excepción en Mé
xico .Y advierte que durante el último año de
su mandato presidencial y crearía un bloque
hegemónico y dictatorial.

"Ahora resulta que el Presidente pide que
a partir de la sucesión presidencial 2024 el
ejército puede volver a salir a las calles, pue
de volver a perseguir como antes al narco,
puede borrar del mapa a la Guardia Nacional?
dijo a El Universal. Lo que hace López Obra
dor por diversas vías legales o no legales es
ir a la búsqueda de un gobierno despótico.

"Están colocando al Ejército por todos los
instrumentos legales e ilegales, civiles, mili

tares, económicos para un mismo fin desde
la Presidencia y se pretende violentar el esta
do de derecho y quedarse en el poder? dijo.

Recordó que una de las primeras accio
nes de López Obrador como Prsidente de
México, fue retirar al Ejército de en las calles
a través de proponer e impulsar la creación
de la Guardia Nacional.

Eso pedían los ciudadanos, agregó.
"Y ahora... hay un enredo político, porque

cuando quiere saca el teléfono y habla con

sus amigos los narcos y cuando quiere habla
con los militares».

En este punto Muñoz Ledo le pidió a su
examigo López Obrador y exaliado López
Obrador «romper esa alianza entre gobier
no y narcotráfico y no heredarla al siguien
te gobierno"

Ligado a los primeros círculos del po^
der nacional y extranjero, Muñoz Ledo le
comenta a AMLO que en los pasillos de la
política se dice que el presidente se prepara
para renunciar durante su último año de
gobierno para dejar en su lugar al secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, y él
dedicarse a coordinar la campaña electoral
de su candidato presidencial.

"Es lo mismo que hizo Napoleón tercero
y Adolfo Hitler, afirmó Muñoz Ledo.

Por ello, concluyo, "es urgente que los
partidos políticos asuman su responsabili
dad, es momento que pidan por la vía de
controversia constitucional o una acción

de inconstitucionalidad, para pedir cuen
tas al Ejecutivo, porque si se agacha el le
gislativo este país está diciendo adiós a su
libertad'/ concluyó.

LA SÉPTIMA DE DANTE
En este contexto, Dante Delgado, líder

de Movimiento Ciudadano, y uno de quie
nes más conocer a Andrés Manuel López
Obrador luego de haberlo acompañado en
2 campañas electorales por la Presidencia de
México, publicó una séptima carta dirigida a
su igual examigo y exaliado, para decirle trai
dor por pretender transferir la Guardia
Nacional a la Secretaría de la Defensa

Nacional, "Han pasado más de dos años des
de que escribí la primera carta. No esperaba
que dieras una respuesta, pero sí desee, por
el bien del país, que hicieras un cambio en
tu gobierno. No sucedió ninguna de las dos
cosas? dice.

La pretensión de AMLO de militarizar la
seguridad pública afirma el exgobernador
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Veracruzano, es un intento de ocultar el fraca
so de la estrategia de seguridad del régimen,

"Sentado en la cúspide del poder te nie
gas a escuchar razones, te amparas en la fe
ciega de la gente que aún cree en ti, pero ol
vidas que la historia emitirá su juicio y estoy
seguro de que no será benevolente?

"SOY SU ARMA SECRETA",
BROMEA MONREAL

De visita a Cancún para acompañar a la
senadora Maribel Villegas en el inicio de un

programa social, Ricardo Monreal bromeo
ayer con un grupo de reporteros locales
quienes le interrogaron sobre el por
qué sigue sin ser mencionado por el
presidente Andrés Manuel López Obrador
como precandidato presidencial.

"No me menciona porque soy su arma
secreta? dijo sonriendo.

Luego de desechar tal cosa, igualmente
sonriente el zacatecano indicó sin embargo
que lo cierto es que él cuenta quizá con ma
yor madurez que los otros mencionados.

"Y esa madurez implica llevar a México a
mejores estadios de desarrollo, a profundizar
la democracia y a generar una condición ma
yor de acuerdos. Por eso le conviene al Presi

dente López Obrador que yo sea su sucesor,
porque sería el Presidente de la reconcilia
ción nacional y yo creo que México requie
re atenuar sus contradicciones, atenuar sus
polarizaciones, atenuar su lucha interna en
tre sectores. "Y, por esa razón, aunque se ve
muy claro que ellos tienen la posibilidad de
ser mencionados por el Presidente, y es una
ventaja, desde el momento en que él sólo se
refiere a los tres, por supuesto que no hay
piso parejo, y no piso parejo porque no me
menciona; pero tampoco me voy a suicidar
por eso. Me genera más compromiso y me
genera mayor entusiasmo por trabajar más.
Si ellos trabajan una hora, yo tengo que tra
bajar cinco o seis horas. Por fortuna, y lo digo
con toda seriedad, mi adversario no va a ser
el Presidente de la República, el Presidente
no va a estar en la boleta, por fortuna. Si fue
ra él a estar en la boleta, ni loco me inscribo,
ahí sí no, me despedaza. Pero él no va a estar
y va a estar alguno de los tres favoritos de él.
Yo incluso diría, que se pongan de acuerdo si
es para que uno de ellos me enfrente, porque
no voy a declinar? indicó.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Aquí en el Congreso
Refuerzos beltronistas al PRI
Por José Antonio Chávez*

La llegada de Idelfortso Guajardo y
de Willy Ochoa al equipo de Alejan
dro Moreno "Alito", sin duda es un

mensaje claro del respaldo al partido de
los priistas que se habían retirado, entre
ellos Manilo Fabio Beltrones, por la ola de
peñistas que se impusieron. Manlio Fabio
Beltrones lo acusaron en el 2016, como lí
der del partido de haber perdido 7 de las 12
gubernaturas con el entonces líder panista,
Ricardo Anaya.

Es un partido que esta en la antesala de
crecer o morir, dependerá, en cierta forma de
los resultados del estado de México el próxi
mo año. Anote que también el líder nacional
priista contempla integrar a José Antonio
Meade y Antonio González para fortalecer la
propuesta económica.

Ayer Alito anunció los cambios en un
mensaje de apertura e inclusión y solidez
para la integración el nuevo Comité Nacional.
Quiere darle un vuelco acorde a los tiempos
que exigen ios ciudadanos.

Ildefonso Guajardo, quien fuera el man
darras mexicano para el TLC con Canadá y
Estados Unidos, su llegada es significativa
ante el problema que se está viviendo con
este acuerdo trilateral.

Para los priistas es porque se está en
una etapa que cobra especial importancia
debido a la disputa que han planteado en
Estados Unidos y Canadá a México. Por
ello el Partido contará con un experto en el
tema económico para mejorar la economía
del país, porque, para Alito el actual mo
delo de López Obrador ha sido un fracaso.
Como priistas y como bloque opositor, la
idea de Alito es aportar la experiencia que
conlleve con sus pares del PAN, Marko Cor
tés, del PRD Jesús Zambrano y Movimien
to Ciudadano de Dante Delgado una mejor
propuesta en promoción en el Congreso de
la Unión y, obviamente el armado al plan
sexenal del 2024. Los priistas viejos, los
que le saben a esta mecánica de armado y
construcción, parece que al fin decidieron
regresar para integrarse a este nuevo PRI
que si les va bien en el estado de México
pueden resurgir de las cenizas que le deja

ron al actual dirigente.
No les queda otra, saben que si no le

echan montón y le echan toda la carne al
asador no habrá una nueva oportunidad, la
subsistencia y resurgimiento dependerá de
la fortaleza que sumen.

Se están armando para enfrentar la más
grande batalla por una gubernatura que es el
estado más poblado del país con 16 millones
de mexiquenses y, en consecuencia, el ma
yor número de padrón electoral de las 32 en
tidades que conforman más de 91 millones
de votantes.

De esta fecha a la mitad de diciembre,
los priistas tienen para amarrar, junto con el
Pan y PRD una alianza que se convierta en
un bloque opositor al partido del Presidente
López Obrador para buscar lograr los mejo
res resultados.

El indeciso es Dante Delgado que no sabe
si aliarse o ir solo con Juan Zepeda como su
candidato, aunque la realidad es que sus nú
meros no le alcanzan ni para lograr la tercera
fuerza en esa entidad que gobierna el PRI con
Alfredo del Mazo.

ANA LILIA HERRERA DICE QUE NO SE
RAJA EN EDOMEX

Una de las candidatas priistas, junto con
Alejandra del Moral, Ana Lilia Herrera anun
ció que ella está lista para dar la pelea y que
no se raja. Que ella es un factor de unidad
y agradeció a la gente que comenzó la cam
paña de #Analilia. Esa etapa de promoverla,
consideró la diputada federal un gran gesto.
Se deslindó que haya salido de su gente esa
campaña, sin embargo, está convencida de
fortalecer al partido para lograr el triunfo en
esa entidad que mantiene la sombra muy de
cerca de Morena con Delfina Gómez.

MONREAL: VAGANCIA CONTRA
ZOPILOTES

En su gira por Cancún, en Quintana
Roo, Ricardo Monreal aseguró que el pro
pio Presidente le gustaría que fuera el su
sucesor por la experiencia para continuar
con su proyecto.

El líder del Senado refrendó su postura
que no renunciará a Morena porque está
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convencido que será el candidato presiden
cial al 2024.

Bueno, Monreal si bien recibió el respal
do de la gente de Quintana Roo que próxi
mamente gobernará su partido con Mara
Lezama, una gran parte de ese apapacho se
derivó de la gente que apostó por los more
nos y por la misma senadora con licencia,
Marybel Villegas.

Sin embargo, Monreal sabe que no la
tiene nada segura, en primera enfrente tiene
a la consentida de Palacio nacional, la pri
mera corcholata, vaya Claudia Sheinbaum,
después al secretario de Gobernación, Adán
López y tercer al de Relaciones exteriores y
que pinta como el tercero en discordia, Mar
celo Ebrard.

El juego para Monreal es muy complica
do, sin embargo al Presidente hay algo que
lo convence de el, es precisamente la vagan
cia política del de Zacatecas que es elemental
en esta etapa donde rondan los zopilotes de
todos colores por el Palacio.

* Jachavez77@yahoo.com
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Valle de pasiones
Despejado el camino para que Delfina diseñe su
campaña entre los comités de Morena en Edomex
Por José Vilchis Guerrero

Desde el viernes se había anunciado
el nombramiento de la sustituía de
Delfina Gómez Álvarez en la Secre

taría de Educación Pública, por lo que ya fi
jaron fecha el senador Higinio Martínez y el
titular de Aduanas Horacio Duarte Olivares

para diseñar los trabajos de preparación en
los comités de Morena con miras a la cam

paña electoral para la elección de goberna
dor en junio de 2023 en el Estado de México.
Todavía se desconoce la fecha en que Duarte
Olivares renuncie a la titularidad de Aduanas

para dedicarle tiempo completo a la grilla.
Como sea, el senador Martínez se ha dado

tiempo en los últimos 3 años para construir
una candidatura que benefició a su protegida
en el pasado cuando fue alcaldesa deTexco
co. De pupila, Delfina pasó a ser maestra de
Higinio, que ahora será su protegido.

Mientras, en la cancha priista, la diputada
federal Ana Lilia Herrera Anzaldo, ya desple
gó sus recursos en espectaculares que dice
ella en un video que subió a sus redes que

los mismos fueron financiados por sus sim
patizantes, "porque el pueblo sabe que no
me rajo" y gradece que la pongan en primer
término como aspirante a la gubernatura del
Estado de México porque conocen su cali
dad de priista y aliancista que se mantiene
firme en sus convicciones y que sería la me
jor candidata. Pero en la misma postura está
Alejandra del Moral, secretaria de Desarrollo
Económico, quien cuenta con el apoyo del
gobernador Alfredo del Mazo Maza, al seña
lar que sí está interesada en abanderar a su
partido, el PRI, en la contienda electoral, aun
que aclara que hay que esperar los tiempos
para determinar si lo que sigue es la cons
trucción de una alianza con el PAN y el PRD,
para ir juntos en la campaña contra Morena
y sus aliados del Partido delTrabajo y el Verde

Ecologista de México.
Ante el cuestionamiento de que el gober

nador del Mazo ya cedió a Morena el Estado,
(a cambio de una embajada) afirmó que en
la entidad el PRI es el partido mejor organi
zado y trabaja arduamente en las estructuras
de la militancia y presumió que en 5 años de
gobierno se ha cumplido con los programas
sociales a través de los cuales se han logrado
beneficios para miles de familias sobre todo
las que viven en la pobreza y son más vul
nerables. Rechazó que priistas mexiquenses
hayan difundido que el gobernador Del Mazo
ya entregó a Morena el gobierno del estado.

El dirigente estatal del PRI, Eric Sevilla
Montes de Oca, explicó que los militantes se
encuentran en un proceso de fortalecimiento
de sus estructuras y que aún no se plantea la
selección de su candidato.Tampoco se ha de
cidido si participará en la alianza con el PAN
y el PRD. "Aún hay tiempo? dijo, pero es evi
dente que este Val le deToluca se ha converti
do en el valle de las pasiones políticas. Y a la
clase política se le queman las habas.

Por el lado del PAN, Enrique Vargas, dos
veces ex presidente municipal de Huixquilu
can, afirmó que su partido se prepara para
ir solo a la contienda electoral para relevar
al gobernador Del Mazo. Vargas ha sido eí
único panista que ha mostrado interés en la
candidatura para el gobierno mexiquense,
confirmó el dirigente estatal del blanquiazul.

Anuar Azar, quien respaldó al líder de los
diputados panistas en el Congreso local, al
señalar que los panistas ya trabajan en torno
a un proyecto en el que van a definir la for
ma de seleccionar a su candidato, que podría
ser mediante una encuesta método que ya
probó con éxito Morena o estudios para de
terminar el mejor método de selección de su
candidato.
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De Primera Mano
AI canza a Tabasco la

sucesión presidencial
Por Rodulfo Reyes*

Quizá porque en Tabasco se da
como un hecho que será el man
datario Andrés Manuel López

Obrador quien palomee al candidato a la gu
bernatura para la jornada de 2024, los aspi
rantes a abanderar a Morena están buscando

el cobijo de las corcho/atas que participan en
la carrera por la sucesión.

Considerado "el más firme" prospecto
por contar al menos en la percepción con
el apoyo del Presidente, Javier May Rodrí
guez, director de Fonatur, se encuentra car
gado con la jefa de Gobierno de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,
pero es el único que puede presumir de
acuerdo con integrantes de su equipo que
es "el único" que no depende de quién sea el
"bueno" para Palacio Nacional.

"Puede ser Claudia (Sheinbaum), Adán
(Augusto López Hernández, secretario de
Gobernación) o Marcelo (Ebrard, canciller)
y Javier no tiene problemas porque será su
amigo el Presidente el que decida, no el can
didato presidencial',' dice un allegado al res
ponsable de la construcción del Tren Maya.

La única mujer de la terna es la que tie
ne más seguidores enTabasco: también está
con ella el diputado federal plurinominal Os
car Cantón Zetina, posiblemente el que me
nos posibilidades tiene de la docena de sus
pirantes por la Quinta Grijalva.

Sin embargo, quien posee el récord de
haber buscado la silla de Plaza de Armas por
el mayor número de partidos, se ha logrado
colar con la Sheinbaum, debido a que per
tenece a una familia dueña de una empresa
editorial que estaría por cerrar un trato con
una radiodifusora local que solo tiene pre
sencia en amplitud modulada, a fin de con
juntar un grupo multimedio que respalde a la
mandataria capitalina.

En el acuerdo comercial iría implícito
que si Claudia resulta nominada, metería el
hombro por uno de los políticos deTabasco

más desacreditados de los últimos tiempos.
Precandidato presidencial fuerte tam

bién, Adán Augusto solo es citado en sus
actos de precampaña por el legislador
federal Mario Llergo, representante de More
na ante el INE, y quien ha dicho en entrevis
tas de radio que fue el secretario de Gober
nación el que lo promovió para ocupar ese
cargo partidista.

Llergo, cuya importancia en la política na
cional parece medirse con el hecho de que
presuntamente es el único de los diputados
por Tabasco que viaja en aviones privados,
busca ser candidato a la gubernatura, pero
concentra el rechazo del grupo de Los funda
dores o duros que tienen como carta a Javier
May, uno de los cabecillas de la cofradía.

Entre analistas, empero, no se considera
a Llergo como el auténtico representante del
grupo de Adán augusto, pues este es herma
no de Rosalinda López Hernández, directora
de Auditoría del SAT, a quien le se conside
ra alfil del grupo de priistas enquistados en
Morena y que gobierna Tabasco desde 2018,
con proyecciones para continuar en el poder
por lo menos dos sexenios más.

De tal manera que las barajas de las prin
cipales corrientes son May por Los Fundado
res y Rosalinda por el grupo del secretario
de Gobernación. Un fuerte aspirante más es

el excandidato a la gubernatura, Raúl Ojeda
Zubieta, quien ha manifestado públicamen
te su identificación con el secretario de Go

bernación, pero también es encartado en la
corriente de los fundadores del movimiento

lopezobradorista.

PARA SU INFORMACIÓN...
De acuerdo con una encuesta de Poligra

ma, levantada enTabasco del 5 al 8 de este
mes, el presidente López Obrador ya no tiene
la más alta aprobación en su estado natal,
sino en Oaxaca.

La firma realizó mil llamadas telefónicas

en cada una de las 32 entidades del país,
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arrojando que enTabasco posee el 82.96 %
de aceptación, mientras que en Oaxaca al

83.26 %. Pero aunque se trate del segundo
lugar, el apoyo de sus paisanos al Presidente
sigue estando alto.

En Guerrero cuenta con el 80.78 % y en
la Ciudad de México logra 79,43 %, le sigue
Campeche con 79.16 %.

Los estados donde el mandatario na

cional tiene menos aprobación son los go

bernados por partidos diferentes al instituto
político de López Obrador, como Querétaro,
en poder del PAN, donde el tabasqueño tie
ne una calificación de 47.35 %, la más baja de
todas y que en términos estrictos es repro
batoria.

AMLO es la fortaleza de Morena en
Tabasco.

* @RodulfoReyes
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El país en llamas y AMLO en negación
Una cosa es que Andrés Manuel de

fienda su estrategia de seguridad y
otra muy diferente es negar el pro

blema, que dicho sea de paso está a la vista
de todos: México está en llamas. A pesar de
que el país estuvo, literalmente, ardiendo la
semana pasada, el presidente López Obra
dor se lanzó en contra de las críticas que lo
acusaron de tener un país ingobernable.
Desde Palacio Nacional, el mandatario hizo
un llamado a la ciudadanía a mantener la

calma, porque hay gobernabilidad y estabi
lidad: "Fueron de los fines de semana, aun
que parezca increíble, con menos homicidios
(...) El país no es un infierno" argumentó el
titular del ejecutivo y acusó a la oposición de
magnificar los actos vandálicos. Que, según
él, fueron meros actos propagandísticos de la
oposición y los conservadores, junto con los
grupos de delincuentes. Y desde luego que
la oposición aprovechó para poner el dedo
en la llaga de la violencia rampante que se
vive en México, que vale la pena decir, no es
nueva. Pero, ¿qué acaso no hizo lo mismo
Andrés Manuel cuando fue candidato? ¿Que
no él mismo utilizó la masacre de Ayotzinapa
y los índices de violencia en sexenios anterio
res como bandera de campaña?

Y es que recordemos que la semana pa
sada el país ardió en llamas, entre quema de
automóviles particulares, públicos y tiendas
de autoservicios. Y hasta el Consejo Coordi
nador Empresarial condenó las agresiones
violentas que cada vez son más frecuentes
en el país. Otro en pronunciarse fue la Confe
deración Patronal de la República Mexicana
y exhortó al gobierno a cumplir su obliga
ción. Bueno, hasta Estados Unidos metió su
cuchara, pues lanzaron alertas para viajeros
estadounidenses por la creciente ola de vio
lencia. Pero, al ser cuestionado al respecto.

AMLO no dudó en tachar a los llamamientos

como "exagerados'.' Una verdadera falta de
tacto y empatia. Y es que, realmente, el con
texto queda bastante claro. En este mes de
agosto, con los enfrentamientos en Ciudad
Juárez y la quema de vehículos y unidades
de transporte en varios puntos de Baja Cali
fornia y Guanajuato, sumado a los eventos
en municipios de Guanajuato, Chihuahua y
Jalisco, en los cuales varios sujetos armados
quemaron vehículos y tiendas, resulta muy
difícil ocultar lo que a todas luces es una rea
lidad en el país. Pero esto sólo es el reflejo de
la ola de violencia que vivimos, que en 2021
registró 33 mil 315 homicidios. Luego de los
dos años más violentos de su historia con 34

mil 690 víctimas de asesinato en 2019 y 34 mil
554 en 2020.

Al respecto, Ricardo Mejía, subsecretario
de Seguridad y Protección Ciudadana, ase
guró que los hechos violentos en los últimos
días son "reacción de grupos criminales por
su disminuida capacidad delictiva que han
ocasionado operativos del gobierno federal?
y que con estos actos violentos, la delincuen
cia busca generar psicosis social.Y no lo dudo
ni tantito, pero eso dista mucho de las pala
bras del Presidente. Si el país está tan bien, y
la estrategia de seguridad del gobierno de la
república está funcionando, entonces, ¿por
qué el decreto presidencial para militarizar la
guardia nacional? El mensaje no cuadra.

El problema del narcotráfico es muy
complejo. Es sistemático, multinacional,
multifactorial y mientras no se cambie radi
calmente la política punitiva contra las dro
gas que inventó Richard Nixon en la década
de los 70, todos los esfuerzos para combatir
la violencia serán sólo cuidados paliativos.
Yo jamás he estado en contra de que las
Fuerzas Armadas cumplan con las tareas

El IndependienteFecha: 16/08/2022
Página: 9

Area cm2: 420

1 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 24,360

Página 158 de 186



de seguridad en el país. Me parece estúpido
que, por un lado, la oposición se queje de
la violencia provocada por los cárteles de la
droga y al mismo tiempo quieren regresar al
ejército a sus cuarteles para dejarles la pla
za libre. Al contrario, le deseo al presidente

López Obrador, lo mismo que le deseé a sus
antecesores, que su estrategia funcione y
que se apoye en la disciplina y formación de
nuestros cuerpos militares, pero un poco de
empatia no le vendría mal al Presidente.

* @CallodeHacha
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Se comenta sólo con...

Daniel Ortega
Por Carlos Ramos Padilla*

Bien dicen que algunos llaman a la
revolución sólo para proteger sus
riquezas no por ser pobres. Y esto

se ajusta perfecto a las dictaduras que por
lo general son promovidas por guerrilleros
que luego se anclan al poder y ahí permane
cer traicionado sus disfrazados ideales, enri
queciéndose brutalmente y violentando todo
tipo de derechos humanos, incluyendo la li
bertad, la expresión, la manifestación y el cul
to. Tristes memorias guardan muchos como
el panameño "cara de piña" Manuel Antonio
Noriega, quien de militar saltó a político y a
dictador. Incluso fue una de las fuentes más

enriquecedoras y valiosa de información
para la CIA. Fue por años, y así reconocido
mundialmente, como traficante de cocaína y
venta clandestina de armas.

Se le relacionó directamente con el Cartel
de Medellín. Falleció en el descrédito a los 83

años. El caso es que como a ese rapaz sujeto
otros le siguen el camino como Daniel Orte
ga. Desde el 10 de enero del 2007 es presi

dente de Nicaragua y líder del partido Frente
Sandinista de Liberación Nacional.

Ejerció su primer mandato presiden
cial entre 1985 y 1990, convirtiéndose en el
décimo gobernante no monárquico actual
con más tiempo en el poder ya que sumaría
veintiséis años entre los dos periodos eso sí,
habla de democracia y combate al imperialis
mo. Se encumbró al derrotar a otra dictadura,
la de Somoza. Diversos países y organismos
internacionales desconocieron las elecciones

argumentando su falta de «legitimidad» y
su ya acostumbrado ataque a los medios de
comunicación y analistas que no concuerden
con sus disposiciones.

En las últimas semanas ha sido severa

mente criticado por su alianza extrema con

Vladimir Putin y asociarse con Nicolás Madu
ro para operar ejercicios militares de buques
rusos en las costas de ambos países. En es
tos días la Iglesia católica en Nicaragua vive
una persecución iniciada desde 2018, cuando
religiosos permitieron que templos sirvieran
de refugio a manifestantes opositores de Or
tega que habían resultado heridos durante
una ola de protestas que el régimen tomó
como intento de golpe de Estado.

La persecución, allanamientos, cárcel,
cierre de medios de comunicación católicos

y exilio de religiosos, son algunas de las ac
ciones oficiales represivas que enfrenta la
Iglesia y que se ha recrudecido. Hoy Daniel
Ortega, exguerrillero de 76 años, es acusado
de corrupción y nepotismo por sus rivales,
lo cual él niega al asegurar que está constru
yendo el país restituyendo derechos que fue
ron quitados a los nicaragüenses durante los
gobiernos neoliberales que les antecedieron.

El discurso de Ortega, en su concepto
e incluso palabras, es muy semejante al de
Maduro y al de López Obrador que culpan de
todos los males a la corrupción del pasado y
a las políticas neoliberales sin explicar nunca
cuáles son estas. Atacan sistemáticamente al

capitalismo argumentando que protegen a los
pobres y participan de pactos continentales
que incluso los llevan a abrir fronteras a ilega
les condicionando su tránsito a razón de emitir
votos a favor de los "movimientos de transfor

mación''Ortega se está ganando el repudio in
ternacional pero aun así continúa presidiendo
un gobierno represor y antidemocrático.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Indicador Político

La Guardia a Sedeña provocó
nerviosismo en varios cárteles

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

La decisión presidencial de
incorporar a la Guardia Na
cional al espacio adminis

trativo y de seguridad de la Secre
taría de la Defensa Nacional puso
nerviosas a algunas bandas delicti
vas articuladas a los cárteles del cri

men organizado y del narcotráfico.
Si se revisan con frialdad los

sucesos violentos de la última se

mana, habrá algunos indicios de
la guerra del Cártel Jalisco Nueva
Generación contra el Cártel de Si

naloa, pero los incendios de co
mercios tuvieron la motivación

de una advertencia de ios grupos
dedicados al cobro de extorsiones

y venta de protección.
Y en el caso de los dos grandes

cárteles en pie de guerra, todos los
indicios señalan también movi

mientos reactivos y no alguna de
cisión para abrir una temporada de
violencia para mantener sus espa
cios de poder.

La violencia tuvo un escenario

estratégico muy claro: la decisión
operativa y de hechos consumados
de incorporar a la Guardia Nacional
al espacio de seguridad de la Se
cretaría de la Defensa Nacional y de
mantener por decisión presidencial
la actividad de las Fuerzas Armadas

en apoyo a la Seguridad Pública.
Este último dato lleva implícito

un escenario muy claro en la es
trategia de seguridad pública del
Estado: asumir, para quien quiera

entenderlo así y tenga la capacidad
de razonamiento de las argumenta
ciones, la seguridad interior como
política de Estado, es decir preparar
a la Guardia y a las Fuerzas Arma
das para recuperar los espacios te
rritoriales capturados por el crimen
organizado a costa de reducir la
autoridad política del Estado en al
gunas partes del territorio nacional,
sin permitir que las bandas crimi
nales operen como sucedáneos de
la autoridad gubernamental.

Hasta ahora, los cárteles y ban
das criminales estaban acostum

brándose a operar sin choques
directos con la Guardia Nacional

en tanto agrupación civil que ten
dría que cumplimentar una serie
de requisitos para el uso de la fuer
za; sin embargo, ahora el modelo
de seguridad interior utiliza otros
parámetros para el ejercicio de la
fuerza. Y aunque no se perciben
instrucciones para lanzar ya a la
Guardia NacionalSedena contra

los grandes criminales, sí podría
entenderse o suponerse que este
cuerpo de seguridad pública ten
dría ya mayor capacidad de res
puesta y de investigación de inte
ligencia para combatir al crimen
organizado/desorganizado.

El despliegue adicional de fuer
zas de seguridad de la GN en las zo
nas de Ciudad Juárez,Tijuana, Gua
dalajara y la zona del bajío se dio ya
en el escenario de la incorporación
de la Guardia Nacional a la Sedeña,
con el dato simbólico de que esa
articulación de lastres seguridades
pública, interior y nacional será
presentada en público el próximo
16 de septiembre cuando la Guar
dia Nacional se convierta en la co

lumna principal del desfile militar

que antes era de uso exclusivo de
las Fuerzas Armadas.

Las acciones de violencia crimi

nal de la última semana contribuye
ron, en esos escenarios mediáticos
de impacto negativo, a advertir a la
sociedad la dimensión de la violen

cia criminal de organizaciones que
habrían derrotado a las anteriores

policías federales y se estarían po
sicionando de espacios producti
vos y sociales que afectan la vida
cotidiana de los ciudadanos. Es de

cir, que las bandas dedicadas a las
extorsiones y cobro de derecho de
piso serán convertidas ya en adver
sarias de la Guardia NacionalSe

cretaría de la Defensa Nacional y
que podrían estarse preparando
acciones de seguridad en contra de
estos grupos delictivos que abusa
ron de la paciencia gubernamental.

Si se revisa bien la argumenta
ción, el modelo gubernamental de
construcción de la paz que se re
sumió en la frase de "abrazos, no
balazos" estaba dirigida solo a los
cárteles del narcotráfico y no a las
bandas de delincuentes del fuero

común que comenzaron a atacar a
los ciudadanos en particular y a sus
negocios. Los delincuentes de fue
ro común se encontrarán ahora no

con una policía más, sino con una
estructura de seguridad interior arti
culada a las Fuerzas Armadas y por
lo tanto con un mayor mensaje de
advertencia contra los delincuentes.

En la lógica y la dinámica de la
seguridad, la incorporación formal
de la Guardia Nacional a la Sede

ña marca una nueva etapa en la
estrategia de defensa de la socie
dad ante las diferentes formas del

crimen organizado/desorganizado,
comenzando con algunas deci
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siones dirigidas contra los grupos
que aprovechan el padrinazgo o
el nombre de los grandes cárteles
para extorsionar a los ciudadanos

con cobro de cuotas permanentes
que son una especie de impuesto
¡legal a la ciudadanía.

Política para dummies: la polí
tica es de mensajes.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva de!
columnista y no del periódico que
la publica.

La venta de "uso de suelo"
a civiles.
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Asusta al crimen organizado que la Guardia Nacional sea
parte de Sedeña.
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Crónica del Cártel
Inmobiliario: Taboada,
Vuitton y langosta

Para los vecinos de la Benito Juárez que
tengan un trámite pendiente en su alcaldía
y el deseo de ser atendidos personalmente
por su alcalde Santiago Taboada, sería bueno
que se dieran una vuelta por San Ángel, en
Av. La Paz cof, cof en un lujoso restaurante
de comida argentina,
¿Y cómo encontrarlo?, se preguntarán.

Para cualquier ciudadano resultará
imposible que el panista Taboada pase
inadvertido por aquello que es de los únicos
en portar mochilas de marca francesa cuyo
costo ronda en no menos de 50 mil pesos.
¿A alguien tiene duda de los beneficios de

pertenecer al club del Cártel Inmobiliario?,
o habrá que preguntarle también al
coordinador de diputados del PAN, Jorge
Romero, sobre sus visitas alos mejores

restaurantes en Masaryk, Polanco.
Y hablando de "bolillos", trasciende

que ante la cirugía de la gobernadora de
Chihuahua, María Eugenia Campos, afirman
que para 2024, quien podría aspirar a dicho
encargo es la diputada Andrea Chávez,
misma que en conjunto con Abraham
Mendieta, sin lugar a duda podrían ser
considerados los Mariana Rodríguez y
Samuel García versión 4T.
POSTIT

Como se aseguró en este espacio desde
hace una semana, ayer AMLO informó que
la nueva titular de la SEP es Leticia Ramírez
Amaya. ¡Enhorabuena, estimada Lety!
POSTIT2

Ante dichos de Jaime Bonilla, criticando
la gestió de la gobernadora Marina del
Pilar en BC, alguien debería mostrarle al
exgobernador las cifras de homicidios este
fin de semana en la entidad.
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¿lianquilo, y lio
silla presidencial?
MAESTRO, LETICIA RAMIREZ AMAYA ES LA
NUEVA TITULAR DE LA SEP

El nombramiento de la ex directora de Atención

Ciudadana no es el mejor, se esperaba a una mu
jer más preparada, pero con los dos años que fal
tan, que cumpla con el esquema establecido por
su antecesora porque faltaría tiempo para apli
car otro.

Silvano Aureoles se dice listo para ser presi
dente de México.

Vendría a innovar la investidura con el banqui
to presidencial, en vez de la silla tradicional.
Beatriz Paredes se destapó como candidata
a 2024 por un eventual bloque opositor.
Primero tendría que enfrentarse en el ring
priísta y dejar en la lona a los bloques de Alejan
dro La Mole Moreno, El Júnior De la Madrid,
Alejandro El Suavecito Murat y Ulises El Mano
DuraRuiz,

El líder priísta citó este martes a reunión en
la Comisión de Gobernación del Congreso.
En la agenda está a discusión la celebración por
el Día de la Herbolaria y del Maíz, pero va a que
dar como El Día en que Alito ya no manda por ser
un Jijo delMáiz.
De 2010 a 2020, se erigieron casi 35 mil vi
viendas en la exdelegación hoy alcaldía Be
nito Juárez.

Funcionarios panistas tergiversaron la célebre
frase del Benemérito: "El respeto al Cártel In
mobiliario ajeno, es la paz,., y la ganancia", en vez
de seguir otra de sus frases: "Todo puede hacerse
en bien de la defensa nacional, menos enajenar el
territorio... con inmuebles de muchos pisos cons
truidos con materiales de dudosa calidad".
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Las redes y el
comunismo

DISTINTAS OPINIONES DEL TEMA

Me gusta reunirme con personas impor
tantes de este país para platicar al respecto
de diversos temas que tienen a todo México
al borde de un ataque sobre todo cuando es
tas "personas" odian a AMLO sin entender
el por qué.

Ayer me senté con dos amigos ex emplea
dos de PEMEX de muy alto rango quienes
perdieron su trabajo una vez que Emilio Lo
zoyafue perseguido durante el sexenio de
Enrique Peña Nieto y hasta hoy no han lo
grado obtenerlos "sueldazos" a los que esta
ban acostumbrados durante su estadía en

esa dependencia.
Ambos sin pensarlo me aseguraron que

AMLO está planeando quedarse en el po
der para siempre pues aseguran que poco
a poco está ganando el cariño del pueblo y
su reelección casi es un hecho en el 2024.

Me contuve la risa por unos cuantos minu
tos pues quería escuchar la postura de estas
personas que en su momento fueron perso
najes importantes en PEMEX.

Después de platicar al respecto de esta
"posible reelección" me di cuenta que jus
tamente de esta manera piensan decenas
de mexicanos a quienes les lavaron el co
co y les hacen creer que el comunismo es
tá a punto de instaurarse en este país donde
aseguran que AMLO será el siguiente dicta
dor de México y no tendremos escapatoria.
Los que opinan de esta manera ¿Ha

brán ido a la escuela y tomaron de manera
correcta las clases de historia o pasaron de
noche su educación?

Me apena mucho poder externar en es
ta columna que aquellos amigos con los que
me reuní el día de ayer fueron educados en
las universidades más prestigiosas de Mé
xico y Estados Unidos dejándome en claro
que no importa si cursaste de noche tu uni
versidad pero el "coco wash" que muchos
replican como robot lo aprendieron de las
redes sociales.

Las elecciones del 2024 serán críticas

y estoy casi seguro que para esas fechas el
ganador o ganadora de la presidencia será
anunciada días antes por medio de las re
des sociales donde la democracia pasó a se
gundo término y hoy lo único que importa
es tener seguidores y muchos likes para de
clarar el triunfo.
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España sin energía
ESTA SIENDO PROBLEMA MUNDIAL

El problema energético se está convir
tiendo en un drama mundial y países
desarrollados, como los que confor
man la Unión Europea, han tenido que
tomar medidas urgentes debido a los
cortes en el suministro de gas, por par
te de Rusia.

El conflicto RusiaUcrania, no tiene
un fin previsto y está ocasionando seve
ros conflictos. De inicio, Estados Uni
dos le declaró la guerra a infinidad de
productos rusos y así sin más, el vodka
fue prohibido en todas las tiendas de la
Unión Americana, circunstancia adop
tada por la diversidad de países adeptos
al gobierno del "Tío Sam"; como es na

tural, la reacción rusa ante los bloqueos
a sus mercancías, limitaron la entrega
de gas a la Unión Europea, donde se es
tán viviendo momentos críticos, entre
otros, por el aire acondicionado, sobre
el que incluso se han tomado medidas
restrictivas y estrictas en todo tipo de
negocios, oficinas y transporte público;
en verano no pueden tener aire acondi
cionado menor a 27° y para invierno, se
ha limitado a 19°.

Las puertas de los establecimientos
deben permanecer cerradas, para evi
tar se escape el aire templado. De igual
forma las empresas estarán obligadas a
inspeccionar de manera sistemática el
uso de las calderas para impedir el des
perdicio de energía.
La situación por el momento no ha

alcanzado a limitar el aire acondiciona

do en las viviendas, pero de continuar
con escases de gas, se tendrán que to
mar medidas

Sin duda el gobierno de Putin man
tiene una actitud drástica, por lo cual
urge llegar a los arreglos adecuados,
para evitar que la situación se salga de
control, no solo en la unión europea si
no en otros países circunvecinos.
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SUAC

Pues a los 16 alcaldes de la

Ciudad de México ya les lle
gó su "Quién es quién en el
Sistema Unificado de Aten

ción Ciudadana", mejor co
nocidos como SUACS, con
lo que los ciudadanos hacen
una petición en materia de
alumbrado, agua, bacheo, se
guridad, etc.
A partir de este lunes 22

de agosto, los capitalinos po
dremos saber qué alcaldes
han sido omisos ante las de

mandas ciudadanas y en qué
temas han sido incapaces de
cumplir en sus programas de
gobierno.

Y ya tenemos a los pri
meros candidatos, que son
el alcalde de la Gustavo A.

Madero, Francisco Chíguil
y la alcaldesa de Cuauhté

moc, Sandra Cuevas, quienes
ya tienen quej as ciudadanas
acumuladas.

El alcalde de la GAM, por
la aparición de un socavón
en la calle 318 con 323, de la
colonia Nueva Atzacoalco,

el cual ya tiene 20 días y con
las lluvias frecuentes, va cre
ciendo este problema.

Mientras que en la Cuau
htémoc, comerciantes del
Mercado Hidalgo bloquea
ron el Eje Central Lázaro
Cárdenas, para denunciar a
la alcaldesa Sandra Cuevas

de no invertir en el mante

nimiento de este punto de
comercio, además de ignorar
todas sus peticiones en ma
teria de desazolve, alumbra
do público y bacheo de calles.
Veamos ahora qué pasa

en la B J, AO, Tláhuac y Milpa
Alta, por mencionar algunas.
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Litio; el oro
blanco de México

El litio es un elemento que puede
hallarse en diversas formas, como
concentraciones anómalas de
pegmatitas, en ambientes sedimentarios
que están asociados con arcilla, así como
en zonas de alteración hidrotermal que
están vinculadas a minerales tanto de

bajas como de altas temperaturas, en
aguas salinas o salmueras relacionadas
con yacimientos de petróleo y otros
elementos, como cromo, berilio, y más,
en aguas, plantas y suelos de ambientes
desérticos, rocas sedimentarias ricas en
hierro, entre otros.
Así que, como se mencionó

anteriormente, el litio se encuentra
en salmueras, las cuales pueden ser
de diversos orígenes (salmueras
naturales, salmueras vinculadas
a pozos petrolíferos y a campos
geotérmicos).

Llamado por algunos el oro blanco, el
litio se ha convertido en un elemento

químico de importancia internacional
por su capacidad de reemplazar al
petróleo.
En 2019 se dio a conocer al hallazgo

del yacimiento de litio más grande
del mundo, ubicado en Bacadehuachi,
Sonora, y de acuerdo con el ranking
de Mining Technology, éste sería el
mayor depósito mundial de litio en
desarrollo; se señala que cuenta con
aproximadamente 243.8 millones de
toneladas de dicho elemento.

Es por ello que ante la gran necesidad
que la población esté informada respecto
de lo que es el litio, sus características,
sus beneficios, las concesiones que han
sido otorgadas, entre otros aspectos de
suma relevancia, publiqué un libro con
apoyo de la Editorial Porrúa el pasado
5 de agosto, esperando sea de mucha
ayuda para generaciones futuras.
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I I desafío de la nueva
t itular de la SEP
La Secretaría de Educación Pública, que el año
pasado cumplió cien años, coordina uno de los
sistemas educativos públicos más grandes e
importantes del mundo. De hecho, es el tercero
más grande de América. No obstante, durante los
gobiernos del PRI y del PAN, la SEP enfrentó un
agudo estancamiento en los procesos de calidad
educativa.

Y eso tiene un porqué: a los tres últimos
presidentes que precedieron a López Obrador
Enrique Peña Nieto, Felipe Calderóny Vicente
Fox les importó un cacahuate la educación en
México. Durante sus respectivas administraciones,
estos sujetos no sólo impidieron los avances, sino que
alentaron el rezago educativo en nuestro país.
El negligente Vicente Fox dejó la SEP dejó en las

garras de Reyes Tamez Guerra, un personaje que
siempre fue repudiado por el magisterio debido a sus
vínculos con actos porriles en los años sesenta.
Felipe Calderón, ahogado en su piscina de alcohol

y megalomanía, abandonó la educación de México
en manos de Josefina Vázquez Mota. Alonso
Lujambio y José Ángel Córdova Villalobos,

quienes permitieron que el seudohistoriador Enrique
Krauze y su grupo hundieran sus zarpas en el corazón
de la SEP.

Enrique Peña Nieto, más cercano a Héctor
Agui lar Camín que a Krauze (no olvidemos que
cierto día EPN confundió a Krauze con Carlos

Fuentes), dejó que el dueño y director de la revista
Nexos hiciera de las suyas en la SEP, a través de tres
secretarios que servían a intereses espurios: Emilio
Chuayffet. Aurelio Ñuño Mayer y Otto Granados
Roldán.

Delfina Gómez, quien ya estuvo a punto de vencer
al PRI en el Edomex, saldrá a continuar su hazaña
epopéyica: arrebatarle al tricolor su principal bastión.
Pero AMLO, que sabe que la SEP es cardinal en
su cruzada por la transformación, ha nombrado a
Leticia Ramírez Amaya, una de sus colaboradoras
más confiables y cercanas, al frente de esa institución.
Aunque el Presidente tiene una gran confianza

en Amaya. la profesora no la tendrá fácil, puesto
que la SEP, desde la época de José Vasconcelos,
siempre ha sido un blanco muy atractivo para el
conservadurismo.
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¿Diario con
La Moni?

Semana trágica y narcodespliegue
Federico La IVIont

¿Por qué?: La semana que conclu
yó quedó marcada por despliegues de
violencia a gran escala por parte de dife
rentes facciones del crimen organizado, y
al igual que cuando detuvieron a Ovidio
Guzmán López, uno de los hijos de "El
Chapo", en el llamado "Culiacanazo", lo
mismo sucedió en los más recientes suce

sos en Jalisco, Guanajuato y Ciudad
Juárez. Quedó demostrado que los gru
pos delictivos no sólo obstruyen el paso
a las unidades militares y policiacas
mediante los ya conocidos "narcoblo
queos", sino, ahora de manera recurren
te, atacan puntos mucho más sensibles,
como las tiendas Oxxo y las gasoline
ras. para generar zozobra y; alarma
social, de tal manera presionan al gobierno federal y a las
fuerzas estatales, ante el inminente riesgo de ataques masivos
contra la población ajena a la detención o persecución de los
jefes del crimen organizado.

Con lo anterior e demostró cómo un Cártel de la delin

cuencia organizada puede obligar a "doblar las manos" a las
principales fuerzas de seguridad de México, a cambio de no
masacrar a civiles inocentes y forzarlas a dejar en libertad al
detenido, como sucedió con Ovidio Guzmán.

Experiencia: El método ya lo aprendieron los líderes del
"CártelJalisco Nueva Generación" (CJNG), "Cártel de Sinaloa"
(CS), "Cártel del Golfo" (CG), "Cártel del Noreste" (CN) y simi
lares de menor tamaño. Ahora ya no es novedad que no puedan
detener a los líderes de los cárteles, pues ya sabemos que dicho
método será puesto en práctica cuantas veces sea necesario,
cada vez en que uno de esos líderes de cárteles sea aprehendi
do, pues solo es asunto de "echarle ganas" y estar decididos a
enfrentar lo que venga, dependiendo de qué lado se esté.
En nuestra opinión, lo que hace falta es un trabajo de inteligen

cia de mayor alcance y evitar, hasta donde sea humanamente
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fuerzas estatales, ante el inminente riesgo de ataques masivos
contra la población ajena a la detención o persecución de los
jefes del crimen organizado.

Con lo anterior e demostró cómo un Cártel de la delin

cuencia organizada puede obligar a "doblar las manos" a las
principales fuerzas de seguridad de México, a cambio de no
masacrar a civiles inocentes y forzarlas a dejar en libertad al
detenido, como sucedió con Ovidio Guzmán.

Experiencia: El método ya lo aprendieron los líderes del
"CártelJalisco Nueva Generación" (CJNG), "Cártel de Sinaloa"
(CS), "Cártel del Golfo" (CG), "Cártel del Noreste" (CN) y simi
lares de menor tamaño. Ahora ya no es novedad que no puedan
detener a los líderes de los cárteles, pues ya sabemos que dicho
método será puesto en práctica cuantas veces sea necesario,
cada vez en que uno de esos líderes de cárteles sea aprehendi
do, pues solo es asunto de "echarle ganas" y estar decididos a
enfrentar lo que venga, dependiendo de qué lado se esté.
En nuestra opinión, lo que hace falta es un trabajo de inteligen

cia de mayor alcance y evitar, hasta donde sea humanamente

posible, las "filtraciones" cada vez que se
va a realizar un operativo de gran enver
gadura. Tal presión de los cárteles contra
la población no combatiente genera
mucho peligro y material para la especu
lación de los "especialistas" en materia
de seguridad, pues a toro pasado todos
son expertos en lo que debió procesarse
pues no es otra cosa que opinar de lo que
debió hacer el torero desde la barrera.

En retrospectiva: La noche del
martes pasado y la madrugada del miér
coles, al ser detectada por el Ejército la
reunión del conocido líder del CJNG
Ricardo RuizVelasco, más conocido en el

bajo mundo del hampa como Me/ Me/
Doble R" o "el Tripa", uno de los líderes del
Grupo de Élite del brazo armado del CJNG,
con otros líderes menores bajo sus órdenes,
en la región de Ixtlahuacán del Rio, Jalisco,
se desató una serie de atentados graves en el
estado y en Guanajuato, pero a pesar de la
fuerza militar concentrada en el punto de la
reunión, los integrantes del CJNG mostraron
la capacidad y poder de fuego para enfren
tarse con las fuerzas federales e incendia

ron al menos 28 negocios y 31 vehículos,
arrojaron objetos metálicos puntiagudos
conocidos como "ponchallantas" sobre las
carreteras y efectuaron bloqueos carreteros
después de que elementos de la Secretaría
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bajo mundo del hampa como Me/ Me/
Doble R" o "el Tripa", uno de los líderes del
Grupo de Élite del brazo armado del CJNG,
con otros líderes menores bajo sus órdenes,
en la región de Ixtlahuacán del Rio, Jalisco,
se desató una serie de atentados graves en el
estado y en Guanajuato, pero a pesar de la
fuerza militar concentrada en el punto de la
reunión, los integrantes del CJNG mostraron
la capacidad y poder de fuego para enfren
tarse con las fuerzas federales e incendia

ron al menos 28 negocios y 31 vehículos,
arrojaron objetos metálicos puntiagudos
conocidos como "ponchallantas" sobre las
carreteras y efectuaron bloqueos carreteros
después de que elementos de la Secretaría

de la Defensa (Sedeña) interrumpieran la reunión de las bandas
criminales.

Objetivos: Las acciones se extendieron por los munici
pios jaliscienses de Ixtlahuacán y Zapopan, además de los
municipios de León, Irapuato, Purísima del Rincón, San
Francisco del Rincón, Silao, Salamanca, Guanajuato y
Celaya. Durante el enfrentamiento, efectivos militares y de la
Guardia Nacional, lograron la detención de Ricardo Ruiz
Velasco, el "Doble R", en Ixtlahuacán del Río, Jalisco, el lugar
de la reunión, lo que generó una ola de violencia en los esta
dos de Guanajuato y Jalisco, lo que generó actos de violencia
por parte de células de sicarios del CJNG con las que trataron
de impedir el traslado y puesta a disposición del "Doble RR"
ante las autoridades ministeriales, según nos confirmaron fun
cionarios federales.

De acuerdo con fuentes consultadas, las células delicti
vas realizaron quema de vehículos y ataques a tiendas
Oxxo en Zapopan, Jalisco, y en Celaya, Guanajuato.
El "Doble R", es identificado por el gobierno federal como

el segundo al mando del Grupo de Élite del CJNG y opera
directamente bajo las órdenes de Juan Carlos González, "El
03", hijastro de Nemesio Oseguera Cervantes, "El Mencho",
el líder que encabeza el CJNG. Según la Sedeña, este Grupo
de Élite opera en Guanajuato, Michoacán, Jalisco y Zaca
tecas, donde sostiene disputas territoriales con otras organi
zaciones delictivas y desde 20IB se fue extendiendo su pre
sencia, no solo con ataques a los miembros de otras organiza
ciones como "Los Caballeros Templarios" y el "Cártel de
Noreste", sino que también realiza videos que se difunden en
las redes sociales y en los que se muestra con toda crudeza de
lo que son capaces de hacer con su poderío armado.
Ricardo RuizVelasco, según informes de

las autoridades federales, fue el encargado
de enfrentar a José Antonio Yépez Ortiz,
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Ricardo RuizVelasco, según informes de
las autoridades federales, fue el encargado
de enfrentar a José Antonio Yépez Ortiz,

"El Marro", líder del "Cártel de Santa
Rosa de Lima", en el estado de Guana
juato, para quitarle el control de la extrac
ción ilegal de combustible de los ductos de
Petróleos Mexicanos (Pemex).
Por si no fuera suficiente, el jueves al

mediodía, hubo una riña en el penal número
3 de Ciudad Juárez, que dejó tres muertos y

juato, para quitarle el control de la extrac
ción ilegal de combustible de los ductos de
Petróleos Mexicanos (Pemex).
Por si no fuera suficiente, el jueves al

mediodía, hubo una riña en el penal número
3 de Ciudad Juárez, que dejó tres muertos y

ataques a tiendas Oxxo, gasolineras, y se
vivió el pánico por lo que se presume un
operativo de la banda "Los Mexicles" para
desplazar a "Los Chapos
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no

es un juego

Héctor Luna
de la Vega

Llama la atención el trato de la 4T a la educa
ción. Primeramente colocó en la SEP a

Esteban Moctezuma Barragán, experiencia
y preparación. Posteriormente se decae al nom
brar a Delfina Gómez, hoy candidata al gobierno
del Edomex, señalada de estafar al personal del
Ayuntamiento de Texcoco cuando estuvo al fren te
de este municipio y cuyo pobre trabajo en la SEP
es altamente señalado. Ayer se designó a Leticia
Ramírez, fue maestra de aula por 12 años, líder
sindical, posteriormente coordinadora de Atención
Ciudadana con AMLO en la Jefatura de Gobierno
de la ciudad y recientemente directora de Aten
ción Ciudadana de la Presidencia. Cuestionada por
falta de credenciales para ocupar el cargo.
El Centro de Estudios Espinosa Yglesias seña

la: "Somos un país donde la movilidad social ascen
dente se convertirá en una posibilidad casi inexis

tente". El IMCO indica enfrentar los jóvenes
aumento en brechas educativas, barreras en salud,
alta tasa de desocupación laboral (6.4 %), frenazo a
la economía y ataque persistente a inversionistas.
México tiene 21.9 millones de jóvenes de entre 15
y 24 años (17 % de la población), 6 de cada 10 tie
nen bachillerato y 4.1 millones tienen licenciatu
ra, superando las mujeres a los hombres en acce
so a educación superior (SS %).
En México no se han resarcido los daños por la

pandemia, durante esta no se inscribieron 5.2 mi
llones de estudiantes entre 3 a 29 años, se generó
un rezago educativo de entre 2 y 4 años y 67.4 %
de jóvenes se encuentran en economía informal.
Existen maestras y maestros preocupados y ocupa
dos en impartir una educación de calidad, pero la
estrategia educativa federal muestra deterioro en
enseñanzaaprendizaje y en contenidos para la
enseñanza, pero se indica hay un "nuevo modelo
educativo".

Esta administración al querer exhibirse muestra,
como lo es encontrarse abandonados centros de

educación después de tres años y medio de ges
tión, remarca su desapego de formar niños y jóve
nes con capilaridad social y trata de convertirlos
en alfiles electorales al darles dádivas.

A la nueva secretaria se le desea éxito. La ense

ñanza no es un juego, es una responsabilidad
moral. ¿En el Ejecutivo Federal se tendrá?
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Cualquier cambio
de naturaleza

jurídica de la
Guardia Nacional

requiere
modificaciones a
la Constitución...
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Para Ricardo Monreal,

el Senado de la Repú
blica está ejerciendo

sus facultades exclusivas en

relación con la Guardia Na

cional y al análisis de su in
forme de trabajo.
La Guardia. Nacional de

be mantener su carácter

civil y se le deben otorgar
los recursos para poder en
frentar al crimen organiza
do, que es cada vez más po
deroso y avanza y controla
más territorio nacional
El senador Ricardo Mon

real Avila hizo eco a las

palabras del presidente An
drés Manuel López Obra
dor, en el sentido de que de
bemos confiar en el Estado

mexicano, actuar con unidad
de la ciudadanía, así como
de los tres niveles de Go

bierno, Ejecutivo, Estatal y
Municipal, para luchar en
contra de la violencia.

Y es que el coordinador
del grupo parlamentario de
Movimiento de Regenera
ción Nacional en el Senado,
se pronunció por darle la
confianza al Estado mexica

no "para que, de manera
unida, enfrentemos este fla
gelo tan delicado y grave,
que es la delincuencia or
ganizada".
Monreal, quien preside la

Junta de Coordinación Polí
tica del Senado de la Repú
blica y líder de la bancada
morenista en este órgano

legislativo, ha manifestado
su preocupación por la vio
lencia creciente y la afrenta
del crimen organizado al go
bierno.

Es urgente dar un marco
jurídico a la Guardia Nacio
nal para que pueda operar y
se logre el compromiso de
esta cuarta transformación

de alcanzar la paz y la esta
bilidad a los ciudadanos.

Hay un elemento indis
pensable para lograr cual
quier paso que se dé. Para
Monreal, "la historia nos
confirma que los conflictos y
adversidades se vencen con

unidad y cohesión social.
Cuando no ocurre, la nación
se debilita, y así hemos perdi
do batallas y territorios".
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Habrá, pues, de dejar a
un lado enconos para que
puedan trabajar juntamen
te con un solo objetivo: aca
bar con la impunidad, la
violencia y el encono.
Desde Cancún, Quintana

Roo, Monzeal, conocido hoy
en día como el rebelde con

causa, consideró que los he
chos de violencia en Jalisco,
Guanajuato, Baja California,
Chihuahua y Michoacán no
fueron actos espontáneos ni
aislados.

Se trató, afirma, de "una
reacción estratégica y sin
cronizada" de los grupos de
la delincuencia, que buscan
debilitar a la Guardia Nacio

nal y frenar la eficacia de
esta institución.

Rechazó que la estrategia
de seguridad del Gobierno
Federal haya fracasado, pero
que se requiere reforzarla,
fortalecer a la Guardia Na

cional "y otorgarle recursos
para enfrentar al crimen or
ganizado, que cada vez es

más poderoso, avanza y
controla más territorio en

el país".
Además, consideró que el

diagnóstico que realizó el
presidente Andrés Manuel
López Obrador al inicio de
su gobierno es correcto,
pues hay que atender las
causas que provocan la de
lincuencia y el abandono de
los jóvenes.
Por ello es digno de anali

zar que la Guardia Nacional
"requiere un cambio consti
tucional, por eso el Senado,
con sus facultades constitu

cionales, está trabajando en
este tema, tiene que actuar
con contundencia y firmeza.
Estoy seguro de que una vez
consolidada, va a pacificar el
país. Tenemos confianza en
las Fuerzas Armadas y en las
labores de inteligencia" de
ambas instituciones.

Y el senador zacatecano

recalcó que la Guardia Na
cional debe mantener su
carácter civil.
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México se sigue incinerando

La semana pasada, el pastor Arturo Farela Gutiérrez,
presidente de la Confraternidad Nacional de Iglesias
(no más de 100) Cristianas Evangélicas no apareció pa

ra justificar o explicar los hechos violentos en contra de la
población civil en Baja California, Chihuahua, Guanajuato y
Jalisco. Al menos no acusó a la jerarquía católica de pretender
"incendiar al país", porque como dijo Mario Ángel Flores Ra
mos, director del Observatorio Nacional de la Conferencia del
Episcopado Mexicano (CEM), "México ya estaba incendiado"...
y se sigue incinerando.

Mientras la Iglesia Católica ha criticado la nulidad de la
estrategia presidencial para mitigar la violencia, Farela salió
en defensa de la 4T —que le ha dispensado algunas plazas en
la nómina federal para sus allegados y familiares cercanos—
y acusó a una parte de la jerarquía eclesiástica de pretender
"incendiar al país". En respuesta, la Conferencia del Episcopa
do se dio a la tarea de buscar entre los evangélicos a pastores
antifarelistas (que son miles) y que además estuvieran en
contra de los "abrazosy no balazos" (que son cientos).

Reunidas estas dos características encontraron al pastor
Cirilo Cruz Lázaro, presidente de lo que queda de la Confra
ternidad Evangélica de México (CONEMEX), que por cierto
ostenta registro como "Asociación Religiosa" sin serlo. Cirilo
se encargó de sondear a las Iglesias Evangélicas más repre
sentativas para firmar un comunicado difundido por la CEM,
pero sólo logró reunir a líderes de menor calado dentro del
pueblo cristiano y algunos firmaron el documento llamado
"Mensaje Paz y Bien para México", a título personal, y no a
nombre de la Asociación Religiosa a la que pertenecen.

A principios de la década de los 90, CONEMEX logró unifi
car al liderazgo cristiano evangélico más representativo de
México: bautistas, metodistas, presbiterianos, pentecostales,
adventistas, Asambleas de Dios, y miles de congregaciones
independientes que lograron varios encuentros con el enton
ces presidente Carlos Salinas de Gortari y funcionarios de su
gabinete, logrando un papel fundamental en la elaboración
de la Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Público.
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En julio de 1994, en pleno proceso electoral, luego del ase
sinato de Luis Donaldo Colosio, CONEMEX encabezado por el
pastor presbiteriano Juan Martínez Isáis, mantuvo pláticas
con los candidatos a la Presidencia de la República Diego Fer
nández de Cevallos (PAN); Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano
(PRD); Cecilia Soto González (PT), y el único qué se negaría a
aceptar el diálogo con evangélicos fue el candidato del PRI,
Ernesto Zedillo Ponce de León. También se distinguió por la
denuncia nacional e internacional sistemática de los casos de

intolerancia religiosa que se daban en Chiapas, estado de Mé
xico, Michoacán, Guerrero y Oaxaca.

El grueso de Iglesias Evangélicas en México se abstiene
de suscribir las acciones y declaraciones tanto de Arturo Fa
rela como de la Cem. Y es que ven en ellas un juego politi
quero que en nada contribuye ala pacificación y erradicación

de la violencia.

Tiene razón la alcáldesa morenista de Tijuana, Montserrat
Caballero Ramírez, quien dio por hecho que los cárteles que
operan en esa ciudad fronteriza cobran "derecho de piso" a
empresas y particulares, lo que está institucionalizado no só
lo en Baja California, sino en otras entidades donde líderes
religiosos evangélicos y católicos también están dentro de la
nómina de las bandas que trafican con drogas, personas y
armas, y que sólo los valientes se atreven a denunciar.
palabrade HONOR: Al parecer PRI, PANy MC van solitos
contra la profesora Delfina Gómez Álvarez, candidata de Mo
rena, PTy Verde paralagubernatura delestado de México. El
pastel no lo piensan compartir, por lo que la extitular de Edu
cación Pública ya alista su discurso de toma de posesión en la
entidad méxiquense.»
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No se raja
La priists Ana Lilia Herrera, salió
a negar que la campaña en espec
taculares "Ni me rajo ni me bajo
ííAnaLilia* haya saLido de su equipo,
aunque agradeció a Los mexiquen
ses que la crearon, pues aseguró
que la conocen y saben que es
una mujer que tiene experiencia y
conocimiento para frenar a Morena
en eL Estado de México. De hecho, La
diputada federal señaLó mediante
un video en redes sociales, que su
lucha siempre ha sido con trabajo
y no con discursos. Parece que La
príista va con todo para Lograr La
ansiada candidatura por La aLianza
PRIPANPRD al gobierno tricoLor.

La priista ALejandra del Moral no se
queda atrás en su ruta para enca
bezar la aLianza, y como secretaria
de DesarroLLo Social deL Estado

de México recorre una vez más eL

territorio, habla con La gente y se
mantiene en el escenario político
todo eltiempo.

Otro que tampoco se raja es el pe
rredista Arturo Pifia el alcaLde con

licencia de Villa de Allende, quien
continúa sus recorrido por la entidad
mexiquense, y asegura que tiene La
experiencia y capacidad para ganarle
a Morena en eL 2023, ya que aspira
ser candidato a La gubernatura,y
exige piso parejo a sus dirigentes
na ció na Les, que en este momento se
indinan por Ornar Ortega.
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Por cierto, Ornar Ortega e inte
grantes de La dirigencia nacionaly
estataL deL PRD, presentaron una
iniciativa de subsidio por parte deL
gobierno federal, para disminuir eL
costo de La tortiLLa a La población.

Interesantes cifras fueron dadas

a conocer por eL Director General
del IMEVIS. Mariano Camacho San

Martín, quien informó que en Lo que
va de La administración deL gober
nador Alfredo Del Mazo Maza, se

han entregado casi 42 miLtítuLos de
propiedad o posesión, de Los cuales,
cerca deL 50 por ciento Los han reci
bido mujeres, acción que contribuye
a prevenir casos de vioLencia patri
monial. También comentó que vía
digital se imparten pLáticas sobre
"VioLencia Patrimonial", con La par
ticipación de Iraís Estrada Olivares,
especialista en temas de género de
la Secretaría de Las Mujeres.
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